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 १३६,  २२६,  २२७  २२८  और  ३२६  का  संशोधन )

 सिख  गुरुद्वारा

 परिचालित  करन  का  प्रस्ताव  e
 RE  ६-२३१२

 संसदीय  विशेषाधिकार

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  थै  २३१२

 दैनिक  संक्षेपिका  e  २३  १३-२०

 ——

 नोट
 :

 मौखिक  उत्तर  वाले  प्रश्न में  किसी  नाम  पर  अंकित  यह  +  चिह्न  इस  बात  का

 यौता  है  कि  प्रशन  को  सभा  में  उसी  सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा  था  |

 पावन  घालो  लर  eh  eee

 302  (A)



 सोक  समां  वाद-विवाद

 लोक-सभा

 ११  १९५८

 oa

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 जालों  प पारपत्र  बनाना

 ft  राम
 |

 ब
 दौ०

 स

 चन a

 १८३९.  4  श्री  दामानी :

 |  भी  वासुदेवन  नायर

 Lat  नागी  रेड्डी

 क्या  प्रधान  मंत्रो  १७  १९५८  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १३२६  के  उत्तर के  प्राची

 न  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  ज़ाली  पारपत्रों  सम्बन्धी  जांच  में  ate  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 वैदेशिक-कार  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  श्रली  :  mi  जांच  हो  रही  है

 और
 इस  के  पुरा  होने  में  शायद  कुछ  समय  लगेगा  |

 pat  राम  कृष्ण
 क्या  यह  सच  है  कि  इस  गिरोह  के  कुछ  व्यक्ति  विदेशों  में  भी  पकड़े  गये  हैं

 ?

 श्री  सादत  wat
 इन  मामलों  के  बारे  में  नवीनतम  जानकारी  यही  मिली  हैं

 कि
 जो

 १३
 श्रमायुक्त  जिन  में  दिन  सिह  ate  गिरोह  का  सरदार  बी०

 के०
 सहगल  भी  शामिल

 फ्तार
 किये  गये  थे  और  अदालत  ने  उन्हें  जमानत  पर  छोड़  दिया  था

 ।
 भ्र भी  जांच  हो  रही  है

 मालूम  नहीं  कि  उस  के  पुरा  होने  में  कितना समय  लगेगा  ।

 1  अध्यक्ष  महोदय  :  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  विदेशों  में  कितने  पकड़े  गये  थे  ।

 श्री  सादत  चली  खां  :
 भद

 बात

 मे

 तरण  है  पराए

 से  सीर

 लागरी  ऐसा  साइत  AT हिरन

 tit  में

 vot?
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 गया  जालों  पारियों  की  कुछ  कापियां  और  महरे  भी  उनसे
 भो

 बहादुर
 सिंह  :.

 हुई  थों
 ?

 भी  स्रात  wi:  जी  हां  ;  इस  में  नकली  रबड़  के  मुद्रांक  शौर  कई  जाल साज़ि यां

 शामिल हैं  |

 test  नाथ  पाई  :  पिछली  बार  भी  सभा-सचिव ने  यही  उत्तर  दिया  था  कि  मामले की  जांच

 हो  रही  है  ।  हम  जांच  के  परिणामों
 की

 बड़ी  अधीरता  मे  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं
 और

 हमारा  निशान

 है  कि  वह  फिर  इसी  उत्तर
 को  न

 दोहराया
 ।

 श्री  सादत  मं  भी  से  प्रतीक्षा  कर  रहा

 शी  नागी  रेड्डी  :  क्या  यह  सच  है
 कि

 यह  गिरोह  यात्रियों  को  मुख्यतः  फ्रांसਂ  के  जरिये

 भजता था  ।  वह  गिरोह  यहां  वसूली  करके  लन्दन  तक  का  किराया  कराची  में  दिया  करता  था

 श्री सादत  चली  खां  :  हमें  इन  बातों  का  कुछ  पता  नहीं  है
 ।

 pat  नागी  रेड्डी  :  क्या
 सरकार

 ने  बम्बई  की  अदालत  में  मिरोह  के
 एक

 व्यक्ति  द्वारा  दिये

 मये  साक्ष्य  का  परीक्षण  किया  है  कौर  क्या  सरकार ने  उस  की  कोई  जांच  पड़ताल  की
 ?

 श्री  सादत  चलो  खां  :  में  न  बताया  कि  कभी  जांच  हो  रही  है  |  इस  समय  में  इस  प्रसून  का  उत्तर

 देने  में  झ्र समर्थ हुं  ।

 भो  गोरे :  क्या  इस  विलम्ब से  यह ह  अन्दाज़  लगाना  सही  होगा  कि  कुछ  पुलिस  कर्मचारी
 भी

 उन  के  साथ  मिले  हए  हू
 ?

 श्री  सादत  wat  at:  नहीं  |  में  यह  नहीं  कह  सकता  ।

 श्री  वासुदेवन नायर  :  बम्बई  की  अदालत  में  गिरोह  के  एक  व्यक्ति  ने  यह  कहा  है  कि  कुछ

 पदाधिकारी इस  में  सहयोग  दे  रहे  थे  ।  क्या  सरकार  ने  यहं  पता  को  प्रयत्न  है  कि  ये

 पदाधिकारी  कौन  हें  और  क्या  सरकार  इस  की  जांच  कर  रही  है
 ?

 श्री  सादत  चली  खां  :  में  ने  बताया  कि  इन  मामलों  की  जांच  हो  रही है  ।

 माननीय  सदस्य  :  इस  में  कितना  समय  ?

 pat  वासुदेवन नायर  :  गिरोह  के
 एक

 व्यक्ति  ने  निश्चित  रूप  से  यह  वक्तव्य दिया  है  कि

 pore  महोदय
 में  मानता  हूं  ।  परन्तु  माननीय  सदस्य  यह  oa  कसे  कर  सकते  हैं  कि

 सभा-सचिव
 को हर  छोटी-बड़ी

 बात  मालूम  हो
 ?

 ptt  रेड्डी :.  यह  ब्यौरे  का  साल  नहीं है  ।  प्रशन  तो  यह ह  है  कि  मुकदमा चल  रहा  हैं

 जिस में  _  स्केंडिनेवियन  एयरलाइन्स  कौर  ज  एयर  के  खिलाफ  आरोप

 लगाये  गय  हैं  परन्तु
 ग्राम  तक  सरकार  ने  यह  निश्चय  नहीं  किया  कि  क्या  इस  बारे में  जांच

 वी  जाये  या  नहीं  ।  सरकार  इस  बारे में  बिल्कुल  दिखाई  नहीं  देती  ।

 श्री
 सादत  act  खां  :  सरकार  जांच  पड़ताल

 कर  रही  है  ।
 a

 अंग्रेजी  में
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 पडाब्यक्ष  महोदय  :  जब  जांच  पड़ताल  हों  रही  है  तब  मानवीय  संजीव  या  तो  यह  कहें  कि

 सरकार  इंस  में  ढ़ील  दे  रही  है  या  यह  कहें  कि  सरको  र  मामले  को  दबाना  चाहती  है
 ।  अन्यथा  *

 pat  रंगा
 :  सरकार  यह  कह  सकती  है  कि  वहां  अदालत  द्वारा  की  जा  रही  जांच  का  अनुसरण

 करे  रही  है  परन्तु  वह  यह  भी  कहन  को  तैयार  नहीं  ।

 भविष्य  महोदय  :  मुझे  यकीन  है  माननीय  सभा-सचिव  यह  सेब  देख  रहे  होंगें
 ।

 सादत  watt  at:  जी

 श्री  नागी  रेड्डी  :  उन्हों  ने  कहा  कि  वे  इस  मामले  के  बारे  में  नहीं  जानते
 |

 महोदय :  में  माननीय  मंत्रियों  कौर  सभा-सचिवों  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  पुरी

 तरह  विचार
 कर  के  उन  सब  प्रश्नों  के  उत्तर  तैयार  रखा  करें  जोकि  पूछ  जा  सकते  हैं  ।

 मुझे  यकीन है
 कि

 सभा-सचिव  महोदय  पदाधिका  रियों  से  कहेंगे कि  वे  प्राप्त की  काय  वाही  के  बारे  में  जानकारी

 रखें  ।

 रबड़
 के  पौधों के  पुन रोपण  के  लिये  राज  सहायता

 न

 मद  श्री  सुबोध  हंसना
 कई

 स०  Wo  सामन्त

 1  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रबड़  के  पौधों
 के  पुन रोपण  के

 न लिये  PEYG-YE
 के  लियें  राजसहायता

 देने  के

 हेतु  आवेदन  पत्र  मांगे  गये

 यदि  हां  ,  तो  सरकार  को कुल  कितने  आवेदन  पत्र  मिले हूँ  ;  कौर

 कया  इन  आवेदन  पत्रों  पर  विचार  करके
 किसी

 बागान  मालिक  को  कोई  राशि  दी

 »  गई  है  ?

 बाशी तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश चन्द्र  )  जी  ar

 (4)  Yo  के  लिये  के  9८३०

 १९५९  के  लिये  ह  *  Yos

 जा  at  28YS  पुराण  करत  सबन्ध
 आवेदन  पत्र AIA  द्ग  पर  ३१  CeyUs

 तक  ६७,६४७  रुपये  |  १९४९  के  आवेदन  पत्रों पर  कोई  भुगतान  नहीं  किया  गया  है  |

 श्री  सुबोध  हंसना  पुत्तर पष्ण  के  लिये  राजसहायता  देने  की  नत  क्या

 pat  सौदा  चन्द्र
 :

 बागान  के  क्षेत्रफल  के  आधार  पर  राजसहायता दी  जाती  है  जो  २४५०

 स  ४००  रुपये  प्रत  एकड़  होती है  ।  इस  कम  उपज  वाले  पौधों  के  स्थान  पर  अ्रधिक  उपज  वाले

 पौधों  का  प्नरोॉपण  करने  पर  खर्च  की  जानी  चाहिये  |

 +  स०  सामन्त  :  क्या  थे  ग्रा वदन  पत्र  रबड  बोर्ड  के  जाय  भेजे  जाते  ?

 उन  पर  विचार  करके सतीश  चन्द्र  :  भ्रावेदव  पत्र  रबड़  बोझ  को  में  जे  जात हैं  कौर  वहीं

 राज  सहायता  की  स्थिति  देता  है  ।
 eee एएए  eee

 मूल  इज  मं

 1Replanting



 २०६६  मौखिक  उत्तर  ११  !  ४८

 felt | ह  मेयर  :  क्या  राजसहायता  केवल  पुनरोंपण  के  लिये  हीं
 दी

 जाती  है
 कौर

 कया  सरकार  ने  नई  cle  लगाने  के  लिये  राजसहायता  देने  की  भी  कोई  योजना  है
 ?

 ची

 :
 fore  राजसहायता

 का  में
 नें  जिक्र  किया

 वह ह  केवल  पुनरॉपण के  लिये  दी

 है  तौर  ag  रबड़  बोड़  देता  है  ।

 शी हू  qo  नायर :  कया  नई  ata  लगाने  के  लिऐ  राजसहायता  देने
 देने  की  भी

 कोई
 योजना

 है

 क्य  साधारणत

 4

 महोदय
 जानना  चाहते  ह  कि  क्या

 बागान  के  |  र  के  लिये  कोई

 राजसहायता  दी  जाती

 श्री  व०  प०  नायर
 :  पुन रोपण  करते  समय  वर्तमान  वृक्ष  काट  दिये  जाते  हें  जिन  से

 रबड़  का  उत्पादन  कुर  मात्रा में  हो  रहा  हता  है  नई  पौध  ने  क्षेत्रों  में  लगाई  जाती  है  ।

 श्री  सती
 चन्द्र  :  इस  समय  ऐसी  काई  यं

 जना  नहीं  है  परन्तु  इस  ह प/जन  में  वह
 ७०,०००

 एकड़  भूमि  शामिल  है  जिस  से  सन्तोषजनक  उत्पादन  नहीं  रह  रहा  है  ।  मत  पहले  इस  भूमि  में

 पुन रोपण  किया
 जायगा

 ।  सी  योजना  पर  २  करोड़  पत्र  खच  होंगे  a  फिलहाल  4

 pat  sae
 क्या  यह  सच  है  कि  रबड़  as  ने  नई  Ya  के  लिये  एक  पंजना  की  सिफारिश

 की  ।  उस  योजना  क्या  कार्यान्वित  नहीं  किया  जाता  ?

 महोदय :  उन्होंने  करभी-प्रभी  बताया है  कि  3०,०००  एकड  की  इस प्र प्रजा  पर

 पय  क  लागत  आये  गीਂ  ] करा

 श्री  पुलिस  मैंने  पीव
 लगाने  के  बारें  में  कह  रहा

 रबड़

 बो  मे  जिसका में  भी

 सदस्य  इस  बारे  में  एक  योजना  भेजी  थीਂ  ।  उसका  क्या

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कई  जरूरी  नहीं  कि  जिस  स्मिति के  झप  सदस्य  हों  उसकी  faa  शीशे

 तुरन्त  कार्यान्वित  कर  दी  जायें  |

 fat  Alo  Fo  गायकवाड  क्या  बागान  मालिकों  की  अधिक  हालत  ठींक  न  होने  के  कारण

 यह  राजसहायता  जा  रही  है  फिर  यदि  तो  कया  उन्हे ंज्ज्  ऋण  दिये  जायेंगे  ?

 tat  सलीका  चन्द्र
 :

 ग्र धि कतर
 नावेद

 पत्र  छोटे  उत्पादकों से  प्राप्त  हते हैं  जिनके  बागानों
 का  श्लैत्रकल  एक  से

 पांच  एकड़
 तक  हता है

 ।  बड़े  बागान  वालों  को  भी  सहायता  दी  जाती है  परन्तु

 यह  सेब  बागान  जांच  समिति
 की  सिफारिश

 पेर  किया
 जाता

 है  wie  देश  की  बढ़ती  हू दई
 ई

 मांग  को
 प्रा

 करने  के  लिये  रबड़  का  उत्पादन  बढ़ाना  श्रावक  समझा
 जाता  है  ।

 torr  पुन रोपण  के  ७०,०००  एकड़  में  कौन-कौन  से  क्षेत्र  शामिल  wa  तक  क्या

 गति  हुई  है  ग्रोवर  क्या  हमारे  सामने  रखे  गये  लक्ष्यों  का  देखते  ए  ये  प्रगति  सन्तोषजनक  है
 ?

 श्री  eat  चन्द्र  :  यानी  गत  वर्ष  areca  की  गई  प्रौढ़  लगभंग  २७७१  एकड

 पति  रंगा  यह  योजना  कितने  aq  की  है
 ?

 fat  सतीष  चन्द्र  :  दस  वर्ष  से  अधिक  ।  इस  योजना  को  दस  वर्ष  में  बांटा  गया  है  ग्रोवर

 रबड़
 के

 बृक्ष  सात  साठ
 में

 रबड़  का  उत्पादनਂ  करने  लगते  हैं  ।
 का  लविवि

 मल  अंग्रेजी
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 fat  रंगा  :  एक  वर्ष  में  केवल  द  हजार एकड़  में  पौधों  का  किया  गया  जब  कि

 योजना  दस  में  पूरी  की  जानी  ता  उनका  लक्ष्य  कब  पूरा  होगा
 !

 अध्यक्ष  महोदय  :.  उन्होंने  कि  वर्ष  ''

 tert  २०००  एंकर  प्रति  वर्ष  के  हिसाब  से  दस  वर्ष  में  केवल  २०,०००
 एकड़

 में

 ही  काम  पुरा  होगा  |

 सतीश  चन्द्र  :  बीर-घीरे  काम  की  रफतार  बढ़  जायेगी  a  zara  काय क्रम  के  अ्रतुसार

 g ELS a-  उत्पादन बढ़  कर  ३२,४००  टन  जायगा  कि  इस  प्मयं  केवल  ३२  ४००  टन  है

 झोर  १९  ४६,०००
 टन  प्यार  28 oy  TH  ५२,०००  टन  gr  जायेगा जब  कि  इस

 समय

 २३,०००  टन  है  ।

 tet  रामनाथन  चेट्टियार
 इस  बात  को  देखते  हुए

 कि
 कच्चे  रबड़  की  कभी

 कु  टन

 gt  सरकार  रबड़  उत्पादकों  को  भ्रमित  क्षेत्र  में  रबड़  के  वक्ष  लगाने  के  लिये  अधिक  सहायता

 देने  के
 हेतु  क्या  कार्यवाही करना  चाहती  है  ?

 faery  महोदय  :  एक  प्रश्न  दो  बार  पूछा  गया  है  ।

 थो  दास प्पा  :  क्या  का  पुन रोपण करने  को  बजाये  नये  पौधे  लगाने  से  लाम

 नहीं  होंगा
 /

 महोदय
 :

 मानवीय  सदस्य  इस  मामले  पर  तर्क  वितर्क  करना  चाहते  हैं  में
 ऐसा

 नहं  करने  दंगा  |

 पंथी  तंगामणि  पौधों  के  वनरोपण  के  लिये  विशेषकर  केरल  झ्र  मद्रास  राज्यों

 कितना  आवंटन  .  किया  गया है
 ?

 ची  adi  चन्द्र  इसका  श्रावटन  राज्यवार  नवदीं  किया  जाता  है  ।  रबड़
 बॉड [रबड़

 उत्पादकों  के  झ्रावेदन  पत्रों  पर  व्यक्तिगत  रूप  से  विचार  करता  है  ।

 पुलिस  इस  बात को  देखते  हुए  कि  एक  सं  दिल  का  कारखाना  लगाया  जा  रहा

 क्या  सरकार  नई  पोधे  लगाने  सम्बन्धी  किसी  योजना  पर  विचार  नहीं  कर  रही  है
 ?

 tat  wetter  वही  wer  फिर  पूछा  जा  रहा  है  |
 कुल

 बाड़े  भूमि  में

 रबड़
 का  उत्पादन होता  वास्तव  में  १,७५,०००  एकड़  भूमि  में  पैदावार  होती  दोष  से  रबड़

 को  उत्पादन नहीं  होता  ।  कैदी-कहीं  पर  रबड़  का  एक  साध  पौधा  होता  है  ।  वास्तव  में  जहाँ  पौधों

 का  पुन रोपण  हो  रहा  हे  वह  नई  भूमि  ही  है  ।

 मू-स्वामियों का  भयावन

 ८४१.  भी  हरिश्चन्द्र माथुर  क्या  प्रधान  मंत्री  १८  १९५८  के  तारांकित प्रशन

 संख्या  २२२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 -  क्या  उसके  पश्चात  राजस्थान  के  भूस्वामियों के
 श्रम्याबेदन  का  परीक्षण  किया  गया  शौर

 उस  पर  प्रतिवेदन  प्रधान  मंत्री  को  भेजा  पौर
 _ — णणणाणाााएएगिएाएा

 मूल  अंग्रेजी मं
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 whe 41%  तो  प्रधान  मंत्रो  किस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  और  इस  मामले  में  उन्  la  क्यों  मंत्र थां

 ay

 गबिदेशिक-कार्य  सूत्रों  के  सभा-सचिव
 सादत  चली

 ae  राजस्थान

 के  भू-स्वामियों  से  जो  अ्रभ्यावेदन  मिले  थे  उन्  प्रवान  मंत्र  ने  आयोग  के  सुरूदे  कर  दिया  था

 झोर  वहां  के  कुछ  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  ने  उनका  परीक्षण  किया  था  |  wa  उन्होंने  प्रधान  मंत्री  को

 एक  प्रतिवेदन  भजा  है  जो  उन  पर  बिचार  कर  रहे  ह  [|

 हरिश्चद्र साथर  :  इस
 बारे  में  माननीय  प्रधान  मंत्री

 की
 अपनी  क्या  राय  है  ग्रोवर

 क्

 उन्होंने  न  पदाधिक  रियों  को  यह  हिदायत  को  थी  कि  व
 भूस्वामियों

 के
 क

 संस्थापन
 कों  समस्या  को

 सामने  रखते  हुए  इस  मामले  पर  विचार  करें  ?

 Treat  मंत्रो  तथा  वैदेशिक-काय  मंत्री
 जवाहरलाल

 :  यह  अभ्यावेदन  उस  मूल

 अ्रभ्पावदन  के  बारे  में  था  जो  छोटे  भूस्वामियों  को  प्रतिकर देने  के  बारे
 में  था  औरमैं

 में  इस  बात  पर

 सहमत हो  गया  कि  केवल  इसे  बात  का  किया  जाये  परन्तु  बाद  में  श्रिया  दन  में
 शौर

 मामले  भी  पेदा  किये  गये  ।  मं  यह  बता  देना  चाहता हुं  कि  मैं  किसी  मामले  जो  मुझे  सौंपा

 निबटारा  कर  हुं  झोर  म  किया  भी  था  में  विस्तृत  at  ौर  वार्ता  नहीं  कर  सकता  |

 मेरा  विचार  था  कि  यह  मामला  कुछ  विशषज्ञों  को  सौंप  दिया  जायें  जो  निष्पक्ष  रूप  से  मुझ  मंत्रणा

 आर तब में इस तब  में  इस  पर  विचार कर  सक  |  लिये  इसे  योजना  राय  के  पास  भेज  दिया  गया  जिसने

 अपने  ऐ  योग्य व्यक्तियों  को  इस  पर  विचार  करने  क  लिये  नियुक्त  उन्होंने  काफी  कठिनाई

 सहन  करके  भूस्वामी  संघ  शौर  राजस्थान  सरकारी  प्रतिनिधियों  से  मिल  कर  यह  काय  किया  ।

 चार  या  पांच  रोज़  पहले  मुझे  उनका
 प्रतिवेदन  मिला  है  जिस  पर  मैं  विचार

 नहीं
 कर

 सका
 ।

 मेरी  का  तो  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  मे  माननीय  सदस्य  का  अ्रभिप्राय  नहीं  समझ  सका

 योजना  अ्रायाग  के  लोगों  को  में  ने:कोई  हिदायतें  नहीं  दी  थीं  ।  में  नें  तो  उन्हें  इसका  करके

 प्रतिवेदन  भजने  के  लिये  कहा  था  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  कितने  ब्य वित यों  पर  इसका  प्रभाव  पड़ा  शौर  कुल  प्रतिकर

 दिया  जाना
 है

 pat  जवाहरलाल  नेहरू
 :  व्यक्तियों

 की
 संख्या  तो  मुझे  मालूम  नहीं है  |  जहां हां तक  राशि  का

 सम्बन्ध है  वह  तो  प्रतिकर  पर  निर्भर  करती है  ।  इसी  बात  पर  तो  विचार  किंया  जा  रहा  है  ।

 श्री  बासप्पा
 :  कुछ  समय  पूर्व  जब  में  राजस्थान  गया  तो  मेरे  देखा  सम्बन्ध  में  कई

 स्थानों  पर  सत्याग्रह  श्रात्दोलन  चल  रहा  था  ।  क्या  अब  वह  श्रात्दोलन  समाप्त  हो  गया  ि. ् ढ़ हँ

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसका  पता  समाचार  पत्रों  से  चल  सकता  ह  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मेंने
 तो  इस  आन्दोलन

 के  बारे  में  कुछ  नहीं  सुना है
 ।  यह  अ्रषिक  विस्तृत

 न  होते  हुए  कुछ  एक  स्थानों  पर  ही  किया  गया  होगा  |

 श्री
 :

 क्या  योजना  आयोग  ने  यह  मामला  राजस्थान  सरकार  सौंपा  था  कौर  यदि  हां
 तो  उसकी

 क्या
 प्रतिक्रिया  थी  ?

 ि  a  --  नव  ee
 मल  अ्रंप्रेजी  में
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 शी  मवा हर लास  नेहरू  :  जी  नहीं  ।  सदी  राजस्थान  सरकार  की बह  इच्छा न  होती  तो
 सें  दख

 मामले  पर  विचार  करने  का  उत्तरदायित्व  झपने  ऊपर  न  लेता  |  वस्तुत  राजस्थान  सरकार  शोर

 भूस्वामियों  ने  ही  मझे  इस  पर  विचार  करने  को  कहा  था  |

 att  वाजपयी  जेसे  राजस्थान  में  भूस्वामियों  की  समस्या  है  उसी  प्रकार  बम्बई  राज्य  के  कच्चा

 प्रदेश में  भी  जो  छोटे  जमींदार हैं  उनके  जन्म  लग  की  समस्या हु  कभी

 गश्रध्यक्ष  महोदय
 :

 यह यह  समस्या  तो
 सारे

 भारत  मं  हू  ।

 भी  बाजपेयी :  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  प्रधान  मन्त्री  जी  राजस्थान  के  मू स्वा मित्रों  के
 साथ

 जस  आधार  पर  कोई  समझौता  कर  रहे  हैं  क्या  बह  आघार  देस  के  अन्य  भ  में  भी  लाग  किया

 जाएगा
 /

 त्री  जवाहरलाल  नेहर ू:
 जैसा  आपने  फरमाया  समस्यायें  तो  सार ेदेश  में  aie  जाहिर है  कि

 कोशिश  की  जाती हैं  क्रि  किसी  एक  सिद्धान्त  पर  चलें  ।  पर  हर  प्रदेश
 में  कुछ  न  कुछ  फ क  हैं  ।  में  नई

 जानता  कि  कच्छ  में  क्या  हाल  है  ।

 rat  हरिश्चन्द्र  माथुर :  भूस्वामियों ने  कितना  प्रतिकर  मांगा  श्र  राजस्थान  सरकार  ने  कितना

 शरीर  स्वीकार  क्या  था  ?

 mea  महोदय  :  माननीय  प्रधान  मन्त्री  ने  बताया  कि  वह  प्रतिवेदन  पर  विवार  कर  रहे  हें  ।

 जवाहरलाल  नेहरू
 :  मेरे  पास  ग्राहकों  नहीं  हैं  े

 झांकने  बताने  से  क्या
 लाभ  जो  सही न  हों  ।

 als 4  qu  प्रतिवेदन  भी  नहीं  पढ़ा  हैं  शौर  मुझे  आंकड़े  भी  स्मरण  नहीं  हैं  A.

 खाडिलकर :  भूस्वामियों  के  मामले  पर  विचार  करके  कया  सरकार  जमींदारों की  एक  ऐसी

 HHT  बनाना  चाहती है
 जिस  पर  योजना  श्रापोग  द्वारा  निर्धारित  भूमि  सम्बन्धी  सामान्य  होती  लागू

 होगी  .
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यहां  नीति  की  तो  wet  उत्पन्न  नहीं  होता ।  सामान्य  तो  एक  सा

 ही  रहेगा  परन्तु  प्रतिकर देने  के  तरीके  अलग-ग्रहण होते  हें  कौर  वह  देना  भी  चाहिये  ।  कहीं  बाग  होते हैं

 और  कई
 प्रकार

 के  भेद  होते
 हें  जैसे

 कि
 देश

 के
 विभिन्न  भागों

 में
 भू-बनती  में  ही  काफी

 अन्तर  होता  है  ।

 ्र  जगह  किसी  विशेष  नीति  का  श्रनूसरंण  करना  होता
 ह

 ।

 हिन्दुस्तान  हैवी  इंजीनिर्यारग  कारपोरेशन  )
 लिमिटेड

 si पद्म  देव  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यहं  बताने की  कंपा  करेंगें कि  :

 =)  पा  हिन्दुस्तान  हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  लिमिटेड  स्थापित  हो  गई

 शौर

 यदि  तो  इस  विषव  में  oe  तक  बया  प्रगति हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  कौर  निकट  भविष्य  में  ही  एक
 HITT  aa

 स्थापित  करने  का  दस्ता
 ह

 ।
 इसके  विस्तृत  विवरण  पर  विचार

 हो
 रहा

 है  ।

 नन  Se

 पाल  अप्रजा  में
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 पचडों ह  प०  नायर  :  कया  प्रस्ताव में  भारी  के  उत्पादन  की  क्षमता  के  बारे  में  भी  कोई

 निश्चय किया  गया  हैं
 ?

 fat  मनु भाई ang  जी  हां  ।  भारी  फो  २७,०००  टन  प्रतिवर्ष  बनाया  जायेंगें  |

 रंगा  :  किस  स्थान पर
 ?

 श्री  मनु भाई  रांची

 त्रिदिबकुमार चौधरी  :  भारी  इंजीनियरिंगਂ  की  सामान्य  भावा  के  अतिरिक्त  इसकें  अघी  न

 कौन-कोन  से  उपक्रम  और  प्रतिष्ठान  होंगे
 ?

 शची  मनुभाई  शाह
 :

 असल  में  भारी  मर्थीनें  बनाने  कौर  ढलाई  कारखाने  परियोजना  का  मूल

 उद्देश्य  देश  में  भारी  मशीनें  बनाना  है
 ।  जब  अगले  ६  या

 ८
 वर्ष  में  इसकी  क्षमता  पूरी  हो  जायेंगी  तब

 इस  कारखाने  में  हर  दो
 वर्ष  में

 एक
 इस्पात  कारखानें  के  सारे  पुर्जे  तयार  होने  लगेंगे

 1  श्री  दास प्पा  :  इस  कारपोरेशन की  स्थापना  के  बारे  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  हैं

 क्या  इसमें  सभी  सरकारी  पदाधिकारी  ही  होंगे  या  कि  गैर-सरकारी  व्यक्ति  भी
 ?

 मनु भाई  शाह  :  भारत  सरकार  के  इस  मंत्रालय  कौर  अन्य  मंत्रालयों  के  झष घिन  सभी  निगमों

 में  सरकारी  गर-सरकारी  दोनों  प्रकार  के  विशेषज्ञ  लिपे  जातें  है  ।

 Farge कोयला  खान  में  विस्फोट

 1*८ ४३
 थी

 तक  wo  वि टल राव

 हरविन्द  घोषाल

 क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चिना कुरी कोयला  खानों  में  हुए  विस्फोट के  कारणों
 का  पता

 लगाने
 के

 लिये  नियुक्त

 किये  गयें  जांच  न्यायालय  नें  अपना  प्रतिवेदन  अर्जुन  कर  दिया

 हूँ

 र यदि हां  तो  उसकी  उपपत्तियां क्या  दे  ;  धौर

 उस  पर  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  हैं
 ?

 उपमंत्री  शिव  जी  हां  ।

 न्यायालय ने  यह
 निकाला  fe  मुख्य  ag  के  नोचे  छपी  हुई

 तह से  अचानक मिधेन  गेस  निकलने  से  विस्फोट  फ्  जिसके  फलस्वरूप  पूर्वी  दिशा  में  काम  करने  वाज

 श्रमिक  दम  घटने  पौर  आक्सीजन  की  कमी  के  कारण  मर  गये  ।

 जांच  न्यायालय  ने  कुछ  सामान्य  सिफारि  की  हें  जिन  पर  विचार  किया  जा
 रहा

 है
 ।

 त०  ao  विपुल  न्यायालय  नें  कौनसी  मुख्य  सिफ़ारिशों  की  हैं
 ?

 tat  आबिद
 निरीक्षण

 में  सुधार
 करने

 कौर  गैस
 शादी  का  पता  लगाने  के  बारे

 में  ।

 faa  अंग्रेजी  में



 ११  fzqryz  FERS  मालिक  उत्तर  Rog  है

 श्री  त०  ब-विट्रो  Pa  कया  न्यायालय ने  कहा हें  कि  कोयले  घूल  से  होने  वाली

 दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  पर्याप्त  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  ।  यदि  तो  सरकार  क्या  कार्यवाही

 करना  चाहती  ह  नक  निरीक्षणालय  को  क्या  हिदायतें  देना  चाहती  है
 ?

 tat  चली  खानों  के  मुख्य  निरीक्षक  तथा  अन्य  विभाग  न्यायालय  की  सिफारिशों पर

 विचार कर  रहे  हें  ।

 Tat  हरविन्द  घोषाल  :  बया  यह यह  संच  हैं  कि  कोयला  खान  के  एक  शनिचर  श्री  एम  इसी
 ०

 जिसने  कोयला  इच् यूप प्लि  होने  के  बार  में  महत्वपूर्ण  बयान  दिये  ये  को  बाद में  काफी  हानि पहुँचाई गई  थी  ?

 भावी  हमें  यह यह  मालूम  नहीं

 मिलती  :  क्या  जांच  न्यायालय  के  निम्नलिखित  कथन  की  शोर  सरकार  ध्यान  आकर्षित

 किया  गया  था

 वैज्ञानिक  मामलें  की  जांच  करने  में  न्यायालय
 के  कर्मचारियों  को

 उतनी  सफलता

 नहीं  मिल  सकती  क्योंकि  कई  मामले
 एसे  होते

 हैं  जिनकी  सचाई  का
 पता

 शाला  अथवा  गवेषणा  संस्था  के  भीतर
 ही

 लग  सकता  है  ।'
 ।''

 यदि  तो
 इस

 प्रसारण  दुर्घटना  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिपे  वे  कया  कार्यवाही  करना

 चाहत  हू

 प्राचीन  दलों  :  प्रतिवेदन  की  सभी  बातों  पर  पूरी  तरह  विचार  किया  जा  हूँ  ।
 बसा

 fe

 में  पहल  भी  कह  चका हं  टेक्नीकल  विभाग  इस  मामले  में  प्राववयक  कार्यवाही  कर  रहा
 हैं  ।

 tet  मिलती  :  यह  बड़ा  गम्भीर  मामला  है  |

 धिक  महोदय  में  अब  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  करने
 की

 भ्र नुम ति  नहीं  दूंगा  माननीय

 मंत्री  ने  बताया  है  कि  सभी  सिफ़ारिशों  पर  विचार  किया  जा  रहा

 tat  हेम  बर्मा
 यह

 सच
 है  कि  इस  प्रतिबेदन  में  प्रबन्धकों  को  दोष

 से
 बिल्कुल  मुक्त  कर

 दिया गया  है  ?  यदि  तो  इसके  लिये  उन्हों  ने  क्या  कारण  बताय  यह

 pat  आबिद
 वे  यह  निर्णय  नहीं  कर  सके  कि  प्रबन्धकों  की  लापरवाही  के  कारण

 दुर्घटना हुई  ।

 पथी हेम  कारण क्या  था  ?

 Tat  तंगा मणि
 इस  बाल्को  देखते  हुए  कि  इस  दुर्घटना  में

 १७०  से  व्यक्ति  मरे  क्या

 जांच  न्यायालय  के  प्रतिवेदन
 को

 झा यामी  सुरक्षा  सम्मेलन  के  सामने  रखा  जायेगा
 ? ?

 tat  gas

 इला  पाल यो धरी  sor  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  जिस  से  कि  सभा

 यह  देख  सके  कि  इसके  लिये  कोयला  खान  प्रबन्धक  कहां  तक  जिम्मेदार थे  ?

 आविद  यह  ६  दिसम्बर  जेट  में  प्रकाशित  हो  चुका  है  इसे

 पर  भी  रखा  जायेगा
 ।

 नल

 —-— ra  भ्र ग्रेजी  में



 Voge  wifes  उत्तर  दिसम्बर  PENS

 श्री  महन्तों :  जब  कारण  का  पता  नहीं  चला  तो  सरकार  ने  यह  निष्कर्ष  केसे  निकाला  कि

 प्रबन्धकों  की  कोई  जिम्मेदारी नहीं  है  ?

 श्री  शराबी  हमने  उस  जांच  न्यायालय  की  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  हू  जिसकी

 अध्यक्षता  उच्च  न्यायालय के  न्यायाधीश ने  की  थी

 श्री  महती  :.  यह  सिफारिश नहीं  है  बहू  संभा  को  गलत  माग  पर  ले  जा  |

 महोदय  :  में  वाद-विवाद  के  लिये  अनुमति  नहीं  दे
 टर्न

 क्या  हो  सकता  है
 !

 उनका  कहना  है  कि  उन्होंने  प्रतिवेदन  स्वीकार  कर  लिया  है  |

 शी  स०  ब०
 fage राव  :  यह  प्रतिवेदन  सरकार

 को  दो
 मास  पहलें  अस्तु  किया  गया  था

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  जांच  न्यायालय  की  विभिन्न  सिफ़ारिशों  पर  सरकार  क्या  कार्यवाही

 करेगी /

 श्री  आबिद  चली
 जैसा  कि  में  पहले  ही  बता  चुका  SGC  खान  महानिरीक्षक  के

 पास  भेजा  गया  है  जो  wwe Tae  whee faq  के  प्रभारों  है  au  विभाग  » a  न्यायालय  की  सिफारिशों  पर

 सक्रिय  रूप  से  कार्य  कर  रहा  हमें  समाचार  भी  मिलते  रहते  कायंबाही  नेही  की  जा

 सकी है

 शारी  मशीनी  श्रौजार  बनाने  का  रखाना

 1८४६.

 भ... |  रास  कुष्ठ

 भी  सुबोध  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ४  284s  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  Seg  के  उत्तर

 के  संबंध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  भारी  छीनी  औज़ार  बनाने  का  कारखाना  मीन  र्ल्स

 )  एक  भारी  ढांचा  बनाने  का  कारखाना  स्ट्रक्चरल  एक  प्लेट  तथा  जहाज़

 बनाने  का  कारखाना  एण्ड  बेसिक्स  बक्स  )  स्थापित  करने  की  योजनाकारों  की  क्या  स्थिति  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :
 जैसी

 कि  ब्रिटेन  के  भारी  इंजी  निर्धारण  मिशन  ने  सिफारिश

 की  एक  कारखाना  (  स्ट्रकचरल  कौर  एक  प्लेट  तथा  जहाज़  बनाने  का  कारखाना

 एण्ड  बेसिक्स  वर्क्स  )  स्थापित  करने  के  लिये  यथाशीघ्र  एक  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  प्राप्त

 तु  किये  जा  रहे  ह
 तक  मशीनी  अज़ार  के  कारखाने  का  संबंध  कुछ  प्रस्ताव

 प्राप्त हुए  शर  यदि  विदेशी  मुद्रा  के  भुगतान  के  बारे  में  सन्तोषजनक  व्यवस्था  हो  सकी  तो  श्रन्ब

 जो  भारी  इंजी  निर्यारंग  परियोजनाएं  ध्यान  में  ह  उन्हें  इस  परियोजना  में  रखने  का  प्रयत्न  किया

 किन्तु  द्वतीय  योजना  काल  में  संसाधन  संबंधी  स्थिति  को  देखते  हुए  इन  दो  परियोजनाओं  के  बारे  में

 अभी  कोई  प्रगति  नहीं  की  जा  सकी  है

 श्री राम  कुष्ठ  इन
 परियोजनाओं

 पर  कूल  कितनी  अम्मा  नित  cafe  व्यय  की  जायेगी

 raat  सुभाष  दाह :  भारी  मशीनी  stare  परियोजना  पर  यह  व्यय  लगभग  करोड़  रुपये

 श्र  प्लेट  तथा  जहाज़ों  के  कार खान  पर  .११  करोड़  रुपये  व्यय  किये  जायेंगे  |  ठीक-ठीक  श्रीमान

 अभी  पता  नहीं  है  |
 ह

 अंग्रेजी  में



 गुरुवार  ११  vey  सोनिक  उतर  ve@3

 at  राल  कृष्ण  परियोजनाओं  कहां  स्थित  होंगी  ?

 सनुभाई  परियोजना  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  में  प्रभी
 तक

 कोई  प्रगति  नहीं  हर्द  है

 कारण  संसाधन  संबंधी  स्थिति  है  |  फिलहाल  स्थिति  का  saa  दवी  उत्पन्न  नहों  होता  ।

 भारत  राज्य-व्यापार fara  लिमिटेड

 ।  A)  S  भक्त  ददन

 श्री  नवल  प्रभाकर :

 क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह ह  बताने  की
 चा  करम

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  राज्य  व्यापार  )  लिमिटेड को  नई  क्त्लीं

 में  अपन  दफ्तर  के  लिये  ११  हजार  रुपये  मासिक  मकान  का  किराया  देना  पड़ता  है

 ज्या  यह  भी  सच  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  के  पास  जो  भवन  इस  समय  है  उससे  भी

 अधिक  ग्रीवा  बड़ा  एक  अन्य  .  निजी  मकाने  सरकार  के  नियंत्रण  में  है  जो  निजी  व्यक्ति

 को  होटल  चलाने  के  लियें  १२००  रुपय  प्रति  मास  किराये  पर  दे  दिया  गया  है  ;  कौर

 (7)  तो  उक्त  मकान  में  राज्य  व्यापार  निगम  का  दफ्तर  रख  कर  सर विज तिक  शन

 की  बचत  करन  में  क्या  कठिनाई  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )  स्टेट  ट्रेंडी  कारपोरेशन  १३,०८९.  ५०  रु०  किराया

 डे  रहा है  ।

 यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि  माननीय  सदस्य  किस  मकान  को  ge ष््ज्गः  लेख-कर रहे  हें  गर

 साननीय सदस्य वह मकान विशष बता सदस्य  वह  मकान  विशेष  बता  तो  वांछित  जिनका

 a  ५  ~ US ry
 रो

 देने  में  सुविधा  होगी
 ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 उत्तर  भ्रंग्रेज़ी  में  भी  दिया  जाये  |

 पहचान  उत्तर  ध अझग्ज्ध ी  में
 भी  पढ़ा

 भक्त  दी
 म॑ं

 उस
 मकान  की  जानकारी  तो  माननीय  मंत्री

 जी  के  पास  पहुंचा  लगा

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह
 जो  १३०००  रुपया  माहवार  खर्च  किया  जा  रहा  हे  क्या  इससे

 कम  किराये  का  मकान  नहीं  मिल  सकता  ?

 att  कानूनगो
 :

 यह  १३,०००  चार  मकानों का  किराया  उनके  पास  इस  बकते

 २६
 हजार  स्क्वायर  फीट  अकोमोडेशन है  प्रौर  उनको  जरूरत  ४५  हजार  फीट  की  :।.

 इसलिए  अगर  ज्यादा  स्पेस  लेंगे
 तो

 कौर  ज्यादा  किराया  होगा
 ।

 श्री  सकत  दर्शन  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  मेरे  प्रश्न
 को

 सूचना  माननीय  मंत्र॑  जाको

 मिलो
 तो

 कया  उन्होंने  बक्स  हाउसिंग  एंड  सप्लायी  मिनिस्ट्री  से  यह  जानने  की  को  शिक्ष
 की  कि

 क्या
 कोई

 मकान
 १२००

 माहवार  पर  रिक्वीजीशन  किया  हुआ  है  कोई  सरकारी
 काम  नहीं  हो

 रहा  बल्कि  जिसमें  एक  होटल  चलाया  जा  रहा  है
 ?

 अंग्रजी  में



 owy  मौखिक  उत्तर  श  .  ae o

 pat  कानूनगो  :  बहुत  से  मकानों  का  किराया  कम  ज्यादा  है
 ।

 लेकिन  कोई
 खास

 इलाके  में  मकान
 की

 सूचना
 न

 मिले  तो  कसे  काम  किया

 पिंडित  दवा  ना०  तिवारी  :  क्या  राज़्य  व्यापार  निगम  के  पास  मकान  किराये  पर  था  वह

 होटल  चलाने  के  लिये  किराये  पर  दे  दिया  गया  है
 ?

 tat  जी  नहीं  ।

 वाजपेयी  :  प्रभी  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  एक  मकान  में  ही  ४
 मकान  तो  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  वह  चार  मकान  एक  ही  मालिक  के  हे  भ्र  भ्रमर  तो  उनका  पि  नाम  क्या
 है  ?

 थी  कान नगों  वे  चार  मकान  अलग  जगह  पर  हे  मालिक  भी  दूसरे  दूसरे लोग  हैं  ।

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  :  वन्दा वन  में  बहुत  से  मकान  खाली  पड़े  वहां  एस०  टी०  सी०  को

 क्यों  नहीं  भेज  देत  ?

 freer  महोदय

 :
 शान्ति

 |

 ७  साधन  गुप्त :  क्या  इस  मंत्रालय  ने  arava  कौर  संभरण  मंत्रालय  से  यह  पुछा

 है  कि  क्या  सरकार  द्वारा  प्र चि ग्रहण  किया  गया  कोई  मकान  होटल  चलाने  के  लिये  एक  गैर-सरकारी
 व्यक्ति  को  आवंटित  किया  गया  है  ?

 वाणिज्य तथा उद्योग मंत्री तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  हम  weave शौर  संभरण

 मंत्रालय  से  यह  निवेदन  करते  करा  रहे  हूं  कि  हमें  या  तो  alas  स्थान  दे  दीजिये  अथवा  कम  किराये  का

 कोई  दूसरा  मकान  दे  दी  जिये
 |

 किन्तु  राज्य  व्यापार  निर्गम  के  लिये  wey  मकान  आवंटित  कर  सकना

 आवास  संभरण  मंत्रालय  के  लिये  भी  कोई  भ्रासान  काम  नहीं  है  ।  ware  देने  के

 बारे  में  जो  कठिनाइयां  सामने  जाती  हूं  उनका  हमारे  माननीय  सदस्यों  को  है  राज्य

 व्यापार  निगम  स्वायत्तशासी  निगम  होने  के  कारण  सामान्य  संचय  में  नहीं  जाता  ।  आवास

 संभरण  मंत्रालय  उन  इमारतों  के  बारे  में  प्राथमिकता  देता  है  जो  कार्यालयों

 कें  लिये  होती  ह  ।  इस  कारण  हमें  इस  कठिनाई  का  सामना  करना  पढ़  रहा  है  |

 जब  यह  प्राप्त  sa  था  तो  में  ने  स्वयं  भ्राता ak  संभरण  मंत्री  से

 सम्पर्क  स्थापित  किया  था  ate  उन्होंने  कहा  था  कि  माननीय  सदस्य  द्वारा  पूछें  गये  प्रदान  के  बारे  में

 कौर  जानकारी  देना  चाहेंगे  तथा
 वह  इस  मामले

 की
 दौर  चरागे  जांच  करने  के  लिये  भी  तैयार

 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  राज्य  व्यापार  निगम  १३,०००

 रुपये  कयों  दे  जबकि  अधिग्रहण  किया  गया  मकान  एक  होटल  को  १,३००  रुपये  प्रति मास  पर  किराये

 पर  उठाया  गया  है  ।  यही  we  है  ।  कया  माननीय  मंत्री  ने  भावास  प्रौर  संभरण  मंत्रालय
 से

 पुछताछ की  है  ?

 पंथी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  माननीय  मंत्री  यहां  नहीं  है
 ।

 संभवत  यह  मकान  अधिग्रहण किया

 हुआ  नहीं
 है  ।  मुझे  ठीक  से  पता  नहीं

 कि
 अधिग्रहण  किया  गया  मकान  होटल  चलाने  के  लिये  दिया

 है  ।

 ee
 carat  राय  :  किन्तु यही  प्रदान  या  था  |

 मूल  ata  में
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 Pett  साल  बहादुर झा  स्त्री  freq  ae  पह  बताया  गया  है  कि  वह  संकलन  उस  सज्जन  के

 कब्जे  में  पिछले  कुछ  वर्षों  से  हैं  ।

 कौन  सा  मकान ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  बही  मकान जिस  के  बारे  में  कहा  जाता  हैं  कि  उस  का  इस्तेमाल

 होटल  के  लिये  किया  जा  रहा  है  ।  उस  व्यक्ति  को  उस  मकान  से  हटाना  संभव  नहीं  है  ।  इस  के  लिये

 कुछ  विधिक  कार्यवाही  करनी  पड़ेगी  ।  ये  मामले  ऐसे  हें  जिन  का  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध  निर्माण  श्रीवास

 भर  सम्भरण  मंत्रालय  से  है  कौर  इस  की  जानकारी  उन्हें  दे  दी  गई  है  ।

 श्रीवास झर  संभरण  उपमंत्री  कु०
 यदि  हमारे  मंत्रालय  से

 प्रशन  पूछा  जाये  तो  हम  इस  की  विशद  जानकारी  दे  सकेंगे  ।  इस  समय  हमें  जो  कुछ  पता  है

 माननीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ने  जिस  मकान  का  उल्लेख  किया  है  वह  अ्रधिग्रहण  कियां  gat

 मकान  है  जो  निष्क्रमणार्थी  संग्रह  का  है  तथा  सहायता  कौर  पुनर्वास  मंत्रालय  उस  पक्ष  को  उस  घर

 से  निकालना  चाहते  है  ।
 यदि  हमारे  मंत्रालय  को  से  सम्बोधित  किया  जाता  है  तो  हम

 सभा

 at
 विस्तृत  जानकारी  दे  सकेंगे  |

 महोदय  :  अगला  प्रदान

 पथी  ABA:  मेरा  निवेदन  केवल  यह  है  कि  इस  ger
 के

 भाग  में  इस  मकान  विशेष

 को
 होटल

 के  लिये
 किराये  पर  देने

 के
 बारे  में  जानकारी  मांगी  गई  है  जबकि  माननीय  सदस्य  इस  बारे

 में  ग्लानि  wats  प्रकट  कर  रहे  हैं  |  विशिष्ट  seq  जाने  के  बावजूद  भी  वह  ऐसा  किस

 प्रकार रहे  ह  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  इस  का  उत्तर  माननीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  से  पुछा  गया  है  ।

 मकानों  का  अ्रधिग्रहण  करना  ara  अ्रधिग्रहण  किये  गये  मकानों  को  होटल  शादी  के  लिये  किराये

 पर  देनें  से  सम्बन्धित  मामले  ऐसे  हें
 जो  श्र  संभरण  मंत्री  के  क्षेत्राधिकार  में  जाते

 हैं  ।
 उपमंत्री  महोदय  ने  तो  यह  भी  कहा  है  कि  उस  व्यक्ति कों  बेदखल  करने के  बारे  में  कार्यवाही

 को

 जा
 रही  है  श्र  चरागे  प्रदान  पूछने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  )

 हेम  बरस ग्रा
 किन्तु  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  ने  कहा  कि  उन्हें  नहीं पता  है  ।

 जिलाध्यक्ष  महोदय  :  वह  किस  प्रकार  जान  सकते  यदि  वह वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय

 के  बारे  में  होता  तो  वह  कुछ  कह  सकते  थे  ।  उन्हों  ने  grave  और  संभरण  मंत्रालय  से  यथोचित

 किराया  का  मकान  देने  के  लियें  कहा  है  ।  ग्न्य  जिन  मकानों  का  आवंटन  किया  गया  है  वें  वाणिज्य

 मंत्री  के  क्षेत्राधिकार नहीं  कराते  ।

 श्री  नारायणन  कुट्टी  सेना  :  स्थिति इस  प्रकार  है  ।  राज्य  व्यापार  निगम  एक  इमारत  चाहता

 था  जिस  को  भ्राता  ate  संभरण  मंत्रालय  ने  ले  लिया  था  ।  आवास पौर संभरण शौर  संभरण

 मंत्रालय  ने  उस  का  अधिग्रहण  कर  के  वहां  एक  काफी  हाउस  चलानें  के  लिये  एक  गर-सरकारी

 व्यक्ति को  दे  दिया  है  ।  मेरा  acre  उसी  मकान  से  है  ।

 fat  वें०  नायर :  क्योंकि  वह  केन्द्रीय  लोक  निर्माण वि विभाग  के  एक  पदाधिकारियों  का

 ।

 मल  अ्रंग्रेज़ी में में
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 जिसका  महोदय  :
 माननीय  को  पता

 है  कि  राज्य  saree
 निगम  यहीं  मकान

 चाहता था
 जिस  का  श्रनधिग्रहण  कर

 के  वह  ऐक  होटल  को  दे  दिया  था

 भी  अनिल go  यह  सच  नहीं  श्रीमान  ।.

 श्री  कानूनगो
 :  हमें  इस  का  पता  नहीं  है  ।  भो  दक्षा में  राज्य  व्यापार  निगम  उस  श्रीवास्

 का  अधिग्रहण  करने  का  हकदार
 नहीं

 है  |

 महेन्द्र  प्रताप
 :  गया

 यह
 व्यापार  केन्द्र

 किसी  ए
 दूसरेਂ  स्थान  में

 नहीं  ले  जाया

 जा  सकता  जहां  मकान  सस्ते  हम  यह  कर  सकते  हें  अथवा  नहीं
 ?

 सभी  कानूनगो  :  हस  ने  इस  पर  विचार  किया  है  कौर  उचित  ag  समझा  है  कि

 दिल्ली
 में  हूं

 होना  चाहिये  ।

 योकोहामा  सम्मेलन  मसें  भारत  का  भाग  लेना

 1८४८.  थी  रघुनाथ  सिह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 कि

 कया  भारत  न  योकोहामा  पतन  के  शताब्दी  समारोह  के  पर  १५  भ्रक्तूबर

 से  १७  a  ५८  तक  हुए  सम्मेलन में  एशिया  के  अन्य  १८  देखों  के  साथ  भाग  लिया  था  ;

 झोर

 क्या  भारत  के  व्यापार
 को

 बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  सम्मेलन  में  कोई  चर्चा

 बाशिज्य
 wat

 कानूनगो  )  :  हां  ।

 भारत  के  व्यापार  को  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  कोई
 खास  wat  नहीं  हुई  परन्तु

 सम्मेलन  में  भाग  लेने  वाले  देशों  की  वाणिज्य  झर  उद्योग  सम्बन्धी  पर

 साधारण रूप  से  विचार किया  गया  था  ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :  उतर  aT  में  भी  दिया  जाये  ।

 पन्न
 क पश्चात  उत्तर  Aare  में  भीਂ

 शो  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  में  जान  संकता  हुं  कि  हिन्दुस्तान  की
 तरफ़े

 से
 इस  मेलन  में  किने

 किन  सज्जन  लोगों  ने  भाग  लिया  है  कौर  उन  को  पोट  का  क्या  एक्सपीरिएंस  था  क्योंकि  यह  पो

 की  कान्फ्रेंस थी  ?

 पति  कानूनगो  :  यह  की  कान्फ्रेंस  नहीं  थी  बल्कि  यह  तो  योकोहामा  पोर्ट  की  शताब्दी

 रोह  की  कान्फ्रेंस थी  ।  याकोहामा  पोर्ट
 के  सिटेनिएरी  सिलेबरेंशंस  के  सम्बन्ध

 में
 कान्फ्रेंस

 हुई  थी
 ।

 यह  बहुत  कुछ  शताब्दी समारोह  के  ढंग  की  थी
 ।  प्रतिनिधिमंडल का  नेतृत्व  जापान  स्थित  भारतीय

 राजदूतावास  के  सचिव  द्वारा  किया  गया  था  site  उस  में  योकोहामा
 के

 भारतीय  वाणिज्यिक  संस्था

 a.
 सदस्य

 प्रकार
 तीय  व्यापार  a

 के  सदस्य  भी  शामिल हुए  थे  ।

 मल
 aa  मे
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 भारतीय  उत्पादों  का  प्रदत्त  करने  बाला  जहाज

 |
 कोसती

 मसौदा  अहमद : F¥aved
 ने ०  रा०  मुनि स्वामी :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  भारतीय  उत्पादों  जिस  में  वस्त्र  प्रौर

 दस्तकारी  की  चीज़ें  भी  शामिल  एक  यात्री जहाज  पर  प्रदश न  करने  का  आयोजन  कर  रही  है

 यदि  तो  उस  को  कब  संगठित  किया  जायेगा

 इस  जहाज़  के  भारत  से  कब  तक  चल  देने  की  संभावना  है  ;  झर

 (7)  जहाज़  किन-किन देशों  के  प  से  हो  कर  गुजरेगा ?

 मंत्री  कानूनगो )  सरकार  एसी  hal  के  प्रदर्शन  करने  का  कोई

 आयोजन नहीं  कर  रही  है  ।

 से  बम्बई  के  नौका  प्रदर्शनी  प्राधिकारियों  से  मंत्रालय  को  जो  सूचना  मिली

 है  उस  से
 पता  लगा  है

 कि
 उन्हों  ने  २८  दिसम्बर  १९५८  से

 तीन  मास
 के

 लिये  समय  के  हिसाब  से

 एक  जहाज़  किराये  पर  लिया  है  जिस  के  कुमावत

 wife  बन्दरगाहों  से  हो  कर  निकालने  का  विचार  है  ।

 श्रीमती इला  पाल चो धरी  :  क्या  व्यापार  में  ्  करने  के  बारे  में  कोई  प्रयत्न  किया  जा

 रहा  है  जिस  से  जहाज  में  जिन  सीटों  का  ह प्रदज्न त  किया  गया  है  उन  के  व्यापार  को  भारत  में  वास्तव  में

 प्रोत्साहन दिया  जा  सके  ?

 कानूनगो  :  हमें  आगे  जानकारी  प्राप्त  नहीं  है  क्योंकि  इस  का  सारा  आयोजन

 बम्बई  के  एक  dcaeere  संगठन  द्वारा  किया  ज े  रहा है  ।

 tart  कर्णों  सिंहजी  :  अपने  निर्यात  बाजार  में  वृद्धि  करने  की  दृष्टि  से  बया  सरकार  कोई  नौका

 प्रदश
 नी  का

 निरायाम  करेगी
 ?

 शी  कानूनगो  :
 सरकार  का  कोई  विचार  नौका  प्रदर्शनी  का  आयोजन  करने  का  नहीं

 है  |

 श्रीमती  मादा  अहमद  :  इस  प्रदर्शनी  में  सरकार  किस  रूप  में  भाग  लेगी  ?

 pat  कानूनगो
 :  सरकार  सेਂ  इस  में  भाग  लेने  के  लिये  नहीं  कहा  गया  हैं  ।

 i

 मूल
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 स्वामी ster  समितियां

 cat  नारायणन कुट्टी  मेनन

 थी  झ्  क०  गोपालन

 |

 |  श्री  वाजपेयी

 कै  ट
 थी  राम  कृष्ण

 ond
 थी  तंगामणि

 at  कुन्दन

 11.0  मोहम्मद  इलियास

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 बम्बई में
 १९५८

 में  हुई  स्थायी  श्रम  समिति
 की

 बैठक  में  किन  किन  महत्वपूर्ण

 विषयों  पर  चर्चा  की  गई  क्या  fru  किये  ate

 निर्णयों को  लागू  करने  के  बारे में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :  श्र  बैठक  में  जिन-जिन  विषयों पर  चर्चा

 की  गई  शहरों  जो  निर्णय  किये  गये  तथा  उन  पर  की  गई  कार्यवाही  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।  अनुबन्ध  संख्या  Yoke]

 :  श्री  न/रायणन् कुट्टि मेनन कुट्टी  मेनन
 :

 क्या  बम्बई  में  हुई  स्थायी  श्रम  समिति  की  बैठक  में  यह  शिकायत  की

 गई  थी  कि  विकास  परिषदों  के  लिये  प्रतिनिधियों  का  चुनाव  करने  में  भेद-भाव  gol  नीति  अपनाई गई

 थी  ate  wa  तक  नियुक्त  की  गई  चौदह  विकास  परिषदों  में  से  केवल  दो  परिषदों  में  अखिल  भारतीय

 मजदूर संघ  का  प्रतिनिधित्व  किया  गया  था  और  यदि  ए  सा  है  तो  स्थायी  श्रम  समिति  की  बैठक  होने
 से

 ले  कर  ब  तक  कोय  गई  है  ?

 श्री  आबिद
 म

 प्रदान  समझ  नहीं सका  हुं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  वह  जानना  यह  चाहते  हैं  कि  क्या  कोई  भेद-भाव  रखा  गया  है  |  श्री  तक

 चौदह  परिषदों की  नियुक्ति  की  गई  है  जिन  में  से  केवल  दो  में  afar  भारतीय  मजदूर  संघ
 के

 निधि रखे  गये  हैं  ।  उन्होंने  श्रम्यावेदन  किया  है  ।  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 श्री  आबिद  watt
 :  इस  प्रशन  का  उल्लेख  बैठक  में  किया  गया  था  तथा  इस  बारे  में  जो  प्रक्रिया

 अपनाई गई  है  उस  की  भी  व्याख्या कर  दी  गई  है  ।  अभ्यावेदन  सदस्यता  के  ware पर  होता  हैं

 कौर  मैं  समझता  हूं  कि  जिन  सदस्यों ने  यह  seq  उठाया था  वे  पूर्णरूपेण  सन्तुष्ट  हो  गये थे

 श्री  तंगामणि  :  उन  राज्य  सरकारों की  संख्या  कितनी  है  जिन  में  मूल्यांकन  श्र
 कार्यान्विति

 क  ० के
 लिये  श्रमी  तक  समिति  की  नियुक्ति  नहीं

 की
 गई  है

 fat  आबिद  अर्ली  इस  के  लिये  अलग  प्रश्न  होना  चाहिये  |

 ऋण  pre
 महोदय  :  वह  प्रश्न  चाहते  हैं  ।

 —_——  “”

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 ?  €  ५८  मौखिक  उत्तर  wage

 tat  तंगा मणि  इस  विवरण  में  जिन  विषयों  पर  चर्चा  की  गई  थी  उन  में  से  एक  विषय  का

 उल्लेख  किया  मया  है
 ।

 केन्द्र  में  मूल्यांकन ax  कार्यान्वित  समिति  की  नियुक्ति  की  गई  है  तथा  कुछ

 राज्यों  ने  भी  ऐसा  ही  किया  है  ।  समिति  को  यह  बताया  गया  था  कि  हम  कौर  राज्यों  से  भी  इस  प्रकार

 की  समिति की  नियुक्ति  करने के  लिये  कहें  ।  मैं  जानना  चाहूंगा कि  किन-किन  राज्यों में  ऐसी  समिति

 की  अभी  नहीं  की  गई  है
 ?

 tat  आबिद  चलो  :  अधिकांश  राज्य  सरकारों  ने  .  समिति  की  नियुक्ति  कर  दी

 तंगामणि  :  किन-किन  राज्यों  ने  अभी  इन  की  नियुक्ति  नहीं  की  है
 ?

 श्री  alae  अली  :  बम्बई  एक  दो  अरन्य  राज्यों  ने  प्रभी  नियत  नहीं  की  होगी

 माननीय  सदस्य  :
 ?

 )  जी
 ?

 श्री  ई  क०  गोपालन :  उन  उद्योगों के  लिये  मजूरी  बोर्ड  नियुक्त करने  के  बारे में  क्या  कार्य

 वहीं
 की  गई  है

 जिन  के  लिये  भारतीय  श्रम  सम्मेलन
 में

 मजूरी  बोर्ड  नियुक्त  करने  पर  सहमति

 गई  थी

 श्री  आबिद  माननीय सदस्य  को  मालूम  है  कि  हम  ने  सीमेंट  कौंर  चीनी  जैसे

 उद्योगों  के  faa  मजूरी  बों  नियुक्त  कर  दिये  हैं  ।  फिलहाल
 alk

 अधिक  मजूरी  ate
 नियुक्त  करने

 का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 श्री  वाजपेयी
 :  समिति ने  झ्रनुशासन  की  दृष्टि  से  केरल  के  चाय  बागान  की  हड़ताल के  बारे  में

 करन  का  निश्चय
 किया

 था  site  इस  बारे  में  केरल  की  सरकार  को  बता  दिया  गया  था  ।  क्या

 वहां से  कोई
 उत्तर

 प्राप्त  हुरैरा  है  कौर यदि  हो  वह  उत्तर किस  कार का  है

 श्री  आबिद  चली  हम  ने  इस  art  में  केरल  की  सरकार  को  लिखा  है  किन्तु  उस  ने  ग्राम  तक

 र  नहीं  भेजा  है  ।

 श्री  नाथ  पाई
 :  माननीय मं  त्री  ने  अभी-ग्राम  कहा  है  कि  श्र  अ्रधिक  मजूरी  बड  नियुक्त

 करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।
 क्या  यह  सच  सारे  देवा  में  मारे  के  अन्त  में  अखिल  भारतीय

 मज़दूर  संघ  के  भ्र लावा  अन्य  सभी  मजदूर  संघों  द्वारा  रैलियां की  गई  थीं  जिन  में  सरकार  से  इस  बात

 पर  जौर  दिया  गयां  था  कि  उन  ve ’ Wd  क  उद्योगों  में
 मजूरी

 ats
 स्थापित  किये  जाये

 जिन  की  गणना उस

 समय
 की

 गई  थी  जिस  में  चमड़ा  उद्योग  शामिल
 था  ?

 श्री  आबिद  चली
 :  माननीय  सदस्य  ने  जहां  तक  बताया  है  वहां  तक  ऐसा  नहीं  था  ।  कुछ  उद्योगों

 के  लिये
 मजूरी

 बाद  नियुक्त  करने  की  मांग  की  गई  थी  ।  किन्तु  जैसा  कि  मैं  पहले  ही  बता  चुका हूं  कि

 हमारा  विचार  फिलहाल  और  ग्रसित  मजरी  बोर्ड  स्थापित  करने  का  नहीं  है  ।  पहले  हम  इन  बोर्डों  की

 कार्यपद्धति
 को

 अनुभव  प्राप्त कर  रहे  हैं  जो  पहले  से  ही  बने  हुए  हैं  कौर
 तत् पद चात उन

 उन
 का  प्रतिवेदन

 प्राप्त  होन
 पर

 उस  बात  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 स०  म०  बनर्जी :
 चची  का

 एक
 विषय  प्रबन्ध  में  मजदूरों  का  भाग  लेना

 भी
 था

 ।  किन  कारणों

 पचास  एकड नानी ह  शल  म

 एए
 विवरण  में  बताया  गया

 है  कि
 जो  ai

 पहले  ही
 चुन  लिये  गये

 हैं
 ee  ee

 मूल  अंग्रेजी
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 Rest
 ots aa नल्ल  नारे  उत्तर  गुरुवार  a  coe ११

 झर  जिन्होंने  श्रमी  तके  समिति  की  नियुक्ति  नहीं  की  उन्हें  इंस

 a

 से  निकाल  दिया  जाये  ।

 बया  इन  प्रतिष्ठानों  म  इसी  प्रकार  के  संघों  का  होनी  इस  का  एक  कारण है  _  और
 यदि

 ऐसा  तो  एक

 उद्योग के  लिये  एंक ही  संघ  wag  रखने  के  बारे में  क्या  कार्यवाही की  गई  है

 rat  आबिद  माननीय  सदस्य  पुत्र  से  अधिक  जानते  हैं  ।  वर्तमान  परिस्थितियों  में

 उद्योग  के  लिये  एक  संघ  रखना  संभव  नहीं  are  यदि  यह  योजना  सफल  बनानी  है  तो  मजदूरों  कं

 जो प्रतिनिधि ea  में  होंगे  उन्हें  उन  युक्तियों  का  समर्थन  प्राप्त  होना  जिंन  का  के

 प्रतिनिधित्व  करते  |

 fay  रंगा
 :  क्या  सरकार

 की
 नीति  यह  नहीं  कि  जिस

 उद्योग
 में  वह  सुविधाजनक  कौर  ब्यान

 तारीक  समझे  स्वंय  अपनी  wie  से  मारी  बोई  निर्यात  कर  टे
 ?

 भ्रमण  उच्च  के  संबंध  से  निश्चय  करत

 के  लिय  सरकार  सभा  कितना  समय  अर  लेगी  ?

 att  श्रॉबिंद  प्ली
 :  जैसा

 कि  मैं
 पहले

 बंता  हूं  तीन  मंजरी  बोर्डों
 की

 नियुक्ति
 की

 जा  चुकी

 है  जो  फिलहाल  काम  भी  कर  रहे  हम  पहले  उन  के  परिणाम  देखना  चाहते  हैं  उस  के  बाद  पर  झांग

 की  कार्यवाही  की  जायेंगी  ।

 at  रॉम
 :  मै  देखता  कि  कुछ  एककों  ने  श्रेणी  तक  संयुक्त

 wary  परिषदों  की  स्थापना

 नहीं  की  है
 ?

 कया  मैं
 उन  एककों  के  नामे  जान  सकता  हूं

 ?

 tet  आबिद  अली  :  उन  की  काफी  संख्या है  ।

 महोदय  :  प्रशन के  प्राग  का  उत्तर  क्या  के  लोग  करन  के  लिये  कया

 कार्यवाही की  गई  नाथ  माननीय मंत्री  ने  सेना-पटल पर  विवरण  रखे  दिया  है  ?

 माननीय सदस्य  faa  में  दिया  हम्ना  है  ।

 fame  महोदय  :  किसी  सिफारिश  विशेष  के  बार ेमें  माननीय-सदस्यों  को  प्रश्न

 ge  चाहिये
 |

 fat  नारायणन  :  में  एक  प्रदान  पुछना  चाहता  हूं  ।

 महोदय :  इस  प्रदान  को  तारांकित  प्रदान  के  रूप  में  गृहीत कर  मैंने  बड़ी  गलती
 कीं

 है  ।  मुझे  इसे  अ्रतारांकित  गृहीत करना  चाहिये  था  ।  किसी  सम्मेलन  विक्षेप की  क्या  सिफारिशों  है

 सिफारिशें  बीस  तक  हो  सकती  हैं  ।  ऐसी  दशा  में  कया  प्रत्येक  सिफारिश के  बारे  में  weer  पाने  के  a

 fa  a  कार्यान्वित कयों  नहीं  की  गई  मुझे  पूरा  एक  घंटा  देना  चाहियें
 ?  अत्याधिकਂ प्रयत्न  करने  के  बावजूद

 भी  सम्मेलन  विशेष  में  की  गई  प्रत्येक  सिफारिश के  बारे  में  कोई  भी  मंत्री  विस्तृत  जान

 कारी  नहीं  रख  सकता  ।  सन  माननीय  सदस्यों  के  लिए  यह  yea  इसलिये  स्वीकृत  किया 2  कि  यदि

 बे  किसी  सिफारिश  विशेष  को  अत्याधिक  महत्वपूर्ण  समझते  हे  तो  के  बारे  में  से  प्रश्न  पुछ

 कते हूं  ।  इतना  ही  कर  सकता  है  |

 r att  तंगा मणि  :  मेंने  चर्चा  किय  गये  एक  मद
 rae

 का  उल्लेख  किया  था  जो  काम  के  2 oe

 ars रोवर  टाइम  मजरी  ग्राही  के बारे  था  ।  जॉ  परिचय  ि
 :
 मऊ  रो  से  संबंध  रखता है  ।.

 वाली का  यह  भी  एक  मद  प  कारण  में  इस  के  बारे में  जानना  चाहेगा  |
 ee

 fra  wal  मे



 मौखिक  उत्तर ११  क  ४८  Ren?

 न्य  प
 श्रिया  महोदय :  शान्ति ।  मैं  उन्हें य  ह ट  जाना  कीं

 अनुमति  नहीं  दे  सकतीं
 ।

 यदि  उन्होंने

 किसी  सिफारिश विश  प  के  बारे में
 प्रदान

 पूछा  है  ate  सावधानी
 अथवा

 ree  किसी  कारण से  वह

 स्वीकृत हो  गया  है
 तो  मैँ  उसे  wa  पूछे  जाने  की  श्री  मति  दे  रहा  हूं  ।  उन्हें  अलग  wet  पूछना  चाहिये  ।

 अगला  ।

 काफी  बोर्ड  के  कर्मचारियों  की  छंटनी

 थी  को
 1८५१.

 हि श्री  हू  To  नायर :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा  छि

 2 & vig  १९५८ में  जब  तक  बोर्ड  के  कितने  कर्मचारियों
 की

 छंटनी
 की

 गई

 श्र

 घुटना  किये  गये  कर्मचारियों  को  कोई  जन्य  रोजगार  दिलाने  अथवा  किसी  अरन्य  प्रकार

 की  व्यवस्था  करने  के  बारे  में  सरकार  अथवा  बोर्ड  ने  उनकी  क्या  सहायता  की  हैं
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  (ait  सतीश  :  ay ‘et y ty © nw  ग्रोवर  — ae 4 (om  में  छंटनी
 राग  है
 प्रवाह fed  गये  कर्मचारियों  की  कुल  संख्या  fara

 बर्ष  erat ै  पि  किये  गयें  कर्मचारी

 १  yy  ७२

 Ys  ७३

 एक  |
 qqcy  सभा-पटल पर  रखा  जाता  हूं  |  परिशिष्ट  रेलवे

 संख्या
 ११०]

 श्री  altars  :  विवरण के  अन्तिम  पैरा के  ary  में  कया  में  जान  सकता  है ंकि  न्या  यं हं सच

 नहीं  कि  मजदूरों  की  सहकारी  समिति  के  लिये  दिल्ली  का  कॉफी  हाउस  प्राप्त  नहीं  किया

 जा  सका

 शी
 सती दा  चन्द्र  में  सुनने  में  असमर्थ हूं  ।

 श्री  विवरण  के  भ्रान्ति  पैरा  सें  कहा  गया हैं  कि  कॉफ़ी  बोड़  ने  भी  उसी  इमारत  के

 लिय  कोशि  की  थी  ।  में  जानना  यह  चाहता हूं  कि  क्वीन्स वे  के  दिल्ली  कॉफी  हाउस  को  जिसके  लियें

 मजदूरों  को  सरकारी  समिति  ने
 ल
 लेने  के  लियें  आवेदन  दिया  इसलिये  नहीं  मिल  सकी

 किवे
 वें  इमारतें

 सरकार  के  seq  अधिकारियों  को  हूं  जिनमें  से  एक  केन्द्र लोक  निर्माण  विभाग  में  ही  काम  करता
 ल  ४

 ह
 ्

 शिया  महोदय  :  ये  इमारतें  उनकी  हें  तो  वह  क्या  चाहते  हैं  ?

 शी  प०  नायर
 :

 जब  कॉफी  हाउस  बन्द  किया  गया  था  तो  इमारत  का  अधिग्रहण  छोड़  दिया

 गर-सरक
 roe गया

 था
 जिसे  सहकारी  समिति  को  देने  के  बजाय  उसे  एक  मै  व्यक्ति  को  कॉफी  हाउस

 चलाने के  लियें  दे  गया

 श्री  सता डा  चन्द्र  :
 में  इस  मामले  विद्वेष  के  बारे  में  नहीं  जानता  कि  यह  इमारत  किसी  सरकारी

 कम चारा  न्या  यन्
 G  al  Ue  t  के  जव  हमने  सारे  देश  में  सेलेस स  हकारी  कॉफी  हाउसों  को  बन्द  करने का

 मिल  watt  में
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 निश्चय कर
 तो  उस

 इमारत  पर  मालिकों
 को

 कब्जा
 दे

 दिया  किन्तु  बहुत
 से  मामलों

 में

 इन  सहकारी  समितियों  ने  मालिक  से  फिर  पट्टे  पर  इमारत  ले  जहां  तक  नई  दिल्ली  का  सम्बन्ध  है

 मालिक
 स्वयं

 कॉफी
 हाउस  चलाना  चाहता  था

 ।
 ऐसा  तीन-चार  स्थानों  में  gars

 ।

 आ  वें०  प०  नायर  :  ?

 महोदय  :  कयों  नहीं
 ?  यदि  मालिक  स्वयं  कॉफी  हाउस  चलाना  चाहता

 है  तो  क्या  किया

 ्
 जा  सकता  &

 श्री  नारायणन कुट्टी  मेनन  :  क्या यह  सच  ह  कि  नई  दिल्ली मे में  जिस  इमारत  में  कॉफी  हाउस  चल

 रहा था  उसका  अधिग्रहण  श्रीवास संभरण  मंत्रालय ने  किया  यदि  एसा  तो

 मजदूर  की  सहकारी  समिति  को  देने  के  बजाये  उसका  अधिग्रहण  समाप्त  कर  उसे  उस  पक्ष  को  क्यों  दे

 दिया  गया  war  कि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ने  कहा  है
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  मुझे  इसका  उत्तर  देने  के  लिये  पूर्व  सुचना  ये  चीज़ें  कॉफी  ats  द्वारा

 की  गई  मुझे  पता  नहीं  कि  इस  इमारत  का  अधिग्रहण  छोड़  दिया  गया  इस  समय  मझ  इस  बारे

 में  जानकारी प्राप्त  नहीं  हैं  ।

 श्री  Fo  प०  नायर  क्या  यह  सच  हे  कि  कॉफी  प्रतिष्ठानों  में  काम  करने  के  लिये  रोक  रखें  गये

 १४  मत् तज रो  कौर  १७४  चतुथ  श्रेणी  के  कर्मचारियों के  वेतनों  A  १०  रुपये  कौर  4.0  रुपये  की  कटौती

 कर  दी  गई  यदि  एसा ह
 तो  एसा  कयों  किया  गया  ?

 fait  सतीश  चन्द्र  :  जहां  तक  तृतीय  श्रे  णी  के  तमंचा  रियों  का  सम्बन्ध  माननीय  सदस्य  ने  पहले

 जानकारी  मांगी  थी  कौर  मेंने  उसकी  जांच  कर
 ली  उन्हें  उतना  ही  मूल  वेतन  दिया  जाता  हैँ  जितना

 उन्हें  उदल  जाता  था  उन्हें  कॉफी  हाउसों  में  काम  करते  हुए  कुछ  एक  भत्ते  दिये  जाते  जब  वे

 काट  लिये  गये  हें  ्र  उन्हें  केवल मात्र  मूल  वेतन  दिया  जाता हूं
 ।  जहां  तक  चौथीं  श्रेणी  के  तमंचा  रियों

 का  सम्बन्ध  उनके  बारे
 में  2X9 H BTA ATS में  काफी  बोर्ड

 श्र  अलिक  संघ  में  एक  करार  gar  श्रमिकों

 को  उसके  अनुसार  वेतन
 दिया  जा  कहा  |

 ४ न्, || श्री वें  Fo  To  नायर  :  पाप  यहां  से  इस  बात  की  जांच  कर  सकते  हे  कि  क्या  उनके  वेतनों  में  कुछ

 कमी  की  गयी  थी  या  नहीं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  उसकी  करना  मेरा  काम  नहीं  ह  ।.  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  जहां

 तक  तीसरी  के  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध  उनके  मूल  वेतनों  में  कोई  कमी  नहीं  की  गयो  है  ।

 श्री  ब०  पृ०  नायर
 :  मेरा  प्रश्न  यह  था  कि  क्या  उनके  वेतनों

 की
 कुल  राशि

 में  कोई  कमी  हुई

 कौर  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  मन्त्री  ने  उसका  उत्तर  दे  दिया  उन्होंने  बताया  हैँ  कि
 उनकी  कुल

 राशि  में  भी  फरक  पड़ा  परन्तु  उनके  मूल  वेतनो ंमें  कोई  कमी  नहीं  की  गयी  हैँ  |

 श्री  झ०  Ho  ताहिर :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  कॉफी  बोर्ड  के  बहुत  से  मैनेजरों  की  जिनकी
 ce

 मत
 १५  साल

 से  भी
 ज्यादा

 ह
 जो  के  ग्रेड  में  थे  तनख्वाहें

 WT  मकसद

 की  गई  हें  सनौर  अब  ये  जो  नई
 तनख्वाहें

 मुकर्रर  की
 गई  हें  इनको  मुक़र्रर  करते  वक्त  क्या  वेजिज़  एक्ट

 करी
 प्राविजन्स  को

 मीनार
 रखा  गया  हू

 ?

 एएए  ण

 |  मूल  wars AN
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 श्री  संजीदा  चन्द्र
 :

 जितने  मैनेजर  थे  उनमें  से  किसी  को  भी  रिट्रेंच  नहीं  किया  गया  हूं  कौर  उनको

 उसी  तरह  से  लगा  लिया  गया  हैँ  ake  उनकी  तनख्वाहें  भी  वहीं  हैं  जो  पहले  उनकी  थीं  ।

 tat  वासुदेवन  नायर
 :

 विवाद  में  यह  बताया  गया  हूँ  कि  सरकार  ने  कुछ  एक

 ware  संभरण  मंत्रालय  रेलवे  मन्त्रालय  को  हिदायतें  भेजी  हैं  कि  ्  मंत्रालयों  में

 भर्ती  करतें  समय  वे  काफ़ी  हाउसों  के  छंटनी  में  पराये  हुए  कर्मचा  रियों  को  प्राथमिकता  दें  ।  कया  उन्हें

 प्राथमिकता  दी  जायेंगी  कौर  क्या  उन्हें  श्रमी  तक  की  गई  भर्ती  में  कोई  प्राथमिकता  दी  गयी  है  ?

 tat  सती दा  चन्द्र  :  सरकारी  दफ्तरों  में  कम  से  कम  २२  कर्मचारियों
 को

 भर्ती  करने  का

 प्रस्ताव  किया  गया  था  |

 tat  वासुदेवन  नायर
 :

 क्या  कम  वेतनों  पर
 ?

 fat  संतोष  चन्द्र  :  उन  में  से  १८  कर्मचारियों  ने  उन  प्रस्तावों  को  स्वीकार  कर  लिया  था  कार

 ४  नें  नहीं  किया  ।  लगभग  ३००  कर्मचारियों  ने  सहकारी  समितियां  बना  ली  हें  और  विभिन्न

 स्थानों पर  कॉफी  हाउस  चला रहे

 श्री वें०
 प०  नायर

 :
 मेंने  इस  विषय  पर  are  घण्टे  की  चर्चा की  पूर्वसूचना दी  उस

 पूर्वसूचना  को  इस  पधार  पर  ठुकरा  दिया  गया  था  कि  मेरा  नाम  भी  प्रस्तुत  प्रशन  में  सम्मिलित कर

 दिया  गया  परन्तु  मुझे  इस  प्रशन  में  भी  वहू  जानकारी  प्राप्त  करने  का  समय  नहीं  दिया  गया  हैं  ।

 toro  महोदय
 :
 मेंने  उन्हें  कई  अवसर  दिये

 पनी  कौडियाल
 :  मुझे  केवल  मात्र  एक  ही  प्रवास  दिया  गया

 prea  महोदय
 :

 वे  एक  शर  अनुपूरक  प्रशन  पूछ  सकते

 श्री  कौडियाल  :  विवरण  में  यह  बताया  गया  हैं  कि  विभिन्न  समितियों  को  उस  सम्पत्ति

 की  पुस्तक  कीमत  की  २४  प्रतिशत
 की

 प्रारम्भिक  अदायगी  पर  दे  दी  गयी  कौर  झष  राशि  २५

 मासिक  कीमतों  में  वसूल
 की

 जायगी  परन्तु  मेरा  अनुमान  हूँ  कि  दिल्ली  में  यह  सम्पत्ति एक  समिति  को

 किराये  पर  दी  गयी  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  भेदभाव  का  क्या  कारण हैं  ?

 श्री  सतीजा  चन्द्र
 :

 के  एक  कॉफी  हाउस  का  फर्नीचर  दिल्ली  विश्वविद्यालय  क्षेत्र  की  एक

 सहकारी  समिति  को  किराये  पर  दे  दिया  गया  दिल्ली  में  तीन  कॉफी  हाउस  एक  संसद् भवन  में

 हैं  जो  कि  तक  कॉफी  बोर्ड  द्वारा  चलाया  जा  रहा  जहां  तक  न्यू  दिल्ली  कॉफी  हाउस  का  सम्बन्ध

 यह  सहकारी  समिति  के  हवालें  नहीं  किया  जा  वह  इमारत  मालिक  मकान  को  स्वयं  इस्तेमाल

 करनी  परन्तु  हर  स्थान  पर  जहां  भी  सहकारी  समितियों  को  फर्नीचर  aris  की  आवश्यकता

 वहां  उन्हें  हर  प्रकार  की  सुविधायें  दी  गयी  हें  ।

 वायदा  बाजार  सम्बन्धी आयोग

 श्र०  क०  गोपालन

 GY.
 शी  च्  मेनन  :'.

 राम  कृष्ण  :

 |  कुमारी
 Wo  वेद  कुमारी :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  छिपा  सकेंगे  कि
 :

 (*)  कभी  तक  कितने  ate
 वायदा  बाजार

 के  मामले  पकड़े  गयें

 मूल  अंग्रेजी  में
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 वायदा  बाजार  सम्बन्धी  दुराचार  न  सरकार को  यह  बताया  है  कि  उसे  डे प्र वेध  व्यापार

 की  रोक  श्राम  करन  से  कौन  कौन  सी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है

 यदि
 हां

 तो  आयोग  को  किन  किन  कठिनाइयों  का  सामना  करना
 ड़

 रहा  अर

 स्थिति  को  सुघारने  के  लिये  सरकार  कया  कया  कार्यवाही  करने  विचार  रखती  है
 ?

 मंत्री  दस  ।

 हां

 अपराधों  का  प्राविधिक  साक्ष्य  को  इकट्टा  व्यापारियों  द्वारा  सरकारी

 विनियमों  को  ग्र्च्छा  प्रकार  से  न  समझने  पर  भी  उनकी  शभ्रवहेलना  करना  कौर  उन

 लोगों
 कें

 बारे  में  जानकारी  न  देना  जो  कि  कदाचार  के  दोषी  होते  हू  ।

 वायदे  के  सौदे  अ्रधिनियम  के  उपबन्धों  का  व्यापक  विनियमों

 का  उल्लंघन  करनें  वालों  को  पता  लगान  के  लिये  वायदा  बाजार  श्रीयाल  कर्मचारियों  तथा

 स्वीकृत  मथाना  के  द्वारा  प्रयत्न  कर  रहा  वह  अपराधियों  के  विरुद्ध  उक्त  दण्डित

 कार्यवाहियां  भी  कर
 हा

 श्री  क०  गोपालन
 :  कया  यह ह

 सच  है  कि  पुलिस  विभाग  इस  समस्या  की  न५

 व्यान  नहीं
 दे  क्योंकि  वह  पहले  से  ही  पर्याप्त  व्यस्त  कौर  यदि  यह  सच  है  तो  क्या  सरकार

 इसके  लिये  कोई  व्यवस्था  कर  रही
 है

 श्री  कानूनगो
 :  नहीं  ।  राज्य  पुलिस  इस  सम्बन्ध में  पुरा  पुरा  सहयोग रही  परन्तु

 क्योंकि  इस  प्रकार  के  मामलों  की  जांच  करना  कौर  अभियोग  चलाना  एक  विशेष  प्रकार  का  कार्य  दै

 लिये  इस  पर  कुछ  समय  लग  जाना  स्वाभाविक  है  ।

 vat  arcana  कुट्टी  मेनन  :
 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  इस  प्रकार  के  बहुत  से  ale वो

 पार्टियों  मौखिक  बातचीत  पर  चलते  पुलिस  मौखिक  बातचीत  के  AIT  पर  कोई  कार्यवाही

 करनें  से  इनकार  कर  देती

 प्ली  कानूनगो  :  यह  तो  इस  बात  पर  निर्भर  करता है
 कि  न्यायालय  किस  प्रकार  की  गवाही

 को  स्वीकार  करता  है  ।  gfe  ऐसा  कोई  भी  मामला  नहीं  लेगी  जिस  पर  बाद  में  मुकदमा

 चलाया  जा  सके  ।

 कुमारी  Alo  बेदो कु सार  :  आयोग  केन्द्रीय  सरकार से  यह  सिफारिश  की  है  कि  वह  कुछ

 । एक  वस्तु द्र ों  को  भी  जसे  चने  तथा  अन्य  वस्त्र  को  सम्मिलित  कर

 1  सरकार  इस  सिफारिश  पर  विचार  करेगी  ?

 पृश्नी  कानूनगो  अ्रायोग  तो  समय  समय  पर  इस  प्रकार  की  सिफारिश  करता  रहता  a  कि

 अमुक  अभय  वस्तु  को  अधिनियम के  अन्तर्गत  सम्मिलित  जाय  ।  सरकार  उन्हें  कभी  स्वीकार

 कर  लेती  कौर  कभी  नहीं  ।  सोनें  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  उसकी  सिफारिश  को  स्वीकार  नहीं

 किया है

 श्री
 राम

 कृष्ण  :  कितने  व्यक्ति पकड़  गये  उनसे कि  किस  परकार  की  वस्तुएं

 पायी

 गई
 है

 मल  ग्रंग्रे जी  में
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 rath
 कानूनगो

 दस  मामले  पकड़  गये  _  परन्तु  में  यह  नहीं  बता  सकता  कि  कुल  कितन

 सकता  प्
 ए पकड़े  गये  ह

 @)  न  ही  में  उस  समय  परक  डा  TIT  वश्तुग्रों  के के  नाम  तता  परन्तु

 पामाव्यतया  कागज  अरर  किताबें  पकडी  गयी  a  |

 श्री
 नारायण  कुट्ट  मेनन :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखत ेहुए  बहुत  से

 मुकदमें  असफल
 हो  रहे सिद्ध द्ध्हा  2  (91  क्या  सरकार  ने  यह  जानने  का  प्रयत्न  किया

 है
 कि

 द  कानून

 में  कौन
 सी  त्रुटि ह ैrs  प्रो

 बया  सरकार  इस  कानन  का  संशोधन  करने  का  विचार  रखती है

 +
 पथों  कानूनगो

 :  अभी  तक  तो  कोई  भी  मुकदमा  असफल  सिद्ध  नहीं  द्वारा  कुछ  एके

 एकदम  ता  चल  र  कुल  दस  ही  तो  मुकदमे  चलाये  गये  ए  इसलिये  सरकार  नहीं  समझती  कि

 इस  भ्र धि नियम  पर  विचार  करने  का  समय  UT  गया  है  ।

 श्री  नागी  रेड्डी  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  वायदा  बाज़ार  व्यापार  का  रूप  हो

 इस  प्रकार  का  है  कि  वायदा  बाजारों  में  हिस्सेदारों  द्वारा  किये  जाने  वाले  व्यापार  को  रचना  व्यापार

 शरमा  गत  करना  बड़ा  कठिन  कया  सरकार  वायदा  बाज़ार  के  व्यापार  =eT  ी  Tr.
 के  al  A  वैन  पोषित  कर  देनें

 के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी  ?

 pret  महोदय  :  यह  तो  नीति  प्रश्न  अतः  इस  प्रशन  काल  में  इतने  बड़े  प्रीत  पर

 चर्चा  करना  कठिन  ्
 Q  ।

 गर्मीं  के  लिखित  उत्तर

 राज्य  व्यापार  fate

 Prove.  दामानी
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  मेंगनीज  वयस्क  व्यापार  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिय  भारत  के  राज्य  व्यापार

 fara  ai  विभिन्न  खान  तथा  खनिज  सन्थागय्रों  के  दारा  सम्मिलित  रूप  से  कार्य  करने  की  योजना  को

 अ्रस्तिम  रूप  से  तैयार  किया  गया  >  are ह्य

 यदि  लि  तो  उसके  ब्यौरे  क्या  हूं

 वाणिज्य  मंत्री  कान नगों )  (¥)  al  |

 राज्य  व्यापार  निगम  और  विभिन्न  खान  तथा  खनिज  सस्थाओं  के  प्रतिनिधियों  की

 ve  समिति  स्थापित  की  गयी है  ।  समिति  समय  समय  पर  मैंगनीज  सम्बन्धीਂ  बाज़ार  की  स्थिति

 पर  विचार  करती है  are  इस  बारे  में  निर्णय  करती है
 कि  कोटा-होल्डरों  श्र  खान  मालिकों  द्वारा

 संयुक्त  रूप  से  भाग  लेने  के  लिये  किस  प्रकार  की  विक्रय  नीति  अपनायी  जाये  ।

 प्राविधिक  प्रशिक्षण  केन्द्र

 7  श्री  पाणि ग्र हो  :  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री iS  9845 F  तारांकित

 प्रश्न  सख्या  १०
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बुताने

 की
 कृपा  करेगें

 कि

 FAT  जापानी
 सहायता

 से  भारत  में  प्रविधिक  प्रशिक्षण केन्द्र  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में

 ब्यौरे  तैयार  कर  लिये  शौर
 — ee  a

 अरगजा  में
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 यदि  तो  क्या  प्रस्थापित  केन  प्रारम्भ  कर  दिये  गये  हैं
 ?

 मंत्री  सुभाष  :  ae  पश्चिमी  बंगाल  में  हावड़ा  में

 लघु  उद्योगों के  लिये  नमूने  के  तौर  पर  एक  उत्पादन  तथा  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने
 की  एक  योजना

 तैयार  की  गयी  परन्तु  क्योंकि  प्रभा  तक  जापानी  सहायता  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  नहीं  हो
 सका

 इसलिये  इसे  अभी  तक
 कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  सका है

 भारत में  घड़ियों  का  निर्माण

 1*८५२  श्री  वोडका  :
 कया  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  घड़ियों  का
 निर्माण  करने

 वाली  नयी  फैक्टरियां  चलाने  के  लिये  किसी

 विदेशी  साथ  ने  कोई  प्रस्ताव  किया

 यदि  तो
 क्या  सरकार ने  घड़ियों  की  फैक्टरियां स्थापित  करने  का  फैसला  कर

 लिया है  ?

 नहीं  ।

 बहावलपुर  तथा  fever  से  विस्थापित  व्यक्ति

 1*८५३.  थी  साधू  राम
 :  क्या  पुनर्वास  तथा  अल्प-संख्यक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 बहावलपुर  at  सिन्ध से
 अय  हुए  कुल  कितने  विस्थापित  व्यक्तियों  को  स्थायी  शौर

 अस्थायी  रूप  में  पंजाब  में  भूमि  झ्रावंटित  की
 गयी

 क्या  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  से  सभी  रिकार्ड  प्राप्त  हो  गये  हूँ

 यदि  तो  वहां  से  रिकार्ड  प्राप्त करने  के  लिये  कया  क्या  कार्यवाही की  जा  रही

 जब  तक
 पाकिस्तान  से  रिकार्ड  नहीं  ard  तब  तक  अस्थायी  एलाटी  लोगों  को  वहां  से

 न  हटाने  के  सम्बन्ध  में  भी  तक  कया  क्या  कार्यवाही  की  गयी  बौर

 मालकियत  नकदी
 तयार  करने  कौर  बहावलपुर  के  सरकारी  रिकार्डों

 से  तुलना  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 पुनर्वास  तथा  अल्प-संख्यक  कार्य  मंत्री  मेहर  :  २०,६०२

 कुल  REE  जमा बन्दियों  में  सें  प्रभी  तक  १,८१४  जमाबन्दियां  प्राप्त  हुई  हें ।

 पाकिस्तान  सरकार  से  बार  बार  निवेदन  किया  जा  रहों  है  कि  शीघ्र ही  ate  रिकार्ड

 भी  भेज  देवे  ।

 जब  तक  पाकिस्तान  से  प्राप्त  होने  वाली  जमा बन्दियों  are  अन्य  रिकार्डों  पड़ताल

 नहीं  कर  ली  जाती  तब  तक  mp  जायेगा सी  भी  व्यक्ति  को  वहां से
 ag

 निकाला
 en

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (=)  नकद  हकक  मालकीयत  दयार  करना  एक  बार  प्रारम्भ  तो  किया  गया  परन्तु

 क्योंकि  पाकिस्तान  सरकार  से  अभी  तक़  कोई  रिकार्ड  नहीं  भराया  इसलिये  उस  काम  को  रोक

 दिया  गया है  ।

 लोक  निर्माण  विभाग  के  कमंभारित  कमंचारो

 t*oyy,  श्री  तंगामणि  कया  प्रवास  श्र  संभरण  मंत्री यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  फैक्टरी भ्र विनियम के
 अधीन  पंजीबद्ध  वर्कशापों मे

 दें
 काम  करने  वाले

 के  गय  लोक  निर्माण  विभाग  के  कम  भारित  कर्मचारियों  को  कर्मचारी  राज्य  बीमा  भ्र धि नियम के

 उपबन्धों  से  वंचित  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  हां  ,  तो  उसके  क्या  कारण  हूं  अरर

 उन्हें  भी  उसी प्रकार की  सुविधायें देने  के  लिये  कया  क्या  कार्यवाही की  गर्म

 कौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  दिल्ली
 में

 स्थापित

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  की  चार  वकंशापों  को  कम  चारी  राज्य  बीमा  Peer  के

 उपबन्धों से  अलग  रखा  गया  है  |

 आराम  यह  अनुभव  किया  जाता  है  कि  दिल्ली  की  इन  वकंशापों  के  कमेंचारियों को

 जो  सुविधायें  उपलब्ध  वे  कर्मचारी  राज्य  बीमां  ग्र घि नियम  १९४८ के  अ्रधीन  उपलब्ध  होनें

 वाली  सूचि  may  के  लग  भग  बराबर है  ।

 पश्चिमी बंगाल  में  उद्योग

 [*८५६.  श्री  प्ररविन्द  वाणिज्य  तथा  उद्योगमंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  पश्चिमी  बंगाल मं  चटाई  हाथी  दांत  उद्योग

 सीपी-दांत  वस्त्र  प्रिटिंग  मिट्टी  के  बेत  तथा  बांस  उद्योग  के  विकास  के  लिये

 १६५६-५७  १६५७-५८  के  लिये
 जो

 अनुदान  ate  ऋण  मंजूर  किये  थे  उनमें  से  कुछ  cfs

 गत  हो  गयी  ?  ate

 यदि  तो  कितनी  oft  व्यतीत  हो  गयी  है  ौर  उसके  क्या  कारण  है

 psa
 सुभाष शाह  )  जी

 सभा-पटल
 -

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध

 संख्या  १११]

 भारत  का  राज्य  व्यापार  निगम  )  लिमिटेड

 श्री  न्०  रा०  मुनि स्वामी
 1५७.  नादिर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करें  गे  कि
 :

 yi  क्या
 यह ह

 सच
 है  कि

 सरकार  भारत
 के

 राज्य  व्यापार  निगम  के  क्षेत्र  कौर  कार्यों  को  धिक
 व्यापक बनाना  चाहती  है  ;

 en  LL,  A  AT

 १मल  अंग्रेज़ी  म
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 ||
 यदि  तो  क्रिस  रूप  में  ;

 इस  सम्बन्ध  म  व्यापारी  लोगों की  क्या  प्रतिक्रिया है

 क्या  व्यापारियों  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  अभ्यावेदन  किया  कौर

 |
 )

 यदि  तो  उस  श्रम्यावेदन  में  क्या  कहा  गया  है  ?

 मंत्री  ५  )  जी

 WayEr. राज्य  व्यापार  निगम  के  सन् था  के
 मेमो  रैंडम  ग्राफ़  wart  सब  न

 के  सीमा-नियम )

 खंड  3,  जिस  भारत  सरकार  ने  स्वीकार  कर  लिया  है  लोक  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  | देखिये

 परिशिष्ट  २,  श्रीगन्ध  संख्या  ११२]  सभा  यह  कम्पनियों  के  रजिस्ट्रार  के  पास  दायर  कराया  जाना

 >  |

 ar  स समवाय  अधिनियम  की  धारा  2.0  के  अधीन  प्रस्तावित संशोधनों

 इस  सभी  प्रमख  समाचार के  सम्बन्ध  में  निगम के  श्रद्धा  क्यों  को  एक  नोटिस  भेजा  गया  था  ।

 पत्रों  में  प्रकाशित  करा  दिया  गया  था  कौर  उसके  सम्बन्ध  में
 जनता  ३  १९  तक  शिकायतें

 भेजने के  लिये  भी  कहा  गया  परन्तु उस  तिथि  तक  कोई भी  शिका
 az laa  छि डो  aay है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कास्टिक  सोडा

 श्री  श्रोता  त्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 :

 साबुन  के  बड़े  पैमाने  के  निर्माताओं  ate  बिना  मशीन  के  छोटे  पैमाने  के  निर्माताओं  मे

 ठीक  प्रकार  से  कास्टिक  सोडा  का  वितरण  करने  के  लिये  कया  क्या  व्यवस्था  की  गयी  है  ;

 roo  कौर क्या  वर्तमान  वितरण  की  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत  प्राप्त  gre:

 यदि  तो  सरकार
 इस

 सम्बन्ध  में  क्या  क्या  कायंवाही  क्रेनें  का  विचार  रखती
 है  ?

 मंत्री  सुभाष  दाह |:
 से  लोक  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 कास्टिक  सोडा  के  स्वदेशी  निर्माता  दीर्घकालीन  seared  पर  कास्टिक  का

 य  व्यापार  निगम इस्तेमाल  करने  वाले  को  अपना  कास्टिक  सोडा  वितरित  करते  हैं  ।

 द्वारा  आयात  किया  गया  कास्टिक  सोडा  निगम  के  एजेन्टों  द्वारा  उन  उद्योगों  को  वितरित  क्रिया  जाता

 है
 जिन्हें  उसकी  वास्तव  होती  है  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  मदीन
 न

 इस्तमाल  करन

 वालें  छोट  कारखानों  को  भी  तदर्थ  ग्रा वन् टन  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रहा  है  ।

 पर  स्टाक  की  कमी  के  -  कारण  -  उपलब्धि  में  अ्रात्त  वाला नहीं  ।

 कठिनाइयों  के  बारे  में  कुछ  एक  शिकायतें  करायी  हे  |

 सरकार
 ने

 नई  योजनायें
 के  लाइसेन्स दे

 दय  ४.  कौर  झ्राथा  है  कि  निकट

 ननिया
 मही

 matt  क्त-गण
 क्षमता  FT  उप अवा  जागा  लाग

 योग  किया  जाने लगेगा  ।  इस  दौरान  में  यह  विचार  किया

 ला  See  न  क  ए  Se

 faa  अंग्रेज़ी  में
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 गया  है  कि  बाहर  से  अधिक  मात्रा  में  कास्टिक  सोडा  श्रद्धा  किय  जाये  यहां  पर  ज़फ़र  स्टाक

 \
 इकट्ठा  किया  जाय  |

 कपड़ा  मिलों  को
 मशीनरी  तयार

 करने  वाले  साथ

 |
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती :

 Lat  प्रभात  कार :

 ह  ह  1  ला
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  €  CCAS  के  तारांकित  मन  संख्या  १०६२  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कपड़ा  मिलों  की  मशीनरी  तैयार  करने  वाले  बहुत  से  साथ  बन्द  ह

 रहे  हें  क्योंकि  उन्हें  देग  से  कोई  शरीर  नहीं  मिल  रहे  हैं  ;

 क्या  मशीनरी  मेन्यु  फैक् चरर र्स  कारपोरेशन  लिमिटेड  भी  अपने  कार्य  को  बन्द  करने  का

 विचार  रखता है

 ऐसे  कौन  कौन से  साथ  हैं  जिन्हें  ana  चार  वर्षों  तक  के  लिये  श्राडर मिल चुके मिल  चुकें  हैं
 :

 क्या  सरकार  इन  कारखानों  जिन्हें  बन्द  हो  जाने  का  डर  है  किसी  अन्य  वस्तु

 का  करने  का  विचार  है  ;  wie

 यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  का
 परवाही

 करने  का  विचार  रखती  है  ?

 >  a
 मंत्री  सन भाई  :  से  (  जुन  ).  लॉक  सभा-पटल  पर  एक

 जाता  है  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ११३]

 श्री  नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मंगलौर  we  करतार  में  पत्तनों  में  नौवहन  सम्बन्धी  सुविधाओं

 के  न  होने  के  कारण  वहां  पर  अत्यघिक  मात्रा  में  लौह  वयस्क  एकत्रित  हो  गया  है  ;

 क्या  मसूर  सरकार ने  इन  पत्तनों  के  विकास  के  लिये  कोई  यो
 जना  यें  प्रस्तुत  की  हैं  ;  शआर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 मंत्री  :  शर  हां  ।

 करतार  झ्र  मंगलौर  केवल  मौसमी  पत्तन  हूँ  और  वे  नौपरिवहन  के
 लिये  केवल  स्रक्तूबर

 से  मई  तक ही खुले  रहते  हैं  ।  eycal ae Gag a Tae जब  पत्तन  से  नौपरिवहन  प्रारम्भ  हुआ तो  उससे स

 पहले  वहां  पर  करतार  कौर  मंगलौर  पत्तनों  पर  कमर
 :  ४२,०००  कौर  ४४,०००  टन  का  सामान

 क
 जमा  हो  गया  था  ।  परन्तु  अरब  तो  कार्यक्रम  के  अनुसार  सारा

 काम
 हो  रहा  है  ।

 नल

 क  ७  ह
 मूल  अंग्रेजी
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 1*८६१.  श्री  पांगरकर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  हथकरघे  के  कपड़ों  का  प्रचार  करने  के  लिये  विदेशों  में  एक  व्यापारिक

 मण्डल  भेजने  का  कोई  विचार  है

 1  @  )  ौर यदि  तो  क्या
 उसके

 लिये  प्रबन्ध  कर

 वह  प्रतिनिधि  किस  किस  देग  में  जायेगा  ?

 मंत्री  कानूनगो )
 से  अखिल  भारतीय  हथकरघा  बोर्ड  ने

 पश्चिमी  श्रमिक  मे  हथकरघे  के  कपड़ों  की  बिक्री
 की  संभावना

 ं  का  अध्ययन  करने  के  लिये  वहां

 पर  एक  प्रतिनिधिमंडल  भेजने  की  प्रस्थापना  प्रस्तुत  aT |  उस  पर  इस  समय  विचार  किया  जा

 रहा है  ।

 बीच  क़लन्दर

 थ्री  कोराटकर :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  विश्व  कैलण्डर

 में  सुधार  करने  के
 लिये  भारत

 ने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  जो  सुझाव  दिया  था  ,  इस  समय  उसकी
 क्या

 स्थिति है  ?

 बि देशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत
 करली  :  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  झ्राथिक

 तथा  समाजिक  परिषद  2EXE  में  न्यूयाकं  के  अपने  २२वें  सत्र  में  यह  निर्णय  किया

 था  कि  इस  प्रदान  पर  विचार  करना  शिद्दत  काल  के  लिये  स्थगित  कर  दिया  जाये  |

 रुचि  फिल्मों का श्रायात का  आयात

 गद ६३.
 थी

 दलजीत
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  आयात के  महा  नियंत्रक ने  फिल्म  निर्मितियों  को  यह  मंत्रणा

 दी  है  किवे  कच्चे  माल  की  उपलब्धी  के  सम्बन्ध  में  विनिश्चय  कर  और

 यदि  तो  कंच्चे  माल  की  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  जो  योजना  बनायी  गयी

 उसका  ब्यौरा क्या  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  HTT ) n
 :

 संयुक्त  महा  बम्बई
 द्वारा ।

 जब  तक  विदेशी  मुंद्रा  की  कमी  तब  तक  तो  कच्चे  सामान  की  कमी  रहेगी
 ।  पर

 फिर
 भी

 यदि  भ्र भी  हाल  ही  में  घोषित  की  गयी
 नियति  संवर्धन

 योजना  से  लाभ  उठाया  जाये
 तो

 यह
 कमी  कुछ  सीमा  तक  समाप्त  हो  सकती  है

 ee  0]

 मूल €  अंग्रेजी  में
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 ठेका  प्रणाली  को  समाप्ति

 श
 t  Frey  नागी

 श्रीमती  कृष्णन

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ;  भ्र क्या  सरकार  ने  कोयला  खानों  में  ठेका  प्रणाली  को  समाप्त  कर  दिया  है

 यदि  हा ं[,  तो  इस
 निर्णय  को  कहां

 तक
 कार्यान्वित  किया  गया  है

 ?

 पश्म  उपमंत्री  आबिद  wet  धर  way भी  विचार किया  जा  रहा

 है  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ॥

 भारतीय  कपास  प्रतिनिधि-मंडल

 1८६४  शी  भ्र निरुद्ध  सिह  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें

 किः

 क्या  यह  सच  है
 लि  एक  भारतीय  कपास  प्रतिनिधि-मंडल  शीघ्र  ही  सुडान  जानें  वाला

 यदि  तो  उन  के  जाने  का  उद्देश्य  क्या  है  ;  कौर

 क्या  प्रतिनिधि-मंडल  के  कर्म  बारियों
 अ  अन्य  प्रबन्ध  के  बारे  में  प्रतीक  निर्णय  कर

 i लिया  गया

 मंत्री  कानूनगो )  :  प्रौढ़  सुडान
 की

 सरकार ने
 कु  उद्योग  प्रमुख

 भारतीय  उद्योगपतियों  को  आमंत्रण  किया  है  कि
 वे  सुडान  श्री  कर  उस

 देश  में  का पास  उत्पादन  वे

 विभिन्न  पहले  को  स्वयं  देखें  ।

 सरकार  को  इस  वे  अलावा  शौर  कुछ मं
 गी  जानकारी  नहीं  है  कि  सर्वश्री  मदन  saa

 कस्तूर भाई  लालभाई  ग्रोवर  नेवेली  वाडिया  को  सूडान  सरकार  से  ्ामत्रण  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 चाय  ats

 1८६६
 श्री  ही०  ना०  मुकदमों

 श्री  मोहम्मद  इलियास

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 चाय  बोर्ड  के  उप-सभापति  का  वेतन  अर  उपलब्धियां  क्या  हूं  ;  ौर

 राब  कि  पूर्णकालिक  सभापति  ग्रोवर  एक  निर्वाचित  वाइस  चेयरमेन  इस  में  होता है

 तो  फिर  इस  पद  की  क्या  ऑ्रावश्यकता  है
 ?

 ate  एक  विवरण वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 ही  क

 +मल  मंप्रेज़ी  में
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 चिठेरा

 (  an  )  चाय  ate  के  उप-सभापति  का  वेतन  कौर  कुल  उपलब्धियां  १८००  रुपये  प्रति  सास

 हूँ  ।  उस  का  वेतन  क्रम  १  पत्र  है  जिस
 के

 साथ  कलकत्ता  के  स्तर  के

 कामयाब
 अनप  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारी  गे  को  जितना  मकान  किराया  ate  प्रतिकर  भाषा  मिलता

 तना  ही  उस  भी  मिलता  है  ।

 २०  १९५६  को  चाय  बाइ  की  हुई  बठक  में  किये  सरकार

 ने  उप-सनवती  का  पद  बनाया  था  |  यह  बैठक  सभापति  को  एकीकरण  शौर  विकास  की

 कालिक  समस्याम्रों  की  प्रो  व्यक्तिगत  रूप  ये  ध्यान  देने  के  हेतु  बढ़ती  हुई  worse
 जिम्मेदारियों

 बारे  में  सहायता  वरना  की  श्रावइ्यकता  महसुस  को  जा  रही  थी  ।

 १
 वाइस  चेयरमैन  ज ः प्  का  पूर्णकालिक  तमंचा री

 नहीं  होता  दौर  सभापति  के  लिये  यह  संभव

 नहीं  हि  1.0  mg  दिन  के  प्रशासकीय  उत्तरदायित्वों  में  उस  का  हाथ  बंटा  सकें  ।

 नेपा  श्रमवारि  कागज  का  कारखाना

 श्री
 र०

 FESR.
 Lat  बह  उ०  परमार

 क्या  वाणिज्य  लथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)
 नेपा  सवारी  कागज  को  arta:  उत्पादन  कितना  है  aie  उस  की  निर्धारित  क्षमता

 पसनी

 इस  साथ  में  केन्द्रीय  ate  राज्य  सरकारों  ने  कितना  विनियोग  किया है  ;

 कथा
 नेपा  भ्रखबारी  कागज

 के
 वितरण  एजेंटों  के  द्वारा  किया  जाता  ae

 क्या  एजेंटों  के  विरुद्ध  शर  वितरण  t  काम  के  बारे  में  कोई  शिकायतें  प्राप्त

 ष्

 :  से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता मंत्री
 म

 ्

 FEXE  रोक  ey  में  नेपा  मिलों  द्वारा  अखबारी  कागज  का  उत्पादन  क्रमशा

 BASF;  १०,७९२  बौर  £4, E04  टन  हुआ  था  ।  मिलों  की  निर्धारित  क्षमता  ३०,०००  टन  प्रति

 वह  अथवा  १००  टन  प्र  EO  ् fa  fre  2 = @ 4  ।  चानू वह  मं  उत्पादन  लगभग  23,  Yoo  टन  प्रांत वर्ष  होगा  |

 ae
 भारत  सरकार  ने  इस  साथ  में  प्रभी  तक  कुछ  भी

 पू
 जी  का  व  नियोग  नहीं  किया

 हैं  ।  मध्य  प्रदेश  सकार  ने  ६०  लाख  रुपये  की  राशि  का  विनियोग  किया है
 ।

 नेपा  वागत  rr TTT  कागज  का  वितरण  नेपा  की  मिलें  स्वयं  एजेंट  नियुक्त  कर  के  उन  के

 द्वारा  तथा  प्रत्यक्ष  रूप  से  पाठय  पुस्तकें  एवं  सामान्य  द्वीप  की  पुस्तकों  के  मुद्रकों  चार  प्रकाशकों  को

 करती  हू  ।

 oe  सधनननयनयनपनम

 मूल  fi  में
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 एजेंटों  के
 विरुद्ध

 कछु  शिकायत  प्राप्त हुई  हैं  किन्तु  उन  को  निबटारा  at  नपा  मिलों

 जा प्राधिकारियों  द्वारा  ही  किया  sit  रहा  न  |

 बाट  तथा  दशमिक  प्रणाली

 है
 ्  ८६८.  श्री  श्रीधर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 य
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १  अ्रक्तूबर  १९५८
 से  QOH Hs  न् ना  ws  ए बंगाल  के  बाट  शार  साप  लागू

 कर  दिय  2
 |

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  जन-सनवारी  को  दशमिक  बालों में  नाम

 याद  रखने  शरीर  उन  का  उच्चारण  करत  में  कठिनाई  महसूस  होती  है
 ;  = = Ae

 यदि  हां  ,  वो  क्या  सरकार  इन  के  नाम  सरल  ह्वील  में
 बदलने

 था  बारे में  विचार  करेगी
 ?

 तथा  उद्योग
 उपमंत्री  सतीश  :  प्रथम  कारवाही  के  रूप में

 मिक  बाटों  का  प्रयोग  देश  के
 कुछ  चुन ेहु

 ए
 जजों  सामान्य  व्यापार  कार्यों  में  कौर  दशमिक  TTA

 के  बाटों  अर  मापों  का  प्रयोग  कु  छु

 pee

 कामों  में  संस्कारी  विभागों  तथा  wea  उद्योगों  मं  श

 अक्तूबर  से  करने  की  WTA  दी  गई  है

 )  सरकार  को  विश्वास
 यह  है  कि  जनती  aa  नय  नामों  से  परिचित ar  (

 हो  जायेगी  कौर  वह  यह  Sasa  नहीं  समिति  कि  हिन्दी  में  नये  शब्द  गढ़े  जायें  जो  कौर  अ्रधिक

 जटिल  हो  सकते  t

 घड़ी  बनाने  में  भारतीयों  को  प्रशिक्षण

 र
 श्री राम  कृष्ण

 श्री  विद्दनाथ राय राय
 |

 श्री  मती  इला  पाल चौधरी

 1८६६  at  दलजीत  सिह

 at  हाज़िर  :

 |
 श्री  मोहम्मद  इलियास

 :

 sTiarat  waiter  अहमद :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यो
 यह  सच  है  कि  स्विस  घड़ी  उद्योग  का  जो  प्रतिनिधिमंडल  हाल  ही  में  भारत  आया

 था  उस  न  में  भारतीयों  को  घड़ी  बनाने  सें  प्रशिक्षण  देने  था  लिये छात्रवत्ति  देने  गार

 घड़ी  बनाने  tk  लिप  प्रतीक
 ण  की  व्यवस्था  करने  थ  स  म्बाह  में  भारत  में  एक  संस्था  स्थापित  करनें  को

 भी  प्रस्ताव  क्या  था  ;

 Ss यदि  को  क्या  सरकार  मे  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  |  ay

 प्रस्तावित  संख्या  कब  बार  कहां  स्थापित  की  जा  गी  ?

 मंत्री  (At  सुभाष  :  स्विस  घड़ी  घाल  लि
 जिनपे

 डल
 ने

 स्वीकार

 लण्ड  से  लार  राए  raf  वो  को  प्रशासन  सडक  os  कूद  छात्र
 लियां  देत  गर  भारत  से  स्विस  क

 वि  नन

 rc  अ्रग्न जा  मे
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 सहयोग  से  घड़ी  प्रशिक्षण  संस्था  की  स्थापना  करने  के  लिये  टेक्निकल  शर  वित्तीय  सहायता  देने  का

 भी  प्रस्ताव  किया  है  ।  कोई  विस्तृत  प्रौढ़ता  रिक
 प्रस्ताव  wal  तक  नहीं  प्राप्त  gar  है  ate  वास्तव

 में  प्रबन्धों  के  बारे  में  अन्तिम  faa  प्रस्ताव  के  प्राप्त  होने  के  पश्चात्  ही  किया  जायेगा  |

 राष्ट्र  संघ  सें  भारतीय
 प्रतिनिधि-मंडल

 Fayo.  श्री  जगदीश  अवस्थी  :
 :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 संयुक्त  राष्ट्र  संव  की  कार्य  वाही  में  भाग  लेने  के  लिये  भारतीय  प्रतिनिधि-मंडल  में  कितने

 zr सदस्य  भज  गये

 यह  प्रतिनिधि-मंडल  वहां  कितनी  देर  ठहरेगा  ate  उस  पर  कितना  व्यय  होने  का

 अ्रनुमान  है  ;  ale

 इस  ara  प्रतिनिधि-मंडल  के  नेता  के  भारत  रा  का  मुख्य  उद्देश्य  कया  थी  ?

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  से  चौदह  सदस्य  भेजे  गये

 थू  |

 आशा  की  जाती  है  कि  शिष्टमंडल  न
 यार्क  में  कौन  महीने  ठहरेगा

 |  ग्रधिवेशन  क्रिसमस

 से  पहले  समाप्त  हो  ऐसी  है  |

 वर्तमान  के  निसार  त्वं  %,92,000  रुप  बैठेगा  |

 शिष्टमंडल  के  अध्यक्ष  प्रतिरक्षा  मंत्री  भी  हैं  ।  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  जिन्हों  आवश्यक

 कार्यों  के  लिये  उन्हें  वापस  राना  पड़ा  था  इस  अवसर  पर  उन्हों  नें  सरकार  साथ  कुछ  ऐसे  महत्वपूर्ण

 मामलों  पर  सलाह-मशविरा  भी  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  दा  सामने  थे  ।

 पीतल  और  ताम्बे  की
 कलात्मक  वस्तुएं

 बनाने  का  उद्योग

 1८७१.  श्री  झूलन  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  Wat  यहँ  बताने  की  कृपा  करेंगे

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 के

 प्रथम  दो  वर्षों  में  पीतल  ate  ताबे  की  कलात्मक  वस्तुएं

 बनाने  के  उद्योग  द्वारा  कितनी  विदेशी  पु  जी  कमाई  गई  है  :  a

 उद्योग  को  अ्रौर  अराग  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  क्या  कय 5
 वाही की  गई  2  ! AIG!

 मंत्री  सुनवाई  ओर  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता है  |

 विवरण

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  प्र  थम  दो  वर्षों  में  पीतल  कौर  तांबे  की  कलात्मक

 से  हुई  प्राय  अलग-ग्रांट  नहीं  रखी  गई  है
 ।  PeYE  तक  पीतल  कौर  तांबे  की  कलात्मक  वस्तुओं

 के

 निर्यात  को  कांसा  आर  अन्य  इसी  प्रकार  की  धातुक्रमों  के  वर्गीकरण  में  रखा
 जाता  था  ।  उस

 के  बाद  से  वर्गीकरण  इस  प्रकार  हो  गया  है
 —_——

 (१)  पीतल  का  फंसी

 (२)  तांबे  का  att

 (3)  कांसे  का  फंसी

 (४)  पीतल ग्रोवर  कांसे  की  कलापूर्ण  वस्तुयें
 ;  शर

 etic ee की

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (५)  मूतियां  शर  ऊपरी  घड़  वाली
 मियां  शादी

 ।

 ₹६५६  उस  से  के  निर्यात  के  आंकड़े  इस  प्रकार हैं

 (2)  REUSE  से  २२,५०.६९०  रुपये

 (२)  १९५७  से
 )

 ? 19 2,519, 8E8  रुपये

 (3)  geus  से  ग्रस्त )  ६८,६  ३,५०५
 रुपये

 |

 सरकार  ने  विभिन्न  दस्त कारियों  के  उत्पादन  ate  fara  शादी  का  विकास  करने  के  लिये

 कार्यवाह  की  है  जिन  में  राज्य  सरकारों  को  वित्तीय  सहायता  देकर  पीतल
 शहरों  तांबे  की

 वस्तुयें  शिल्पियों  को  प्रशिक्षण  विदेशों  में  प्रचार  करना  कौर  उत्पादकों  व

 निर्यातकों  के  fat  कच्चा  माल  आयात  करने  के  लिये  सुविधा  देना  भी  शामिल  है

 ~
 राजस्थान में  बेकारी

 श्री  कर्णों  सिंहजी  :  कया  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  २२  १९५७  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  १६०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  राजस्थान  की  सरकार  ने

 बेकारी  की  समस्या  का  मूल्यांकन  किया  sa  उससे  संबंधित  योजनाओं
 के

 सहित  केन्द्रीय  सरकार

 को  भेजा है  ?

 परिम  उपमंत्री  ग्रामीण  :  राजस्थान  सरकार  ने  राज्य  विकास  समिति  की

 समिति  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  भेजी  है  जिस  में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  जिन  बातों  पर  समान्य

 रूप  से  विचार  किया  गया  था  उन  के  बारे  में  उपाय  दिये  गये  हें  ।  राजस्थान  सरकार  के  पास  से  कोई

 दूसरा  प्रतिवेदन  अथवा  विशेष  योजना  नहीं  प्राप्त  हुई  है  ।

 लौह-गप्रयस्क  उत्पादन  के  लक्ष्य

 1८७३.  श्री  दी०  Wo  फार्मा :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारी  क्षेत्र  में  लौह-वयस्क  के  उत्पादन  में  के  लक्ष्यों  का  पुनरीक्षण  करने  कां  कोई

 विचार  ौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 योजना  उपमंत्री  इया ०  नं  ०
 :  चूंकि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सरकारी

 aa  में  लौह-म्रयस्क  के  उत्पादन  के  लिये  कोई  विशिष्ट  लक्ष्य  नहीं  बताये  गये  उन  के  पुनरीक्षण

 का  प्रशन  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हड्डियों  का  निर्यात

 प  ¥ ogy,
 सुबोध  हंसना

 थ्री  स०  Wo  सामन्त :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 क्या  दें  में  उपलब्ध  हड्डियों  के  अधिकतम  उपयोग  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 गई

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो
 किस

 प्रकार
 की

 कारवाही  की
 गई  तौर

 कम  fas  उत्पादों  का  कुल  कितनी  मात्रा a  far  ति  किया  गया  भ्र ौर  उस

 का  मुल्य  कितना  !

 +उद्योग  मंत्री
 (att

 सुभाष
 :  )  ate  हड्डियों के  एकत्र

 उन  के

 उपयोग  और  इस  मामले  में  सिफारि  करने  से
 संबंघित  सदस्यों  की  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गर्म

 Wage  प्राप्त  al
 oa

 गया है  जिस की  जांच
 को एक  समिति  ने  विस्तृत  जांच  की  थी  ।  समिति  का

 जा  रही है  ।

 CYGIVO  wae  जिस  का  मूल्य  लगभग  २.  ३७  करोड़  रुपये  है  |

 सिगोनी  कोलियरी  aaa  यूनियन

 .
 |  *ooy.  श्री  ao  ब०  fare राव  :  कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  ra  PENS  के

 तारांकित प्र  दन  संख्या  २६८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्रीनगर  प्रदेश में  कोथागुदियम  की  सिगोनी  कोलियरी  वक  यूनियन  को  इस  आवेदन

 पर  कुछ  निर्णय  करने  में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं  कि  सिगोनी  कम्पनी  लिमिटेड

 के  कर्म  चारियों
 के  लिये  उपदान  योजना  लाग  करने  अर  सवारी  भत्ता  मंजूर  करने  का  प्रदान  एक

 शिक  न्यायाधिकरण  कैसा  कर  दिया  कौर

 उपयुक्त  प्रश्न  पर  निर्णय  कब  तक  हो  जाने  की  संभावना  है  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :  कौर  az यह  मसला  अरब  भी  भारत  सरकार  के

 विचाराधीन  है  |  इस  प्रस्ताव  से  कोलियरी  का  कार्य-व्यय  बढ़  जायेगा  ब्रोकर  एक  कोलियरी  के  संबंध  में

 इसे  स्वी  कार  कर  लेने  का  असर  दूसरी  कोलियरियों  पर  भी  पड़े  गा  ।  इ  के  संजर  थ  में  कुछ  निर्णय

 करने  से  पहले  ब्यौरेवार  ढंग  से  इस  बात  पर  विचार  करना  पढ़ेगा  कि  इस  के  क्या  परिणाम

 होंगे

 श्रम  मंत्रणा  समितियां

 ८७६  श्री  रास  कृष्ण  ow
 क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह
 ह  सच  है  कि  कई ई  राज्यों  ने  श्रम  मंत्रणा  समितियों  की  स्थापना  नहीं  की

 यदि  तो  इन  राज्यों के  क्या  नाम  हं

 इन  समितियों  की  स्थापना  के  faa  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  या  जाने  वाली

 है
 ?

 जिस
 उपमंत्री  . आबिद

 sat)

 ए  .  मध्य  मैसूर प्रौढ़  जम्मू

 राज्य  सरका
 ae तथा  करियर  की  राज  परनीत ने  श्रम

 मंत्रणा
 eas  की  स्थापना  नहीं  की  है  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी
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 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 श्रम  मंत्रणा  समिति  की  स्थापना  इसलिये  नहीं  की  गयी  हैं  कि

 झा साम  बागान  श्रमिक  नियम  १९५४  के  ग्रीन

 दौ  मंत्रणा  बोर्ड  पहले  मे  ही  मौजूद  हैं  ।  इस  के  अलावा

 एक  कल्याण  ATS  और  एक  zara  श्रम  समिति  भी

 ्
 य  | मौजूद

 Sey  प्रदेश  राज्य  सरकार  राज्य  के  लिये  त्रिपक्षीय  श्रम  मंत्रणा  ats

 की  स्थापना  का  निर्णय  कर  भी  चुकी  है  ग्रोवर  वह  बनाया

 जा  रहा
 >
 र  ।

 राज्य  सरकार  एक  श्रम  मंत्रणा  संगठन  की  स्थापना  कैप्टन  पर

 विचार  कर  रही  है  ।

 C—FTA  तथा  कश्मीर  राज्य  सरकार  ने  राज्य  श्रम  मंत्रणा  समिति  की  स्थापना  न
 ५

 करनें  का  कोई  कारण  नहीं  बताया  है  ।

 कार्यक्रम  मूल्यांकन  संगठन

 १*८७७.  श्री  पाणिग्रहण  :  व्या  योजना  मंत्री  ve  १९५८  के  तारांकित  wer  संख्या

 १९२१  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  ने

 जो  कल्याण  विस्तार  परियोजना  कौर  अन्य  कार्यक्रम  आरम्भ  किये  थे  पा  उन  की  क्रियान्विति

 के  सम्बन्ध  में  कार्यक्रम  मूल्यांकन  समिति  ने  सरकार  को  कोई  प्रतिवेदन  दिया  है  ?

 उपमंत्री  (st  इया०  नं०  :  भ्र भी  नहीं  ।  यह  प्रतिवेदन  VEAS—YE  कें

 अन्त से  पहले  ही  सिल  जाने  की  राधा  है  ।

 एक्स-रे  उपकरणों  का  निर्माण

 T*an.  श्रीमती  मसौदा  अहमद
 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २५  १९५८

 के  तारांकित  प्रदान  संख्या  Oy roy  के  उत्तर  के संबंत्र  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  थि
 :

 ट्रीय  पंचवर्षीय  योजना में  एक्स-रे  उपकरणों  के  निर्माण के  संबंघ  में  लक्ष्य

 4. निर्धारित  किया  गया  ॥  कौर

 एक्स-रे  उपकरणों  के  निर्माण  के  संबंध  में  aa  तक  जो  योजनायें  ग्रतूमोदित

 हो  चुकी
 हूं  उन  के  लियें  कितनी  विदेशी  aaa  की  जरूरत  होगी  ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  :  कोई  लक्ष्य  निश्चित  नहीं  किया  गया  है  ।

 पंजी-उपकरण  :  लगभग  २०  लाख  रुपये STEN  |

 पुर्जे  प्रौढ़  पहले  वर्ष  में  लगभग  ३५  लाख  रुपये  उत्पादन  बढ़ने

 के  साथ-साथ  चोथे  वर्ष  तक  इसके  बढ़  कर  ५४  लाख

 रुपये  हो  जाने  की  संभावना  है  ।



 Voss  ११  १९५८

 इस  के  fa  वी  फर्मों को  रायल्टी  और  भ्रष्ट  बातों के  लिये  भुगतान  करना  पड़ेमा  |

 कभी  तक  रायल्टी  की  बातो  का  ्र तूमो दन  न  होने  के  कारण  इस  मगध  खर्च  होने  वाली  राशि  का  हिसाब

 अर्भ  नहीं  लगाना  जा  सकता  ।

 चाय  को  पेकिंग  करने  वालों  फर्म

 1*८७८. श्री  refers
 घोषाल

 :  कया
 वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतासे
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चाय  पैक  करने
 वाली

 छोटी  फर्मों  की  कठिनाइयां  दूर  करने  के  लिये  कोई  विशेष

 जांच की  गयी हँ  ;  शौर

 यदि
 तो  इस  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  है

 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री सतीश  चन्द्र  )
 :  और  चाय  बोड़  ने  चाय  की

 पैकिंग  करने  वाली  विभिन्न  फर्मों  को  लिखा  है  कि  वे  अपनी  कठिनाइयां  बों  को  बतायें  ।  कई  पैकिंग

 करने  वाली  फर्मों  ने  अभी  उत्तर  नहीं  भेजे  हैं  ।  चाय  बोर्ड  इस  मामले  में  की  काय  वाही  कर

 रहा हैँ  ।

 कपड़ा  मिलों  में  श्राघनिकोकरण

 1८८०.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास  निगम  की  मौत  सूती  वस्त्र  उद्योग  को  अपनी  मशीनों  को

 उचित  स्तर  तक  लाने  श्र  उनके  श्राधघुनिकीकरण  के  प्रयोजन  से  सहायता  देने  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  कितनी  राशि  आवंटित  की  गयी  है  ;

 अब  तक  मंजूर  किये  जा  चुके  कुल  ऋणों  में  से  इन  मिलों  ने  कपड़ा-मिलों  की  मशीनें  बनाने

 वाली  भारतीय  कम्पनियों  को  दिये  श्राडरों में  कितनी  राशि  व्यय  की  है  ;

 क्या यह  सच  हँ  कि  कई  कपड़ा  मिलों  को  सरकार  से  वित्तीय  सहायता न  मिलने  की  ama

 से  कपड़ा  मिलों
 की

 मशीनें  बनाने  वाली  भारतीय  फर्मों  को  दिये  गये  प्रारंभ  रद्द  कर  देने  पड़े
 हैं

 ;  श्र

 द ५० श्राड रों में  ag  मन्दी  श्रा  जाने  की  वजह  से  कपड़ा  मिलों  की  मशीनें  बनाने  वाली  mat

 के  कितने  श्रमिकों  को  छंटनी  का  सामना  करना  पड़ा  या  पढ़ें  रहा  है  ?

 a मंत्री
 मनु भाई

 ate):  से  a  ica  ह  ०  ह  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास  निगम  में  ३०-१  तक  मशीनों  को  उचित  स्तर  तक

 लाने  कौर  उनके  आधुनिकीकरण के  लिये  सूती  कपड़ा  मिलों  को  ३  ७१  करोड़  रुपयों  के  ऋण  देने  की

 मंजूरी दी  ह
 ।  इस

 राशि  में  से  मिलों  ने  €० .  €  १  लाख  रुपयों के  ऋण  के  श्रावेदन-पत्र  वापस  ले  लिये

 २०-११-१९४५८  तक  वास्तव में  ८२  लाख  रपये  लिये  गय  हैं  ।

 पूल  अंग्रेजी  में



 ११  vey  yoke

 यह  पूरी  राशि  मशीनें  खरीदनें  के  लिये  हूं  श्र  जो  राशियां  लें  ली  गयी  हैँ  उतने  की  मशीनों

 की
 खरीद  का  काम  पूरा  हो  चुका  हूँ

 ।  भारतीय मशीन  निर्माताओं  को  दिये
 गये  आर्डरों के  झांकने

 लब्ध  नहीं  हैं  ।

 सरकार को  ऐसी  कोई  सुचना  नहीं  मिली
 ।

 कपड़ा  उद्योग  में  मन्दी  के  का  रण  कुछ  वजहों  से  कपड़ा  मिलों  की  मशीनें  बनाने  वालें कुछ  '

 का
 खानों  में  यदा-कदा  मज़दूरों  की  बैठकी  होने  की  कुछ  घटनायें  हुई  हैं  ।  लेकिन  पुनः  स्थिति  में  सुधार

 कैची  प्रगट  हो  रहे हैं  और  अधिकांश  फर्मों  के  पास  दो  वर्ष  से  अघिक  समय  के  लिये  ग्राड
 र  मौजूद  हैं  ।

 राष्ट्रीय  कौर  त्योहारों  को  छुट्टियां

 took.  श्री  तंगामणि  :  क्या  श्रम  wie  रोजगार  मंत्री  १४  १९५८  के  अतारांकित

 प्रदान  सख्या  ३०४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तब  से  सरकार ने  औद्योगिक  संस्थानों  के  श्रमिकों  के  लिये  राष्ट्रोय  कौर  त्यौहारों

 की  सचेतन  छुट्टियां  मंजूर  करने  के  लिये  विधान  बनाने  का  निश्चय  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  क्यों  ;  ak

 क्या  यह  सच  है  कि  मद्रास  सरकार  ने  इस  area  का  विवान  पारित  कर  दिया  है
 ?

 अम  उप मंत्रो  आबिद  :  जी  नहों

 सरकार  इस  मामले  में  घौर  कार्यवाही  करने  से  पहले  यह  देख  लेना  चाहती  है  कि

 राष्ट्रीय  कौर  त्यौहारों
 की

 वेतन  छुट्टियों  का  परिमाण  निर्धारित  करने  के  लिये  जो
 राज्य  सरकारें

 घि घान  बना  रही  हैं  उनका  क्या  अनुभव  होता है  |

 मूंगफली  और  खलो  का  निर्यात

 थी न०  ह
 सुनि स्वा सी

 :
 गया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  मूंगफली  की  खली  के  निर्यात  के
 लिये  १०,०००  टन  के

 कोट  की  धोषणा  की  दौर

 यदि  तो
 कितनी  विदेशी  मद्दाहों  की  प्राय  होने

 की
 सम्भावना  हैं

 ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  जी  हां  ।

 (@)  लगभग  ४०  लाख  रुपये  ।

 रबड़ के  भाव

 ¥en},
 ‘a

 wo

 कर

 गोपालन

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (=)  कया
 रबड़

 बोड़  ने  सरकार  से  कच्ची  रबड़
 के

 भाव  बढ़ा  देने  का  प्रतिरोध  किया  हूँ
 ;  या

 यदि  तो  इस  झ्रनुरोध  पर  क्या
 कार्यवाही

 की  गयी है  ?

 ह

 ait  में



 २१००  लिखित  उत्तर  ११  24s

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  ग्रोवर  रबड़  as  ने  यह

 सिफारिश
 की  है  कि  प्रशासक  ग्रा योग  को  रबड़ के  भावों  के  सम्बन्ध  में  जांच  प्रारम्भ  करनी  चाहिये

 क्योंकि  उसकी  उत्पादन-लागत  बढ़  गयी  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  बोड़  से  ग्रोवर  व्यौरा  ग्रोवर  क  मांगे

 गयें  हैं  ।

 धातुएं

 श्री  gto  नाठ  :

 Moov,
 |

 श्री  मोहम्मद  इलियास

 (afl  प्रभात  कार

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृप  करेंगे  जिस्में  यह

 दिखाया  गया  हो  कि  :

 १  geass  को  जस्ते  प्रः  सीसे  का  वार्षिक  उत्पादन  कितना

 था  ;

 इन  घाघरों  की  हमारी  खपत  सम्बन्धी  sara  कितनी  हैं  ;

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय
 योजना

 के  पुरे  होने  पर  हमारे  उत्पादन  में  कुछ  कमी  रह

 शर  यदि  at  तो  कितनी  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  से  लोक-सभा
 पटल

 पर  एक  विवरण
 रखा

 जाता  है  |  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ११४]

 कानपुर  मसें  कतड़े  को  मिलों  का  बन्द  होना

 1८८५.  श्री  जगदी दा  अवस्थी  :
 क्या

 वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  कानपुर  की  कुछ  नयी  सूती  कपड़ा  मिलों  के  प्रबन्धकों ने  ग्लानि  मिलें

 बन्द  करने  के  लिये  सरकार  से  आवश्यक  अनुमति  देने  की  प्रार्थना  की  है  ;  शर

 यदि  तो
 सरकार  इस

 सम्बन्ध  में  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री
 :  नही ं।

 (  ्  प्रश्न  ही  नहीं  |

 संयुक्त  राष्ट्र  सचिवालय  में  काम  करने  वाले  भारतीय

 श्री  दो०  चू०  फार्मा

 tong.  श्री  वोडका
 :

 Lait  भक्त  दन :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  प्रधान  कार्यालय  में  काम  करने  वाले  भारतीय  राष्ट्र जनों

 की
 संख्या  बहुत  ही  कम  है  ;  अर

 यदि  तो  इस  मामले
 मे

 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 मल  अंग्रेज़ी  में



 संवार  ११  ANE  लिखित  उतर  220k

 rea faa-ara  उपमंत्री  लक्ष्मी  जनन  :
 ate  संयुक्त  राष्ट्र  सचिवालय

 विशेष  रूप  से  उच्चतर  पदों  काम  करने  वाले  भारतीयों  की  संख्या  पहले  से  ही  कम
 रही  है  |

 हाल  के  वर्षो ंमें  कुछ  सुधार  या  हैं  । सरका र  संयुक्त  राष्ट्र  सचिवालय  के  विभिन्न  वेतन-करमों  में  पर्याप्त

 संख्या  में  भारतीयों  की  नियुक्ति  के  प्रदान  पर  लगातार  ध्यान  देती  रही  ।

 बिजली  के  स्विच  गियर  ait  काजोल  गीत

 न्
 |  oo.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  डेनमार्क  की  एक  फर्म  के  सहयोग  से  बम्बई  की  एक  फर्म  द्वारा  बिजली  के  स्विच

 झ्र  कन्ट्रोल  गियरों  के  निर्माण  की  योजना  को  ग्रीम  रूप  प्रदान  कर  लिया  गया  :  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्यो ंहै  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  )  जी

 )  बम्बई  के  मेसर्स  लासन  तौर  दाज  लिमिटेड  को  बम्बई  में  पवाई  के  अ्रपने  मौजूदा

 शिक उपक्रम  में  मोटर-स्टोर्टरों  स्विच ों  woe  शायरों  arte  का  निर्माण  करने  के  लिये  डेनमार्क  में

 मेगन  के  मैसेज  aisha  के  सहयोग  से  साबित  विस्तार  करने  का  लाइसेंस  सितम्बर  ey  में

 दिया  गया  हैं  ।

 पुरुलिया  (afraat  में  चने  के  पत्थर  के  निक्षेप

 !  toon.  श्री  alae  घोषाल  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  में  पुरुलिया  स्थित  चने  के  पत्थर  के  निक्षेपों  के  परिमाण  शौर

 किस्मों  का  सवाल  कर  लिया  गया  है  ;  शर

 यदि  हां  तो  क्या  वहां  सीमेन्ट  उद्योग  दुरू  किया  जा  सकता  है  ?

 sary  मंत्री  ward  जी

 जी  नहीं  ।  पुरुलिया  a  जिस  किस्म  का  चूने  का  पत्थर  पाया  जाता  ह  वह  पोटली

 सीमेन्ट  बनाने  के  लिय  अनुपयुक्त  समझा  जाता है  |

 प्रेस  zz  श्राफ  इंडिया  में  हड़ताल

 (  श्री  तंगामणि :

 |  श्री  हेम  बरुआ :

 परद
 थ

 att

 |  श्री  राजेन्द्र  सिह

 श्रीਂ  नारायण  gg  मेसन
 :

 कया
 श्रम

 शर
 रोजगार  मंत्री  यह

 बताने
 की

 कृपा
 करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  प्रेस  ईस्ट द  vw  ग्राफ  इण्डिया  के  कर्मचारियों  ने  ८  gays  से  ४८  घण्टे

 हडताल  करने  का  निर्णय  कर  लिया

 यदि  at,  तो  कर्मचारियों  की  कया  क्या  मांगे  ay ae
 ee  ee

 परमल  अग्रजा  म



 VPox  is  |  व  &  ८  2  2 wh  bs  ग्रुवार  १  दिसम्बर  a oan

 प्रेस  टेस्ट  ग्राफ  इण्डिया केਂ करके  al  के  फंड रे दान द्वारा  किये  गये  का  क्या

 स्वरूप  और

 सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 पश्म  उपमंत्री  आबिद  स  रिम  सहायता  के  विषय

 त्र
 बंधकों  अर  फेडरेशन के  बीच  हुए  समझौते  के  फलस्वरूप  हड़ताल  नहीं  हुई  ।

 मोटरकार  उद्योग

 ११२८२.  श्री  दी०  चे  ०  वर्मा  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा

 करेंगे  कि  मोटरगाड़ियों  के  विभिन्न  निर्माताओं  द्वारा  निर्मित  भिन्न  भिन्न  गाडियों  में  कितना

 भारतीय  तत्व  ॥ 1]

 +वाणिज्य तथा उद्योग तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  देव  में  निर्मित  विभिन्न  गाड़ियों

 मॉडल  )  में  स्वदेशी  तत्व  का  Ge,  १९५८  का  प्रतिशत नीचे  दिया  गया  है
 :--

 सोटरकारें

 हिन्दुस्तान  एम्बेसेडर  Go  फ्रतिदयातः

 .  9  प्रतिश्त फिएट  '  ११००  ो

 स्टैंड  बिगाड़  what

 स्टैंड  कै  7°  प्रतिशत

 gw  बस  चे सोज

 टाटा-मूसीक़ी -q  ५३  प्रतिशत

 डाज
 ६५

 डब्ल्यू  ०. ote,  ५२  प्रतिदिन

 TH  १२६ਂ  डब्ल्यू  ‘ate  २६  प्रतिदिन

 डाज  पावर  वेजन  च

 altars  काट  °  as  ofa

 लीलैण्ड  रॉयल  टाइगर  &  प्रतिशत

 ज-रे रिलीज  सी ०  ys  प्रतिष्ठित

 ग्राम गुह  निर्माण  परियोजना

 1१२५३.  को  दी ०  wo
 कया  आवास  शोर  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की

 कृपा  करेंगे  कि

 we aft (*)

 उत्तरप्रदेश
 राज्य  को

 १९५८-५४
 सें  कितनी  ग्राम  गृह  निर्माण  परियोजनाएं  mated

 की  ई  site

 (a)  उपरोक्त  राज्य  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितनी  गृह  निर्माण  परियोजनाएं

 य्रावंटित  करने  का  विचार  ?

 fat  भ्र ग्रेजी  में

 ‘Bus  Chassis



 गव ०,  ११  १९५८  लिखित  उत्तर  २१०३

 शौर  संभरण  उपमंत्री  after  कु०  :
 कौर

 १४  Reyes  के  अ्रतारांकित प्रशन  वन्य  ३२२  के  उतर  से  संलग्न विवरण  में  पहले  बता  दिया

 गया  है  कि  उत्तर  प्रदेश  को  ग्राम  गृह  निर्माण  परियोजना  के  wea  FEUG-YE  ि ग्रार  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  safes  में  आवंटित  ग्रामों  की  कुल  संख्या  २५५  तौर  ,८  ५०  हैं  ।

 नगरਂ  में  नागरिक  सुविधाएं

 1१२८४.  Wh  दोष  Wo  zat  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  २५

 guys  के  अतारांकित  प्रश्न  पाया  २८२८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  aaa  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  की  शरणार्थी  बस्ती--भारत  नगर  में  सडक  की  पानी  की  जलोत्सा रण

 इत्यादि  क  सम्बन्ध  में  pit  तक  कितनी  प्रगति  हुई
 ?

 पुनर्वास  तथा  श्ल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  मेहर  चन्द  सड़कों  के  सम्बन्ध  में  कार्य

 प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  ।  प्रकाशन  की  पानी  की  नालियां  शौर  जलोत्सारण  शादी  के

 बारे  में  दिल्ली  नगर  निगम  प्राक्कलन  तैयार  कर  रहा  इस  कार्य  को  निगम  ही  कर  रहा  हैं  ।

 राजकोट  उद्योगों  में  निवेशी  विशेषज्ञ

 1१२८४.  भी  रास  कृष्ण  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  राज्य  नियंत्रित ake  राज्य किस

 उद्योगों में  श्रेणी  तक
 संलग्न  विदेशियों  की  (  संख्या  बताने  की  कृपा  करेंग े?

 तथा  मंत्रो  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  लोक-सभा  के  पटल पर

 विवरण  रखवा  जाता ह
 |

 परिशिष्ट  ३,  were  संख्या  ११५]

 सीमेंट  के  कारखानों में  श्रम  विवाद

 थो  राम  कृष्ण
 ११२८६.

 सरदार  इक़बाल  सिंह

 क्या  श्रम  धौर  रोजगार  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  में  सीमेंट  फैक्टरियों  में  १९५७-५८  में  कुल  कितने  श्रम  विवाद  हुए  हूँ

 इन  विवादों  का  क्या  स्वरूप  शौर

 इस  विषय  में  कया  कार्यवाही  की  गई  ह  ?

 अम  उपमंत्री  भ्राबिद
 :  चार ।

 (@)  प्रत्येक  मामले  में  इन  विवादों  का  स्वरूप  निम्न  प्रकार  है

 (2)  महंगाई  मत्ता  शौर  बदली
 मजूरी

 शादी  ।

 बोनस  की  मंजूरी  ate  ठेकेदारी  पद्धति  समाप्त  करना
 ।

 मजूरी  मे  मकान  मजूरी  सहित  fs  संकटपूर्ण  काम

 के  लिये  घूल  भरा  शौर  गंदा
 पदोन्नति

 के  लियें

 मूल  अंग्रेजी में



 vie€  लिखित  उत्तर  १५८ Padi.  श्र  सम्बर

 क्वार्टरों  को  ६: दि  मजदूरों  की  पुन नि यूट  द्युट्रियों  में  काम  करने
 क

 भला  कौर  साप्ताहिक  7 Serer.  कर्न  वासियों  की  मैं  जेलस  भरण  सकून

 सम्बन्धी  संविदाएं  at  प्रविधिकों  का  प्रशिक्षण  |

 (4)  उत्पादन  वतन

 धम

 साथ  बोनस

 महंगाई  भत्ता  पौर  बीमारी  की  छटी

 संख्या ?  ,  २  कौर  ४  में  उल्लिखित  विवादों  को  राज्य  सरकार  ने  औद्योगिक  ट्रिब्यून

 जालंधर  से  न्यायनिर्णयन  के  लिखे  निर्देश  किया  था
 किन्तु  nz  विवाद  समझौता  कार्य

 वा
 fim

 दारा  तय  नहीं  की  जा  सकीं  जब  कि  संख्या  2  में  उल्लिखित  विवाद  क़ा  दोनों  पक्षों  मे  परस्पर  समझाता

 al  गयी  ॥

 दी  न्य  डाइ  वेदान्त  पोसਂ

 1१२८७.  श्री  के  ०  च०  जनो  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यंह  बताने की  dor  करेंगे  कि

 कया  सरकार  का  ध्यान  इस  अरार  आर्कषित  gar  हैं  कि  श्री  चेस्टर  arses  लिखित

 द्वि  न्यू  डाइमेन्शन्स  ग्राफ  पीस
 '
 नामक  पुस्तक  दिल्ली में में  बिक  रही  है  जिसमें  विश्व  के  मानचित्र  में

 matty  पाकिस्तान  में  विलय  बताया  अर

 यदि  तो  सरकार  इस
 दिशा  में

 कया  कार्यवाही  कर
 रही  ह  अथवा  करने  का  विचार

 paar
 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :

 सरकार  की  दुष्टि

 जिसमें में  श्री
 चेस्टर  बाउन्स  द्वारा  लिखित  न्यू  डा्ड्मन्दान्स  are

 पीस  नामक  पुस्तक  ars है

 दिये  गये  तीन  मानचित्रों में  से  प्रत्येक  में  कार्य मीर  को  पाकिस्तान  में  सम्मिलित  बताया  गया हूँ  ।

 चूंकि  जम्मू  तथा  काफ कुमार  की  यह  fear  पुस्तक  में  किये  गये  किसी  विवरण  के  ped

 a नही ंहैं  यह  मान  लिया  गया ह  कि
 यह  भूल  अनजान में  ही  हो  गई  |  यह  विषय  वाशिंगटन  स्थित

 भारतीय  राजदूत  को  बता  दिया  गया  हैं  शौर  उनसे  प्रार्थना  की  गई  है  कि  वह  लेखक  A  इसकी

 चर्चा  कर

 पाकिस्तान के  साथ  व्यापार

 P@ras.  श्री  दलजीत  सिंह
 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंदी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  ग्रिनेल से  3०  १९५८  के
 बीच

 पाकिस्तान  के  साध  किये  गये  हमारे  आयात  ग्र  निर्यात  के

 व्यापार  मलय  की  क्या  स्थिति  है
 !

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादूर  शास्त्री  )  :  इस  समय  अ्राकड  अगस्त  माह  तक

 उपलब्ध  |  स्थिति  इस  प्रकार  है

 अ्धघल--श्रगस्त  १९५८

 पाकिस्तान  को  निर्यात  पाकिस्तान  से  रायात  पार  संतुलन

 Rev  २७२  (+)

 अंग्रेजी
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 पंजाब  में  सिचाई  के  साधनों  का  उपयोग  न  किया  जाना

 Perse  श्री  दलजीत  सिह  क्या  योजना  म॑  यह  बताने  को  क़्या  करेंग  कि

 क्या  यो
 जना  तथा  के  परम दाता  पं  जाब

 राज्य
 मे

 ta  वाई  के  साध
 की  का  or  उपाय

 करन  क  बारे  में  राज्य  सरकार  से  चर्चा  करनें  के  लियें  पंजाब  गय  नसीर

 यदि  तो  इस  बारे
 में

 ay  गई  सिफारिशों
 ar  क

 ब्यौरा हैं
 ?

 परोसना  उपमंत्री  इया ०  न०  अपर  के  पटल पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ११६]

 पारपत्र

 fax  नि  उ
 PREo  श्री  दलजीत  fag  प्रधान  पत्री  १९५८  में  ग्राम  तक  टि ASST  के  लिय  जारी  किये

 गये  पार-पत्र  देशवाल  बताने  क  वर्षा  करेंग  ?

 मंत्री  तथा  वदेशिक्-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  भारत  में  पारपत्र  जारो  करने

 बाल  वि

 मिन

 प्राधिकारियों  द्वारा  १९५८  तक  जारी  किये  गयें  पा रं पत्रों  की  कुल  संख्या

 प्रिक  soy  है  ।  इस  संख्या  में  राज्य सरकारों  द्वारा  जारी  किये  भारत-पाकिस्तान  पारपत्र  सम्मिलित

 नही ंहैं  ।  aie  यह  पारपत्र  विश्व  के  सभी  देशों  के  लिये  जारी  किये
 जाते  हं  और

 इनमें  से  ग्रधिकांध

 पारपत्रों  पर  ग्रीक  देशों  की  स्वी  ग्रावब्यक हैं  प्रत्येक  देशके  लिये  जारी  किये  गये  पारियों की

 संख्या  बताना  सभ्भव  नहीं
 है

 |

 भारतीय  fazer  सवा

 1१२९१.  श्री  fears  fag  क्य  प्रथ  न  मंत्री  ? है  है  प  ०  १९५८  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या

 RV2?  के  उतर  के  सम्पन्न में  १३
 बताने

 को
 क़मा  करेंगे

 किः

 भारतीय  fates सेवा  में  प्रथम  श्रेणी  के  aaa  पदों  पर  त््र्भी
 पसे  व्यक्ति

 ह

 द  जा  उक्त

 सम्बद्ध  नहीं  है  अर

 भारतीय  विदेश  सेवा के  प्रथम  श्रेणी के  कितने
 अ्रधिकारी  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मंत्रालय  के  भ्र ति रिक्त  अन्य  मंत्रालयों  और  विभागो ंसे  सम्बन्धित हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  ऐसे  सबह  द  हैं  किन्तु

 दूतावासों  के  २४  प्रधान  श्रौर वे वैदेशिक  कायें  मंत्री  के  स्वविवेक  से  विदेशों में  नियुक्त  प्रद  इसमें

 लित  नहीं
 है

 ।  इन  सत्रह  पदों में  से  दो  भारतीय  प्रशासन  सेवा  अधिकारी हू  पांच  केन्द्रीय  सचिवालय

 मवा  के प्रथम  श्रेणी  के  म्रधिकारी  है  और  ६  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  के  द्वितीय  श्रेणी  के  अधिकारी  हैं

 एक  संविदा  अधिकारी  ate  एक  भारतीय  विदेश  सेवा  से  श्रतिवयर्कता  वाले  पुर्न नियुक्त  श्रषिकारी

 कौर  दो  rea  पदों  से  प्रतिनियुक्ति  पर  राय  हुए  श्रे घि कारी  हैं  ।  यह  सब  अधिकारी  अपने  मूल  कार्यालय

 में  वापस  भेज  दिये  जायेंगे  अथवा  विदेशों  में  उनकी  वर्तमान  सेवा  अवधि  पूरी  होने
 पर  सेवा  निवास

 हो  जायेंगे  |

 एसे  तीन  भ्रमणकारी  |  यह  संख्या  उन  दो  अर  राठ  अधिकारियों  से  पाक  है  जो  क्रमश

 इण्डोचीन  में  wacky  ong  प्रतिनियुक्ति  पर  शौर  केन्द्रीय  पारपत्र  संगठन  में  काम  कर

 न्य रहे हे  ।

 ry

 मूल  अंग्रजी  में



 निश्चित  उत्तर २१०६  सवार  ११  reye

 राजस्थान  म॑  बेरोजगारों

 1१२६२.  शी  कर्मो सिह  जी  :  क्या  शम  रोजगार  मंत्री
 १४

 १९  ४५८  के  ग्र तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ha ad  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  मे  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  राजस्थान  में  काम  दिलाई

 दफ्तरों के  चाल  रजिस्टरों म
 2  ०  2045  तक  बताये  गये  बेरोजगार  ग्रजएट  इण्टरमीजियंट

 फिर  मं  ट्री कु लेट  उम्मी दवा  रों
 को  काम  दिलाने  के  लिय  aa

 aa  वाही  करने  का  विचार  है

 पश्म  उपमंत्री  आबिद  :  योजना के  नवीन  विकास  योजनाश्रों से  उन्हें  रोजगार

 मिलन  की  ्  |

 कास्टिक सोडा  उद्योग  की  जांच

 1९२८३.  श्री  इ०  मधुसुदन राव  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 करेंगे कि

 क्या  प्रफुल्ल  aa  नें  कास्टिक  सोडा  उद्योग  को  संरक्षण  प्रदान  करने  के  दावे की  जांच

 प्री  कर  लौ  ह  कौर

 यदि  हां  ,  तो  इस  की  fee  कब्  तक  प्रकाशित  ह

 सर

 ह

 sailor  तमा  wera  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  हाँ  ।

 रिपोर्ट  प्रकाशित  कर  दी  गई  है  ।  रिपोर्ट  श्र  तत्सम्बन्धी  सरकारी  संकल्प  ३९

 (2 )Ftomreo Xs,  दिनांक  २९  es]  २  १९५८  को  लोक-सभा के  पटल

 पर  रख  दी  गई  थी

 विकिरण के  खतरे

 1१२६४  M  दो ०  Wo  क्या  धान  मंत्रो यट  बताने  को  कपा  करेंगे कि  देवा  में  रेडियो

 अमिता  के  खतरे  को  टालने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 पं प्र घान  मंत्री  तथा  बंवेधिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल  :  मानव  जाति  पर  विकिरण

 का  प्रभाव  प्राकृतिक  चिकित्सा  ate  प्रौद्योगिक  र  उद्जन  विस्फोट

 से  उत्पन्न  दूषित  वातावरण  से  उत्पन्न  होती  है
 ।

 इन  में
 से  अन्तिम  कारण  afer  महत्वपूर्ण  है  जिस  से

 विकिरण  स्तर  बढ़  रहा  है  शर  इस  में  ऐसे  संकट  हूं  जो  प्रमावप्रस्त  व्यक्तियों के  निर्माण  से

 बाहर है  ।  यह  aa  विदित  है  कि  न्य  देवों  के  सहयोग से  उद्जन  शास्त्र  वाले  देखों  के  साथ

 विस्फोट  रोकने  के  लिये  प्रयत्नशील  है  |

 जहां तक  चिकित्सा कौर  गवेषणा  are  में  सनष्य  को  प्रभावित करने  वाली  विकिरण के

 प्राकृतिक  साधनों का  सम्बन्ध  उनके  प्रयोग  पर  नियंत्रण  किया  जा  सकता  है  ah  संरक्षण  एवं

 सुरक्षा की  टेक्नीक  को  पूर्णता  प्रदान  कर  उनके  प्रभाव  को  कम  किया  जा  सकता  है  ।  शक्ति  आयोग

 विकिरण  कार्यकर्ताओं  के  लिये  देश  व्यापी  फिल्म  बेज  सर्विस  का  संचालन  करता  है  जिस  से  वैयक्तिक

 कार्यकर्ता  पर  उसके  प्रभाव  की  मात्रा का  नियंत्रण  कौर  निर्धारण  सम्भव  हो  सकता है  |  इसके

 अतिरिक्त  विकिरण  साधनों  का  प्रयोग  करने  वाली  संस्थाश्ों शौर  प्रयोगशाला  में  विकिरण  बचाव

 सर्वेक्षण
 किये  जाते हें  ।  विकिरण

 सुरक्षा
 सुनिश्चित  करने

 चाँ  fata  fret  के  इलेक्ट्रोनिक
 उपकरण

 ee

 bayer a  अंग्रज़ी  में
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 area  प्रतिष्ठान  में  बनाये  जा  रहे  हैं  ।  शौर  विकिरण  साधनों  का  प्रयोग  करने  वाली  संस्थानों  को

 सम्मानित  किये  जाते  है  ।

 प्रयोगात्मक  ज्मपोविजन  बीती

 (  श्री  दो०  चं०  शर्मा

 गोमती  इला  पाल चोथ रो :
 '

 थी  | ह  के  देय

 1९२९४. ९५ 4  श्री  खो०  च  ०  प्रवान :

 श्री  वाजपेयी :

 ।  श्री  तंगामणि  :

 क्या  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  १४  १९५८  के  तारांकित संख्या  १२०  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ग्रा काश वाणी  के  नई  दिल्ली  गवेषणा  विभाग  में  एक  प्रयोगात्मक

 टेलिविजन
 यूनिट  की  स्थापना के  विषय  में  कितनी  प्रगति हुई  है  ?

 सुचना  कौर
 प्रसारण  मंत्री

 :  दिल्ली में
 स्थापित  किये  जाने  वाले  प्रयोगात्मक

 टेलीविजन  यूनिट  के  लिये  अ्रपेक्षित  अधिकांश  उपकरण  प्राप्त  हो  गये  हें  ।  उपलब्ध  उपकरण  अस्थायी

 रूप  से  श्राकाशवाणी  भवन  में  स्थापित कर  दिये गये  हे  उनका  परीक्षण हो  रहा  है  ।  शीघ्र  ही

 आगामी  वित्तीय  वर्ष  के  प्रारम्भ में  नियमित रूप  से  प्रयोगात्मक  टेलीविजन  सेवा  प्रारम्भ  करने  कीं

 आधा है  ।

 भारत  का  मुनरो  निशा

 श्री  रास  कृष्ण
 1१२९६.

 {  श्री
 वाजपेयी

 क्या  श्रम
 शौर  रोजगार  मंत्री

 २५  १९४५८  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  RaKE  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 भारत

 की  तैयार  करने  की  दिशा में
 कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :
 मजूरी  निशा

 तयार  करने  के  लिये  मजूरी  ग्रां कड़े  पौर

 परिवार बजट  सम्बन्धी  जांच  प्रारम्भ कर  दी  गई  है  ।  चूंकि  इनसे  काफी  समय  लगेगा  मत  कार्य
 संचालन  समिति

 ने
 तीसरी  मीटिंग  में  यह  सिफारिश  की  है  ।  तात्कालिक  उपलब्ध  west  की  सहायता

 से  बम्बई
 भर  कानपुर के  लिये  प्रयोगात्मक  मजूरी  नक्शे  बनाये  जायें  ।  यह  कार्य  प्रगति  पर

 किन्तु
 इसे  पूरा करने  में  कुछ  समय  लगेगा ।

 श्रांघ्र  प्रदेश  की  राज्य  योजना

 *१२९७.  श्री राम  कृष्ण  :
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि  योजना  TAT  aie  प्रदेश

 की
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  चालू

 ae  के  खर्चे
 में

 ३०
 करोड़  रुपये  को  बढ़ा कर  ३१  करोड़  रुपये  करने  के  लिये  सहमत  हो  गया  है  ;

 en  नए  eee  यदि  तो  इस  बढ़े हुए  खरच  से  किये  जाने  वाले  कार्यों का  स्वरूप
 ——_—  णााणाााणण

 मूल  wit  में

 *Wage  Map  of  India,
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 क्या  aa
 राज्यों

 से
 भी

 इसी  प्रकार  sara  -  प्राप्त  हुई  हें  ;  कौर

 यदि हां  ,  तो  प्राथनाश्रों  का  ब्यौरा  अर  प्रत्येक  स्थिति  में  की  गई  कार्यवाही

 का  क्या  स्वरूप हैं  ?

 योजना  उ
 उपमंत्री

 दया
 ०

 ना
 :  से  लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण

 थे  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  229]

 मोटा  कौर  मध्यम  श्रेणी  का  कपड़ा

 श्री  बसन

 हक  श्री  सुबोध  हुसना

 श्री  सर  चू०  सामन्त

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंग  कि

 मिल  के  कपड़े  पर  उत्पादन  शुल्क  सें  कमी  के  मोटा  प्रौढ़  मध्यम  श्रेणी

 कपड़े  के  भ्रान्त  रिक  बाजार  भाव  a  तक  क्या  प्रभाव  पड़ा  ak

 उत्पाद-शुल्क  में  कमी  के  न्  कमी  के  तुरन्त  की  प्रविधि  से  तुलना  करते  हुए

 कोस  wr  मध्यम  श्रेणी  के  मिल  कपड़े  की  कुल  कितनी खपत  हुई  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  उत्पाद-लुढ़क  में  परिवहन

 के  फलस्वरूप  आन्तरिक बाजार  भाव  में  कोई  उल्लेखनीय कमी  नहीं  हुई  है  ।  यद्यपि कुछ  किस्मों

 में  गिरावट  की  कौर  साधारण  सा  रुख  दिखाई  दिया  था  ।  यह गिरावट की  प्रवृत्ति  ब्रोकर  रूप में

 कोस
 कपड़े

 पर  लगभग १  प्रतिशत  झर
 मध्यम  श्रेणी

 के  कपड़े पर  le  प्रतिशत  से  कम

 थी

 मिल  के  कपड़े  की  यथा  खपत  sates  उपलब्ध  नहीं  हें  यद्यपि  आन्तरिक खपत  के

 लियें  मिलों  से  हुई  कपड़े  की  डिलीवरी  को  श्रान्त  रिक  खपत  का  उचित  देशनांक  समझा  जा  सकता  है  |

 उत्पाद  eg  a  पुनरीक्षा
 ४  १९५८  से  लागू  हुई  है  ।  अप्रैल-जून  दौर

 के  तीन  तीन  महीनों

 क  लिये  कोर्स  शर  मध्यम  श्री  के  कपड़े  की  डिली  वरी  के  ग्रांकड़े नीचे  दिये  जाते

 े

 e€4c  मोटा  लाख गजों  में

 ध्यान

 सपल  द्र  YEOQ

 KY  VWVoys

 जन  प  RYok

 जलाई  Gee  r°) \ Yo

 gaze  g 4

 सितम्बर  Gz
 रे

 २१५३
 ————  ee

 प्रेमी



 ११.  ey, S  लिखित  उत्तर  ढेर

 है  का  निर्यात

 PVR.  नरी  पद्म  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कया
 भारत  की  श्रमिक  की  मांग  को  पूर्ण  रूप  से

 पूरा
 करता  है  :

 प्रौढ़

 यदि  तो  अभ्रक  कीं  सारी  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  कया  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  जी  नहीं  संसार  की  ग्राहक

 सम्बन्धी  मांग  के  भ्रधिकांश की  पूर्ति  भारत  है  ।

 श्रमिक  का  उत्पादन  करने  वाले  अरन्य  देशों  को  इस  क्षेत्र से  पूरी  तौर  पर  अलग  कर

 देना  सम्भव  नहों  ब्राजील  को  तो  खास  तौर  पर  नहीं  किया  जा  सकता  जिसे  संयुक्त  राज्य

 झमेरिका  के  निकट  स्थित  होने  के  कारण  प्रतिस्पर्घा  करने  में  काफी  सुविधा  प्राप्त  है  |

 वायदा  बाजौर
 १९५२

 1१३०१.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि

 क्या  वायदा  बाजार  )  REXR  की  धारा  ५  के  अधीन  मान्यता

 प्राप्ति  के  लिये  १९५८  में  al  तक  कितने  श्रावित  प्राप्त  हुए  हैं  ;  wie

 कितने  आवेदनों  को  मान्यता  प्रदान  की  गई  है--प्रत्येक  मामले  की  अवधि  कौर  जिन

 वस्तुओं  के  बारे  म  झ्रावेदनों  को  मान्यता  दी  गई  है  उन  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  लाल  बहादुर  :  दो  |

 एक  ;  तीन  वर्ष  कपास  |

 कपास  परामश्षंदाता  बोर्ड

 श्री  श्रीनारायण  दास
 1१३०२.

 रग

 श्री  नदी
 घोषाल  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कपास  के  आयात  at  निर्यात  ate  तत्सम्बन्धी  मामलों  के  बारे  में  कपास

 दोता  als  ने  गत  सितम्बर  की
 अ्रपनी  व्  में  हुई  बैठक  में  कौन  कौन  सी  महतवपूर्ण

 सीमा  रियों  परस्त
 कीं at

 क्या
 सरकार  ने  उन  सिफ़ारिशों  पर  विचार  कर  उन  के  वारे  में  निर्णय  कर  लिया

 है  at

 यदि  होता  उस  का  क्या  स्वरूप  है

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  बोर्ड  ने  CEAG-VE

 को  ऋतु  में  ६'लाख  गांठें  वि  देशी  रूई  के  ara  की
 थ  ं  सिफारिश

 की  जहां  निर्यात  का  सम्बन्ध  है  ats

 मूल  अंग्रेजी  में



 २११०  उत्तर  eas

 ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  बंगाल  देशी  2,40,000  पुरानी  पंजाब  रूई  की  VY ,oec

 जो  (२/१
 g& w  से  श्रमिक न  हो  ५०,०००  गांठें  रई--जो  ३/४”  से  भ्रमित  न  हो  a  फसल

 की प्रचलित अवस्था  को  ध्यान  में  रख  कर  १४  कौर  ३०  १९५८ के  बीच  Yo,00¢  गांठें

 जो  /  से  afer न  को  भ्र ति रिक्त  रूप  में बाजार  में  बिक्री  के  लिये  aaa  करने  की  सिफारिश

 की  बोर्ड  ने  यह  भी  सिफारिश  की  है  कि  रूई  पर  निर्यात  शल्क  समाप्त  कर  दिया  जाना

 )  wat

 सरकार  ने  रूई
 की

 चालू  मौसम  में  श्रायात  ate  निर्यात  का  निम्न  कोटा  तय  किया

 न्यायिक

 २०,०००  गांठ  रदा  १-३/१  श्र  उस  से

 १०,०००  गांठें  रेशा  १  8/28  a  उस  से  are  यह  सुलभ  मुद्रा  क्षेत्रों  से  आयात

 के  लिये है

 निर्यात

 2, Z0,000  गांठ--बंगाल  देशी  रूई

 2, Xo,000  गांठें  रूई  देशी  रूई  के  जिस  का  रेशा  ३  ४ਂ
 से

 अधिक

 त
 हा

 १,००,०००  गांठें  कच्ची  रूई  जिस
 के

 te  की  लम्बाई  ३/४"  से
 कम  हो

 ।

 २०,०००  १९५७-५८  ग्रोवर  उस  से  पहले  की  पुरानी  रूई  देशी को  छोड़

 जिस  का  रेशा  २५/३२  से  अधिक न  हो  ;  REXG-US  में  ३०,०००  गांठों

 की  अनुमति दी  गई  है  ।

 जहां  तक  निर्यात शल्क  का  सम्बन्ध  सरकार ने  कच्ची  रूई  पर  शल्क  १६  १९४५८

 से  प्रति  गांठ  ५०  रुपये  से  घटा  कर  २४५  रुपये  प्रति  गांठ  कर  दिया  है  ।

 इन्डियन  नेशनल  टेड  यूनियन  कांग्रेस

 1१३०३  श्री  राम  कृष्ण  :  कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  १२  १९४५८ के

 कित  संख्या  PERG  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इंडियन  नेशनल  ट्रेड

 यूनियन  कांग्रेस  के  संकल्पों  के  बारे  में  भ्र भी  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 श्रम
 उपमंत्री  आबिद  चली )  :  जैसा  १२  gus  के

 अतारांकित
 प्रश्न  संख्या

 PER  के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  पहले  बताया  गया  था  इंडियन  नेशनल  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  के  €वें

 सैशन  में  पारित  अधिकांश  संकल्पों  के  विषयों पर  नैनीताल  में  gays  में  भारतीय  श्रम

 सम्मेलन में
 चर्चा  की

 गई  थी  ।  उन  में  से  देख  संकल्पों  पर  स्थायी  श्रम  समिति  की  बम्बई  में

 १६४५८  की
 मीटिंग  में  चर्चा  की  गई  थी  ।  इन  सम्मेलनों में  किये  गये  मुख्य  पर  श्रावक

 कार्यवाही
 के  लिये  सभी  सम्बन्धित  व्यक्तियों  का  ध्यान  झाक षित  fear  था  ।

 मूल  अंग्रेजी  में में



 ११  १९४८  लिखित  उत्तर  २१११

 फिल्मों  का  निर्यात

 राम  कृष्ण
 1१३०४

 Lat
 राजेन्द्र  सिह

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 PeUg,  १९५७  कौर  geys  में  झ्र भी  तक  विभिन्न  देशों  को  निर्वात  की
 गई  फिल्मों

 से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  अजित  हुई  है

 इस  ay  फिल्मों  के  निर्यात  में  और  वृद्धि  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें गये  हें  ,

 गत  तीन  वर्षों  में  विदेशी  भाषियों  की  फिल्मों  के  अरयात  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खच

 की  गई  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  श्र  लोक  सभा  के

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ११८]

 २५  ae Gc’  को  दिये  गये  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  RSRzy  के  उत्तर की  ग्रोवर

 माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  झ्रामंत्रित  किया  जाता  है  |

 कांच  को  चादर  कौर  प्लेटें

 १३०४५.  श्री  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लोक  सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे जिस  में  देश  में  कांच  की  चादरें  शर  प्लेटें  निर्माण  करने  वाली  एककों  की

 र्ठापित  उत्पादन  क्षमता  दी  गई  हो  कौर  यह  बतायेंगे  कि  क्या  सम्पूर्ण  एकक  पूर्ण  उत्पादन

 क्षमता  के  अनुसार  काम  कर  रहे  हू  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्रो  )  :  अझाज कल काच कल  कांच  की  प्लेटों का

 स्वदेश  में  उत्पादन  नहीं  हो  रहा  कांच की  चादरों  का  निर्माण  करने  वाली  विभिन्न  यूनिटों  की

 प्रतिष्ठापित  क्षमता  बताने  वाला  विवरण  नीचे  दिया  गया  कोई भी  एकक  पूर्ण  क्षमता  के  अवसर

 काम  नहीं  कर  रही  है  ।  प्रतिष्ठा  पित  क्षमता  के  लगभग  ७०  प्रतिशत  भाग  का  उपयोग  किया  जा

 बाट ्
 रहा है  ।

 pm  it

 प्रति  ay  प्रतिष्ठा

 फर्म  का  नाम  पित  उत्पादन

 क्षमता

 वर्ग  फीट  में  )
 कल  के  क  क  ——

 मैसर्स  सरायकेला  ग्लास  वर्क्स  पोस्टआफिस  कंदरा  जिला

 सिंहभूम  कप

 मस्से  इंडो-ग्राही  ग्लास  कंपनी  Fat  टेड  पोलित

 बदलनी  नगर  ३६०

 स  agg  लिमिटेड मैसर्स

 f

 frafarea

 Raa

 य०  पी०  ware  say  लिमिटेड  बहजोई  जिला

 बाद
 मिलता

 Ris

 ह. ७५  में

 299(A)



 २११२  ११  aE Os

 साहस का  सामान

 1१३०६.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हर  साल  विदेशों  से  साइंस  का  बहुत  सा  सामान  मंगवाना  पड़ता

 यदि  तो  PEXW-XS  श्र  PEYG-YE  में  विदेशों  से  साइंस  का  सामान  खरीदने  पर

 कुल  कितनी  राशि  खर्चे  की  गई  ;  आर

 इस  मामले  में  भारत  को  बनाने  के  लिये  aa  तक  क्या  कार्यवाही  की

 गई  है  अथवा  करने  का  विचार है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  जी

 2euy  :  लगभग  4.%  करोड़  रुपये

 FeXs  :  लगभग  २.१  करोड़  रुपये  ।

 निम्नलिखित  काय  वाही
 की  जा  रही  है  ।:

 (१)  वर्तमान  कारखानों  की  उत्पादन  क्षमता  के  विस्तार  को  प्रोत्साहन  दिया  जा  रह

 है ।

 (२)  नयें  उपक्रमों  की  स्थापना  के  लिये  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  है  ।

 (३)  देश  में  तैयार  होने  वाले  सामान  का  विदेशों  से  रायात  करने  पर  नियंत्रण  किया

 जा  रहा  है  कौर  उन  के  निर्माण  के  लिये  कच्चे  माल
 प्रो

 पुर्जों
 के  आयात  की  ही

 mast  दी  जाती  है  |

 सामान  के  प्रमाणीकरण  के  लिये  उन  का  प्राकार  प्रकार  निश्चित  करना  | (४)

 (५)  छोटे  पैमाने  के  यूनिटों  को  ऋण  देना  |

 इस  कमरे  वाही  के  अतिरिक्त  सरकार  ने  हाल  ही  में  सिलाई  की  मशीनों  और  गोरों

 के  वृहत  विकी  त  परिषद
 में

 साइंस  के  सामान  के  लिये  भी  एक  तालिका  नियुक्त  की  है  |  यह  तालिका

 इस  उद्योग  के  सभी  पहलुओं  पर  विचार  करेगी  |

 अधिकारियों का  उच्च  स्तरीय  सम्मेलन

 श्री  भक्त  दर्शन
 : १३०७

 श्री  नवल  प्रभाकर  :

 क्या  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  छ  समय  पहले  उन्हों  ने  कतिपय  उच्चस्तरीय  अधिकारियों  की

 बैठक  बुनाई  जिस  में  दिल्ली  नगर  निगम  की  मेयर  महोदया  ने  भी  भाग  लिया  था  कौर  जिस  में

 सरकारी  कर्मचारियों  की  बस्तियों  के  उपयुक्त  नाम
 महत्वपूर्ण  स्थानों  से  विदेशियों  की

 मुनियों
 को  हटा  कर  राष्ट्रीय  नेतायों  की  मूर्तियां  स्थापित  we  लाल  किले  के  समने  स्वतंत्रता

 आन्दोलन
 का  स्मारक  बनाने  पर  विचार  किया  गया  था  ;

 a

 अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  २११३ ११  १९५८

 यदि  तो  उस  बैठक  में  कौन-कौन  महानुभाव  सम्मिलित  हुए  थे  और  उन्होंने ay

 क्या  क्या  सिफारिशें  की  थीं  ;  और

 उन  सिफारिशों  पर  क्या  निर्णय  किये  गये  हैं  ?

 श्रावास  तयबा  संभरण  मंत्री  न  च७  रेड्डी  से  ६  सितम्बर

 १९५८  को  मंत्री  महोदय  ने  दिल्ली  नगर  निगम  तथा  नई  दिल्ली  नगरपालिका  के  प्रतिनिधियों  की

 एक  बैठक  बुलाई  जिस  में  केवल  सरकारी  कामना  रियों  की  कुछ  बस्तियों  के  नाम  रखने  तथा  एक

 शाहिद-स्मारक  बनाने  के  सवालों  पर  विचार  किया  गया  |  निम्नलिखित  महानुभाव  उपस्थित  थे

 श्रीवास  तथा  संभरण  मन्त्रालय  :

 श्री  प्रतीत  कु  ०  उपमंत्री  |

 श्री  एम०  करार  सचिव  |

 श्री  एस०  उपसचिव  |

 नगर

 श्रीमती  भ्रूण  आस  मेयर  |

 श्री  पी०  कार  कमिश्नर  |

 श्री  सी०  बी०  दुबे  समय  प्रधान  |

 श्री  मोहन  उप  प्रधान  ।

 श्री  महेश्वर  सदस्य  |

 नहीद-स्मारक  के  सम्बन्ध  में  विचार  के  समय  कलाकार  तथा  ललित  कला  नई

 दिल्ली  के  अध्यक्ष  श्री  डी०  पी०  राय  चौधरी  भी  उपस्थित  थे  |

 सरकारी  बस्तियों  के  नाभ  रखने  की  सिफारिशें  सरकार  ने  स्वीकार  कर  ली  जो  कि

 १  १६५८  की  एक  प्रेस  विज्ञप्ति  में  प्रकाशित  हो  चुकी  हैं  ।  ये  निम्न  प्रकार  हैं  :--

 पुराने  नाम  नयें  नाम

 मेडिकल  एनक्लेव  अंसारी  नगर

 नाथ  मेडिकल  किदवई  नगर

 माल  |  ह  ~  रवीन्द्र  नगर

 मेन  विनय  नगर  सरोजिनी  नगर

 ईस्ट  विनय  नगर  लक्ष्मीबाई  नगर

 वेस्ट  विनय  नगर  नेताजी  नगर

 दान  नगर  भारती  नगर

 सेवा  नगर  कस्तूरबा  नगर

 डिप्लोमैटिक  एनक्लेव  में  डी०  चाणक्य पु  ग

 Ian  डी०  II  फ्लैट

 १०  साम्य  श्राफ  रंग  रोड  नौरोजी  नगर

 ह

 मूल  परं ग्रेजी  म



 २११४  लिखित  ११  ReYs

 नहीद-स्मारक  बनाने  के  विषय  में  अन्तिम  सिफारिशें  नहीं  दी  गईं  atte  सरकार  इस  प्रश्न

 पर  विचार  कर  रही हे  ।

 श्रन्तरष्ट्रीय  ख्याति  प्राप्त  भारतीय  चलचित्र

 1१३०८.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  सुचना  शर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  कुछ  वर्षों  मं  कई  भारतीय  चल  चित्रों  को  राष्ट्रीय
 कौर

 राष्ट्रीय  पुरस्कार

 यदि  तो  2eus  से  उनके  नाम  क्या  हें  ?

 सुचना  प्रसारण  मंत्री  :
 जी हां  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है
 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ११९]

 स्टैंड  कपड़े  की  उपलब्धता

 १३०६.  श्री
 उ०

 चल  पटनायक  :
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की
 पा  करेंगे

 कि

 देश  में  विश
 ष  डिजाइनों  के  श्र  पायेदार  tess  कपड़े  उचित  मूल्यों  कौर  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध

 करनें  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  हूँ  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री
 लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :

 सुती  वस्त्र  )
 श्रादेशा

 के  खंड

 २०  का  प्रत सर  करते  हुए  समय  समय  पर  मिलों
 को

 इस  बारे  में  निदेश  दिये  जाते हें  कि  वे
 किस  श्रेणी

 के  और  faa  आकार  प्रकार  के  कपड़े  बना  सकते  उसी  के  खण्ड  २२  के  अनुसार कोई  भी  मिल

 स्तर  से  निचले  दर्जे  अथवा  दोषपूर्ण  कपड़े  को  बिना  दर्जे  लिखे  विक्रय  के

 ०७ लिये  नहीं  भेज  सकती  ताकि  उपभोक्ता  को  मालूम  हो  जाये  कि  वह  किस  किस्म
 का  कपड़ा  खरीद

 रहा  हैं  ।

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये
 कि

 नियंत्रण  राकेश  के
 उपबन्धों  का

 पालन  किया  जाये  वस्त्र  ्य

 संघटन  के  पदाधिकारी  मिलों  का  सावधिक  निरीक्षण  करते  हैं  शौर  नियम  उल्लंघन  करने  पर  उपयुक्त

 जहां  तक  सस्ते  दामों  पर्याप्त  मात्रा  में  कपड़ा
 उपलब्ध

 करने  का  सवाल  हैं  देश  के  श्रास्तरिक

 उपभोग  के  लिये  उचित  मूल्यों  पर  काफी  कपड़ा  उपलब्ध  है  ।

 आयात  श्र  निर्यात  किये  गये  साल  का  मूल्य

 श्री  नागी

 trate  4  श्रीमती  पावती  कृष्णन्  :

 श्री  राम

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 *  जुलाई से  ३०  १९५८
 तक  किये  गये  आयात  कौर  निर्यात  का  मूल्य  क्या

 ्
 es

 saat  प्रंग्रेजी  में
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 क्या  इस  अवधि  के  लिये  निर्धारित  लक्ष्य  पुरे  हो  गये  है  ;  पौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 :  आयात  १७२  करोड़

 रुपये  ।  निर्यात  १६३  करोड रुपये  ।

 भ्र  ग्रायात
 और

 निर्यात
 के

 लिये  कोई  लक्ष्य  निर्धारित नहीं  किये  जाते हैं
 ।

 भारत

 सरकार  की  लाइसेंस  देन  के  नीति  के  भ्रनुसार  प्रख्यात  रोक  निर्यात  की  अनुमति  दी  जाती  हे  ।

 रंगाई  के  सामान  के  आयात  के  लाइसेंस

 श्री  कौडियाल :

 १३११.  श्री  वासुदेवन  नायर
 :

 श्री  नागी  रें

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९४५८  में  रंगाई  के  सामान  के  कितने  तदर्थ  लाइसेंस  जारी  किये  गये  शर  वे  कितने

 मूल्य  के  थे  कौर  वें  किन  किन  कम्पनियों  को  दिये  गये  ;

 ये  लाइसेंस  किन
 भ्राधारों

 पर  दिये  गये  ;  शौर

 जिन  लोगों  को  तदर्थ  लाइसेंस  दिये  गये  क्या  वे  काफी  समय  से  इनका  आयात  कर  रहे  है
 ?

 1  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :
 )  १९५८  में  श्रौगंनिक  कंटेसित्टस

 प्राय  सहायक  के  आयात  के  लिये  ५१  लाइसेंस  दिये  गये  जिनका  मूल्य  ६  लाख  रुपये

 था  ।  जिन  समवायों  को  ये  लाइसेंस  दिये  गये  उनके  नाम  संलग्न  विवरण  में  दिये  गये  हैं  ।

 नीति  के  भ्रनुसार ये  लाइसेंस  वस्त्र  बम्बई  की  मंत्रणा  पर  दिये  गये  थे  ।

 व्यावहारिक रूप  कोलतार  रंगों
 के  पुराने  श्रायातकारों को  ही  तथा  लाइसेंस  दिये  गये  थे  ।  वस्त्र

 आयुक्त  की
 सिफारिश  पुरान  प्राया तकारों  द्वारा  भेजी  गई  की  मांगों  पर  प्रसारित  थीं  जिनके

 लिय  सहायक  वस्तुओं का  आयात करना  भ्रत्यन्त  अ्रावव्यक था था  |

 जी  at

 बागान  श्रमिकों  को  हड़ताल

 1१३१२.  प्रो
 रघुनाथ  सिह

 :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  eur  में  केरल  राज्य  में  बागान  श्रमिकों  की  हड़ताल  होने  के  कारण  भारत  के  रबड़  के

 व्यापार  को  काफी  हानि  पहुंची  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  उत्पादन
 को

 बहुत  कम  हानि  पहुंची
 ।

 ललणएशालताण या ब्यापार में किसी
 में  किसी  कमी

 की  सूचना
 नहीं  मिली

 हैं  |

 || मल  अग्रज
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 श्राकादावाणी से  तामील  में  कार्यक्रम

 a
 1  को  वासुदेवन  नायर

 :

 श्री  नागों
 १३१३.  4

 श्री  नारायणन मेनन  :

 श्रीमती  पावती  कृष्णन

 क्या  सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 2eXY  कौर  gua  तक  झ्राकाशवाणी
 के  मद्रास  केन्द्र  से  तामिल  भाषा

 में

 कितने  प्रसारण  किये  गये  और  तामील  साहित्य  भाषणों  को  कितना  समय  आवंटित  किया

 विषयों  का  चुनाव  किन  सिद्धान्तों  के  पर  किया  जाता  है
 ?

 सुचना  प्रौर  प्रसारण  मंत्री
 :

 एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  222]

 विषयों  का  चुनाव  इस  भ्राता  पर  किया  जाता  है  कि  श्रोताओं  के
 लिये

 वे  कितने  उपयुक्त

 है  श्र  उन  में  उनकी  कितनी  भ्र भि रुचि  होगी  ।
 यह  प्रयत्न भी  किया  जा  रहा  है  कि  वार्ता  की  झोर  कम

 ध्यान  देकर  संगीत  नाटक  कार्यक्रमों  में  वृद्धि  की  जाये  ।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  मेले

 श्री  हरविन्द  घोषाल
 :

 क्या
 वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे

 fa  a

 १६५८  के  बाद  भारत  सरकार  ने  श्री  तक  कितने  श्रन्तर्राष्ट्रीय मेलों  में
 भाग

 लिया है  ;
 f

 )  क्या  उनमें  भाग  लेने  से  सरकार  व्यापार  में  कोई  वृद्धि  कर  सकी  कौर

 यदि  तो  कितना  कारोबार  प्राप्त  किया  गया  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  4.0

 ate  (7)  भारतीय  सरकार  निर्यात  की  संविदाओं  के  लिये  बातचीत  नहीं  करती है  ।

 प्रदर्शनी  विभाग  केवल  निर्यातिकारों  कौर  उत्पादकों  को  वे  सुविधायें  देता  है  जिनसे  विदेशी  आ्रायातकारों

 की  रुचि  भारतीय  वस्त्रों  में  बढ़े  और  वे  इसका  रायात  भ्र पने  देशों  में  करें  ।  इसलिये  यह  बताना  सम्भव

 नहीं
 कि

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  मेलों  में  भाग  लेने  से  व्यापार  में  कितनी  वृद्धि  हुई  |

 श्रायात के लाइसेंस के  लाइसेंस

 श्री  मुरारका :

 श्री  राय  :

 १३१४

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (=)  क्या  यह  सच  है
 कि

 हाल  ही  में  यह  पता  चला  है  कि  ६०  लाख  रुपये
 से

 भ्रमित  आयात

 लाइसेंस  धोखे  से  जारी  कर  दिये  गय  हैं  ;
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 (a)  यदि  तो  ठीक-ठीक  कितनी  राशि  के  लाइसेंस  जारी  किये  गये  ate  किन-किन  समवायों

 को  जारी  किये  गये  ;

 ये  लाइसेंस  किन  परिस्थितियों में  जारी  किये  गये  और

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  करने  का  विचार  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  (att  बहादुर  शास्त्री
 )'

 से  सरकार  को  यह पता

 चला कि  हाल  ही  में  ow  ७५  लाख  रुपये  के  दो  लाइसेंस--एक २८  '  oh  लाख  रुपये  का  बम्बई  में

 तमाम  फेंका  प्राइवेट  लिमिटेड  को  और  दूसरा  १६  लाख  रुपये  का  बम्बई  के  चयन  वेकफील्ड

 प्राइवेट  लिमिटेड  को--जारी  किये  गये  थे  जो  नहीं  दिये  जाने  चाहियें  थे  ।  लाइसेंस  खारिज
 ५  ब

 कर  दिये  गये  हें  र  जिन  परिस्थितियों  में  वे  दिये  गये  थे  उनकी  जांच  हो  रही  है  ।  अन्तिम  कार्यवाही

 जांच  के  परिणामों  पर  frit  करती है  ।

 अनुसूचित  जातियां  तथा  अनुसूचित ख़ादिम  जातियां

 १३१६  श्री  दलजीत  सिंह  :
 क्या  पुनर्वास तथा  अल्प  संख्यक-कार्य  मंत्री  gays

 के  अतारांकित प्रदान  संख्या  २७९७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  क्या  करेंगे  कि  :

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  aries  जातियों  के  लिये  कितने  स्थान  रक्षित  रखे

 गये  हैं  ;

 क्या  वे  भर  लिये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  उन्हें  प्रभी  तक  न  भरने  के  कया  कारण  हैं  ;

 वे  कब  तक  भरे  जायेंग े?

 1  पुनर्वास  तथा  अल्प  संख्यक-किये मंत्री  मेहर चन्द्र  से  भ्रपेक्षित

 कारी  देने  वाला  एक  शिव रण  सभा-पटल पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  ३,  श्रतुबन्घ  संख्या  १२२]

 अनुसूचित  जातियों  के  लिये  रक्षित  स्थान

 ११३१७.  श्री  दल जोत  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १२  Rays F के

 अतारांकित प्रदान  संख्या  VERE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (&)  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  विभिन्न  भागों  में  aaa  पनप  ग arf तय
 कों  तथा  भ्रनुसुचित

 ख़ादिम  जातियों  के  लिये  कितने  पद  रक्षित  रखे  गये  हैं  ;

 उन्हें  न  भरने  के  क्या  कारण  हें  ;  कौर

 ये  पद  कब  तक  भर  लिये  जायेंगे  ?

 a  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :  एक  विवरण  नीचे  रखा  जाता

 ढ के

 पद  रक्षित पदों  की  संख्या

 अनुचित  afer  जातियां

 v
 ७० अ्रसिस्टेट

 े
 १५

 RE  क  ।
 ae  Os ote

 faa  अंग्रेजी  में
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 उपयुक्त  उम्मीदवारों  के
 न  मिलने के  कारण  |

 जैसे  ही  उपयुक्त  उम्मीदवार  उपलब्ध  होंगे  ।

 युकलिप्टस तेल

 1१३१८.  श्री  सुनाया  अ्रम्बल मनः  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  किः

 नीलगिरी में  कितने  लोग  युकलिप्टस तेल  निकालते  हैं  ;

 क्या  इस  उद्योग  को  कुठार  उद्योगो ंमें  शामिल  किया  गया

 यदि at,  तो  इसे  क्या  कया  रियायतें  दी  गई  हैं  ;  आर

 कया  २  प्रतिशत बिक्री  कर  लगाने  कौर  लाइसेंस की  फीस  को  २०  रुपये से  बढ़ा  कर
 २००

 रुपये  कर  देन से  इस  उद्योग  के  लिये  कठिनाई  पैदा  हो  गई  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  से  जानकारी  एकत्र  की

 जा  हैं  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायंगी  ।

 मजदूरों  की  हड़तालें

 1१३१९.  श्री  जाघव
 :  क्या  श्रम

 शर
 रोज़गार  मंत्री  यह  बताने की  दर्पा  करेंगे  कि

 क्या  शर  में  मज़दूरों  की  gare  होने  के  कारण  विभिन्न

 उद्योगों  के  उत्पादन  में  कोई  कमी  कौर

 तो  उपरोक्त  अवधि में  विशेष  उद्योगों  के  उत्पादन  में  कितनी  कभी  हुई  ? यदि हां

 yar  उपमंत्री
 आबिद  चली  )  ate  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है

 सार्वजनिक  सहकारिता  योजनायें

 1१३२०.  डा०  सुशीला  नायर  क्या  BHAT  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सार्वजनिक  सहकारिता  जनेओं  ने  wa  तक  कया  प्रगति  की  है  ae  प्रथम  तथा  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजनाश्रों  मे
 अब  तक  इन  पर  कितना  ae  किया  गया  है

 यह  योजना  किन-किन  क्षेत्रों  में  कार्यान्वित  की  गई  है  कौर  किन-किन  क्षेत्रों  में  कार्यान्वित

 करन  का  विचार  कौर

 क्या  इस  में  कोई  गर-सरकारी  TENT  भी  सहयोग  दे  रही  हू
 ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  नं०  भारत  सेवक  समाज  द्वारा  प्रस्तुत  की

 गई  सार्वजनिक  सहकारिता  योजना  सरकार  ने  १९५८  में  स्वीकृत  को  थी  |  स  योजना

 के  grata  देश  में  विकास  कार्यक्रम  में  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  १००  लोक  काय

 क्षेत्र  स्थापित  करने  का  विचार  है  ।  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  लोक  कार्य  क्षेत्रों  की  स्थापना

 प्रावस्थाबद्ध  कार्यक्रम  के  अनसार  की  जाये  रोक  पहले  केवल  २४  क्षेत्रों  में  ही  काय  आरम्भ  किया

 न
 जाय  |  सरकार  औसतन  एक  क्षेत्र  को  ५०००  रुपये  ही  सहायता  देगी

 |  अ  अचरज
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 PERE  की  समिति  तक  के  लिये  २५  क्षेत्रों  पर  खच  करने  के  लि  walt  तक  yo,o00

 रुपये  के  सहायक  अनुदानों  की  स्वीकृति  दी  गई  सहयोगियों  के  प्रशिक्षण  के  छोटे  मोटे  ख़र्च  we

 क्षेत्रों  की  स्थापना  सम्बन्धी  प्रारम्भिक  खर्च  करने  के  लिये  भारत  सेवक  समाज  को  ४०००  रुपयें

 दिये  गये  हूँ  ।

 अमरीका  व्यापार  fi .

 थ्री  मोहम्मद  इलियास :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृप

 करेंगे  कि  :

 क्या  झ्र मरी का  के  दो  व्यापार  शिष्टमंडल  इस  समय  भारत  कराये  हुए  कौर

 यदि  तो  शिष्टमंडलों  के  सदस्  दें  के  क्या  नाम  हे  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  १९५८

 में  भ्रम  रिकी  के  दो  व्यापार  शिष्टमंडल  भारत  अय  उनमें  से  एक  भारत  सरकार  के  निमंत्रण  इस  बारे

 में  मंत्रणा  देने  के  लिये  ara  कि  अमरीका  को  दस्तकारी  ौर  हथकरघा  वस्तु झ्र ों  का  निर्यात  बढ़ाने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जावे  ।  वह  भारत  से  वापस  जा  चका  है  |  दूसरा  शिष्टमंडल  अमरीका

 की  सरकार  ने  दिल्ली  में  होने  वाली  अमरीकी  लघु  उद्योग  प्रदर्शनी  के  सिलसिले  में  भेजा  था  ।  वह

 तभी  भारत  मे  ही  है  |

 मिशनों  के  सदस्यों  के  नामों  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  १२३]

 पश्चिमी
 बं

 गाल  के
 विस्टा  पित  व्यक्तियों के

 कम्प

 1१३२२.  श्री  पाणिग्रहण
 :  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्प-संख्यक-कार्य  मंत्री  २५  @eXs

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि  :

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  के  कंम्पों  में  रहने  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बस्तियों  में  बसा

 दिया  गया  शौर

 यदि  तो  वे  बस्तियां  कहां  स्थित  हैं  ?

 | पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  मेहर  चन्द  wie  २,८५०

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  निम्नलिखित  ११  बस्तियों  में  बसाया  गया  है  :--

 9.0 २४  परगना

 हुगली

 मिदनापुर

 मुर्शिदाबाद

 । ay  लोगों  को
 अन्य

 ea
 में  भेज

 दिया  है
 TC

 ग्र प्रे जी  में
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 में  योजना  का

 1१३२३.  श्री  पाणि ग्रहों  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रीय  विकास  परिषद् ने  X€-  में  जना  पर  होने  वाले  व्यय  के  बारे में

 अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  कौर

 यदि  तो  कितना  व्यय  होगा
 ?

 योजना  उप मंत्रों  इया०  न्०
 :  पौर

 PEXE-Fo  की  योजना

 के  बारे
 में  राज्यों  से  राष्ट्रीय विकास  परिषद्  द्वारा  बतायें

 गये  रिवाजों
 के  भ्रनुसार  बातचीत हो  रही  है  |

 केन्द्र  के  PEYE-So  के  खर्च  के  बारे मं  विचार  किया  जा  रहा है  ।

 हथकरघा  उद्योग

 1१३२४  श्री  झूलन  सिंह  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ति  संगठन  उपायों  से  हथकरघा  उद्योग  को  कितना  लभ  प्रा है  aK

 गत  वर्ष  देश  में  ऐसे  कपड़े  की
 कितनी  खपत  हुई  प्रौढ़  कितना  उत्पादन प्रौढ़  निर्यात

 किया  गया
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  निर्यात  संवर्धन  उपायों  का

 मूल्यांकन  अभी  नहीं  किया  जा  सकता  |

 अनुमान है  कि  ERK  में  १६,७९०  लाख  गज़  हथकरघा  कपड़ा  बनाया  गया
 ।  १९५७

 में  ३७५  लाख  गज़  हथकरघा  कपड़े  का  निर्यात  किया  गया  ।  देश  में  इस्तेमाल  किये  गये  कपड़े  के  ग्रांकड़े

 उपलब्ध  नहीं  हूं  ।

 हिमालय पर  भ्र भि यान

 १३२४५.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 १९४५८  में  किन-किन  विदेशी  पर्वतारोही  दलों ने  हिमालय  की  विभिन्न  चोटियों

 पर  चढ़ने  का  प्रयत्न  किया

 हिमालय की  किन-किन  चोटियों  पर  चढ़ने  का  प्रयत्न  किया  गया

 उन  पर्वतारोही  दलों  के  क्या  उद्देश्य  व  लक्ष्य

 उन्हें  उनमें  कहां  तक  सफलता  मिली

 (=)  उन  विदेशी  पर्वतारोही  दलों  के  साथ  किन-किन  भारतीयों  ने  सम्पक  पर्दा  कारियों  के

 रूप  में  काम  किया

 उन  दलों  को  किस  प्रकार
 की

 वित्तीय  अथवा  wer  सहायता दी  श्र

 (3)  भूटान  ate  सीपीएम  की  सरकारों  ने  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  को  क्या

 सहयोग .  दिया  ?  कणणयणणाजनणााा  ि  य

 मल  प्रंग्रेजी  मे
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 प्रधान  मंत्री  तथा
 वैदेशिक-किये  मंत्री

 जवाहरलाल
 :  से  भारतीय

 हिमालय  की  विभिनन  चोटियों  पर  जिन-जिन  विदेशी  अ्रभियान  दलों  को  चढ़ने  की  इजाज़त  दी  गई

 उनके  नाम  प्रौढ़  उनके  बारे  म  जो  सुचना  सुलभ  वह  स  प्रकार है  :

 (१)  जुलाई  ate  १९४५८  के  बीच  कुल्लू  ate  स्थिति  घाटियों
 के  लिये  श्री

 जे  ०  जी०  जी ०  स्टीफ़ेन्सन  का  प्रतिमान  दल  ।  इसਂ  ग्र भि यान  दल  के  बारे  में  २२-४-५८  को  अता  रांकित

 संख्या  २६०१  के  उत्तर  में  सदन  को  सुचना  दी  गई थी  |

 (२)  wets  किंगडम  से  महिला-दल  का  अ्रभियान--जो  जुलाई  geass  के  हैरान  में

 नियत  पर  चलने  प्रौढ़  समाज-विज्ञान  का  अध्ययन  करने  के  उद्देश्य  सुचित्रा  घाटी  होते  हुए  जाकर  नियत

 श्रेणी  के  लिये  गया  कौर  रुपए  तथा  परिश्रमी  लाहौल  से  होता  हुजरा  वापस  aa  ।  चूंकि  यह  अभियान

 दल  भ्रांत  रिक  रेखा  लाइन  से  art  नहीं  इसलिये  इसके  साथ  कोई  सम्प क  अधिकारी  नहीं

 लगाया  गया  |

 (३)  डा०  fers  का  दरमियान  दल  जो  भारतीय  उत्तर-पूर्व  सीमान्त  एजेंसी

 तथा  सिक्किम  ate  भारत  के  दक्षिण  में  कीड़ों  , वनस्पतियों  रोक  जीव-जन्तु ग्र ों  का  व  ज्ञानिक  अध्ययन

 करने  के  लिये  गया  |  डा०  fers  यूनेस्को  के  विशेषज्ञ  हैं  प्रौढ़  उन्होंने  यह  स्वीकृति  '  है  कि  उन्होंने  जो

 कुछ  इकट्ठा  किया  है  उस  सब  के  नमूने  पौर  स  ग्र भि यान  से  संबद्ध  प्रकाशनों  की  प्रतियां  वे  भारत  सरकार

 को  सुलभ  करेंगे  |  श्रीबर  PeUs  में  उन्होंने  कुमाऊं  में  भ्र भि यान  पूरा  कर  लिया  कौर  उनका

 कहना  है  कि  यह  शभ्रभियान  सफल  रहा  ।  भारत  के  जीव  विज्ञान  सर्वोक्षण  कार्यालय

 wa  आफ  के  डाक्टर  बी०  एस०  डा०  मिड  के  साथ  लगाये  गये  थे  ।

 (¥)  किंगडम  के  श्री  श्र  श्रीमती  हमीश  मैक  श्री  और  श्रीमती

 HH  कुमारी  मारग्रेट  मुनरो  कौर  एम०  मिल  बेल  का  भ्र भि यान  दल  जो  जुलाई-ग्रस्त

 2&uUs  में  पर्वतों  पर  चढ़ते  के  उद्देश्य  से  चम्बा-लाहौल  ग्रोवर  कुल्लू  घाटियों  के  लिये  गया  ।  झ्रभमियान

 दल  फे  श्री  हमीश  मैक  अथर  की  अगस्त  2eys  प्रतिमान  के  hRera  में  बहुत  ऊंचाई

 पर  हृदय  की  गति  रुक  जाने  से  हुई  थी  ।  इनके  साथ  कोई  aos  अधिका  ग  नहीं  लगाया  गया  rattan

 अभियान  का  कार्यक्षेत्र  इनर  लाइनਂ  के  परे  नहीं  था  ।

 विदेशी  पर्वतारोही  अभियान  दलों  को  भारत  सरकार  जो  सुविधाएं  आमतौर  से  देती
 ~

 इस  प्रकार  है ं:

 \
 (2  }  प्रवेश  प्र

 (2)  पिता  lar  उपकरण  पर  कस्टम  की  gad  fe  उपकरण  का  फिर  से  निर्यात

 ak

 (2)  मौसम  सम्बन्धी  विशेष  सूचनाओं  को  प्रसारित  करना  |

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद्

 1१३२६.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  योजना  मंत्री  २५  १९४५८  के  तारांकित प्रशन

 संख्या  २२९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  (|  करेंगे  कि  gay!  में  हुई  राष्ट्रीय विकास

 परिषद्
 की

 बैठक  में  किये  गये  नीतियों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  हू
 ?

 aT  में
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 icc  उपमंत्री  इया०  न०  :  ८  पौर  €  (O45  को  राष्ट्रीय विकास

 परिषद्  की  ग्या  रह वीं बे
 ठक  में  किये  गये  निर्णयों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  निम्नलिखित  कार्यवाही

 की  गई  है  :--

 (१)  SEXE—Fo  के  लिये  राज्यों  की  वार्षिक  योजना  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  के

 नुसार  की  जा  रही  है  शरर  राज्यों  से  बातचीत  चल  रही  हैं  ।

 केन्द्र  पौर  राज्यों  में  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  विभिन्न  पहलुओं  के  लिये  सरकारी

 दल  नियुक्त  किये  जा  रहे  हैं  ।

 (3)  एक  काय  वाही  दल  खाद्यान्न  में  राज्य  व्यापार  की  योजना  तेयार  कर  रहा  है
 |

 (~)  एक  कार्यकारी  दल
 उन

 विभिन्न  seat  का  परीक्षण कर  रहा  है
 |

 जिनका  प्रभाव

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  के  सहकारिता  नीति  सम्बन्धी  संकल्प  को  कार्यान्वित

 करन  पर  पड़ता है  ।  PEXE—Fo  की  योजना  इस  नीति  के  भ्रनुसार  तैयार  की

 जा  ये  गी  |

 (x)  निर्माण  कार्यों
 में  बचत  के  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कौर  योजना  झ्रायोग

 शीघ्र  ही  केन्द्रीय  मंत्रालयों  और  राज्य  सरकारों  को  इस  बारे  में  कुछ  हिदायतें

 औद्योगिक  श्रमिकों  को  श्रीवास  व्यवस्था

 1१३२७.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  राज्य  में  औद्योगिक  श्रमिकों  की  श्रावास  समस्या  को  मुल्यांकन

 करने के  लिये  कोई  विशेष  सर्वेक्षण  किया है  ;  और

 पंजाब  में  प्रौद्योगिक  श्रमिकों  के  लिये  va  तक  कितने  मकान  बनाये  गये  हैं  ?

 vara  उपसंत्री
 आबिद  :

 अभी  पंजाब  सरकार  इस  पर  विचार  कर

 रही है  ।

 ३१  १९४५८  तक  राज  सहायता  प्राप्त  श्रीवास  योजना  के  अंतगर्त  &ako

 मकान  बनायें  गये  हैं
 ।

 विदेशों  को  निर्यात

 1१३२८.  श्री  कोडियान  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 विदेशों
 को

 निर्यात  की  जाने  वाली  भारती  वस्तुभ्नों  की  किस्मों को  सुधारने  के  लिये

 यदि  सरकार
 ने

 कोई  कार्यवाही
 की

 है  तो  वह  क्या  है  ;

 इस
 कार्यवाही  का  क्या  परिणाम  gar  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  एक
 विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता
 है  दिखाये  परिशिष्ट  ३,

 भ्रनुबन्ध
 संख्या  १२४]

 लय ा

 +मूल  shit  में



 ११  PENS  उत्तर  र१२३

 विदेशों  में  ग्रा यात  करने  व्यापारियों  में  विश्वास  पैदा  करने  में  हम  किसी  चंद  तक

 सफल हो  गये  हैं

 क्फेक्शानरी  उद्योग

 1१३२६.  श्री  जाधव
 :

 क्या  वाणिज्य तथां  उद्योग  मंत्री  २७  Sey H aarufEa के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  २९३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (@)  बनाने  के  लिए  विभिन्न  चीनी  कारखानों में  कितनी  मात्रा  में  प्रत्येक

 कार खान  के  झांकने  है
 ?

 जो  बनाई  जाती  क्या  उसकी  खपत  भारत  में  ही  हो  जाती है  ;  ौर

 यदि  तो  कितनी  मात्रा  का  निर्यात  किन  किन  देशों  को  किया  जाता  है
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री
 (att

 लाल  बहादुर  :
 जिन  चीनी  कारखानों

 अपने
 संयंत्र  उनमें  का  उत्पादन निम्न  है  ।

 १९४७  gays

 shes  टन  २१२३  टन

 चीनी
 की अनुमानित खपत

 के  उत्पादन
 की  ‘le  होती है  ।

 प्रत्येक  कारखाने  की  सांख्यकि  इकट्ठी  करना  संभव  नहीं  है  ।

 इसकी  खपत  देश  में  ही  होती है  ।

 PEYO—US  में  निर्यात की  गई  की  मात्रा  नीचे

 दी  गई  हैं  :--

 el
 —

 2X  १२७९  हरवई  लंका  |

 (६४

 बर्मा  तथा ae Gs  <oRY  हु डर वट

 (५२  जांजीबार  ।

 क  न  कन  अ

 रोलिंग  सिल

 1९  io.  श्री  दलजोत  सिह  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करभ  कि

 इस  समय  पंजाब में  कितनी  रोलिंग  मिलें  हैं  ;
 कौर

 a
 इन  रोलिंग  मिलों  द्वारा  pate  धातुओं  की  विधिक  कुल  कितनी  मात्रा

 प्रति
 वर्ष  ली

 जाती

 ह्
 ?

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री

 (att
 लाल

 बहादुर  )  aretha  धातुओं
 की  रोलिंग

 सग  रि
 म  लगी

 पंजाब  में
 ५४

 रो  नग  मि
 मेें

 हैं  ।

 ग्रंग्रेजी  मं



 २१२४  लिखित  उत्तर  ११  g&ys

 इस  सम्बन्ध  में  ठीक-ठीक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  कि  इन  रोलिंग  मिलों  द्वारा  प्रति  वष

 नकल  कितनी  मात्रा  ली  जाती  है  क्योंकि  यह  मात्रा  माल  को  उपलब्धता  परनिभंर  करती  है  कौर

 प्रत्येक  ay  भिन्न-भिन्न  होती  ह  ।

 पंजाब के  समवाय

 १३३२१.  श्री  दल जोत  fag

 ता  वाणी  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  छपा

 करेंगे कि

 PEXS—ZE  में  समवाय  अधिनियम  के  विभिन्न  उपबन्धों का का उल्लंघन  करने  के  कारण

 पंजाब  के  किन  समवायों  के  विरुद्ध  शिकायतें  की  गई  हें  AK

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही
 की

 गई  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :  श्र  अपेक्षित

 जानकारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता है  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १२५]

 पाकिस्तानियों  द्वारा  अनधिकृत  प्रवेश

 1१३३२  श्रोप्र०चं०  चि ग्रुय्ा  कया  प्रधान  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 कुछ  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  तथा
 ४  हथियार  बन्द  पाकिस्तानियों

 का  एक  दल  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  सीमा  के  गांवों  में  यह प्रचार कर  रहा  है  कि  उन गांवों  a

 भारत  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं है  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 प्रधान  मं  त्री  तथा  बेदेशिक-का्यें  मंत्री  जवाहरलाल  ७  तथा  ११  नवम्बर

 PeXs  को  चार  पाकिस्तानी  सैनिक  तथा  दो  पाकिस्तानी  राष्ट जन  सकटी  थाना  कोतवाली

 ज़िला  जलपाईगरी के  भारतीय  क्षेत्र  में  घस  तथा  भारतीय  गांववासियों को  धमकी  दी  कि  गांव

 पाकिस्तान  में  मिलाया  जायेगा  ॥

 जलपाईगुरी के  जिला  मजिस्ट्रेट  ने  सीमा  के  दूसरी  a  के  ज़िला  मजिस्ट्रेट  को  इस

 मामले  के  बारे  में  लिखा
 ।

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  भी  पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार  को  पाकिस्तानियों

 के  भारतीय  क्षेत्र  में  घुस  ्  के  बारे  में  लिखा  तथा  कहा  कि  घसने  वालें  दण्ड  दिया  जाये  ।

 इस  प्रकार  घस  कर  वाला  यदि  कोई  व्यक्ति  पकड़ा  जायेगा  तो  विधि  भ्रनसार  उसको  दण्ड  दिया

 जायगा |

 गुजरात  के  नये  श्रौद्योगिक  एकक

 १३३३  श्री  To  पटेल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गत  पांच  वर्षों  में  गुजरात  में  कितने  नये  प्रौद्योगिक  एकक  स्थापित किए  गए  तथा  उनमें

 aa  तक  कितनी  प्रगति  हुई  झ्र

 उसके लिए  कितनी  धनराशि  स्वीकार  की  गई  है  तथा  कितनी  व्यय  की  गई  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  wh  इस

 प्रकार  को  जानकारी  प्राप्त  नहीं  है ।  परन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  किसी  fra  त  वर्ज  की

 ——  एएए  एए  ए  एएए  एएए  एएए एएए0ए00ए0ए0ए00एएए0एएतए0ए0ए0ए0एप0ए0ए0एएएएएए एएए

 पाल  अंग्रेजी  में



 ११  १९४५८  लिखित  उत्तर  VIR

 न्या
 अथवा  किसी  एकक  की  प्रगति  के  पन  रे  में  जानना थ  a  |  हत  हों  तो  सरकार  उसके

 बारे
 में

 बता  सकती हूँ  ।

 कपास  सहकारी  समितियां

 ह
 1१३३४.  श्री  पृ०  र०  पटेल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग मं  ata चन  ह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 १९४५१  से  राज  तक  किन  कपास  सहकारी  समितियों  aaa  भ्रमण  सहकारी  स  fafaat

 को  कपास  के  निर्यात  की  अनुज्ञप्ति यां  दी  गई  थी ं;

 इन  में  से  कितनी  समितियों  ने  अनुभूतियों  के  अ्रनुसार  कपास  का  निर्यात

 इस  से  कपास  उत्पादकों  को  कितना  लाभ  कौर

 इन  में  से  कितनी  समितियों  ने  भ्रनुज्ञप्तियों  का  दुरुपयोग  किया  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  १९५४ से  पव  सहकारी

 तियों को  कोई  निर्यात  अ्रनुज्ञप्ति नहीं  दी  गई  PEYCR-UY  के  सीजन से  १९  के  सीजन  में

 कपास  के  निर्यात  की  भ्रनुज्ञप्तियां  जिन  सहकारी  समितियों  को  दी  गई  हैं  उसकी  सूची  सभ।-पटल  पर

 रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या
 १२६]

 कपास  निर्यात  करने  वाली  समितियों  की  संख्या  निम्न  है

 ost
 dist  संख्या

 PEY¥-YY

 PEYY—NE  20

 PeYE—KY  १५

 PEYV—s  Vo

 ठीक-ठीक  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 सरकार  को  एक  समिति  की  जानकारी  है  ।

 Wawa  से  कपास  का  आयात

 श्री  राम

 श्री  रघुनाथ  सिह १९१५५

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पी०  एल०  '४८०  कार्यक्रम  के  भारत  सरकार  अमेरीका  से

 कपास  का  आयात कर  रही  भ्र

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  तथा  कितनी  कपास  का  आयात  किया  जायेगा  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री ):  )
 शर

 जी  ह
 भ्रमेरीका

 सरकार ने  हाल  में  ही  क्रय  प्राधिकार जारी  किया  है  i  जिस  केबिन  १  nt t¢  और  से  ऊपर  के

 अपलोड  काटन  स्टेयरिंग  की  ७७,५००  अमरीकी  गांठें  £  ३,००० भारतीय  गांठें  )  पी  ०

 एल०  Woo  कार्यक्रम  के  भ्रमित  भारत  द्वारा  रायात  की

 जायेंगी  ााएाणणाणणणणणणण्णणणणण

 रमला  अंग्रेजी  में



 RWVE  ११  १९५८

 पहाड़ी  क्षेत्रों का  विकास

 1१३३६.  श्री  दलजीत  सिह  कया  acer  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  के
 पहाड़ी

 क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  कोई  योजना  बनाई
 गई

 है  तथा  लागू
 की

 गई

 अर

 यदि  तो  विकास  योजनाओं  के  क्या  ब्यौरे  हे  ?

 योजना  उपमंत्री
 इया०

 न०  :  जी

 उत्तर  पंजाब  तथा  हिमाचल  प्रदेश  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  भ्रपेक्षित

 कारी  का  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है
 |  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या

 सहकारी  निधियों  पर  भारत-पाकਂ  बातचीत

 1१३३७.  श्री  राम  कृष्ण
 :  व्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे कि

 :

 सहकारी  निधियों  के  बारे  में  २८  १९५८  को  जालन्धर  में  हुए  भारत  तथा

 पाकिस्तान  के  पदाधिकारियों  के  सम्मेलन  में  किन  बातों  पर  चर्चा  हुई  _

 किन  बातों  पर  समझौता  हो  श्र

 किन  बातों  पर  चर्चा  नहीं  हो  सकी  ?

 मंत्री  तथा  बेक़ैदिओ  कार्य-मंत्री  जवाहरलाल
 :  से  सरकार  को

 सम्मेलन  में  हुए  निर्णयों  तथा  बातचीतों  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवे  दन  नहीं  मिला  है  ।  इसको  राज्य  सरकार  से

 मांगा गया  है  ।

 लिखना

 J
 श्श्  हो ०  मुकदमों

 ३३८५८
 श्री  मोहम्मद  इलियास

 :

 क्या  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 द्वारा  प्रकाशित  तथा  विभिन्न  भाषाओं  में  प्रकाशित

 अन्य  कार्यक्रम  की  पत्रिकाओं  के  परिचालन  तथा  हानि  लाभ  अ्रांकडे  a tet OC)  तथा  १९  Y9—- AS

 के  क्या  कौर

 भारत  सरकार  के  प्रेस  तथा  अन्य  कहीं  पर  इन  पत्रिकाओं  के  मुद्रण  पर  १९५६-५७

 तथा  PEYV—US  में  कितनी  धनराशि  व्यय  की  गई  ?

 सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  :  कौर  PEYL—UY
 के

 सम्बन्ध  में

 अ्रपेक्षित  जानकारी  की  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  श्रनुबत्ध  संख्या

 PEKV—KS
 की  जगकर

 अभी  मिली  नहीं  है  ।

 —  ees  ee  a  I

 मूल  अंग्रेजी  में



 ११  १९५८  लिखित  उत्तर  २१२७

 पत्थर  को  खानों  में  दुर्घटनायें

 श्री  मोहम्मद  इलियास
 :

 १९९८4  श्रीਂ  त्०  qo  राव
 :

 क्या  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५७  तथा  g8us  में  परब  तक  पत्थर  की  खानों  में  कितनी  दुर्घटनायें  हुईं  ;

 इन  घटनाओं  में  कितने  व्यक्ति  कौर

 इन  दुर्घटनाओं  की  रिपोर्ट  मिलने  के  पहचान  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  ?

 शम  उपमंत्री  आबिद
 :  ge4uo में  ११  तथा  Scyak WIAs में  परब  तक  १६

 १९५७  में ४  तथा  १९४५८  में  अरब
 तक  ३  ।

 दुर्घटनाओं  के  सम्बन्ध
 में

 की  जाने  वाली  कार्यवाही  प्रत्येक  मामले  में  भिन्न
 भिन्न  प्रकार

 की

 होती  जिन  दुर्घटनाओं  में  झादमी  मर  जाते  हें  उनकी  जांच  खान  निरीक्षालय  करता  है  ।  ऐसी

 नारों  में  जिसमें  arent  मरे  इस  के  लिये  जिम्मेदार  व्यवित  के  विरुद्ध  दांडिक  कार्यवाही  की  जा  रही  है

 तथा  अन्य  मामलों में  भ्रमण  प्रकार की  उचित  कायंवाही की  जा  रही  है  ?

 दिक्षित  बेकारों  के  लिये  प्रारम्भिक  योजना

 1१३४०.  श्री  मणियंगाडन :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 शिक्षित  बेकारों  की  प्रारम्भिक  यो  जना  के  अधीन  केरल  राज्य  के  कितने  व्यक्ति  प्रशिक्षण

 के  लिये  गये  हैं  ?

 कितने  प्रशिक्षार्थियों  ने  में  प्रशिक्षण  पूर्ण  कर  लिया  है  तथा  कितने  wa  मी

 में  प्रशिक्षण  ले  रहे  हैं  ।

 कारखानों  में  प्रशिक्षणਂ  की  वधि  क्या

 प्रशिक्षणावधि  में  प्रशिक्षार्थियों  को  कितना  भत्ता  तथा  सुविधायें  गई

 (=)  कितने  प्रशिक्षार्थियों  नियुक्तियां  मिल  गई  हैँ  तथा  वे  किन  स्थानों  पर  नियुक्त  हुए

 wk

 शेष  प्रशिक्षार्थी  कब  तक  नियुक्त  हो  जायेंगे  ?

 वाणिज्य तथा उद्योग मंत्री तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  से  एक  विवरण नीचे

 दिया  जाता है

 विवरण

 नौ  महीने  का  प्रशिक्षण  केरल के  oe  व्यक्तियों  को  दिया  गया  जिसमें  से  १९४ ने

 पहले  बैच  में  शिल्प  परीक्षा  पास  कर  ली  ॥

 में  प्रशिक्षणਂ  प्रभी  किसी ने  भी  पूरा  नहीं  किया  है
 ।  पहले बैच  के  X&

 ————

 प्रशिक्षार्थी  में  प्रशिक्षणਂ
 प्राप्त

 कर  रहे  हैं  ।

 अंग्रेजी  में

 299  (8)



 २१२८  लिखित  उत्तर  ११  feds

 में  प्रशिक्षण  ४  से  ६  महीने  का  होता  है  परन्तु  प्रशिक्षार्थी  की

 योग्यता तथा  शिल्प  की  कठिनाई  के  कारण  यह  ६  महीनों  से  अधिक  का  भी  हो  सकती  है  ।

 केरल  राज्य  में  प्रारम्भिक  प्रशिक्षण  के  समय  प्रशिक्षणार्थियों  को  ४५  रुपये  मासिक  वृत्ति

 दी  गई  ।  इसके  अतिरिक्त  उन्हें  मुफ्त  चिकित्सा  सहायता  तथा  खेलों  की  सुविधायें  दी

 मद्रास  नगर  तथा  केरल  में  भारत  सरकार  के  वर्कशॉप  में  के  भीतर  प्रशिक्षणਂ  के  लिये

 थियों
 को

 ६०  रुपये  तथा  ४५
 रुपये  प्रति  मास  मृत्तिका  के

 रूप
 में
 दिये

 जा  रहे  हैं  ।

 (=)  अभी  तक  कोई  प्रशिक्षणार्थी  नियुक्त  नहीं  ar  है  क्योंकि  भ्र भी  वे  कारखानों  में
 प्रशिक्षणਂ

 ले  रहे  हैं  ।

 प्रशिक्षणार्थियों  को  नियुक्ति  देने  के  प्रशन  पर  तब  विचार  किया  जायेगा  जब  उनका

 खानों  में  प्रशिक्षणਂ  संतोषजनक  रूप  में  पुरा  हो  जायेगा  |

 घट्टी  गांव  में  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 1१३४१.  श्री  ओंकार  लाल
 :

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  १३  Leys  को पुछ्े  अतारांकित

 प्रशन  संख्या  १२३४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोटा  जिले  के  घाटी  कोलोनी  में  gat  पाकिस्तान  के  कितने  कौर  विस्थापित  परिवारों

 को  बसा  दिया  गया  शरर

 इसके  लिये  कितनी  धन  राशि  स्वीकार  की  गई  है  ?

 पुनर्वास  तथा  अल्प-संख्यक  मंत्री  मेहर  चन्द
 :  १६४५  परिवार  |

 घाटी  कालोनी  में  इस  समय  कुल  २१३  विस्थापित  परिवार  हैं  ।

 तथा  घाटी  गावों  में  पुनर्वास  योजना  लागू  करने  के  लिये  PUR?

 लाख  रुपये  स्वीकार  किये  गये  हैं  ।

 सोमा  पर  तस्कर  व्यापार

 1१३४२.  श्री  कर्णों  सिह  जी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  राजस्थान-पाकी

 स्तान  सीमा  पर  जून  १९४५८  तक  गत  तीन  वर्षों  में  वर्षवार  तस्कर  व्यापार  तथा  पशु  चुराने  के

 कितने  मामलों  का  पता  लगा  है  ?

 न  =  ee है  राजस्थान  सीमा  पर प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहर ला  नहरू  ॥

 पाकिस्तानियों  द्वारा  sora  cast  के  बारे  में  जानकारी  नीचे  दी  जाती  है  ला

 १-७-५५  से  ३०-६-५६  तक  way

 १-७-५६  से  Ro0-F-4Y  तक  द

 १-७-५७  से  3 o-G-¥S  तक  2059

 तस्कर  व्यापार  के  बारे  में  जानकारी  नीचे  दी  जाती  है

 PEXE  ४१

 १९  ४७  Rov

 2ENS  १९४५८  २१६

 +मूल  म्रंग्रेजी  में



 JT  ११  2eXs  तारांकित  प्रदान  संख्या  ४९७  के  उत्तर  को  २१२६

 शुद्ध  करने  के  लिए  वक्तव्य

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 हिन्दुस्तान  एंटीबायोटिक्स  लिमिटेड  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 मंत्री  मनु भाई  :  में  समवाय  १९५६  की  धारा  RE  की

 उपधारा  (१)  के  अंतगर्त  हिन्दुस्तान  एन्टी बायोटिक्स  )  लिमिटेड  के  वर्ष  PEYW-YS  के

 प्रतिवेदन  की  एक  लेखा  परीक्षित  लेखे  सहित  सभा  पटल  पर  रखता हूं
 ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०-टी०  8222/4s]

 व्यापार  समझौते

 तथा  उद्योग  मंत्री  सतीश  :  में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक

 प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  :

 (१)  भारत  सरकार  तथा  सोवियत  समाजवादी  गणराज्य  संघ  की  सरकार  के  बीच

 दिनांक  १६  १९५८  का  व्यापार  समझौता

 में  रखा  गया
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  ठी०-१११३/५८]

 (2)  पोलैंड  लोक  गणराज्य  की  सरकार
 तथा  भारत  सरकार  के  बीच  दिनांक  २

 PENS  के  व्यापार  समझौते  जिस  पर  वारसा  में  १४५  geus  कों

 हस्ताक्षर  किये  गये  प्रारूप  |

 में  रखा  देखिये  संख्या  एल०  टी०-१११४/५८]

 (३)  भारत  सरकार  कौर
 जमन

 लोक
 गणराज्य  की  सरकार के  बीच  नूपुर  यापार

 जिस  पर  बलिन में  ३  १९४५८  को  हस्ताक्षर किये  गये  थे  |

 में  रखा  देखिये  संख्या  एल०  ५८]

 ee  ey

 तारावती  प्रदान  संख्या  VEY  के  उत्तर  को  करने  के  लिए  वक्तव्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  २  १९४५८  को  सभा  में

 पूछे गये  तारांकित  TT  संख्या '४€७  के  एक  नासुबूर  नरन  के  उत्तर  में  मेंने  कहा  था  कि  काफी

 का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  उत्सुक  हैँ  श्र  गत  TT  की  तुलना  में  इस  वर्ष  इसका  उत्पादन  लगभग  दुगना

 हुमा ह ैहै  ।”  में  यह  कहना  चाहता  था  गत  कुछ  वर्षों में  इसका  उत्पादन  लगभग  दुगना हो  गया  है  ।

 वास्तविकता यह  है  कि  PeYUv-YY aT वर्षे  के  प्रांतों  से यदि  १९५७-५८  के  झ्रांकड़ों  की  तुलना  की  जाये

 तो  प्रता  लगता  है  कि  उत्पादन  दुगना  हो  गया  है  ।

 sat  तंगा मणि  (71gz)  )
 >  में  जानना  चाहता हूं

 कि  PEYG-US  का  उत्पादन  कितना  है  तथा

 QEYG-NE  में  कितने  उत्पादन  का  अ्रनुमान  है  ।

 मूल
 अंग्रेज़ी  में



 २१३०  लोक-प्रतिनिधित्व  विधेयक  ११  १६५८

 पूर्वाभिनय  मंत्री  ६
 :

 muy  यह  एक  अलग  है  जो  इस  वक्तव्य  से  उत्पन्न  नहीं

 होता है  ।

 श्री  तंगनज़री  :  आपने  निदेश  दिया  था  कि  किसी  उत्तर  की  शुद्धि  किये  जाने  पर

 mea  की  श्राप  अनुमति  देंगे  ॥

 aera  महोदय
 :  प्रश्नों

 के
 उत्तरों  की  शुद्धि  के

 मामलों
 में  में  श्रनुप्रक  प्रश्नों  की  अनुमति

 देता रहा  हूं
 ।

 शायद  यह  में
 भी
 दिया हुआ

 |

 श्री
 लाल

 बहादुर  शास्त्री  :  मुझे  इसका
 पता  नहीं  ।  में  उत्पादन

 झांकने  बताता  हूं
 ।  यह

 ba
 लगभग  ४३,५००  हुं  ।

 ee ee

 पत्नी  रंगा  )
 :  माननीय  मंत्री  ने  कुछ  क्षण  पुर्व  व्यापार  समझौतों  की  प्रतियां

 पटल  पर  रखी  में  जानना  चाहता  हुं  कि  हमारी  सरकार  द्वारा  विदेशों  से  किये गये  इन  समझौतों  की

 प्रतियां  इतने  विलम्ब  से  सभा-पटल  पर  क्यों  रखी  गई  हें  ?

 fat  सतीश  चन्द्र
 :

 समझौतों  पर  हस्ताक्षर बहुत  प्रतीक  दिन  पहले  नहीं  हुए  हैं
 |  जमन

 लोक  गण  राज्य  तथा  पोलैंड  से  इन  समझौतों  पर  नवम्बर  में  हस्ताक्षर  हुए  हैं  ।

 सभा  तो  १७  नवम्बर  को  समवेत  हुई  थी  |

 श्री
 ace

 चन्द्र
 :

 रूस  से
 समझौते

 पर  १६  नवम्बर  को  हस्ताक्षर हुए  थे
 ।

 ये
 समझौते

 शिष्टमंडल  द्वारा  अपने  साथ  लाये  गये  थे  |  इनका  मंत्रिमंडल  में  परिचालन  किया  गया  ।  मंत्रिमंडल

 भ
 में  विचार  करने  के  पश्चात्  तन्य  मंत्रालयों  में  इनको  भेजा  गया  तब  सभा-पटल  पर  इन्हें  रखा

 जा  रहा है  ।

 श्री  फीरोज  गांधी
 :  समझौतों  पर  हस्ताक्षर  होने  के  ज  मंत्रिमंडल

 ने  इन  पर  विचार  किया  !

 pat  चन्द्र  :  नये  समझौतों  के  बारे  में  मंत्रिमंडल  को  सूचना  देनी  होती  है  ।

 fait  रंगा  :  वर्ष  इस  बात  का  ध्यान  Ufa

 en

 लोक-प्रतिनिधित्व  (aartes )  विधेयक--जारी

 pare  महोदय  :
 सभा  में  अरब  १०  १९४८  को  श्री  हजारनवीस  द्वारा  प्रस्तुत

 लोक-प्रतिनिधित्व
 )  विधेयक  पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर  चरागे  चर्चा  होगी  ।  इसके

 लिये  आ्ावंटिंत  ५  घंटों  में  से  ३  घंटे  तथा  ३४  मिनट  समाप्त हो  चुके  हैं  |  अब  एक  घंटा तथा  २६

 मिनट  शेष
 हैं  ।  श्री  हेम  राज  झपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 नव

 |.  ya  अ्रंग्रेजी  मे



 ११  2&us  लोक-प्रतिनिधित्व  विधेयक  VER

 क
 ग

 fart  हेम  राज  :  :  reget  रि प्रेजेंटेशन  साफ़  दी  पीपुल  (  बिल

 जो  कि  सदन  के  सामने  है  are  जिस  पर  कि  यहां  माननीय  सदस्यों  ने  अपने  विचार  प्रकट  किये  जितने

 भी  भाषण  यहां  पर  हुए  हैं  उन  सब  में  यही  मत  प्र  कट  किया  गया  है  कि  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  बिल  है

 और  इसलिए  इसको  सेलेक्ट  कमेटी  के  सुपुर्द  करना  चाहिए  या  पबलिक  श्रोपीनियन
 के  लिए  सकरुलेट

 कर  देना  चाहिये
 ।  में भी

 उस
 मांग  को  सपोर्ट  करता  हूं  शर  वाक़ई  में  यह  बहुत  महत्व

 का  बिल है
 ।

 हमारे  हिन्दुस्तान  की  जो  डेमोक्रेसी  है  वह  संसार  में  सबसे  बड़ी  डेमोक्रेसी  है  पौर  हम  ने  सब  से  पहले

 जो  रि प्रेजेंटेशन  are  दी  पीपुल  ऐक्ट  बनाया  दो  ऐक्ट  आपने  बनाये  उनमें  जैसे-जैसे

 तजुर्बा  करते  जा  रहे  TA-TF  ड्राप  उनमें  तरमीम  भी  करते  जा  रहे  हैं  ।  जो  पहले  ऐक्ट  बनाया  था

 और  उसके  बाद  जो  पहले  जनरल  एलेक्शन  हुए  तो  उससे  जों  तजुर्बात  हमें  हासिल  कलेक्शंस  की

 बिना  पर  एलेक्शन  कमिशन  को  जो  तजुर्वात  हासिल  हुए  उनकी  बिना  पर  जो  उसने  अपनी  रिपोर्टे

 उसको  ध्यान  में  रखते  हुए  ग्रा पने  उस  ऐक्ट  को  as  किया  |  उसके  बाद  फिर  wa  यह  दूसरा

 बिल  ला  रहे  हूँ  ।  यह  ठीक  है  कि  जो  पहला  बिल  था  ate  तजुर्बे  की  बिना  पर  जो  उसमें  ख्लामियां  म्यार

 कमियां  पाई  उनको  इस  में  पुरा  कर  दिया  गया  है  लेकिन  तो  भी  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि

 उसको  बिलकुल  मुकम्मिल  तौर  पर  पूरा  कर  दिया  गया  है  ।  इसके  अलावा  ऐलेक्दान  कमिशन  की

 सेकेंड  जनरल  एलेक्शन  के  सम्बन्ध  में  अभी  तक  रिपोर्ट  भी  नहीं  झाई  है  शौर  इसलिए  जो  यह  सेलेक्ट

 करे  ग  को  मे  जने  या  पबलिक  झ्रोपीनियन  के  लिए  सकरुलेट  करने  की  मांग  की  जा  रही  वह  समझ

 में  कराने  वाली  चीज़  है  ।  हमारे  पास  उसके  लिए  तीन  ही  तर  के  हूं  ह  .  .  e

 श्रिया  महोदय
 :  श्री  हेम  राज  जरा  बैठें  ।  मुझे  मानना ag  उपाध्यक्ष  ने  at  बताया  कि

 श्री  हज़ार नवीस  ने  कल  यह  कहा  था  कि  वह  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपने  को  तैयार  हैं  ।  माननीय

 विधि  मंत्री  का  विचार  है  शायद  एक  ही  विषय  ऐसा  है  जिस  पर  कुछ  मतभेद  है  ।  वह  सोचते  हैं  कि

 एक  प्रवर  समिति  नियुक्त  की  जाये  जो  सोमवार  तक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दे  ।  इसलिए  विधेयक  को

 प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  जाये  ।  मेरा  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  है  कि  प्रवर

 समिति  में  श्री  हेम  राज  को  भी  रखें  जिससे  वह  at  सुझाव  वहां  प्रस्तुत  कर  सकें  ।

 विधि  मंत्री  श्र०  कु०  पंडित  ठाकुर दास  भार्गव  का  संशोधन  संख्या  २३  है  ।

 परन्तु  उस  संशोधन  से  क्षेत्र  बहुत  व्यापक  हो  जाता  है  ।  श्री  वाजपेयी  तथा  श्री  प्रयास  का  संशोधन

 संख्या  २७  स्वीकार  करन  योग्य  हूँ  परन्तु  अवधि  प्यार  सत्र  के  पहले  दिन  के  स्थान  पर  सोमवार  तक

 रखी  जानी  चाहिए ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  मेरा  संशोधन  यह  था  कि  इस  विधेयक  के  साथ  माननीय

 सदस्यों  के  संशोधनों  तथा  इससे  सम्बन्धित  अन्य  मामलों  पर  कौर  मूल  श्रघिनियमों  की  ऐसी

 धारियों  पर  भी  जिनका  इस  विधेयक  में  उल्लेख  न  हो  विचार  करने  की  अनुमति  दी  जानी  चाहिये  ।

 पहले  भी  इस  प्रकार  की  अनुमति  दी  जा  चुकी  है  ।  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक  की

 प्रवर  समिति  को  यह  अधिकार  दिये  गये  थे  कि  वह  विधेयक  में  उल्लिखित  संशोधनों  के  भ्र लावा  अन्य

 संशोधनों  श्र  धाराओं  पर  भी  विचार  कर  सकती  है  ।

 aia  जानते  हैं  कि  यहां  पर  बहुत  से  ऐ  से  व्यक्ति हैं  जिनको  चुनावों  का  अनुभव  है  तथा  जो  भ्रच्छे

 सुझाव  दे  सकते हैं
 ।

 मेरा  निवेदन है  कि
 श्राप  प्रवर  समिति

 को  ऐ  से
 अधिकार

 दे  दें जिससे  सभी  प्रकार
 के

 सुझावों
 तथा  संशोधनों  पर  विचार  किया  जा  सके  ।  मैं  आशा  करता हूं

 कि  माननीय  विधि  मंत्री  इस  पर

 उचित
 ध्यान  देंगे  ।

 a

 भ्रंग्रेजी  में
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 )  विधेयक

 श्री  त्यागी
 )

 लेकिन  तब  प्रवर  समिति  इस  सोमवार  को  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 नहीं  कर  सकती  है  क्योंकि  इसका  कायें  बहुत  बढ़  जायेगा  |

 fait  श्री  कु०  सेन  :  मूझे  खेद  है  कि  में  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  के  संशोधन  को  स्वीकार

 नहीं  कर  सकता हूं
 ।  जहां  तक  लोक-प्रतिनिधित्व  अघिनियम  सम्बन्धी  मूल  विधि  का  सम्बन्ध  इसमें

 संशोधन  करने  के  सुझाव  मुख्य  चुनाव  श्रायुवत  द्वारा  दिये  जाते  हैं  ।  यह  तो  सभी  जानते  होंगे  कि  मुख्य

 चुनाव  झ्रायुक्त  विभिन्न
 दलों

 के
 प्रतिनिधियों

 का
 सम्मेलन

 समय  समय  पर  बुलाते  हैं शर  जब
 भी

 कभी

 वह  किसी  संशोधन  को  श्रावश्यक  समझते  हें  तभी
 अपनी  सिफारिशें सरकार  को  भेज  देते  हें  ।  इन

 सिफारिशों  के  झ्राधार  सरकार  लोक-प्रतिनिधित्व  अधिनियम  में  संशोधन  करती  यह  बड़ा  ही

 अनुचित  यदि  मुख्य  चुनाव  झ्रायुवत  का  परामर्श  लिये  बिना  ही  प्रवर  समिति  कोई  सुझाव  दे  ।

 यह  विधेयक  भी  मुख्य  चुनाव  श्रायुवत  द्वारा  बताई  गई  बातों  के  आधार  पर  सरकार  ने  संसद  के  समक्ष

 रखा  है  ।  इसलिये  मेरा  विचार  है  कि  हम  इस  विधेयक  तक  ही  अपने  विचार  सीमित  रखें  |

 ठाकुर  दास  भागने  :  में  यह  बताना  चाहता हूं  कि  यदि  माननीय  सदस्यों  के  अनुभव  का

 लाभ  नहीं  उठाया  गया  तो  क्या  यह  अनुचित  नहीं  होगा  ।  श्री  राम  कृष्ण  तथा  श्री  तंगामणि  के  इस

 सम्बन्ध  में  दो  गर-सरकारी विधेयक  भी  सभा  में  पुरःस्थापित किये  गये  हैं  ।

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  इसे  स्वीकार  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  में  समझता  हुं  कि  माननीय

 सदस्यों  को  सुझावों  को  मुख्य  चुनाव  आयुक्त  को  भेज  देना  चाहिये  ।  यह  एक  बड़ा  विवादास्पद

 विषय  है  और  हो  सकता  है  प्रवर  समिति  में  सभी  दल  एकमत  न  हों  |

 मप्र  Fo  सेन  :
 में  सभा  को  कुछ  समय  पूर्व  बता  चुका  हुं  कि  लोक-प्रतिनिधित्व  अ्रघिनियम

 में  संशोधन  करने  वाले  सुझावों  को  हमें  अथवा  मुख्य  चुनाव  आयुक्त  को  भेजा  जा  सकता  है  ।  मेंने

 मुख्य  चुनाव  आयुक्त  से  बातचीत  की  है  ।  वह  विभिन्न  दलों  के  प्रतिनिधियों  का  सम्मेलन  बुलाते  हें  तथा

 बातचीत  करते है  ।  यदि  सम्मेलन  में  इस  में  कुछ  परिवर्तन  करने  का  विचार  किया  जाता  है  तो  हमें

 उसकी  सुचना  दे
 दी

 जाती  है
 ।  इस  प्रक्रिया  में  परिवर्तन  करने  की  कोई  वजह  दिखाई  नहीं  देती  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :
 माननीय  मन्त्री  थोड़ी  देर  बाद  अपना  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करें

 ।
 में  पंडित  ठाकुर दास

 भार्गव  के  संशोधन
 को

 इस  प्रस्ताव  का  संशोधन  मान  कर  सभा  में  मतदान  के  लिए  रखूंगा  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  कम  से  कम  गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  को  तो  इसके  साथ

 सम्बद्ध  कर  दिया  जाये

 श्री  य्  कण  सेन  :  इन  में  से  एक  विधेयक  में  निहित  सुझाव  को  विधेयक  में  रख  लिया  गया  है  ।

 महोदय  :
 में  इसे

 स्थगित  करता हुं  wa  अगले  विषय  पर  चर्चा  होगी  |

 लिए

 सदस्यों
 के  वेतन  तथा  भत्ते  (aarrers )  विधेयक

 ससंद-काय  मंत्री  सत्य  नारायण  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 संसद्  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  १९४५४  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक पर  विचार  किया  जाये  पी

 क्  मूल  अंग्रेजी  में
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 )  विधेयक

 यह  एक  छोटा  सा  संशोधन  विधेयक  है  ।  यह  विधेयक  उक्त  झ्र घि नियम  के  कुछ  मामलों

 का  स्पष्ट  करण  करने  व  कुछ  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  बनाया  गया है
 ।  इस  विधेयक  में  मंत्रियों

 तथा  संसद  के  भ्र धि कारियों  को  राज्य  सभा  के  सभापति  को  छोड़  रेलवे  का  प्रथम  श्रेणी  का

 निःशुल्क  ्रहस्तान्तरिणीय  पास  देने  का  उपबन्ध  किया  गया है  जिससे  वे  किसी  भी  भारतीय  रेलवे  में

 किसी  भी  समय  प्रथम  श्रेणी  में  निःशुल्क  यात्रा  कर  सकेंगे  ।

 में  कुछ  प्रौपचारिक  संशोधनों  पर  प्रकाशा  डालना
 चाहता  हूं

 ।

 खंड  (२)  में  की  शब्दों  का  ,  जो  कि  मूल  अ्रघिनियम की  धारा  (2),  खण्ड

 उपखण्ड  (१)  में  जाये  इस  संशोधन में  यह  उपबन्ध  किया गया  हैं  कि  किसी  सदस्य  का  दैनिक  भत्ता

 लगाने  के  लिये  उसका  कत्तव्य  वास-काल  उस  दिन  के  हिसाब  से  गिना  जायेगा  जिसਂ  दिन से  संसद् का

 सदन  श्रनिद्चित  तिथि तक  स्थगित  शुभ्रा हो  प्रिया  जिस  दिन  से  सभा  ७  दिन  से  अ्रघिक  अवधि  के
 लिये

 स्थगित हुई  हो  ।  इस  संशोधन  की  इसलिये  आवश्यकता पड़ी  कि  कहीं  मूल  भ्र धि नियम के  के  अन्त

 eal  का
 प्रथ

 यह
 न

 लगाया  जाये
 कि

 जिस
 दिन

 से  सभा  का  सत्रावसान  हो  ।
 सदस्यों

 को  सत्रावसान  के  तीन  दिन  बाद  तक  सभा  के  स्थान  पर  ठहरने  का  भत्ता  उसी  हिसाब से  मिलता है

 जसे  कि  मानो
 वे

 गतंव्य  पर  ठहरे  हुए  हों  ।  किन्तु  मूल  अधिनियम में  के  अन्त  शब्दों  का  इससे

 कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  ।  इसलिये  यह  स्पष्ट  करना  जरूरी  था  कि  सत्र  के  दौरान में  गतंव्य  वास-काल

 दैनिक भत्ता  तभी  बन्द  होगा  जबकि  इस  बीच  सभा  श्रनिदिचित  तिथि  के  लिये  स्थगित  हुई  हो  या  ७

 दिन  से  अधिक  अवधि  के  लिये  स्थगित  हुई  हो  ।  अरब  भी  हम  इसी  हिसाब  से  दैनिक  भत्ते  की  गणना

 करते  हे  |  किन्तु  भविष्य  में  इन  शब्दों  से  किसी  प्रकार  की  भ्रान्ति  न  पैदा  हो  इसलिये  यह स्पष् टी  करण

 किया गया  है  ।

 इसी  प्रकार
 से

 तथा  इसी  भ्रभिष्राय  से  इस  विधेयक  के  खण्ड  ६  में  मूल  अधिनियम  की  घारा  (७)

 के  सत्र  की  समाप्तिਂ  शब्दों  के  स्थान  पर  सभा  के  शब्द  रखने  का  संशोधन  रखा

 गया  हैं  |

 सभा  के  सदस्यों  को  ज्ञात  हैं  कि  प्रत्येक  सदस्य  को  कर्तव्य  पर  रहने  पर  २१  रुपये  दैनिक  भत्ता

 मिलता हे  ।  किन्तु  कभी-कभी  जब  सदस्य  संसदीय  समितियों  के  कार्य  के  लिये  उनके  कार्यालय  स्थान

 पर  ठहरते हैं  तो  वे  केन्द्रीय  सरकार  प्रिया  राज्य  सरकार  किसी  स्थानीय  निकाय  के  अतिथि

 बन  कर  रहते हैं
 ।  ऐसी  दक्षा  में  उनको  पूरा  भत्ता  देना  उचित  नहीं  समझा गया  है

 |  किन्तु मूल
 अधिनियम

 में  ऐसी  स्थिति  में  कम  भत्ता  देने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  था  ।  इस  अधिनियम  पर  विचार  करने  के  लिये

 बनाई  गई  संयुक्त  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  ऐसी  दशा  में  सदस्य  को  कम  भत्ता  देने  के  लिये

 था  उसके  दैनिक  भत्ते  में  से  कुछ  राशि  काटने  के  लिये  नियम  बनाये  जाने  चाहियें  ।  इस  विधेयक  के  खंड

 ३ अरर  ७
 में

 ऐ
 से  नियम  बनाये  गये  हैं

 ।
 यह  नियम  भी  संयुक्त  समिति  ने  बनाये  थे  किन्तु  इनको

 वैध  रूप  देने  के  लिये  इन्हें इस  संशोधन  विधेयक में  रखा
 गया  है

 |

 \

 इसी  प्रकार  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  जब  कोई  संसद्  सदस्य  संसदीय  कर्तव्यों  का  पालन

 करने  के  लिये  विदेश  यात्रा  करता  है  तब  उसके  दैनिक  भत्ते
 वा

 यात्रा  भत्ते  का  निश्चय
 भी  इसी

 अघिनियम

 श के अ्रन्तगंत  होना  तक  प्रत्येक  मामलें  में  वित्त  मंत्रालय  से  अ  करके  भिन्न-भिन्न  राशियां

 निश्चित  की  जाती  थीं  ।  लेखा  परीक्षक  अधिकारियों  ने  इस  पर  कई  बार  यह  आपत्ति  उठाई  हैं  कि  जब

 संसद्  सदस्यों  के
 वेतन  तथा  भत्तों  का  निर्णय  करने  के  लिये  एक  पृथक्  अधिनियम  हैं

 तब  उनके  विदेश

 यात्रा  के  समय  दैनिक  भत्ते  तथा  यात्रा  भत्ते  का  निश्चय  भी  उसी  अधिनियम  के  अनुसार  किया  जाना



 २१३४  संसद  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  ग॒  ११  geys

 )  विधेयक

 [att  सत्य  नारायण

 चाहिये  ।  इसलिये  इस  विधेयक  के  खंड  ४  से  ७  में  यह  उपबन्ध  कर  दिया  गया है  कि  इस  प्रकार  का

 दैनिक  तथा  यात्रा  भत्ते  का  संयुक्त  समिति  द्वारा  मूल  अधिनियम  की  धारा  (&)  के  अस्तगत  बनाये

 गये  नियमों  के  अनुसार  निचय  किया  जाये  ।  खंड  ४  में  इस  बात  का  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  यदि  कोई

 सदस्य  नियमित  जलपान  के  अतिरिक्त  किसी  तन्य  जल  पान  द्वारा  ऐसी  यात्रा  करे  तो  उसके  भत्तों  FT

 कैसे  निचय  किया  जायेगा  ।  मूल  अ्रविनियम  में  इस  प्रकार  का  कोई  STAT  नहीं  था  कौर  ऐसे

 समय  के  भत्तों  का  निश्चय  करना  कठिन  हो  जाता  था  za  विधेयक  में  संयुक्त  समिति  को  ऐसे  यात्रा

 भत्तों  का  विनियमन  करने  के  लिये  नियम  बनाने  का  अ्रथिकार  दिया  गया  है  ।

 इसी  प्रकार  जो  चुनाव  के  बाद  संसद्  सत्र  में  भाग  लेने  के  लिये  पहली  बार  दिल्ल  ars  हैं  उनको

 यहां  ara  के  लिये  तथा  सदस्यता  की  समाप्ति  पर  यहां  से  जाने  के  लिये  जो  नकद  यात्रा  भत्ता  दिया  जाता

 है  उसके  बारे  में  भी  कुछ  त्रुटियां  देखने  में  भाई  हैं  ।  इन  त्रुटियों  को  दूर  करने  के  लिये  इस  विधेयक  में

 यह  उपबंध  कर  दिया  गया हैं
 कि  जहां  कहीं  भी  नकद  भत्ते  दे  दिये  गये  हों  या  दिये  जाने  वाले  हों  वहां  यह

 समझना  चाहिये  कि  वे  नियमों  के  श्रतुसार  उचित  रूप  से  दिये  गये  हैं  ।  हम  ऐसे  सब  भुगतानों  को  भूतलक्षी

 प्रभाव  से  वेष  करार  देना  चाहते  हें  ताकि  बद  में  उनके  बारे  में  कोई  आपत्ति  न  उठाई  जा  सके  ।

 इसके  बाद  इस  विधेयक  मुक्त  समिति  के  सदस्यों  की  कार्यकाल  अवधि  तथा  उसकी

 fers  रिक्तियों  की  पूर्ति  के  बारे  में  नियम  बनाये  गये  इससे  पहले  सं  प्रीत  समिति  ने  इस  सम्बन्ध  में

 रखने  कुछ  नियम  बताये  हुए  थे  ।  इन  नियमों  को  शक्ति  परस्तार  घोषित  कर  दिया  गया  था  |  इसलिये

 ब  इस  विधेयक  के  खंड  ७  में  इनके  कार्यकाल  की  अवधि  एक  वर्ष  fafeaa  कर  दी  गई  है  कौर

 आकस्मिक  रूप
 से  रिक्त  होने  वाले  स्थानों  की  पूर्ति  के  बारे  में  थी  नियम  विहित  कर  दिये  गये  हैं  ।

 अ्थीनस्थ  विवान  समिति  के  समान्य  प्रक्रिया  व  सिफारिशों  के  अनुसार  संयुक्त  समिति  द्वारा

 बनाये  गये  सभी  farat  तथा  उनके  संशोधनों  एवं  रूपांतरों  को  कम  से  कम  ३०  दिन  के  लिये  संसद  के

 पटल  पर  रखने  का  उपबन्ध  कर  दिया  गया  है  ।

 सबसे  श्रमिक  सारवान  संशोधन  खंड  ४  में  किया  गया  है  ।  इसमें  यह  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  एक

 मँत्री  जैसा  कि  इस  शब्द  की  मंत्रियों  के  वेतन  तथा  wae  2EKR  में  परिभाषा  की  गई

 और  एक  संसद  प्राधिकारी  जैसा  कि  इस  ae  की  संसद  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते

 १९५३  में  परिभाषा  की  गई  राज्य  सभा  के  सभापति  को  छोड़  किसी  भी  भारतीय  रेलवे  पर

 किसी  भी  समय  यात्रा  करने  के  लिये  प्रथम  श्रेणी  का  एक  निःशुल्क  पास  प्रदान  किया  जायेगा  ।  वर्तमान

 स्थिति  यह  है
 कि  संसद्  के  सदस्यों  को  तो  यह  सुविधा  प्राप्त  थी  किन्तु  मंत्रियों  तथा  से  सद्  के

 अधिका  रियों
 तथा  उपाध्यक्ष  तथा  उपसभापति  को  यह  सुविधा  नहीं  प्राप्त  थी  ।  उनके  पद  की  मर्यादा  तथा

 कर्तव्यों  तथा  उत्तरदायित्वों  को  देखते  हुए  यह  नितान्त  एवं  स्वाभाविक  दीखता है
 कि  उनको  यह

 घायें  दी  जायें  ।  यद्यपि  यह  सत्य  है  कि  मंत्रियों  तथा  संसद्  के  पदाधिकारियों  को  झपने-झ्रपने  वेतन  तथा

 भत्तों  के  ग्र विनियमों  के  अ्रन्तगंत  यात्रा  भत्ता  देने  का  उपबन्ध  है

 शरीयत  महोदय
 :  ड्राप  इस  बात  पर  अधिक  बल  देकर  यह  प्रकट  कर  रहे  हैं

 कि  माता  उनको  कोई

 नई  रियायत  दी  जा  रही  है  जबकि  झपका  अभिप्राय  शायद  यह  है  कि  ga  सं  सदन  के
 परिधि

 रियों  तथा  संसद  सदस्यों  का  भेद  भाव  सीट  गया है  ।  मंत्री  शर  संसदीय  पदाधिकारी  भी  पहले  संसद
 _  nn

 अंग्रेजी  में



 २१३५ ११  १९५८  wag  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते

 )  विधेयक

 सदस्य  होते  ह  फिर  अधिकारी  ।  इसलिये  उनको  वे  सभी  सुविधाएं  देने  का  विचार  किया
 गया

 जो  कि

 सामान्य  सदस्यों  को  भी  उपलब्ध  है  ।

 श्री  गजराज  सिंह  )
 :  एक  ग़र  र  सदस्य  भी  मन्त्री  हो  सकता  है  ।  तब  क्या  श्राप  उसको

 भी  az  सब  सुविधायें  देंगे  ?

 श्री  सत्य  नारायण  सिन्हा  :  जी  किन्तु  ऐसे  मामले
 बहुत  कम होते  हैं  |

 इस  प्रकार  श्राप  देखते
 हैं

 कि  में
 ने  सभा  के  सम्मुख  ऐसे  प्रस्ताव  ही  प्रस्तुत  किये  हैं  जोकि  बिल्कुल

 विवाद-रहित  हैं  ।  में  आशा  करता  हुं  कि  सभा  इनको  स्वीकार  करने  की  कपा  करेगी

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  रन  ।

 श्री  खाडिलकर  :  इस  विधेयक  में  सरकारी  पक्ष  के  कुछ  पदाधिकारियों

 को  कुछ  ग्न्य  सामान्य  सुविधायें  देने  के  लिये  कहा  गया  है  ।  श्रीमान्  हमें  केवल  यात्रा  सम्बन्धी  सुविचारों

 के  बारे  में  ही  नहीं  बल्कि  इस  स्वप्न  भाव  सम्पन्न  संस्था  के  सदस्यों  को  दी  जाने  वाली  सभी  सुविचारों

 के  बारे में  भली  भांति  विचार  करना  हमारे  देश में  राजनीतिक  दलों  का  संगठन  इतना

 पूर्ण  नहीं  कि  वहू  अपने  प्रतिनिधि  को  उसके  निर्वाचन  क्षेत्र  की  पूरी  जानकारी  देते  रहें  ।  लोगों  के  साथ

 तथा  अपत  दल  के  नेतायों
 क ेसाथ  सम्पर्क  बनाये  रखने  के  लिये  एक  सदस्य  को  बहुत  बार  इधर  उधर

 जाना  पड़ता हूँ
 |

 हमारे
 देश  का  विस्तार  इतना  लम्बा  चौड़ा है

 अर  खाने  जाने  के  साधन  इतने

 पिछड़े  हुए  हैं  कि  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  जाने  में  दो  या  तीन  दिन  लग  जाते  हूँ  ।  ऐसी  ददा

 में  हम  अपने  क्षेत्रों  की  जनता  के  साथ  कैसे  ह संम्पक  बनाये  रख  सकते  हैं  ?  इसलिये  में  माननीय  मन्त्री  को

 यह  अपील  करना  चाहता  हूं  कि  वह  इस  सम्पूर्ण  प्रश्न  पर  गौर  करें  are  फिर  सभी  सदस्यों  को  दक्षता

 से  गतंव्य  निभाने  के  लिये  यथासम्भव  सुविधायें  देने  वाला  एक  व्यापक  विधेयक  प्रस्तुत  करें  ।  जहां  तक

 रेल  यात्रा  सम्बन्धी  इस  विद्वेष  सुविधा  का  सम्बन्ध  हैं  में  समझता  हूं  सभी  सदस्यों  को  वायु  यात्रा  की

 सुविधा  प्रदान  की  जानी  चाहिये  ।

 गझ्प्यक्ष  सहोदय  :  क्या  दूर  के  इलाकों  से  जाने  वाले  सदस्यों  के  लिये  विमान  द्वारा  यात्रा  करने

 की  कोई  सुविधा  नहीं  दी  गई  हँ
 ?

 कुछ  माननीय सदस्य  :  नहीं  |

 शी  सत्य  नारायण  इस  सम्बन्ध  में  हम  श्री  केशव  द्वारा  रखे  गये  संशोधन  को  स्वीकार

 कर  रहें हे  ।

 fat  खाडिलकर  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  वह  श्री  केशव  का  संशोधन  स्वीकार  कर

 रहे  किन्तु  को  प्रथम  श्रेणी  के  रेलवे  भाड़े  शर  विमान  के  भाड़े  में
 जो  उत्तर  होगा

 वह  देना  पड़ेगा  ।  अरब  इतना  रुपया  भी  केवल  वही  सदस्य  दे  सकता  है  जिस  का  कोई  श्रपना  व्यापार

 चलता  हो  ।  शेष  लोगों  के  लिये  इतना  व्यय  कर  सकना  बड़ा  कठिन  होगा
 ।  इसलिये में  यह  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  सभी  सदस्यों  को  विमान  द्वारा  पूर्णतया  निशुल्क  यात्रा  करने  की  सुविधा  दी

 जानी  चाहिये
 |

 मेरा  निवेदन  हैं  कि  छोटे  सत्रों  में  सत्र  के  दौरान  में
 कम

 से
 कम

 एक  बार  प्रपने
 निर्वाचन

 क्षेत्र तक  उससे  वापस  ७  के  लिये  विमान  यात्रा  करने
 की

 अ्रनुमति  जरूर
 दी

 जानी  चाहिये
 ।

 कौर  बड़े  सत्रों  में  दो  बार  विमान  यात्रा  की  सुविधा
 दी

 जानी  चाहिये
 ।

 -

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 विधेयक

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  कौन  सा  संशोधन  स्वीकार  करना  चाहते

 पति  केशव
 :  संख्या  २८  |

 श्री  खाडिलकर  :  श्रीमान्  हम  को  प्रथम  श्रेणी  का  पास  दिया  जाता  किन्तु  हम  से

 गाड़ियों  या  एयर  कन्डिशनर  गाड़ियों  में  यात्रा  करते  समय  टेलेसकोपिक  रेट  से

 लिया  जाता  है  ।  इस  पर  सभी  प्रकार  के  जैसे  रेलवे  यात्रा  पर  भ्रतिरिवत  कर  भी

 लिया  जाता  इसी  प्रकार  रात  के  समय  स्लीपिंग  ay  रिज  कराने  का  पृथक्  भाड़ा  वसूल  किया

 जाता  है  ।  में  समझता  हूं  कि  एसी  सुविधाओं
 के

 लिये  हम  से  कुछ  नहीं  लिया  जाना  चाहिये
 ।

 इसके  अतिरिक्त  मेरा  एक  कौर  सुझाव  है  ।  हमें  संसद  की  कार्यवाही  में  भाग  लेने  के  लिये  बहुत

 से  टिप्पण  पत्र  ails  लिखने  पड़ते  हे  तथा  तैयारी  करनी  पड़ती  है  ।  इसके  लिये  प्रत्येक सदस्य  कार्यालय

 बनाने की  समझे  नहीं  रखता  |  इसलिये  सदस्यों
 को

 ग्रुपों  में  बांट  कर  प्रत्येक  ग्रूप  को  एक  एक  स्टेनो

 या  सहायक  की  सेवायें  उपलब्ध  की  जानी  चाहियें  ।  इसी  प्रकार  सदस्यों  को  भ्र पनी  डाक  पर  टिकट

 लगान  से  छट  दी  जानी  चाहिये  ।  इसलिये  इस  विधेयक  को  इस  प्रकार  से  बनाना  चाहिये  कि  इस

 में  इन  सभी  सुविधाओं  का  उपबन्ध  हो  जाये
 ।

 लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक--जारी

 poor  महोदय  wa  पिछले  विषय  को  निपटा  दिया  जाये  ।  विधि  मंत्री  अपना  संशोधन

 प्रस्तुत कर  सकते  हैँ  ।

 संशोधन  किया  गया  :

 विधेयक  को  श्री  उपेन्द्र  नाथ  श्री  श्री  द्वारिका  नाथ  श्री  प्र०

 चं०  श्री  घन दया मलाल  श्री  ई०  श्री  राधाचरण  फार्मा

 श्री  जगन्नाथ  श्री  श्री  हेम  श्री  पन्नालाल

 श्री च०
 द०

 श्री  जमाल
 डा

 ०  रामगोती  श्रीमती  सुचेता

 श्री  धरमू
 ०  श्री  पदम  श्री  श्रीनारायण  श्री

 श्री  श्री  वै०प०  श्री  श्री  यादव  नारायण

 श्री  विभूति  भूषण  दास  श्री  मी०  रु०  श्री  वा०  चं०  श्री

 अटल  बिहारी  श्री  सुरेन्द्र  श्री  ब्रज  राज  श्री  हज़ार नवीस

 तथा  प्रस्तावक  को  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये  र  इसे  १५  2&4S

 तक  झपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  का  अनुदेश  दिया  जाय  ।”

 संसद  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  बिधेयक--जारी

 श्री  नाशिर  भरुचा  (qa  खानदेश  )
 :  इस  विधेयक  के  जरिये  सब  से  बड़ी  तब्दीली  यह  की  जा

 रही  है  कि  मंत्रियों  को  अरब  रेलवे  पास  भी  दिये  जायें  |  इस  पर  विचार  करते  हम  में  से

 कुछ  संसद-सदस्य  यह  भी  चाहते  है  कि  संसद-सदस्यों  को  विमान-यात्रा  की  सुविधायें  भी  दी  जायें

 अंग्रेजी  में



 वरुवा  र  श  श  दिसम्बर  Ny  2  €  ४८  संसार  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  २१३७

 )  विधेयक

 श्री  खाडिलकर  न  इस  मांग  के  भ्रौचित्य  को  काफी  जोरदार  ढंग
 से

 रखा  है  ।  सरकार इस  का

 विरोध क्यों  करती  है  ?  इस  का  एक  कारण  मितव्ययता  है  शर  दूसरा  यह  कि  विमान-यात्रा  के

 पासों  का  दुरुपयोग  किया  जायगा
 ।

 बमन  पीठासीन  हुए  |

 मितव्ययता  की  दलील  कोई  अधिक  मायने  नहीं  क्योंकि  यदि  संसद-सदस्यों  को  एकਂ

 सीमित  संख्या  में  विमान-यात्रायें  करने  के  लिये  पास  दे  भी  दिये  तो  उस  पर  कोई  अधिक  व्यय

 नहीं  होगा  |  लेकिन  मंत्रिगण  अरपन  यात्रा  भत्ते  में  मितव्ययता  क्यों  नहीं  करते  |  मंत्रियों  कौर

 मंत्रियों  के  देश  कौर  विदेश  के  दौरों  पर  PEUY-US  से  PEUG-¥S  तक  कुल  Yo  लाख  ३०  हजार

 रुपये  व्यय  किये  गये  हैं  ।  मितव्ययता  क्या  के  लिये  ही  है  ?

 दुरुपयोग  की  बात  यह  है  कि  उस  की  रोकथाम  की  जा  सकती  है  ।  मेरे  संशोधन इसी  लिये

 यह  सुझाया  गया  है  कि  प्रत्येक  संसद्-सदस्य  को  वर्ष  भर  में  निःशुल्क  विमान-यात्रा  के  लिये  कुल  १२

 कूपन  दे  दिये  जायें
 |

 तब  तो  उन  के  दुरुपयोग  का  कोई  ही  नहीं  रह  जायगा
 |

 इस  पर  इतना  कोई  व्यय  भी  नहीं  होगा  ।  मंत्रियों  और  उप मंत्रियों  के  दौरों  से  तो  कहीं  कम  ही

 व्यय  होगा  ।  उपमंत्रियों  श्र  संसद-सदस्यों  में  इतना  भेद-भाव  नहीं  करना  चाहिये  ।

 दूसरी  चीज़  यह  है  कि  सरकार  अपने  साधारण  अधिकारियों  को  भी  निःशुल्क  कारें  देती

 जिन  पर  प्रतिकार प्रति  माहू  ५००-६००  रुपये  व्यय  होते  हैं  ।  वे  ऊंचे  दर्जे  में  या  वातानुकूलित डिब्बे

 में  भी  यात्रायें  कर  सकते  उस  के  लिये  उन्हें  ऊंचे  दर्जे  के  किराये  ale  उन  को  जिस  दर्जे  से  यात्रा

 करने  का  हक़  उस  दर्ज  के  किराये  के  भ्रातृ  का  एक-तिहाई  करना  पड़ता  है  ।  लेकिन  सरकार

 संसद-सदस्यों
 को

 इतनी  सुविधा  भी  देने  को  तैयार  नहीं  है  ।  उन  से  सरकार  दोनों  किरायों  के  भ्रातृ

 का  एक-तिहाई  लेने  को  तैयार  नहीं  है  ।  उन्हें  की  पुरी  राशि  भरनी  पड़ेगी  ।  सरकार  संसद्-ष्

 सदस्यों  को  इतनी  भी  रियायत  देने  की  मेहरबानी  क्यों  कर  रही  है
 ?

 Wo  संसद-सदस्यों  के  साथ  बड़ा  ही  बुरा  व्यवहार  किया  जाता  है  ।  नाथे  एवेन्यू  साउथ

 एवेन्यू  से  संसद  तक  जाने  के  लिये  संसद्-सदस्यों  के  वास्ते  जो  बसें  चलाई  जाती  उन  को
 भी

 एक  बन्द  कर  दिया  गया  था  ।  इस  पर  मैं  ने  प्रधान  मंत्री  को  लिखा  था  ।  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  का

 कहना  है
 कि

 दो  वर्षों  में  इन  बसों  पर  १०,०००  रुपये  की  हानि  हुई
 थी  |

 इस  का  मतलब  यह  है
 कि  हर

 महीने
 ४००

 रुपये  की  हानि  हुई  थी  |  सरकार  हर  महीने  संसद-सदस्यों  पर
 ४००

 रुपये  भी  खर्च  करने

 a
 लिये  तैयार  नहीं

 ?
 उसे  यह  मंजूर  है  कि  ४०३  संसद्-सदस्यों  को

 वर्ष  भर  भ्र सुविधा  होती  रहे
 ।

 इस  पर  काफ़ी  गरमा-गरमी  के  बाद  ही  बसें  चलनी  शुरू  हुई  हैं--लेकिन  भ्र भी
 भी

 वह  स्थायी
 पर  नहीं हैं  ।

 बम्बई  मं  नगरपालिका  निगम  के  सदस्यों  के  लिये  भी  बसਂ  सेवा  निःशुल्क  उन्हें

 मिलता दी  जाती  है  ।

 संसद-सदस्य  भ्रपने-्रपने  पेदा  छोड़  झपने  धन्धे  छोड़  यहां  संसद्
 की

 सेवा  करने

 हैं
 ४००

 रुपये  महीने  जिस  में  से  १००  रुपये  मकान  किराये  में  चले  जाते  हैँ
 |  उन्हें ३००  रुपयों

 से  अपने  घर  का  यहां  दिल्ली  में  रहने  का  खचं  चलाना  पड़ता  है
 ।

 तब
 भी

 हमारे  समय
 की

 कोई

 क़ीमत  नहीं  समझी  जाती  ।  जबकि  सरकार  मंत्रियों  के  दौरों  पर  २०  लाख  रुपये  खर्च  कर  सकती  है
 ।



 २१३८  संसद  सदस्यों  के  वतन  तथा  भत्ते  गु  ११  १९५८

 )  विधेयक

 नाशिर

 मुझे  टाटा  एण्ड  स्टील  वस  देखने  के  लिये  जमशेदपुर  जाने  में  चार  दिन  लगाने  जबकि

 में  एव  में  वह  कर  सकता  था  |  फिर  संसद-सदस्यों  को  देश  की  परियोजनाओं  का  वहां  जा  कर

 अध्ययन  करने  का  समय  कैसे  मिल  सकता  है
 ?

 म॑  जोर  दे  कर  कहता  हुं  कि  संसद्-सदस्यों  के  साथ  उचित  बर्ताव  होना  चाहिये  ।  उन  के  समय

 की  क़ीमत  समझी  जानी  चाहिये  ।  सरकार  इस्पात  कारखानों  के  परामशंदातात्रों  पर  नौ  करोड़

 रुपये  खर्च  कर  देती  लेकिन  संसद्-सद्स्यों को सुविधा जुटाने को  सुविधा  जुटाने  के  प्रश्न  पर  मितव्ययता का  रोना
 ले  कर

 बैठ  जाती है  ।

 में  ऐसे  बर्ताव  का  विरोध  करता  हूं  ।  संसद-सदस्यों  को  विमान  यात्रा  की  सुविधा  दी  जानी

 चाहिये

 fat  पुन्नू  )
 :  में  श्री  नाशिर  wea  की  कई  बातों  से  सहमत  नहीं  लेकिन

 इस  से  सहमत  हुं  कि  संसद-सदस्य ों चय  के  साथ  अच्छा  व्यवहार  नहीं  किया  जाता  |

 सरकार  ने  इस  विधेयक  को  रखने  से  पहले  प्रत्य  दलों  के  सदस्यों  से  परामर्श  तक  नहीं  किया

 ह
 a

 गत
 सं  च्

 में  जब  विधेयक  रखा  गया  था  तो  सभी  दलों  के  प्रतिनिधियों  से  काफी  परामर्श

 किया  गया
 था  ।

 उस  समय  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  यह
 भी

 कहा  था
 कि

 सरकार
 उन  सुविचारों से

 संतुष्ट  नहीं  है  कौर  वह  शीघ्र  ही  alow  सुविधायें  जुटाने  का  प्रयास  करेगी  ।  लेकिन  wa
 ?

 इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  तो  दलों  के  प्रतिनिधियों  से  परामर्श  तक  नहीं  किया  गया  ।  में

 मानता हुं
 कि

 देना
 की

 हालत  देखते  हुए  ail  इस  समयਂ  संसद  सदस्यों  के  लिये  सभी  उचित

 शायक
 सुविधायें  नहीं  जुटाई  जा

 सकतीं  लेकिन  वर्त  मान
 सीमाओं  में  रहते  हुए  भी  जितना  afar

 से  भ्रमित  किया  जा  सकता  उस  का  प्रयास  तो  सरकार  को  करना  चाहिये  ।

 अप  के  सामने  संसद-सदस्यों  की  कुछ  वास्तविक  समस्यायें  रखना  चाहता  हुं  ।  हम  केरल

 से  कराने  वाले  संसद्-सदस्यों  को  वर्ष  में  तीन  बार  यहां  जाना  पड़ता  यानी  यात्रायें  करनी  पड़ती

 शर
 हर  यात्रा  में  साधारणतया  चार

 दिन
 लग  जाते  हैं

 ।
 फिर  रेलवे  स्टेशन से  दहर

 या  कस्बे  के  लिये  बस  से  जाना  पड़ता  है  ।  इस  प्रकार  हमें  हर  बार  श्रांत-जाने  में  १०  दिन  लगाने  पड़ते

 फिर  हमें  ard  निर्वाचन-क्षेत्रों  इत्यादि  में  भी  जाना  पड़ता  है  ।  इस  प्रकार  हमें  वर्ष  में  १२०  दिन

 ट्रेन  में  बिताने  पड़ते  हैं  ।

 त्रिपुरा  इत्यादि  जैसे  स्थानों  तक  तो  रेलवे  सुविधायें  हैं  ही  नहीं  ।  वहां  संसद-सदस्यों

 का
 काम  तो

 विमान-यात्रा  की
 सुविधा  जुटाने  से  ही  चल  सकता है  |

 जाता  ॥

 हमें  १,८००  मील  दूर  से  grat  पड़ता  है  ।  फिर  भी  हमारी  कठिनाइयों  परਂ  ध्यान  नहीं  दिया

 में  यह  भी  नहीं  चाहता  कि  कर-दाताओं  का  भार  बढ़ाया  जाये  |  लेकिन  अपने  निर्वाचन-क्षेत्र

 से  दिल्लीਂ  तक  विमान  द्वारा  श्रानेजाने  की  सुविधा  तो  जुटाई  ही  जानी  चाहिये  ।  जहां  तक  रेल  किराये

 ae  विमान
 के

 किराये  का
 भ्रातृ  सदा

 करने  की  बात  केरल  के  संसद-सदस्यों  को
 तो

 ४००  रुपये

 उस  पर

 ही

 खन  करना  पड़  जायेंगे

 ।

 हम  इतना

 खच

 बरदाश्त  नहीं  कर  सकते

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ११  @e4e  संसद  सदस्यों  के  बतन  तथा  wa  VERE

 )  विधेयक

 (  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  )

 वैसे  यह  व्यवस्था  रहने  दी  जायें  ।  लेकिन  दूर  के  स्थानों  से  खाने
 व वाले

 संसद्  सदस्यों

 की

 यात्राओं
 की

 संख्या  सीमित  की  जा  सकती  है  ।

 अन्य  पर  भी  विचार  किया  जाना  चाहिये  |

 में  चाहता  तो  यह  था  कि  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंप  दिया  जाये  ।  हमें  एसे  निर्णय

 करने  में  इतनी  जल्दबाज़ी  नहीं  करनी  चाहिये
 ।

 फिर
 भी

 हमें  इस  पर  बड़ी  सावधानी
 पर  पूरे

 ब्यौरे  के  साथ  विचार  करना  चाहिये  ।
 साथ  ही  हमें  देश  की  वर्तमान  स्थिति  कौर

 व्ययता  को
 भी

 नहीं  भूलना  चाहिये  ।  में  चाहता  हूं  कि  मेरे  सुझावों  पर  विचार  किया
 जाये

 ।

 fat  fo  सुब्रहमण्यम  :  मेरा  पहला  सुझाव  तो  यह  है  कि  बहुत  दूर-दूर  के  राज्यों

 से  वाले  संसद-सदस्यों  को  निःशुल्क  विमान-यात्रा  की  सुविधा  दी  जानी  चाहिये
 |

 अब  सवाल  यह  है  कि  कितनी  बार  विमान  यात्रा  करने  की  सुविधा  दी  जाये
 ?  मेरा  सुझाव

 है  कि  सत्र  के  दौरान  में  प्रति  महीने  एक  विमान  यात्रा  की  सुविधा  रहनी  चाहिये  |  हमें  रखना

 चाहिये  कि  हमारे  देश  के  संसद-सदस्य  धनी-मानी  घरानों  के  नहीं  होते  ।  इस  से  भी  महत्वपूर्ण बात

 यह  है  कि  हमें  अपने  निवाचन-क्षेत्रों  के  प्रति  कुछ  गतंव्य  भी  निभाने  पड़ते  है ं।

 एक  सुझाव  ag  भी  था  कि  संसद-सदस्यों  को  स्टेनोग्राफर  रखने  की  सुविधा  भी  दी  जानी

 area  |  यह  भी  श्रावक  है  क्योंकि  अब  संसद्-सदस्यों  को  अरपना  पुरा  समय  संसद्  के  ही  देना

 पड़ता  है  ।  हम  अ्रपने  निर्वाचन-क्षेत्रों  की  समस्याओं  को  हल  करने  में  ही  लगे  रहना  पड़ता  है  ।  हमें

 प्रौद्योगिक  महत्व  के  स्थानों  पर  भी  जाना  पड़ता  है  ।  इस  के  लिये  भी  विमान-यात्रा  आ्रावस्यक  है  |

 इसलिये  संसद  सदस्यों  को  निःशुल्क  विमान  यात्रा  कौर  स्टेनोग्राफर  रखने  की  सुविधायें  दी

 जानी  चाहियें

 प  राजा  महेन्द्र  प्रताप  )  :  मेरा  पहला  सुझाव  तो  यह  है  कि  संसद-सदस्या  फ ि  अपने

 निर्वाचन-क्षेत्रों  में  भराने  जानें  के  लिये  सरकारी  वाहन  मिलने  चाहियें  |

 हि

 दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  कम  से  कम  ५४  वर्ष से  अधिक भरा  ,  फ  संसद्-सदस्यों को को  एक  नौकर

 की
 निःशुल्क  यात्रा

 के
 लिये  रेल  पास  ate

 दिया  जाना  चाहिये  ।  उन
 के

 लिये  प्रवाल
 यात्रा

 करना

 कठिन  होता  है  ।

 श्री  जगदीश  अवस्थी  :  उपाध्यक्ष  संसद-सदस्यों  वेतन  श्र  भत्ते

 सम्बन्ध
 म

 संशाधन  करने  के  लिये  जो  विधेयक  प्रस्तुत  किया गया
 हाउस  के  सम्बन्ध

 में
 कई  माननीय  सदस्यों

 ने  अपने
 बिचार  व्यक्त  किये  है  ।  मुझे  दुख  है  कि  मैँ  बहुत से  माननीय  सदस्यों

 के
 विचारों

 से  सहमत

 नहीं
 हू  ।  इस

 में  कोई  शक  नहीं  है  कि  विधायकों  चाहे  राज्य  विधान  मंडलों  में  चाहे  वे  इस  संसद्

 के  सदस्य  कुछ  सुविधायें  करार  अधिकार  प्राप्त  होते  हैं  ौर  होने  चाहियें  ।  लेकिन मैं  अनु नव  करता

 हूं  कि
 स  समय  विधायकों को  जो  सुविधायें  प्रौर  प्रतिकार प्राप्त  अगर  उन  पर  हम  fear

 तो  मै  समझता हूं
 कि  वे  सुविधायें  बहुत ही  अधिक हैं

 ।

 एक  माननीय  तो  उन  को  छोड़  दीजिये  |
 नए  हाग  a ri

 मूल  अग्रजा  म



 २१४०  सिद्ध  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  ११  १९५८

 )  विधेयक

 श्री  जगदीश  अवस्थी  :  इस  में  कोई  शक  नहों  है  कि  देवा  की  जनता  की  जो  आमदनी  जो  उस

 का  रहन-सहन  है  ,  यदि  उस  के  समान  ही  या  उस  से  कुछ  कम  ज्यादा  हम  विधायकों  का  भी  रहन-सहन

 चलता  तो  कोई  ग्रा पत्ति  की  बात  नहीं  लेकिन  मैं  अ्रनुभव  करता  हूं  कि  देश  की  जनता  के

 सहन  उन  का  सामान्य  स्तर  स्वतन्त्र  भारत  में  बजाये  बढ़ने  के  गिरता  जा  रहा  इस  स्थिति  मं  यह

 अच्छा  नहीं  लगता  है  कि  हम  जो  कि  उस  सामान्य  जनता  का  प्रतिनिधित्व  करते  हैं  ग्रोवर

 यह  दावा  करते  हैं  कि  हम  गरीबों  के  सेवक  उन  का  मत  ले  कर  इस  कारण  कि  हम  को

 विशेष  अ्रधिकार  प्राप्त  हम  एक  अधि.कार-सम्पन्न  संस्था  के  सदस्य  हैं  कौर  हम  स्वयं  कानून  बनाते

 अपने  रहन-सहन  के  स्तर  को  तो  बढ़ाते  जायें  कौर  जनता  के  रहन-सहन  के  स्तर  का  ध्यान  न  रखें  |

 ब्रिटिश  टाइम  में  हम  जमोंदारों  ale  रईसों  के  वग  कीਂ  आलोचना  करते  थे  कि  पर तन्त्र  भारत

 में  जनता  तो  भूखों  मर  रही  है  प्र  वे  राजे  महाराजे  अरपना  एक  वग-विशेष  बनाते  जा  रहे  हैं  कौर  ATA

 स्वार्थों  की  पूर्ति  कर  रहे  हैँ  ।  ग्राम  स्वतन्त्र  भारत  में  राजयों  महा  राजेश  को  तो  हम  ने  कानूनों  के

 बहुत  नीचे  कर  दिया  लेकिन  हम  विधायकगण  अपना  एक  वर्ग  विशेष  बनाते  जा  रहे  हैं  कौर  अपने

 लिये  भ्रधिकाधिक  सुविधायें  ate  अधिकार  प्राप्त  करते  ज  रहे  हैं  ।  में  यह  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  कि  इस  देश  की  जनता  बहुत  ध्यान  से  देख  रही  है  कि  आखिरकार  इसਂ  देश  के  प्रतिनिधि  क्या  कहते  हैं

 कौर  क्या  कर  रहे

 इस  बिल  में  कहा  गया  है  कि  मंत्रियों को  प्रथम  श्रेणी  का  पास  मिलना  इस  में  कोई  दाक

 नहीं  है  कि  म॑  ग  गण भी  इस  सदन  के  सदस्य  हैँ  थ्रेसर  उन  को  भी  पास  मिलना  लेकिन  मेँ  इस  का

 वि  ध  करता हूं  ।  जब  कोई  सदस्य  मंत्री  बन  जाता  तो  उस  का  बे  तन  ब्रोकर  सूची

 *
 सामान्य  सदस्यों

 की  सुविचारों  से  बढ़  जाती  हैं  ।  उन  को  अपना  alta  समय  afar  काम

 में  देना  पड़ा  है  ।  हवाई  जहाजों  में  उड़ा  करते  बहुत  से  खच  बढ़  जाते  हैं  ।  इस  के  बाद  भी  उन  को  पास

 भी  दिया  जाना  क्योंकि
 *

 भी  सदन  के  सदस्य  हैं  कौर  उन  को  प्राइवेट  काम  हुमा  करते  हैं

 कौर  उस  के  लिये  जाने  में  उन  को  पैसा  देना  पड़ता  इस  से  मैं  सहमत  नहीं  हुं
 ।

 इसਂ  समान  में  मुझे

 एक  घटना  याद  कराती  है  ।  कांग्रेस  पार्टी  का  एक  झधिवे
 शन

 प्रारम्भ  भरा  ।  उस  में  भाग  लेनें  के  लिये

 एक  मंत्री  महोदय  तृतीय  श्रेणी  में  जा  रहे  थे  कौर  कुछ  कांग्रेस  पार्टी  के  पार्लियामेंट  वे  सदस्य  प्रथम  श्रेणी

 में  जा  रह ेथे  ।  इस  पर  मंत्री  महोदय में  हीन  भाव  उत्पन्न  कि  मैँ  मंत्रो  हूं  थड़े  क्लास  में  जा  रहा

 हूं  ब्रोकर  ये  सदस्य  प्रथम  श्रेणी  में  जा  रहे  ।  मैँ  समझता  हु  कि  मंत्रीगण  हवा  में  हवाई  जहाज  में

 तो  ठीक  मालूम  होता  है  ।  लेकिन  माननीय  सदस्य  गण  भी  एयर  फैसिलिटीज  चाहते
 *

 |  वे  भी  हवा

 में  उड़ना  चाहते  है  ।  वे  उड़  सकते  है  ।  उन  को  अधिकार  प्राप्त  है  |  लेकिन  हम  को  अनुभव  करना  चाहिये

 कि  हम  जो  मांग  करने  जा  रहे  क्या  जनता  की  आरोपों  में  राख  उसे  की  को  दृष्टि

 में  रख
 कर श्रौर उस

 उस  के  रहन  सहन  के  स्तर  को  सामने  रख  कर  हम  उस  मांग  को  रख  रहे  जब  हम

 मत  छेने  जाते  तो  हम  कितनी  लल्ला-चप्पो  की  बातें  करते  लेकिन  अधिकार  सम्पन्न  होने  के  बाद  हम

 अ्रपने पद  को
 आकर्षक  बनाते जा  रहे  हैं

 ।  मैं  ग
 अनुभव  करता  हूं  कि  जहां  तक  मंत्रियों  ae  सदस्यों के

 पदों का
 सम्बन्ध  व्यक्तियों  का  दोष  नहीं  नगमे

 दोष  है  was  स  पद  को  सुशोभित

 ब्रोकर  अक्षक  बनाते  जा  रहे  हैं  ।  हम  जितनी  सुविधायें  झपने  लिये  मांगते  जायेंगे  भ्र ौर  अपने  पद  को

 अलंकृत  करते  उतनी  ही  देश  में  पदलोलुपता  बढ़ती  जायेगी  |  ware  यह  नियम  बना  दिया  जा  '  कि

 संसद-सदस्यों
 को  कोई  वेतन  नहीं  मिलेगा  ate  उन  को  आनरेरी  रूप  में  काम  करना  तो  फिर  देश

 में  वहीं  लोग  चुनाव
 जो

 कि  aga  सेवा  करना  चाहते हैं  ।  भरूचा  साहब  ने  कहा कि  हम  लोग

 जनता  के
 प्रतिनिधि  हम  सेवा  करना  चाहते  हम  को  फैसिलिटी  मिलनी  चहिये  ।  बहुत  ठीक  है  ।

 —

 tra  प्रंग्रेजी  में



 ११  ReNS
 aT = av संसद  सदस्यों  के  वेतन  तथा

 )  विधेयक

 मेँ  समझता हूं
 कि  जो  माननीय  सदस्य  साधन-सम्पन्न  जिन  को  सच  मुच  कहीं  जल्दी  जाना  एयर

 से  जाना  तो  वे  पैसा  दे  सकते  डि  रेस  दे  सकते हैं  ।  वे  लेकिन  हम  जनता

 के  धन
 पर  हवा  में  उड़ना  चाहते हैं  ।  जनता  का  स्टैण्डर्ड  ऊचा  नहीं है  उस  का  स्टैण्डर्ड  ऊंचा

 होता
 तो

 हम
 भी

 अपना  स्तर  ऊंचा  करते  जायें  ।  मुझे  स  में  कोई  आपत्ति नहीं  है  ।

 इस  समय  सदस्यों  को  प्रथम  श्रेणी  का  रेलवे  पास  मिला  sar  जिस  से  हम  सारे  देश  में  था  1

 कर  सकते  हूँ  घूम  सकते  हैं
 ।

 मैं  ने  यह  संजो  न
 रखा  है  कि  हम  लोग  बजायप्र  म  STITT A

 में  यात्रा  करने

 के  द्वितीय  श्रेणी  में  यात्रा  करना  प्रारम्भ  कर  दें  |  नगर  ऐसा  नियम  बना  दिया  े  शायद  जनता

 के  बहुत  निकट  जा  हम  रात
 दिन

 कहते  रहते  हैं  कि  हम  जनता  के  सेवक  हैं  ।  यह  नियम  होने
 से

 हम  सचमुच  ऐसे  कहने  के  अधिकारी  हो  सकते  हैं  ।

 fat  खाडिलकर  :  arg  जनता  के  पास  बैल  गाड़ी  |  में  जायें ।

 at  जगदीश  अवस्थी  :  माननीय  सदस्य  ऐसा  करते  हैं  तो  बहुत  अच्छी  बात  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मिनिस्टर  साहब  को  शिकायत  है  कि  पहले  ही  ग्रोवर  क्राउचिंग

 हम  दूर  नहीं  कर  सकते  ।

 att  जगदी दा  अवस्थी  :  इस  में  कोई  दाक  नहीं  कि  वहां  रोवर  क्रार्डाडिग  अराज  इस  सदन
 में  शर

 बाहर  भी  तृतीय  श्रेणी  में  पेश  रानें  वाली  तकलीफों  की  चर्चा  की  जाती  है  ।  हम  कहते  हैं  कि  वहां  पानी

 नहीं  मिलता  लाइट  नहीं  मिलती  पख  का  इन्तजाम  नहीं  प्रोवरक्राउडिंग  वग  रह
 ।  मैं  समझता

 हूं  कि
 उस  में  यात्रा  करने  वालों  को  जो  तकलीफें  हम  भी  उस  में  हिस्सा  बतायें  |  अ्रौर  हम  पर  भी  वह

 सब
 तो

 हम  ज्यादा  अ्रच्छी  तरह
 उन  तकलीफों  को  अनुभव  कर  संकते

 ज्यदा
 भ्रमणी

 तरह  यहां  उन
 के

 बारे  में  कह  सकते

 *

 कौर  उन  की  तरफ  ज्यादा  ध्यान  सकता मैं  ने

 पहले  भी  कहा  था  आर
 are

 फिर  कहता हूं
 कि  मंत्रीगण  भी  तूतिया  श्रेणी

 में  चला
 करें  र

 साधारण  यात्रियों  की  कठिनाइयों  और  हाडेशिप्स  को  अनुभव  लेकिन  दुःख  होता

 हैकि हम  स्वयं  ऊंची  श्रेणी  में  चलना  wets  ak  कुछ  लोग  अनुभव  करते हैं  कि  हम
 पालियामेंट

 के
 मेम्बर  हमारा  बहुत  ऊचा  पद  हम  को  ऊंचा  ही  रहना  चाहिये  ak

 श्रेणी  में  यात्रा  करने  में  हीनभाव  का  अ्रनुभव  करते  मै  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  प्रथम

 श्रेणी
 में  यात्रा  करने  या  ज्यादा  भत्ता  लेने  से  कोई  सम्मान  नहीं  बढ़ता  है  ।  हमारे  देश  में इस  बात  का

 माण
 मौजूद  है

 ।  महात्मा  गांधी  से  बड़ा  आदमी  स  मुल्क में  न  पदा  हुद्मा हैं, न आ्राज है पौर न दा न  राज  है  प्रौढ़  न  दा
 होगा  ।  इस  सदन  के  सदस्यगण  आखिर  जानते  हैं  कि  महात्मा  गां  ग  शायद  जीवन  में  हवाई  जहाज
 से  चले

 हैं  या  प्रथम  श्रेणी  में  चले  हों  ।  महात्मा  गां  ग  जैसा  व्यक्ति तू  गय  श्रेणी
 में  चल

 .  .

 श्री  खाडिलकर  :  महात्मा  गांधी  के  लिये  तो  ठीक  लेकिन  अब  पाखंड रह  गया  है
 |

 थी  जगदीश  झ्र वस् थी  :  arr  कह  संकते  हैं  कि  हिपोक्रेपी  हो  ।  मैं  राष्ट्रपिता  केਂ  लिये

 उस
 शब्द  का  प्रयोग  नहीं

 कर
 सकता  हूं

 ।  श्राप
 उन  के

 लिये  कुछ  भी  कह  सकते  |

 में
 समझता हूं

 कि  गर  महात्मा  गांधी  तृतीय  श्रेणी  में  चल  कर  पैदल  यात्रा  कर  के  देश  का  उद्धार

 कर  सकते  तो  हम  लोग  जो  कि  उन  के  अ्रतुया  ग  होने  औसतन  के  चरण  चिह्नों  पर  चलने  का

 दावा  करते  भी  तृतीय  श्रेणी  में  यात्रा  कर  के  अपना  काम  चला  सकते  हैं  कौर  इस  में  कोई  हज

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 RVR  च  सदस्यों  के  वेतन  तथा  दत्त  ११  १९५८

 )  विधेयक

 श्री  जगदीश

 इस  में  कोई  शक  नहीं  कि  तीय  श्रेणी में  प्रोवरक्राउडिंग है  कौर  दूसरी  कमियां
 लेकिन

 नगर  हम

 लम्बी  ara  के  डिब्बों  की  ब्रनावट  को  उन  की  सूची  ala  तो  ह  में  मालूम  होगा  कि  वे  डिब्बे

 प्रथम  श्रेणी  से  भ्रच्छे  बने  हु  हैं
 ।  fad  फर्क  यह  है  कि  उन  में  गद्दे  नहीं  हैं

 ।  उन
 में  गद्दे  लग  सकते  हैं

 ।

 जहां  तक  सोने  का  प्रशन  सोने  के  लिये  अथ  मिल  सकते  हैं  ।

 श्री  ०७  स०  तारिक
 तथा

 :  आनरेबल  मेम्बर  कौन  सी  क्लास
 में

 सफर

 करते  हैं

 श्री  जगदी दा  अवस्थी
 :

 मैं  अपना  अघिकांश सफर  तृतीय
 श्रेणी

 में  करता  हूं
 ।

 मेरा  नियम  है  कि

 जेल
 भ्र ौर

 रेल  में  रहता  तो
 भ्र पने  मित्रों  शौर  साथियों  के  साथ  तृतीय  श्रेणी  में  रहता  मैँ  ने

 कभी  प्रथम  dt  की सुविधायें  जेल  में  नहीं  ली  कौर  रेल  में  भी  जब  अकेला  होता  हूं  जब
 तक

 कोई

 मजबूरी  श्रेणी  मे  ही  चलता  gid  कहना  चाहता हूं  कि  यह  प्रश्न  किसी  एक  व्यक्ति

 विद्वेष का  प्रश्न  नहीं  सवाल  यह  है  कि  आखिरकार हम  क्या  करना  चाहते  कौर
 किस

 के  लिये  करना  चाहते  हैं  ।  (  भ्रन्तर्बाधाये ं)

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमें  सब  कुछ  आराम  के  साथ  सुनना  चाहि  |

 fat  Ho  मु०  तारिक  :  में  उसी  सिलसिले  में  क  छोटा  सा  वाकया  बथान  करना  चाहता

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 है आप  को  ओवर  दे  उस  वक्त
 कर  लीजियेगा

 श्री  श्र०  मू०  तारिक  :  fag  एक  मिनट  में  मैँ  कहना  चाहता  हूं  कि  कभी  मुअज्जिन  मेम्बर  साहब

 ने  कहा  कि  जब  वह  प्रकेले  होते  हैं  तो  तीसरे  दर्जे  में
 स  र  करते  लेकिन  क  बार जब  वह  कानपुर

 से  भ्रा  रहे  थे  तो  वह  मेरे  साथ  सफर  कर  रहे  थे  और  फर्स्ट  क्लास  में  वह  थ्री  रहे  थे  ।

 थ्री  जगदी दा  अवस्थी  :  मैँ  ने  कहा  था  कि  जरगर  मेरे  मित्र  प्रथम  श्रेणी  में  होते  हैं  या  द्वितीय  श्रेणी  में

 सफर  करते  तभी  में  उन
 में  सफर  करता  अन्यथा  था

 में  ही  करता हूं

 तो  में  यह  नहीं  कहता  कि  सचमुच  हम  सब  समान  हो  जायेंगे  लेकिन  हम  ने  जो  समाजवाद  की  बात

 कही  उस  में  जहां  तक  सम्भव  हो  हम  बराबरी की  कौर  चलें  ।  जहां  तक  इस  विधेयक  के  बारे  में  मेरे

 संशोधनों  का  सम्बन्ध  भैं  चाहुंगा  कि  उन  पर  गम्भीरता  से  विचार  किया  जाये  कौर  साफ  है  कि  बहुत

 से  मेम्बर  मेरे  इस  विचार  से  सहमत  नहीं  हूं
 ।

 लेकिन
 जैसा

 मैंने  कहा  तृतीय  श्रेणी  में  चलने  से  सब  से  बड़ा

 लाभ  जो  हो  सकता  हैं  वह  यह  है  कि  तृतीय  श्रेणी  सें  जो  लोग  चलते  जो  भुक्तभोगी  उन  की

 नाइयों  को  समझने  में  हमें  अ्रासानी  होगी  कौर  हम  उन  कीं  कठिनाइयों  की  दूर  भी  करवा  सकेंगे  |  राज

 को  कई  प्रका
 र

 की  सुविधाओं  से  वंचित  रखा  जा  रहा  है  कौर  नगर  हम  तृतीय  श्रेणी  भ  चलना  सरू  कर  दें

 तो  रेलवे  विभाग  के  जो  कमेंचारीगण  हैं  वे
 भयभीत  हो  जायेंगे  और  समझ  जायेंगे  कि  नगर  सब  चीजों

 को  ठीक
 ठाक  न

 रखा
 गया

 तो  वे  मुशिकल में  फंस  सकते  हैं  ।

 गवर्नमेंट  की  तरफ  से  कहा  जाता  है  कि  उस  श्रेणी  में  बहुंत  कठिनाई  होती है  ।  नगर ऐसी
 बात  है

 तो  उन  लोगों  को  तो  कष्ट  सहन  करना  ही  पड़ता  रहेगा  कौर  हम  लोग  जो  उन  को  सुख-सुविधा  में

 —_——

 मल  अंग्रेजी  में



 सुरूरी  ११  ar Ga) पि  ह  थ  ला
 संसद  सदस्यों  के  वेतन  तथा  २१३

 )  विधेयक

 मिलती  रहेंगी  ।  HS  क्लास में  जो  लोग  ट्रेल  करते  है  उन  के  साप  तो  दामादों  जैसा  व्यवहार किया  जाता

 हू  बर  जो  लोग  तटीय  श्रेणो  में  सफर  करते  हूं  उन  के  साथ  नौकरों  का  सा  व्यवहार  किया  जाता

 हम  समझना  चाहिये  कि  हम  जनता  के  नौकर  जनता  के  सेवक  हैं  ।

 पंडित  बज  नारायण  :  ara  चार सी  रुपये  में  से  कितना  वापिस  देते हैं
 ?

 को  जगदीश  अवस्थी  :  सब  से  ज्यादा  हम  लोगों  को  अपनी  पार्टी  में  रुपया  देना  पड़ता  १२०

 के
 या

 महीना  देना  पड़ता  है  ।  हमें  यह  पया  उस  पार्टी  में  देना  पड़ता  है  जो  कि  जनता  की  पार्टी

 हू

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परब  इस  बहस  में  न  पड़ें
 कि  कौत  सी  जनता  की

 पार्टी  हू  र  कौन  सी  जनता  की

 पार्टी  नहीं  ह

 श्री  माननीय  सदस्य  को  खत्म  करना  चाहियें  ।

 श्री  जगं दीदा  अवस्थी  अन्त  में  में  माननीय  मंत्री  महोदय  से  प्रियता  कहूंगा  कि  जैसा  में  ने  aa

 wan  निवेदन  किया हैं
 झगर  जनता  का  रहन  सहन  ऊंचा  उठता  है  तो  हम  को  भी  सु  सुविधायें  मिलनी

 इंस  में  कोई  हज  की  बात  नहीं हैं  लेकिन  अगर  उस  का  स्तर  नीचे  जाता  तो  इस  तरह  की

 सुविचारों  का  भोग  करना  हमारे  लिये  ठीक  नहों  है  ।  जनता  तो  नीचे  की  जोर  जाती  रहे  बाहर  हम

 ऊंचे  जाते  रह  यह  उचित  नहीं  लगता  ।  में  मानता हूं  कि  हम  जनता के  प्रतिनिधियों के  रूप  में  यहां बे  ठे

 sat  हमें  सुविधायें  मिलनी  लेकिन  जनता  का  ख्याल  भी  हमें  रखना  होगा  |

 इस  के  साथ  साथ  मं  त्रियों  के  लिये  प्रथम  श्रेणी में  यात्रा  करने  के  tax  फस्ट  क्लास  पास  की  जो

 व्यवस्था की  गई  हू  इस  का  में  घोर  विरोध  मंत्रियों को  दो  हजार  से  ऊपर  रुपया  मासिक

 मिलता  .  प्रौढ़  इस  के  साथ  ही  साथ  भत्ता  भी  काफी  मिलता  है  ।  प्रथम  श्रेणी  में  सफर  करने  के  लिये  या

 facta  श्रेणी में  सफर  करने के  लियें  अगर  वे  थोड़ा सा  पैसा  wat  पास  से  खच  कर  डालें  कोई

 हज  नहीं ह  ।

 पन्त  में  में  उम्मीद
 करता  हूं

 कि  जो  संशोधन  में  ने
 पेश  किये  है

 हैं
 उन  पर  सदन  विचार  करेगा

 और  उन  को  स्वीकार  करेंगा  ।

 ईश्वर  नय्यर
 )  :  इस  विधेयक  का  नाम  तो  मंत्रियों

 के
 वेतन  तथा  भत्ते

 विधेयक  रखना  ही  अधिक  उचित  होता  ।  इस  विधेयक में  संसद्  सदस्यों के  वेतन  तथा  भत्तों  के

 सम्बन्ध
 मे

 तो  He  परिवर्तन  किया  ही  नहीं  गया  केवल  मंत्रियों
 को  निःशुल्क

 रेलवे
 पास  देने

 कौ
 व्यवस्था  को  हूं  ।

 वास्तव  में  दूर  दूर  के  स्थानों  से  जान  वीजे  संसद-सारस  आजकल  बड़ी  कठिनाइयों  का

 सामना करना  पड़ता  है  ।

 रेलवे  भी  स्थान  सुर  क्षत  कराने  के  मामले  हमें  कोई  प्राथमिकता  नहीं  देती
 ।.

 ग्रांड  ट्रंक  एं

 प्रेस  अवसर  ७-८  घंटे
 देर  से  पहुंचती  जिस  से  हमें  art

 के
 लिये  सम्बन्धित ट्रेन  भी  नहीं  मिल

 शर  हम  झपने  सुरक्षित  स्थान  का  ज्ञान  भी  नहीं  उठा  पाते  |  इस  तरह  हमें  एक  स्टे  शन  पर  दो-तीन  faq

 रुकना  पड़  जाता  है  ।
 वीर

 प्रंप्रेजी  में

 299-A



 २१४४  संसद्  सदस्यों के  वेतन
 तथा  भत्ते  ११  १९५८

 विधेयक

 '
 az

 हमें  dag  की  बैठक  के
 लिये  २,०००  मील

 से
 राना  पड़ता  है

 ।
 सिफ॑  प्रतीक  खर्च  की  बात  नहीं

 इस  में  समय भी  बहुत  अधिक  लगता है
 ।  इसलिये  हमें  निःशुल्क  विमान  यात्रा

 की  सुविधा  दी  जानी

 तब  हम  २-२  दिनों में  ही  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  जा  वहां  से  लौट  सकते  माननीय  मंत्री

 को  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 श्री  भरुचा
 ने  संसद् से

 नाथ
 एवेन्यू  शरीर  साउथ  एवेन्यू  तक  बस  सेवा  की  कठिनाइयां

 भी  बताई
 *

 |  उस  पर  भी  गम्भीरता  से  विचार  किया  जाना  गये  |

 स  व्यवस्था  से  कोई  भी  फायदा  नहीं  होगा  कि  संसद-सदस्य  रेल  किराये  शरीर  विमान  किराया

 का  अन्तर  भरदा  यदि  सरकार  चाहती  है  तो  उसे  पूरी  सुविधा  '  देनी  चाहिये  |

 कशी  केशव
 :

 हमारा  देश  बहुत  (aaa है
 ।

 हमारे  निर्वाचन  क्षेत्र  दिल्ली  से  बहुत  टर  दूर  पर  स्थित

 हमें  वर्ष  में  oe  मही  ने  द लल  में  रहना  पड़ता  है
 ।

 लेकिन  साथ  ही  अपने  नियोजन  क्षेत्रों  से

 खापें  रखना  भी  बहुत  जरूरी हैं  ।  इसलिये  हमें  परिवहन  का  एक  ऐसा  साधन  जिसमें

 ऋम से  कम  समय  लगे  ।  अभी  तो  मुझे  बंगलौर  से  दिल्ली  तक  खाने  जाने  में  ही  तीन  दिन  लग  जाते हैं  ।

 दोनों  संभागों  की  संयुक्त  समिति
 ने  २२-९-५८  कोस फा रिश की  थी  कि  संसद ३

 सदस्यों
 को

 रेलवे  पासों  को  विमान  यात्रा  के  पासों  में  बदलवाने  की  घुमाव  1  दी  जानी  पौर  इस  के  लिये  उन

 से  सरकारी  कर्मचारी  यात्रा  भत्ता  नियम  के  ears  दोनों  का  अन्तर  करने  के  लिये  कहा  जाय े।

 सरकार  से  कई  अन्य  चीजों  के  बारे  में  भी  विधेयक  में  संशोधन  करने  के  लिये  कहा  गया  था  ।

 हम  सरकार  से  कोई  मांग  तो  कर  नहीं  रहे  हमारी  मांग  तो  सिर्फ  इतनी  ही  है  कि

 संसद-सदस्यों  को  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र
 से  दिल्ली  तक  निःशुल्क  विमान  यात्रा  की  सुविधा  दी  जाये  ।  हम

 पूरे  देश  में  विमान  यात्रा  की  सुविधा  तो  नहीं  मांगते  ।  आस्ट्रेलिया  में  तो  प्रत्येक  सद्दू-सदस्यीय  को  जीवन

 पर्यन्त  निःशुल्क  यात्रा  की  सुविधा दी  जाती है
 ।  लगभग  २००  संसद-सदस्य

 त्रावणकोर  शरीर  श्रीराम  से  जाते  ह  HATH  से  खाने  जाने  में  तो  उन्हें  आठ  दिन  लग  जाते  इतनी

 दूर  से  at  वाले  सत्तर-सदस्यों  को  तो  विमान
 की  सुविधा  दी  ही  जानी  चाहते  ।  उस  के  बिना  वे

 अपने  नर्वाचन  क्षेत्रा  से  सम्पक  केसे रख  सकेंगे  ?

 हम  मंत्रियों  को  दी  जानें  वाली  सुविधाओं  का  विरोध  नहीं  ले  किन  हमें  भी  तो  aaa  कते व्य

 सामान  लायक  सुविधा  दी  जायें  ।

 श्री  बसंत  बिहार  रक्षित--श्रनुसूचित  :  में  श्री  केशव  के  संशोधन  संध्या  २  का

 समर्थन  करता  हुं
 ।  निःशुल्क  विमान  यात्रा  की

 सुविधा  देने  से  सरकार को  कोई  भी  हानि  नहीं  होगी  ।

 wat  इतनी  दूर  से  रेल  द्वारा  यात्रायें  करने
 पर  सं  सद-सदस्यों ३  को  जितने  समय  का  अपव्यय  करना  पड़ता

 विमान  द्वारा  यात्रा  करने पर  वहू
 समय  संसद्  ah  निर्वाचन  क्षेत्रों  की  सेवा  में  लगाया  जा  सकेगा

 इसलि  इस  सुविधा  की
 मांग  अनुचित  नहीं है

 ।  श्री  केशव  के  संजो वन  संख्या  १८  को  स्वीकार  कर  लेने  से

 भी  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  हम  सं  सद्-सदस्य  अपनी  झोर  से  विमान-यात्रा  का  व्यय  नहीं  उठा  सकते  ।

 रेल
 किराये

 a
 विमान  किराये

 का
 अन्तर

 श्रदा  करने  लायक
 पैसा

 भी  हमारे पास  महीं  इसलिये
 उस  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  यदि  माननीय  मंत्री  हमारे  समय  का  कोई  मुल्य

 तो  उन्हें  यह  सुविधा  जुटाने  में  हिचकना  नहीं  चाहिये  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 इस  सुविधा  को  सीमित  किया  जा  सकता  है  कि  संसद्  के  सत्र  में  कम  से  कम  ३०  दिन
 भाग  लेने

 वाले  माननीय सदस्य  ही  इस  सुविधा  से  लाभ  उठा  सकेंगे
 ।

 पंड़ित  ठाकुर  दास  भागने
 :

 जनाब  डिप्टी  स्पीकर  में  ने  भ्र भी  की

 खिदमत में  एक  श्रमेंडमेंट  का  नीटिस  दिया है  कौर  में  सब  से  पहले  sat  की
 तरफ  वजह

 चिल्लाना  चाहता  हूं
 ।  सैक्शन  €  में

 ज्वाइंट  कमेटी  को
 जो

 पावर्स
 दी

 गई  हैं
 वे

 बहुत
 ती

 थोड़ी  सी  पावस  हूँ  प्रौढ़  बाकी  जो  बातें  हैं  वे  तकरीबन-तकरीबन  तय  सी  ही  बाकी  चन्द

 एक  चीजें  ही  रह  जाती  हैँ
 ।  एक  चीज  है  जिस  के  बारे  कहा  गया  है  क्रि  यदि  एक  मेम्बर  को  दि

 से

 भ्रपने  घर  पहुंचना  तो  fan  रूट  को  cf  करने  का  उन  को  श्रस्यतियार
 है

 |

 इस  के  चरागे  चल  कर  कि  दिन  के  एक  भाग  के  बारे  में  कहा  गया  है  |

 यह  भी  एक  छोटा  सा  मामला है  कि  ०५  ग्राफ  ए  डे

 1.0
 दिन

 का  एक  भाग
 क्या  निकलता हूँ

 या  करेक्शन  सैलेरी  का  का  क्या  निकलता  इस  को  यह  कमेटी  तय  करे
 ।  इस  तरह  से

 इन छः  सात  चीजों  में  बहूत  ही  थोड़ी  पेवसी  कमेटी  के  पास  रह  जाती  हैं  ।

 इसमें  कोई  शक  नहीं  कि  आनरेबल  मिनिस्टर  साहब  ने  जिन्होंने इस  बिल  को  यहां  रखा

 इसके  लिए  एक  स्पेशल  सा  कांर्र्ट.ट्प्शन  बनाया  है  यहां  तक  के  रूल  नहीं  बनते

 तों  कमेटी  को  श्रर्त्यार  दिया  गया  है  कि  वह  बनाये  |  लेकिन  अख्तियार  बड  ही  महदूद  हैं  अ्रौर  जितने

 यह  महदूद हैं  उतनी ही  इस  पर  कौर  रेस्ट्रिकशंस  डाली  जा  रही  सब  से

 पहले  तो  यह  रेस् ट्रिक शन  लगाई  गई  हैं  कि  सैंट्रल  गवर्नमेंट  की  कंसलटेशन  से  ही  रूल

 बनें
 ।  यह  एक  नया  ही  रूल  बना  है  ।

 मुझे  इसके  भ्रन्दर  कोई  बाधा  नज़र  नहीं  जाती

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह
 :

 श्राप  को  मालूम  ही  होगा  कि  करीब-करीब  .  «

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  श्राप  सैंट्रल  गवर्नमेंट  की  कंसलटेशन  से  रूल  बनाना  चाहतें

 मुझे  इसमें  कोई  बाधा  नहीं  है  ।

 श्री  सत्य  नारायण सिंह  :  यह  हमेशा  का  कायदा  है  ।

 पंडित  ठाकरे  दास  भागने
 :

 हमेशा  का  कायदा  नहीं  है  ।  ग्राम  ही  नया  पाया  है  ।  मैं

 इसको  मानता  हूं  ।  लेकिन  दूसरी  ad  यह  है  किਂ  ज्वायंट  कमेटी  रूल  बना  दे  प्रौढ़  रूल  हमारे  स्पीकर

 साहब प्रौढ़  राज्य  सभा  के  चेयरमेन  साहब  के  पास  उनकी  कन फर्म शन  केਂ  या  उनकी  एप्रूवल
 न»  ५ ५

 के  लिये  भेजे  जायेंगे  ।
 सभा  के  चेयरमैन  साहब  प्रौढ़  लोक-सभा  के  स्पीकर  साहब

 दोनों  ही  पालियामेंट  के  सब  से  बड़े  अ्रफस'रान  हैं  और  मुझे  बिल्कुल  भी  शुबा  नहीं  है  कि  जो  सही  बात

 होगी  उसी  को  वे  एप्रूव  कनफमं  करेंगे  ।  यहीं  तक  यह  जैसा  कि  पहले  था  तो  मुझे  कोई

 एतराज़  नहीं  था
 ।

 लेकिन  ra  एक  नई  शर्तें  जोड़ी  जा  रही  है  ।  जब  वे  एप्रूव  कर  देंगे  तो  कहा  गया  है

 कि  हाउस
 के

 अन्दर  वे  जायेंगे  कौर  उसकी  मुहर  उन  पर  लगेगी
 ।  पार्लियामेंट चाहे  तो  उनको  मंजूर

 करे  प्रौढ़  चाहे
 तो

 उनको  मीडियाई  )  करे  ।  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  इस  कद्र  लगाने

 की  क्या  जरूरत थी  ।  जो  रूलਂ  ज्वायंट  कमेटी  जो  कि  इन  दोनों  हाउसिस  की  होगी  बनाये जो

 कनफेड़  भी  हो  जायें ग  प्रौढ़  सब  कुछ  हो  जायेगा तो  फिर  क्या  वजह  है  कि  उसके  ऊपर  श्राप  और
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 .
 बयक
 नगद

 )

 ठा कर भ्छ्  दास

 बैंक  चाहते है  ।  एक  नहीं  दो  दो  अर  तीन  तीन  तक  आप  लगायें  जा  रहे  में  समझता

 g
 किः

 जो  भ्रोरिजनल  रूल  बना  gar  वह  काफी  है  ।

 महोदय  :  इस  संशोधन  की  सुचना  मुझे  सभी  मिली
 है

 ।  सरकार
 इस  पर  क्या

 कहती है
 ?

 श्री  सत्य  नारायण  उनहें  ry  बात  कह  लेने  दीजिये  ।  मैं  इसी  बीच म  उस  पर  विचार

 करूगा |

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :

 मैं  यह  कह  था
 कि

 में  नहीं  चाहता
 कि

 जिस  चीज़  पर  स्पीकर  साहब

 कौर  राज्य  सभा  के  चेयरमैन  साहब  मुहर  लगा  दें  उसको  फिर  से  पार्लियामेंट  के  सामने  पेश  किया  जाये
 ।

 फर्ज  कीजिये  कि  पालियामेंट  कोई  तबदीली  करती  है  तो  फिर  वह  चीज़  एप्रूव  होगीਂ  ate  फिर  तरमीम

 करनी  होगी  श्र  यह  सब  मैं  समझता  हूं  मुनासिब  नहीं  है  ।  हो  सकता  है  कि  किसी  तरह  की  कोई

 डिसपैरिटी  रह  गई  हो  इस वास्ते  मैं  चाहता  हुं  कि  इसको  हटा  दिया  जाये  |

 इसके  अलावा  सामने  जो  बड़ा  पेचीदा  सवाल  है  उसके  बारे  में  में  कुछ  कहना  चाहुंगा  |  जहां

 तक  एयर प्लेन  से  सफर  करने  के  लिये  इजाज़त  होने  का  सवाल  है  मेरी  जाती  राय  ब्रेहद  इसके

 हक़  में  है  ।  जैसे  माननीय  श्री  भरूचा  साहब  ने  कहा  किः  नगर  कोई  मैम्बर  स्टील  प्लांट  के  मुताल्लिक

 यहां  पर  बहसਂ  करना  चाहे  तो  उसके  बारे  में  बहसਂ  करना  नामुम्किन है  जब  तक कि  प्लांट को  देख

 न  लिया  जाये  ।  यहां  पर  बैठ  कर  हम  हिमाचल  प्रदेश  ३७  एक्स  को  वैलिडेट  करते  केरल की

 गवर्नमेंट के  बारे  में  कई  बात  कहते  हैं  कि  वहां  यह  प्रौढ़  यह  नहीं  सा  है  कौर  इनकेਂ  बारे  में  मैम्बर

 साहिबान  ठीक  तरह  से  अपनी  राय  नहीं  दे  सकते  हैं  जब  तक  वें  वहां  जा  नहीं  गाते हैं  र  कस

 नाली  हासिल  नहीं  कर  लेते  हैं  ।  इसलिए  गवर्नमेंट के  इंटरेस्ट  में  कौर  देश  के  भी  यह

 इंटरेस्ट  में  है  ae  साथ-साथ  मैम्बरों  के  भी  इंटरेस्ट  में  है  कि  उनको  इजाज़त  दी  जाये  कि  हिन्दुस्तान

 में  जहां  वे  चाहें  जा  सकें  शौर  फिर  प्रा  कर  प्रपनी  राय  दें  ।  मेम्बर  साहिबान  के  ऊपर  बड़ी  जिम्मेदारी

 हैँ  जिसਂ  तरह  से  मिनिस्टर  साहिबान  की  सारे  हिन्दुस्तान  के  प्रति  जिम्मेदारी  है  उसी  तरह  से

 ara  की  भी  सारे  हिन्दुस्तान  के  प्रति  जिम्मेदारी  है  ।

 मैं  यह
 भी  जानता  हूं  कि  इस  में  बहुत सा  खर्चा  होगा  ।.

 हमें  जब  wee  क्लास  का  पास  मिला

 था  तो  उसके  बारे  में  भी  लोग  तरह  तरह  की  बातें  करते  थे  प्रौढ़  कहते  थे  कि  इनको  यह  सुविधा

 मिल  गई  ate  वहँ  सुविधा मिल  गई  ।  मैं  आपको  ही  मिसाल  बतलाना  चाहता  हुं  ।  जब
 मैं

 हिसार  जाता  हूं  तो  प्रांत  रुपये  झूठ  प्राण  रुपये  दस  भराने  श  क्लास  पास  से  पड़ते

 है  लेकिन  मैं  हमेशा  अपनी  कीर  से  जांता  पा  कों  इस्तेमाल  नहीं  करता  ।  आपने  रेल  का  फस्ट

 क्लास  पास  दे  कर  कोई  अहसान  नहीं  किंया  है  ।  आपने जो  पास  fear  है  उसका  आपको  पता  ही  है

 कि  कोई  नाजायज़  इस्तेमाल  नहीं  करेगा  या  बिला  वजह  इस्तेमाल  नहीं  करेगा  |

 अगर  श्राप  एयर  ट्रेवल  की  सुविधा  देंगे  तो  मैं  समझता  हुं  चाहे  मेरी
 जाती  राय

 इसके  हक़

 में  लेकिन  कंट्री
 गाज  इस  खर्च

 के  हक़  में  नहीं  है  ।  श्राप  एयर  किसीਂ  radi  से  पुछेंगे  तो  वर्ह  अ्राप को

 यही  कहेगा  कि  मेम्बर  लोग  जो  वहां
 as

 हुए  अपने  श्राप  कानून  बनाते  हैं  कौर  जो  कुछ
 उनके  हक़

 में  होता  हूं  उसको  कर  लेते  हैं  ।
 निधि

 मूल  भंप्रेजी  में
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 इस  वास्ते  मैं  समझता  हुं  कि  प्रभी  नहीं  पाया  हैं  कि  काट  की  जगह  एयर  ट्रेवल

 का  पास  दिया जाय
 ।

 अलबत्ता  आनरेबल  मिनिस्टर  को  श्री  केशव  का  वह  मंजूर
 कर

 लेना

 चाहिए  जिसमें  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  पार्लियामेंट  का  मेम्बर  सेशन  के  दौरान  में  फस्ट
 बलास  फेयर

 और
 एयर  फेयर  में  जो  डिफरेंस  ह  उसको  पे  करके वह  tae  से  ट्रेवल कर

 सके
 |  यह  रियायत

 तो  पालियामेंट  के  मेम्बरों  को  मिलनी  ही  चाहिये  ।

 दूसरी  बात  जो  म॑  ज्यादा  ज़ोर  से  ast  चाहता  हूं  वह  यह  हे  भभोर  जो  हमारे  दोस्तों  की

 डिमांड  भी  हैं  कि  जो  मेजबां  दूरदराज़  की  जगहों  पर  रहते  आसाम  से  कराते  हैं  रेल  से  जाने  में

 उनके  ors  दिन  खर्चें  हो  जाते  हैं  तो  क्यों  न  उनको  एं  यर  ट्रेवल  का  पास  दिया  जाय  ?
 इसी तरीक़ से

 मेरे  दोस्त  ु प्मन  साहब  ने  अपनी  बात  सुनाई  |  मैं  पूछना  चाहता  हं  कि  बर्मन  साहब  के  यहां  पाने

 के  लिय  श्राप  चार  दिन  क्यों  जाया  करना  चाहते हैं  ?  इसी  तरह  से  केरल  के  भाई  हैं  प्रासाद  के  भाई

 हैं  उनका  समय  श्राप  क्यों  जाया  करना  चाहते  भ्राखिर  यह  आपके  ऐयरोप्लेंर  fra  वास्ते  हैं  ?  क्या

 इन  एऐयरोप्लेंस  का  इस्तेमाल  पार्लियामेंट  के  मेम्बरों  का  टाइम  बचाने  के  लिये  नहीं  किया  जा  सकता

 क्योंकि  प्राचीन  में  पालियामेंट  के  एक  मेम्बर  का  टाइम  प्यार  जाया  होता  है  तो  देश  का  नुक़सान

 होता  2  प्रौढ़  इसलिये  में  समझता  हूं  कि  यह  सहूलियत उनको  दी  जानी  चाहिये
 ।

 जो
 ४

 दिन

 ६  दिन  का  टाइम  उन  मेम्बसं  का  इस  तरह  रेल  में  खर्चे  हो  जाता  है  वही  ऐयर  से  ट्रायल  होकर

 बचाया  जा  सकता  ट  श्र  वही  टाइम  वह  अपनी  कांस्टीटुऐंसी में
 जा

 कर  फूड  कंम्पेन  तौर  दीगर

 ज़रूरी  कामों  में  लगा  सकते  हैं  ।  इसਂ  वास्ते  मैं  श्री  केशव  का  जो  इसके  लिये

 क

 हैं  मैं  उसकी

 ताईद  करता  हूं  और  वह  बड़ा  माकूल  श्रमेंडमेंट  है  ।  प्यार  मेम्बरों  को  एयर  से  १५  जाने  की

 इजाज़त
 दी

 जाय  तो  मैँ  इस  में  कोई  हां  नहीं  देखता
 ।

 इस  मामले  में  जिसके
 कि

 इन्दर  पालियामेंट

 का  कोई  मेम्बर  वास्ते  फ़ायदा  नहीं  उठाना  किसी  जगह  के  मेम्बरों  के  वास्ते  हम  feats

 नहीं  कर  रहे  है  हम  झ्रामतौर  पर  मेम्बरों  के  वास्ते  यह  चीज़  करना  चाहते  हैं  ।  इसलिये मैँ  समझता

 हूं  कि  उनका  यह  भ्रमेंडमेंट  निहायत  माइकल  ई  भ्र ौर  जिसके  कि  वास्ते  काफी  अरसे  से  झगड़ा  होता  पाया

 है  उसको  मंजूर  कर  लेना  चाहिये  |  यह  कोई  पालियामेंट  के  मेम्बरों  के  हकूक़  का  सवाल  नहीं  है  बरिक

 यह
 तो

 इसलिये  डिमांड  किया  जा  रहा  है  ताकि  वे  श्रमिक  काम
 कर

 सकें
 प्रौढ़

 उनका  वक्त  ज़ाया
 न

 श्राज  कराने  जाने  में  रेल  के  सफ़र  में  जो  उनके  दिन  जाया  होते  हैं  वे  इस  तरह  बचाये  जा  सकते हैँ  ।

 इसके  भ्र लावा  रेल  के  सफ़र  में  जो  दिक्कतें  पेदा  oral  हैं  उनको  भी  दरगुज़र  नहीं  किया  जा  सकता

 में  भ्र पन  तजुर्बे  पर  बतला  सकता  हूं  कि  यहां  दिल्ली  से  लुहार  तक  का
 जो

 रेल  का  सफ़र है  ae  तो

 भ्रामक  को  बीमार  कर  देने  वाला  साबित  होता  सफ़र  में  पेट  का  पानीਂ  हिलता  जाता  हैं  ।

 इसलिये  मेरा  कहना  है
 कि

 कयों  उनका  यह  ज़ाया  किया  जाता  हैं  कौर  इस  दिक्कत में  डाला  जाता

 है  ।  जाहिर  है  कि  जब  वे  ऐयरोप्लेन  से  यहां  पर  जायेंगे  तो  खुश  खुरम  होकर  कौर  तरोताज़ा
 करायेंगे

 कौर  यहां
 पर

 पार्लियामेंट  का  काम  भी  तेजी  प्रौढ़  मुस्तैदी  के  साथ  करेंगे
 ।

 इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि

 २,  ४  शर  १८  इन  तीनों  झ्रमेंडमेंट्स  को  मंजूर  किया  जाय  ।

 fat  मी०  रू०  आसानी  रूपों  का  समय  काफी  कीमती  होता  हूँ  ।

 वे
 इतने  व्यस्त  रहते  हैं  कि  fam  मज़े  के  लिये  विमान-यात्रा  की  ऐयाशी  करते  नहीं  फिरेंगे  ।  हमारा

 देश  बहुत  विशाल  है  ।  दूर-दूर  से  ost  वाले  संसद् सदस्यों  को  रेल-यात्रा  पर  अनावश्यक ही  बहुत

 समय  बर्बाद  करना  पड़ता  है  ।
 निर्वाचन  क्षेत्रों  से

 भी
 सम्पर्क  बनाये  रखना  जरूरी  होता

 है  ।

 झंप्रेजी  में



 २१४५८  संसद  सदस्यों  के  वेतन  तया  भत्ते  ११  Xs

 वि  क

 श्री  मी०  रू०  मसानी |]

 मैने  इस  वर्ष  के  आ  रम्भ  में  गैर-सरकारी  सदस्यों  का  एक  विधेयक  पुरःस्थापित  किय

 था  कि  संसद-सदस्यों  को  निःशुल्क  विमान-यात्रा  की  सुविधा  दी  जानी  पूरे  देश  में  बल्कि

 निर्वाचन  दल्ली  कौर  अपने
 घर

 के  शहर  तक  जाने  जाने  की
 ।
 इसलिये मुझे  बड़ी  खुशी  होगी

 ate

 इसी  प्रयोजन  के  लिये  रखा  श्री  केशव  का  संशोधन  संख्या  २  स्वीकार  कर  लिया  जाये  ।

 हम  ने  विरोधी दलों  के  प्रतिनिधियों  की  ate  से  एक  सम्मिलित  संशोधन  रखा  है--संशोधन

 संख्या ४  ।  उस  में  हम  ने  रेल  के  पहले  दर्जे  के  किराये  विमान-यात्रा  के  किराये  का  प्रकार

 करने  वाले  संसद-सदस्यों  को  विमान-यात्रा  की  सुविधा  देने  की  बात  कही  थी
 ।  यह  देश  के  हित

 मे ंही

 लेकिन  उस  में  भी  यह  कठिनाई  कि  बहुत  दूर-दूर  से  खाने  वाले  संसद-सदस्य इतना

 अधिक  व्यय  नहीं  कर  दोनों  का  प्रकार  नहीं  कर  पायेंगे  ।  में  माननीय  मंत्री  से

 atta  करता  हूं  कि  वह  श्री  केशव  का  संशोधन  स्वीकार कर  लें  ।  यदि  वह  उसे  स्वीकार  नहीं

 तो  मेरा  संशोधन  संख्या  ४  श्री  भरूचा  का  संशोधन  संख्या  ३६  स्वीकार कर  लें  ।  श्री

 भरूचा ने तो वर्ष भर में ने  तो  वर्ष  भर  में  १२  विमान-यात्राश्रों की  सीमा  भी  रख  दी  है

 इससे  संसद्-सदस्यों  को  अपने  निर्वाचन-क्षेत्रों  के  प्रति  अपना  कत्तव्य  निभाने  का  अवसर

 मिल  जायेगा  ।

 थी  मोहम्मद  इमाम  (  चीतल  पु्वेवक्ताम्ों  ने  जो  रोष  प्रकट  किया  में  उस  का

 समर्थन  करता  हुं  ।  मंत्री  महोदय  मंत्रियों  को  तो  सुविधा  पर  सुविधा  दिये  जा  रहे  जोकि  पहले  ही

 काफी  घन  प्रत्येक  वर्ष  खच  कर  डालते  परन्तु  माननीय  सदस्यों
 की  अवस्था  सुधारने  के  बारे  में  उन

 में  उत्साह  का  नितान्त  प्रभाव  है  ।  अच्छा है  कि  उन्हों  ने  श्री  केशव  का  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया

 है  प्र  यह  स्पष्ट  हो  ही  गया  है  कि  विमान-यात्रा  की  सुविधा  प्राप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  सदन  के  सभी

 वर्ग  एकमत  हैं  ।  इस  से  रुपये  की  बचत  होती  हैरानी  सदस्य  जायें  की  कौर  अधिक  ध्यान  दे  सकते  हैं  |

 दूर-दूर  मेझान  जाने  में  जो  समय  नष्ट  होता  वह  बच  जाता है
 ।  एक  बात  यह  भी  उल्लेखनीय है  कि

 उत्तर  भारत  में  रेल  यात्रा  से  स्वास्थ्य  पर  भी  बहुत  बुरा  प्रभाव  होता  है  ।  पता  नहीं  मंत्री  महोदय ने

 कभी  इन  गाड़ियों  में  यात्रा  की  है  श्रथवा  नहीं  ।  विशेषकर  गर्मियों  में  तो  हालत  अर  भी  खराब  होती

 इस  में  जो
 दो

 तीन  मास  खराब  होते  हैं
 उस

 के  लिये  उत्तरदायित्व  सरकार  का  ही  है  ।  देश  सेवा  में

 लगे  सदस्यों  को  कम  से  कम  आधुनिक  सुविधायें  प्राप्त  होनी  ही  चाहियें  ।  इस  में  कोई  विलास

 प्रतिष्ठा की  बात  झ्रावश्यक  कार्य
 की  ae

 समुचित  ध्यान  देने  की  बात  है  ।

 हम  केवल  यात्रा  की  सुविधा  मांग  रहे  सभी  प्रगतिशील  देशों  में  यह  सुविधा  दी  जाती

 है  ।  इंगलैण्ड  में  भी  एक  हजार  पौंड  प्रतिवर्ष  के  ग्र ति रिक्त  रेल  कौर  विमान  द्वारा  यात्रा  की  सभी

 धायें  सदस्यों  को  उपलब्ध  होती  हैं
 ।  अतः

 विमान  यात्रा  बड़े  महत्व की  बात  विशेषकर  उन

 सदस्यों  के  लिये  जोकि  दक्षिण  भारत  से  कराते  हैं
 ।

 यदि  हमारी  यह  मांग  सरकार  स्वीकार  नहीं  करती

 तो  हम  यह  मांग  करेंगे
 कि  संसद्  का  एक  सत्र  नागपुर  श्रथवा  किसी  श्र  स्थान पर  किया

 जाये  ।  वहां  पर  दिल्ली  जेसी  सर्दी  ate  गर्मी  नहीं  होगी  ।  अराज  केवल  एक  माननीय  सदस्य  को

 छोड़ कर  सदन  विमान  यात्रा  सुविधा  की  व्यवस्था  करने  के  पक्ष  में  है  ।  हम  चाहते हूँ  कि  श्री

 मूल  अंग्रेजी  में



 शु  ११  gays  ष्  सदस्यों
 के

 वेतन  तथा  भत्ते
 २१४६

 विधेयक

 केशव  का  प्रथम  नहीं  fats  संशोधन  स्वीकार  किया  क्योंकि  हम  किराये  का  भ्रातृ  देने
 के

 any  नहीं  हैं  ।  हमें  पुरी  विमान  यात्रा  की  सुविधा  दी  जाये  ताकि  हम  ्  क्षेत्र  और  देश  के  aha

 जिम्मेदारियों को  अच्छी  प्रकार  निभा  सकें  ।

 पंडित  ब्रज  नारायण  :
 उपाध्यक्ष  में  केवल  यही  निवेदन  करूंगा

 कि
 यह  जो

 इस  समय  बात  यहां  चल  रही  यह  भोगवादी  भ्र  वास्तविकता वाद  के  अधार पर पर

 है  ।  एक  तरफ  तो  यह  दम्भ  गया  है  कौर  त्याग  की  बातें  करना  भी  देश  में  एक  फ़ैशन हो  गया  है

 चाहे  काम  चले  या  न  चले  लेकिन  त्याग  की  बात  कहे  त्याग  होना  चाहिये  लेकिन  त्याग  के  लिये

 दिखावा  होना  भी  ज़रूरी  समझा  जाता  है  ।  त्याग  स्वयं  एक  वास्तविक चीज  है  ।  हमारे हृदय  में  देश  के

 प्रति  एक  तपन  होनी  उस  की  एक-एक  पाई  बचाने  की  भावना  होनी  चाहिये  लेकिन  यह

 कहां  की  HAART  होगी  कि  हम  कंजूस  की  तरह  पैसा  लिये  बैठे  रहें  उधर  देश  भले  ही  नादा  हो  जाये
 ?

 यह  कौन-सा त्याग  होगा  ?  पार्लियामेंट  के  सदस्यों  का  यह  कत्तव्य  है  कि  वे  देश  के  कोने-कोने  में

 लोगों  से  मिलें  ake  उन  की  कठिनाइयों  are  सदस्यों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्राप्त  करें  कौर

 यहां  हाउस  में  के  बाद  भ्र पनी  ज़बान  हिलायें  कौर  का  ध्यान  उन  की  ्र

 अकृष्ट  करें  |  नाबाद  में  नाम  छपवाने  के  लिये  पालियामेंट  /  बोल  लेना  चाहे  उन  वा  नाम

 पूरा  जाये  भी  या  यह  कोई  त्यागवाद  नहीं  है  इस  में  कोई  नैतिकता  का  नहीं  है  ।  जो  सदस्य

 यहां  पालियामेंट  ०५ १ साय  हें  उन  को  सम्पूर्ण  प्रकार  की  सुविधा  देना  यह  शासन  का  काम  है  कौर  राज्य

 कार्य  सुव्यवस्थित  रूप  में  प्रो  कम  से  कम  पैसे  में  इस  का  ध्यान  रखना  सदस्यों  का  कत्तव्य  है  ।

 दोनों  को  परस्पर  एक  दूसरे  के  प्रति  सद  भावना  रख  कर  काम  करना  चाहिये  ।  wa  चूंकि  यहां  पर  रूलिंग

 पार्टी  के  सदस्य  ज्यादा  हें  ौर  उन  को  जनता  में  अ्रनपापुलर  करने  के  लिये  में  यह  कहूं  कि  पार्लियामेंट

 के  सदस्यों  को  थर्ड  क्लास  में  ट्रेवल  करना  चाहिये  तो  यह  कोई  ईमानदारी  की  बात  नहीं  होगी  ।

 मेरा
 तो

 सदन  के  माननीय  सदस्यों  से  यही  निवेदन  है  किਂ  सदन  में  कर  जो  बात  कही  जाय  वह  हृदय

 से  कही  जानी  चाहिये  ait  इस  को  प्रोपेगेंडा  की  जगह  नहीं  बनाना  चाहिये  |  यह  कोई

 प्रोपेन  प्रचार  की  जगह  नहीं  है  ।  यह  तो  देश  की  वास्तविक  स्थिति  को  समझने  समझाने  की

 और
 तदनुसार  उस  के  लिये  समुचित  व्यवस्था  करने  की  जगह  है  ।  जो  भी  प्रचार  अथवा  प्रोपेगेंडा करना

 हो  उस  को  चौराहे  पर
 जा

 कर  यहां  नहीं  करना  चाहिये
 ।

 अरब  में  न  तो  या  हैदराबाद  दक्षिण  से  जाता  हूं  बल्कि  में  तो  यहां  उस  स्थान

 से  भ्राता  हूं  ग्वालियर  के  निकट  से  जहां  का  कि  करीब  करीब  १९  पये  किराया  लगता  है  लेकिन  में

 इस
 मांग  का  हृदय  से  सेन  करूंगा

 कि
 जिन  माननीय  सदस्यों  को  प्यार  घरों  से  यहां  दिल्ली  पहुंच

 '

 में
 रेल  में  ८,  ८  और  €,  €  दिन  लगते  उन  को  एयर  ट्रेवल की  सुविधा दी  जानी  चाहिये  क्योंकि

 के  एक  सदस्य  होने  के  नाते  उन  का  समय  बहुत  कीमती  है  सनौर  वह  राष्ट्र  का  समय  इस  तरह

 शादी में  बर्बाद  न  होने  दिया  जाये  शर  हवाई  जहाज़  से  यात्रा  करने  की  सुविधा  दे  कर  उन  का

 वह  समय  बचाया  जा  सकता  है  जोकि  राष्ट्रोपयोगी  कामों  में  खर्चे  किया  जा  सकता  है  |  आखिर  यह

 हवाई  जहाज़ कोई  डालमिया  शादी  के  लिये  ही  तो  नहीं  है  ।  हवाई  जहाज़ की  यात्रा  को  श्र

 अधिक  पापुलर  बनाने  झर
 उस

 को  अधिक  जनप्रिय  बनाने  के  लिये  पालियामेंट के  सदस्यों  को  उन  से

 कुछ  दस  ले  कर  हवाई  यात्रा  की  सुविधा  देनी  चाहिये  ।  माननीय  सदस्यों
 की

 जेबों  से
 जो

 कुछ  पैसा

 इस  के  लिये  जायेगा  उस  से  हवाई  सर्विस  को  लाभ  भी  होगा  लोगों  में  हवाई  जहाज  में  बनने  की

 इच्छा  भी  पेदा  होगी  ।  देश  के  बहुत  से  आदमी  इसी  डर  के  मारे  हवाई  जहाज़  की  तरफ़  देखते  नहीं  कि

 कहीं  उस  में  से  गिर  कर  वे  मर
 न

 जायें
 ।

 आ्राखिर  लोग  जब  पुछेंगे  हमारे  पालियामेंट  के  मेम्बरों  से
 कि

 बाप  कया  हवाई  जहाज  में  बै

 '
 तो  जब  वे  उन  से  कहेंगे  कि  हम  तो  at  तक  हवाई  जहाज  में  नहीं
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 ्
 पंडित  ब्रज  नारायण

 बैठ  हैं  तो  देश  की  जनता  उन  के  बारे  में  क्या  सोचेंगी
 ?

 देश  की  सर्वोच्च  लोकतंत्री  संस्था के  सदस्य  हैं

 लेकिन  वायुयान  में  नहीं  देश  का  कल्याण  करने  चले  राष्ट्र  निर्माण  के  काम  हाथ  में  लेने  जा  रहे  हैं

 लेकिन  उन  को  यह  पता  नहीं  है  कि  हवाई  जहाज़
 की  सीट

 कैसी  होती
 !  ग्रामीण जनता  उस  अवस्था  में

 उन  के  बारे  में  क्या  सोचेगी  !  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  बिल  में  यह  संशोधन  होना  चाहिये  कौर

 सदस्यों  को  एयर  ट्रेवल  की  सुविधा  देने  की  व्यवस्था  कर  देनी  चाहिये  ताकि  उन  के  समय  की  बचत

 हो  सके
 कौर  रेल  में  बर्बाद  होने  वाला  समय  वह  दूसरे  उपयोगी  कार्यों

 को
 करने  में  लगा  सके

 ।

 wa  यह
 जो  कहा  जा  रहा  है

 कि
 मिनिस्टर्स को  भी

 aes  क्लास में  न  बैठने  दिया  जाय
 तो  उसਂ

 के  लिये  मेरा  कहना  है  कि  नगर  हमारे  मिनिस्टर  ह  क्लास  में  संडास  की  बगल  में  बेठ  कर  सफ़र

 करेंगे  तो  श्राप  स्वयं  भ्रन्दाज़ा  लगा  सकते  हें  कि  उन  के  दिमाग  में  कैसी  योजनायें  जायेंगी  ?  यह  बहुत

 जरूरी  है  कि  उन  को  अच्छे  प्र  कार  से  कार्य  करने  के  लिये  तमाम  आवश्यक  सुविधायें  दी  जायें
 ।

 एक मंत्री

 का  मेरी  समझ  में  देश  के  लिये  सब
 से

 बरच्छा
 ae

 हितकारी  कार्य  कोई  हो  सकता  होते  वह  यही

 कि  न  तो  वह  रिश्वत  खाने  श्री  ही  अपने  पूरे  विभाग  को  रिश्वत  खाने  दे  ।  यह  जो  एक  त्याग  दिखानें

 उस  की  बात  करने  का  फ़ैशन-सा हो  गया  उस  से  देश  का  काम  चलने  वाला  नहीं  है
 ।

 उस  के

 लिये  तो  हमें  सब  को  संच्चाई  कौर  लगन  से  जुट  कर  काम  करने  के  लिये  तैयार  रहना

 चाहिये  |  att  जो  यह  कथरी  प्रौढ़  कर  त्याग  की  बात  करते  हे  प्रो  भीतर  उस  के  घी  पीते
 उस

 सै  देश  का
 भला  होने  वाला  नहीं है  ।  संसद्  सदस्यों  के  लिये  यह  आवश्यक है  कि  वे  देश  में  इधर  उघर

 लोगों  से  सम्पक  स्थापित  करें  उन  की  आवश्यकताओं  और  कठिनाइयों  को  समझ  कर  यहाँ

 संसद  में  सरकार  का  ध्यान  उन  की  कौर  दिलायें  ।  घूमने  से  उन  का  ज्ञानवर्धन  भी  होता  है  ।  इसलिये

 बह  एयर  ट्रे  विल  की  सुविधा  देनें  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  wa  जरगर  कुछ  माननीय  सदस्यों  के  मन

 थें  त्याग  के  लिये  थोड़ा  दिखवा  करने  और  विरोध  करने  की  भावना  भी  हो  तो  मेरी  उन  से  यह  प्रार्थना

 है  कि  वह  किसी  दिन  तौर  बोल  लें  और  अरपना  विरोध  प्रकट  कर  दें  लेकिन  तो  उन  को  बोलने

 भौर  अपना  विरोध  प्रकट  करने  के  लोभ  को  संवरण  करना  चाहिये  ।.

 शी  लाचार  :
 मुझे  रेल  द्वारा  ह्य दल्ली  पहुं  चने  में  चार  दिन  लगते  हें

 ।  सब
 जो

 संशोधन  सरकार  ने  किया  उस
 के  श्रतुसार  रेलवे  भाड़े  और  विमान  भाड़े  का  अन्तर  वह  मेरे

 लिये  कप्तान  जाने  का  ३२०  रुपये  फैलेगा  ।  एक  बार  हैरान  जाने  के  ३२०  रुपये  देने  क्या  श्राप  इसे

 सुविधा  कहेंगे
 ?

 यदि  में  श्राठ  दिन  का  समय  बचाना  चाहूं  तो  ३२०  रुपये  का
 अन्तर दे

 दे
 कर

 al  सकता  हूं  ।  यह  ठीक  नहीं  है  ।  मंत्री  महोदय  को  यह  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  yoo  मील  की

 शैक्षिक  दुरी  से  आने  वाले  सदस्य  को  कम  से  कम  मास  में  एक  विमान  यात्रा  का  पास  अवश्य

 दिया  जाना  चाहिये  ।  हमारे  लिये  तो  अपने  क्षेत्र  में  जाना  असम्भव  हो  जाता  है  ।  में  मंत्री  महोदय

 सै  अपील  करूंगा  कि  उन्हें  बिना  किसी  प्रकार  के  अन्तर  के  देने-लेने-के  विमान  यात्रा  के  पास  की  व्यवस्था

 करनी  चाहिये  ।  हमें  मास  मेँ  एक  बार  विमान  यात्रा  की  सुविधा  उपलब्ध  होनी  ही  चाहिये  |

 डा०  मेल कोटे  :  सरकार जो  सुविधा दे  रही  है
 उस

 का  लाभ  केवल  वे  लोग

 ही  उठा  सकेंगे
 जो

 अन्तर  श्रदा  करने  की  क्षमता  रखते  हैं
 |

 दूसरों  के  लिये  यह  सुविधा  कोई  सुविधा

 वहीं  ।  यदि  सरकार  यह  सुविधा  दे  देना  चाहती  तो  इस  की  इस  प्रकार  व्यवस्था  होनी  चाहिये  कि

 सब  सदस्य  एक  समान  इस  का  लाभ  उठा  सकें  ।

 अंग्रेजी  में
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 श्री  जाघव  :  उपाध्यक्ष  मेंने  जो  संशोधन  दिया  हूं  उसके  पहने  हिस्से  के

 बारे  में  यहां  पर  काफी  कहा  जा  चका  हैं  |  उसका  जो  दूसरा  हिस्सा  है  उसके  बारे  में  में  खास  तौर  पर

 सामने  करना  ASAT  टि  हमें  पने  देश  में  डेमॉक्रैसी  को  कायम  प्रौढ़  जिन्दा  रखना  है

 तो  हमको  छुपनी  कांस्टीट्एन्सीज़  में  लोगों  के  पास  जाना  होगा  कौर  यहां  पार्लियामेंट  में  जो  घटनायें

 होती  हूं  उनको  लोगों  के  सामने  रखना  होगा  |  हमारे  वोटर  हमसे  पूछते  हैं  कि  श्राप  पालियामेंट  में

 जाकर  हमारे  लिए  FAT  करते  ।  इतना ही  नहीं  हैं  ।  पार्लियामेंट  के  सदस्य  को  wary  को  ट्रेनिंग  भी

 देनी  चाहिए  |  परसों  साउथ  में  हमारे  स्पीकर  ब्राउन  राय  थे  ।  उन्होंने  न्यास  बात  का  खास  तौर  पर

 जिक्र  किया  कि  दुनिया में  राज जो  घटनायें  घट  रही  खासकर  पाकिस्तान में  प्रौढ़  हमारे  भ्रासपास

 जो  कुछ  घटना  घट  रही  उनको  सामने  रखते  हमें  हिन्दुस्तान में  लोक शाही  को  जिन्दा

 रखना  तो  हमारी  पालियामेंट  के  हर  सदस्य  को  पालियामेंट  में  फुल  टाइम  मेम्बर  की  हैसियत  से  काम

 करना  चाहिए  |  हम  फुल  टाइम  मेम्बर  की  हैसियत  से  काम  करेंगे  तो  हमको  पालियामेंट  से  बाहर

 रहने  के  दिनों  में  भ्रपने  निर्वाचन क्षेत्र  में  भी  जाना  जो  कुछ  यहां  चलता  है  वह  लोगों  के  सामने

 रखना  जो  हमारी  प्रयोजनों हें  उनको  लोगों  को  बताना होगा  |  हर  मेम्बर  सेशन  को  छोड़  कर

 ६  महीने  घर  पर  रहता  हैं  ।  इस  ६  महीने  में  से  कम  से  कम  तीन  महीने  वह  नप  निर्वाचन  क्षेत्र

 में  जाना  चाहेगा
 तो  उसको  ट्रांसपोर्ट फैसिलिटी  मिलनी  में  मानता हुं  कि  हमको  रेलवे  का  पास

 मिला  gars  ।  लेकिन  हमारे  निर्वाचन  क्षेत्र  देहातों  में  हें  जहां  रेलवे  नहीं  जाती  ।  ऐसी  हालत  में  अगरम

 अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  में  जाना  चाहूं  तो  मुझे  crate  की  फेसिलिटी  तो  अवश्य  मिलनी  चाहिए  ।

 एक प्रस्ताव एसा  भी  हू  कि  प्रत्येक  सदस्य  को  पांच  हजार  रुपया  मोटर  खरीदने  के  लिये  दिया

 जाये  |  लेकिन  यहां  ऐसे  मेम्बर  कम  हें  जिनकी  इनकम  इतनी  हो  कि  wet  मोटर  खरीद  कर  इसका

 मेनटिनेंस  भी  कर  सकें  ।  ऐवरेज  मेम्बर  की  इतनी  इनकम  नहीं  है  कि  जो  मोटर  खरीद  सके  कौर  उसको

 मेनटेन  कर  सके  |  बम्बई  स्टेट  अ्रसेम्बली  ने  भ्रपने  सदस्यों  को  स्टेट  ट्रांसपोर्ट  की  फैसिलिटी  दी  हुई  हैं  ।

 उनको  पा सेज़  दिये  |  इसका  खास  मकसद  यही  हैं  कि  मेम्बर  प्रसेम्बलं  के  काम  को  के  सामने

 रख  सकें  |  परसों  स्पीकर  साहब  ने  यह  बात
 भी

 हमारे  सामने  रखी  कि  वह  इस  बात  को  मानते  हें  कि

 पालियामेंट  के  सदस्यों  का  पांच  सात  था  मेम्बरों  का  ग्रुप  स्टड़ी  ग्रुप  के  तौर  पर  बने  प्रौढ़  वह दूसरे

 प्राचीन  में  जाना  चाहें  तो  उनके  लिए  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  दां सपोर्ट  की  फैसिलिटी  कौर  खाने  पीने  का

 बन्दोबस्त में  करने  के  लिए  तैयार

 इसके  भ्र लावा  किसी  भी  पार्टी  का  कोई  सदस्य  हो  उसको  अ्रपनी  पार्टी  की  फिलासफी  झर  जो

 काम  यहां  पालियामेंट में  चलता  हैं  उसे  के  सामने  रखने  का  मौका  मिलना  चाहे  वह

 लिस्ट  पार्टी  का  सदस्य  या  पी  ०  एस०  पी ०  का  सदस्य  हो  कांग्रेस  का  सदस्य  हो  उसे  यह  सुविधा

 मिलनी  चाहिए
 |  इस  प्रकार  हम  देश  में  सही  मानों  में  लोक शाही  को  जिन्दा  रखने  का  काम  कर  सकते

 हैं  ।  हम  एड  नहीं  करना  चाहते  लेकिन  समय  बचाना  चाहते  हैं  ।  पनी  कांस्टिट्यूएंसी में

 जाना  होता  है  तो  बहुत  जगह  स्टेट  मोटर  ट्रांसपोर्ट  की  फैसिलिटी  नहीं  होती  |  ऐसी  जगहों  में  जानें  के

 लिये  मेम्बरों  को  पेसा  मिलना  चाहिए  ।

 यह  जो  बिल  रखा  गया  है  उसमें  मिनिस्टरों  को  फैसिलिटी  मिलने  वाली  है  भर  पार्लियामेंट  के

 अफसरों
 को

 फैसिलिटी
 मिलने  वाली है

 ।  में यह
 जानना  चाहता हुं  कि

 जो  पार्लियामेंट
 के  स्पीकर  शौर

 डिप्टी  स्पीकर  हूँ  उनकी  क्या  जगह  रहेगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वही  पालियामेंट  केरल  हैं
 ।
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 विधेयक

 श्री  दा०  रा०  चावल  :  मेंने  अपना
 जो  संशोधन  रखा  रब  में  उस  पर  जोर  देना

 नहीं  चाहता  ।  में  श्री  नाशिर  भरूचा  के  संशोधन  का  समर्थन  करना  चाहता  ह्  उसके  अनु सार चव्य  यह

 व्यवस्था की  जायगी  कि  प्रत्येक  सदस्य  को  वर्ष  में  विमान  यात्रा  के  १२  ओपन  दिये  जायेंगे  ।  कौर  इससे

 वह  देश  में  विमान  द्वारा  कहीं
 भी

 जा  सकेगा
 ।

 श्री  केशव  के  प्रथम  संशोधन  में  दिल्ली  से  सदस्य  के  क्षेत्र

 के  किसी  निकटतम  विमान  पत्तन  तक  विमान  यात्रा  की  बात है  ।  उनके  दूसरे  संशोधन  में  भाड़े  के  अन्तर

 को  करने  की  बात  कही  गयी  है  ।  मुझे  यह  शोधन  स्वी  कार  नहीं  |

 श्री  नादिर  भरूचा के  १२  विमान,यात्रा  के  कूपन  दिये  जाने  वाले  संशोधन  से  में  सहमत  हुं  ।

 इससे  समस्या  हल  हो  जायेंगी  |  सदस्यों  को  राजधानी  में  जाने  की  भी  सुविधा  दिल्ली

 के  पास  ही  रहने  वाले  जो  समयाभाव  के  कारण  देश  की  विभिन्न  परियोजनाश्रों  को  देख  नहीं

 सकते ,  उन्हें  भी  उनका  अ्रध्ययन  करने  का  उपलब्ध  हो  क्योंकि  संसद्  सदस्य  केवल  अपने

 क्षेत्र  का  ही  प्रतिनिधि  देश  का  भी प्रतिनिधि है  ।  दूर-दूर  के  स्थानों  पर  जहां  केवल  रेल  में  प्रात  जाने

 में  as  दिन  लग  जाते  वहां  समयाभाव  के  कारण  रेलवे  का  पास  होते  हुए  भी  नहीं  जाया  जा

 सकता  |  इस  TMT  में  कुछ  रोक
 भी

 लगाई  गई  है  ताकि  ७००  माननीय  सदस्यों को  यह  सुविधा

 लब्ध  कराने  से  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन को  व्यवस्था  करने  में  कुछ  सुविधा न  हो
 ।  मेरा

 निवेदन है  कि  श्री  atte  भरुचा  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  सदन  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिए  ।

 पूरी  लीलाधर  कट की  )
 :  मझे  श्री  केशव  के  संशोधन  संख्या  १८  से  कोई  विद्वेष  प्रसन्नता

 नहीं  क्योंकि  संसद्  सदस्य  केवल  सत्र  के  समय
 में  ही  अपने  क्षेत्र  में  नहीं  जाते  प्रत्युत  वर्ष  भर  जाते

 जाते  रहते  हैं
 ।  सभी

 का  यही  मत  हे  कि  मांगी  जा  रही  सुविधाओं  से  सभी  सदस्यों  को  लाभ  पहुं  देगा
 ।

 श्री  केशव  के  संशोधन  संख्या  २  को
 स्वीकार  किये  जानें  पर  में  जोर  दूंगा  |  उसका  सम्बन्ध  अपने  घर

 क्षेत्र  से  दल्ली  तक  खाने  जाने  की  मुफ्त  विमान  यात्रा  से  है  ।

 इसके  मैँ  मन्त्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  मेरे  संशोधन  संख्या  १४५  के  प्रथम

 भाग  को  स्वीकार  कर  जिसमें  यह  कहा  गया  हैं  कि  कोई  भी  सदस्य  विमान  भाड़ा  शौर  रेल  भाड़े

 का  करके  देश  के  किसी  भाग  में  भी  विमान  यात्रा  कर  सकता  है  ।  इससे  सरकार को  कोई

 हानि  नहीं  होगी
 ।

 मेरा  निवेदन  है
 कि

 मन्त्री  महोदय  इस  पर  विचार  करें  साथ  ही  श्री  केशव

 का  संशोधन  संख्या  २  स्वीकार  कर  लें  ।

 talk  सत्य  नारायण  सिंह
 :
 मेंने  सदन  के  विभिन्न  दलों  से  सम्बन्धित  माननीय  सदस्यों  की  बातों  को

 बड़े  ध्यानपूर्वक  सुना है
 ।  मेंने  प्रारम्भ  में  ही  यह  स्पष्ट कर  दिया  था  कि  अधिनियम के  कार्यान्वित  करने

 में  जो  कठिनाइयां  उसके  कारण  यह  संशोधन  विधेयक  बड़ा  आवश्यक  हो  गया
 *

 इसके  अलावा

 स्पष्टीकरण  भी  बड़े  श्राव्य हो  गये  हैं
 ।

 लेखा परीक्षणकर्तताओ्रों ने  र  विधि  मंत्रालय ने  भी  कहा

 था  किं  संयुक्त  समिति  में  हमने
 जो

 नियम  बनाये  थे  वे  वैघ  नहीं  हैं  ।  माननीय  मित्र  श्री  पुलिस  ने  कहा

 *

 गत  बार  जब  मूल  विधेयक  स्तुति  किया  गया  था  तो  हमने  अन्य  दलों  के  नेताओं  तथा  माननीय

 सदस्यों  से  परामर्श  किया  परन्तु  इस  बार  कोई  नई  सुविधायें  प्रथम  नये  उपबन्धों  की  व्यवस्था

 करने  का  कोई  इरादा  नहीं  था  ।  सभी  प्रस्तुत  संशोधन  झोपड़ा रिक  परामर्श  करना  श्रावक

 नहीं  समझा गया

 संसद  पदाधिकारियों  श्रथवा  मंत्रियों
 को

 रेलवे  यात्रा  की  कुछ  सुविधायें  देने  के  नये  उपबन्ध
 का

 जहां  तक
 सम्बन्ध

 उसके  बारे
 में

 आरम्भ
 से  ही  जब  से  ये  सुविधा  सदस्यों को  दी

 जाती  tat
 संसद

 dist  में



 संसद  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते ११  १९४५८
 VERA

 )  विधेयक

 के  पदाधिकारियों  तथा  मंत्रियों  द्वारा  यह  मांग  की  जाती  रही है
 कि  ये  सुविधायें  उनको  भी  दी  जानी

 चाहियें  |  हमनें  इस  बात  को  रोके  रखा  ।  एक  बार  यह  भी  विचार  था  कि  संसद  पदाधिकारियों  we

 मंत्रियों  के  वेतन  तथा  भत्ते  अधिनियम  में  संशोधन  किया  जाय  ।  परन्तु  क्योंकि  यह  विधेयक  प्रस्तुत

 किया जा  रहा  हमने  सोचा  कि  क्यों  न  इस  गर्व सर  का  लाभ  उठा  कर  इस  खण्ड को  इसमें

 सम्मिलित  इसकी  परिभाषा  कर  दी  जाये  ।  क्योंकि  आख़िर  मंत्री  कौर  पदाधिकारी  संसद

 के  सदस्य ही  are  किसी  माननीय  सदस्य  को  सदस्यता  के  अधिकारों  से  वंचित  नहीं  कर  सकते

 मंत्री  बनने  के  लिये  पहले  सदन  का  सदस्य  होना  आवश्यक  ह  ।
 यह  ठीक  है

 कि  छः  मास  तक  उनको  Ge

 है  ।  परन्तु  संसद्  पदाधिकारी बनने  के  लिए  तो  उन्हें  सबसे  पहले  संसद्  का  सदस्य  बनना  अ्रनिवाये है  ।

 जो  संसद  सदस्य  होने  के  नाते  सुविधायें  माननीय  सदस्यों को  उपलब्ध  वे  संसद्  पदाधिकारियों

 तथा  मंत्रियों  को  भी  प्राप्त  होनी  चाहिएं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  हमें  प्रौद्योगिक  संयंत्र  अथवा  अरन्य  चीजों  को  देखने  के  लिए

 देश  के  सभी  भागों  में  जाने  की  सुविधायें  होनी  चाहियें  ।  यह  सब  कारण  उस  समय  भी  बनाये  गये

 जबकि  सदन  के  माननीय  सदस्यों  के  लिए  मुफ्त  रेलवे  पास  की  व्यवस्था  की  गयी  थी  ।  अरब  वे  कहते  हैं

 कि
 रेलवे  पास  काफी  नहीं  हमें  विमान  का  पास  दिया  जाना  चाहिये

 ।
 श्री  भरूचा  ने  कहा  कि  जो

 धायें  कुछ  अधिकारियों  को  वे  माननीय  सदस्यों  को  क्यों  नहीं  हें
 ।

 में  समझता  हं  कि  इन  सुविधाघरों

 के  कारण  माननीय  सदस्यों  को  अपना  मुकाबला  शभ्रधिकारियों  से  नहीं  करना  चाहिए  ।  केवल  वेतन

 से  या  सुविचारों  या  विशेषाधिकारों  से  तो  प्रादमी  का  स्तर  ऊंचा  नहीं  बनता  |  जहां तक  वेतन का  बनी

 है  कई  सचिव  प्रधान  मन्त्री  अथवा  मंत्रियों  से  भी  प्रतीक  वेतन  लेते  इसका  यह  ताइपे  नहीं  कि
 ~

 उनसे  ऊपर  हो  गये
 ।

 भत्ते  अथवा  सुविधाओं  के  मामले  में  प्राधिकारियों
 की

 श्रेणी  अलग  हे
 पर

 संसद्

 के
 सदस्यों  की  goat  एक  अलग  श्रेणी  है  ।  दोनों  में  भिन्नता है

 ।
 दोनों  का  मुकाबला नहीं  किया  जा

 |

 जहां  तक  श्री  भरूचा  का  यह  विचार है  कि  म॑  पर  रहते  हैं  a  ससे  काफी  धन

 खर्च  होता  तो  शायद  उन्होंने  यह  कभी  नहीं  सोचा  कि  माननीय  सदस्यों  को  मुफ्त  पास  देने  पर

 कितना  न  खच होता है  ।  यह  रियायत नई  थी  ।  माननीय  सदस्यों  को  यह  ध्यान  रखना  चाहियें

 किम
 यों  के  दौरे  इत्यादि  तो  पहले  भी  परन्तु  पास  की  सुवि

 तो  बिल्कुल नई  चीज़  हिसाब

 लगाने  से  पता  लगता  है  यह  खच  ६  लाख  तक  फलता है  ।  यह  मुकाबला  ठीक  नहीं  |  इसके  साथ  ही

 हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  सके  बारे  में  जनता  कौर  अ्रखबारों में  क्या-क्या  आलोचनायें

 हुई  उन्होंने  काफी  आलोचना  की  है  ।  मेरे  पास  कुछ  अ्रखबारों  की  कतरनें  ग्रोवर  माननीय  सदस्यों

 ने  भी  उन्हें  देखा  होगा  ।  मैं  इस  समय  उन्हें  यहां  पढ़ना  नहीं  चाहता  ।  हमने  अपने  लिये  जो

 कार  और  सुविधायें  स्वीकृत  की  उस  पर  काफी  आलोचना  की  गई  है
 ।  यह  ठीक है  किः  हमारे  पास

 सभी  अधिकार  परन्तु  हम  दूसरे  के  लिये  कुछ  करे ंतो  इतनी  बात  नहीं  परन्तु  सपने  लि  कुछ

 लेने  या  करने  पर  झ्रालोचना  बड़ी  तीव्र  हो  जाती  है  ।  इस  संसद  को
 प्राधिकार  प्राप्त

 हैं

 हम  जो  चाहें  निश्चय  कर  सकते  हैं  ।  कोई  कावट  हम  कहं  सकते  हूँ
 कि

 हमारे  सदस्यों को  ये

 सुविधायें दी  जानी  चाहिये  ।  परन्तु  उस  बर्थ  में  यह  बात  मज़ाक  बन  कर  रह  जाती
 जब  कि  हम

 दिन  लोगों  से  बचत  करने  के  लिये कह  रहे  हैं  ।  मंत्रियों को  जो  पुरानी  सूची  यें  वही दी
 जा

 परन्तु  जब  उनको  भी  कोई  नई  सूची
 1

 दी  जाये  तो  काफी  शोर  होगा
 शर

 आलोचना

 वकी  जायेंगी  मेरा  निवेदन  है  कि  मैं  इस  दिशा  में  अधिक  खर्चे  का
 बोझ

 डालने  के  पक्ष  में  नहीं  ।



 ree es  संसद  सदस्यों  के  वेतन  बंधा  भत्ते  ११  84s.

 )  विधेयक

 ,  श्री  सत्यਂ  नारायण

 विमान  यात्रा
 के

 सम्बन्ध  में  हमने  काफी  माननीय  सदर  हं  से  चर्चा  की  है  भ्र ौर  हमने  श्री
 ee

 का  संशोधन  संख्या  २८  स्वीकार कर  लेने  का  निश्चय  किया  है  ।  जो  सुविधा  पहले  से  वह  तो  है

 wa  संशोधन  कों  स्वीकार करके  यह  व्यवस्था  हो  जाये
 ग

 कि
 स  के  बीच में  भी  माननीय

 सदस्यों  की
 यात्रा  पर  कोई प्रतिबन्ध  नहीं  इन  यात्रियों  की  संख्या  कितनी  ही  हो  ।  यह

 प्रगति  खासी  सुविधा
 कई  लोगों  का  कहना

 है  कि
 इस

 सूची
 1

 से  केवल  धनी  व्यक्ति
 ही

 लाभ  उठा
 सकेंगे  ।  जो  लोग  विमान  द्वारा  कहतेहैं  उन्हें  भी  प्रथम  श्रेणी  का  किराया  वापिस  मिल  जा

 यह  पहले  नहीं  मिलता  था  ।

 ay  जिन  सुविधाओं  का  माननीय  मित्रों  ने  उल्लेख  किया  ग्रसित  डाक  अथवा  अन्य  चीज़ों  की

 सूची  1  उसके  बारे  में  संयुक्त  समिति  विचार  करने  के  लिये  सक्षम  है  ।  यह  सदनों  के

 बारे  में  निश्चय  कर  सकती  है  ।  डाक  इत्यादि  की  अरन्य  सुविधाएं  भी  जो  दीਂ  जानी  उनके

 सम्बन्ध  में  भी  विचार  किया  जायेगा  ।  डाक्टर
 ग  सुविधाओं  के  सम्बन्ध

 में  हम  श्री
 जगन्नाथ  राव  का

 संशोधन  स्वीकार  कर  रहे  शाये  सभा  को  यह  पता  होगा कि  माननीय  सदस्यों  थ  लिये  अंशदायी

 चिकित्सा  सेवा  योजना  को  भी  हमने  लगभग  स्वीकार  कर  लिया  इसमें  विधि  मंत्रालय  की  आपत्ति

 का  ध्यान  रखते  हुये  हमने  एक  संशोधन  स्वीकार  करके  सदस्यों  के  परिवारो ंके  लिये  भी  व्यवस्था

 कर  दी  मंत्रियों  और  अधिकारियों  को  इस  दिदा  में  प्राप्त  सभी  सुविधायें  सदस्यों  को  भी

 उपलब्ध हो  जायेंगी  ।  इन दाब्दों से  मैं  आशा  करता  हुं  कि  मुझे  इन  मांगों  को  स्वीकार
 न

 पर  क्षमा  कर  दिया  जा  गा  ।

 महोदय  प्रदान  यह  है

 संपत  सदस्यों के के  वेतन  तथा  भत्ते  १९५४  म

 संशोधित  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  जा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  शब  विधेयक  पर  खण्ड वार  चर्चा  की  जायेगी  ।

 खंड २  २  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  है

 खण्ड  २  विधेयक  का  अंग  बने  ही

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खंड  २  विधायक  में  जोड़  दिया  गया

 खंड  २३  ३  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  oe  है

 खण्ड  ३  विधेयक  का  at  बने  ह

 स्वीकृत
 ।

 जोड़  दिया  गया  । खण्ड  ३  विधेयक

 गुंजल  अंग्रेजी  में
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 )  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रशन यह  है  :

 ग्सि  खंड  ४  विधेयक  का  sin  बने  द

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 खंड
 ४

 विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परब  नया  खण्ड  ४क  लिया  जायेंगा  |

 श्री  जगन्नाथ  राव
 )

 :  मे  अपना  संशोधन  संख्या  ४१  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 इस  संशोधन  को  प्रस्तुत  करने  का  मेरा  प्रयोजन  यह  है  कि  माननीय  सदस्यों  को  सत्र  के  दिनों

 में  रेलवे  के  प्र  थम  श्रेणी  के  भाड़े  तथा  विमान  भाड़े  का  अन्तर  भुगतान  कर  के  विमान  द्वारा  यात्ना  करने

 की  सुविधा  दी  जाये  ।  इस  से  सरकारी  राजकोष  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 श्री  सी०  स०  मसानी  एक  ग्रौचित्य  प्रश्न  है  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में  श्राप  का  विनिश्चय  चाहता

 हूं  ।
 श्री  जगन्नाथ  राव  का  जो  संशोधन  है  वैसे  ही  oer  कई  संशोधन  हैं  मेरां  निवेदन है  कि  एक

 प्रक्रिया  बना  ली  जाने  कि  सभी  संशोधनों  को  साथ  लिया  जाये  ।  ग्र न्य या  श्राप  बाद  में  उन्हें  नियम  विरुद्ध

 मान  लेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  वे  संशोधन  इसी  विषय  पर  हैँ  तो  उन्हें  साथ-साथ
 लिया

 जा  सकता

 है  ।  वे  कौन  से  संशोधन  हैं  ?

 मो ०  स०  मसानी  :  मेरा  संशोधन  संख्या  ४,  श्री  केशव
 के  संशोधन  संख्या  २  शर  १८

 श्र  श्री  नाशिर
 भरुचा

 का  संशोधन  संख्या  ३६  ।

 श्री  मोहम्मद  इमाम  मेरा  संशोधन  संख्या  ३४५  है  ।

 श्री  जाघव  :  मेरा  संशोधन  संख्या  ३४  है  |

 fat  पी०
 रु०

 मसानी  :  में  अपना  संशोधन  संख्या
 ४

 प्रस्तुत  करता  हुं  |

 केशव  :  मेँ  अपने  संशोधन  संख्या
 भ्र ौर  १८  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 नाशिर  भरुचा  :  में  अपना  संशोधन  संख्या  ३६  प्रस्तुत  करता  हूं  |

 श्री  जाघव  :  में  अपना  संशोधन  संख्या  ३४
 प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 मोहम्मद  म  अपना  संशोधन  संख्या  ३४  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संध्या  २  मतदान  के  लिये रखा  गया  ।

 सभा  में  मत  विभाजन  ।
 पक्ष  में

 ४६;
 विपक्ष  में

 द्  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ३६  मतदान  के  लिये रखा  गया  ।

 सभा  में  मतविभाजन  पक्ष में  ५६,  विपक्ष में  do  ।

 प्रस्ताव
 |  स्वीकृत

 mt

 मूल  अग्रेजी  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय  हारा  संशोधन  संख्या

 ४
 मतदान  के  लिये  रखा  गया

 ।

 सभा  में  मत  विभाजन हुआ  ।  पक्ष में  ५२,  विपक्ष में  १०४

 प्रस्ताव  भ्र स्वीकृत  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  sister  संख्या  ३४५  मतदान  के  लिये  रखा  गया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुश्न
 ै

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 अरब  मैं  श्री  जगन्नाथ  राव  का  संशोधन  संख्या  ४१.  मतदान  के
 लिये

 रखता हुं
 ।

 गंप्रचान  मंत्री  सभा  नेता  जवाहरलाल
 :

 यह  संशोधन एक
 गैर-सरकारी

 सदस्य  द्वारा  रखा  गया  है  ।  सरकार  बता  चुकी  है  कि  ahs  सभा  इसे  स्वीकार  करती  है  तो  इसे  स्वीकार

 वापस ले  लें
 कर  लें

 ।
 यदि  सभा  नहीं  चाहती

 तो  म
 माननीय  सदस्य  को  देता  हुं  कि  वे  भ्र पना  संशोधन

 pat  जगन्नाथ  राव
 :

 में  अपना  संशोधन  वापस  लेने  के  लिये  सभा  की  भ्र नुम ति  चाहता  हूं
 ।

 संसोधन  सभा  की  श्रुति  से  वापस  लिया  गया

 सण्ड  -घारा  ६  के  स्थान पर  नई  धारा  का  रखा  द्वारा  निशुल्क  ]

 थी  सत्य  नारायण  सिंह
 :
 मैं  अपने  संशोधन  संख्या

 ३०
 शौर  ३१ प्रस्तुत  करता

 हं  ।
 मैं

 प्रस्ताव करता  हूं

 पृष्ठ  २,  पंक्ति  ३€,--

 be  दादों  के  बाद  shall  be  deemed  always

 to  have  been  हमेशा  माना
 ह जायेगा ) ਂ  शब्द  रखें  जायें  ।

 Lt

 पंक्ति  १  से  ५  के  स्थान  पर  निम्नलिखित

 “(4)  A  member  who  on  ceasing  to  be  a  member  surrenders  his  pass
 shall,  if  he  performs  any  return  journey  by  rail  of  the  nature  refer-
 red  to  in  sub-section  (1)  of  section  4,  be  entitled  and  be
 deemed  always  to  have  been  entitled  in  respect  of  that

 journey  to  an  amount  equal  one  first  class  journey.

 [  (४)  कोई  सदस्य  जो  सदस्य  न  रह  जाने  पर  अपना पास  लौटाता हैं  यदि
 ४

 की  उप-धारा  (१)  में  उल्लिखित  प्रकार  की  रेल  द्वारा  वापसी

 मूल  भ  ग्रेजी  में
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 )  विधेयक

 यात्रा  करता  उस  यात्रा  के  लिए  प्रथम  श्रेणी  के  किराये  केਂ  बराबर

 राशि  का  भ्रमणकारी होगा  are  हमेशा  अधिकारी  समझा  जायेगा

 ¢
 ~~

 संशोधन  संख्या  ३०  खण्ड  ४५  के  सम्बन्ध  म  हैं  जो  मुख्य  अघिनियम  की  धारा  x  क

 स्थान  पर  एक  नयी  धारा  रखने  क  संबंध  A  है  ।  इस  संशोधन  का  उद्देश्य  यह  है  कि  किसी

 भी  सदस्य  उसको  रेलवे  पास  मिलने  के  रेलवे  भाड़े  के  भुगतान  को  हमेशा  अधिकारी

 समझा  जायगा  |  यह  संशोधन  उस  उपबन्ध  को  भूतलक्षी  रूप  से  प्रभावी  बनाता  हैं  ॥

 संशोधन  संख्या  ३१  भी  खण्ड  ४५  के  सम्बन्ध  में  हे  कौर  संशोधन  संख्या  ३०  की  ही

 wife वह  सदस्य  द्वारा  रेलवे  पास  के  लौटा  दिये  जाने  के  सदस्य को  रेलवे  भाड़े
 क

 भुगतान  का  अधिकारी  बनाने  संबंधी  उपबन्ध  को  भूतलक्षी  रूप  से  प्रभावी  बनाता

 | है

 fat  साधन  गुप्त  पूर्व )  में  एक  स्पष्टीकरण चाहता  हूं  खण्ड ५  क

 अधीन  मंत्रियों  को  जो  पास  दिये  जाते  उसक  संबंध  में  क्या  हम  यह  समझें  fe  क्या  इसਂ

 धंघिनियम  के  लागू  होने  के  बाद  उनके  यात्रा  भत्ते  के  बिलों  के  संबंध  में  कोई  wae  पड़ेगा
 ?

 नियम  यथावत fat  सत्य  नारायण fag:  सरकारी  दौरे  संबंधी  यात्रा  भत्ते

 हग
 |

 म॑  पहल  ही  यह  बात  समझा  चुका  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  वे  या  तो  यात्रा भत्ते  संबंधी  नियमों  का  लाभ  उठायें या

 इस  पास I

 श्री  नाशिर  भरूचा
 :  संशोधन  संख्या  ३०  के  संबंध में  में  एक  स्पष्टीकरण  चाहता

 हूं
 ।

 पासਂ  लौटाने  के  बाद  भूतलक्षी  प्रभाव  से  किराये  का  दावा  करने  की  बात  मेरे
 समझ

 में

 नहीं  भाई
 ।  मैं  स्पष्टीकरण  चाहता

 श्री  सत्य  नारायण fag  इस  मामले में में  मंत्रियों  का  कोई  नहीं  है  ।  में

 पहल  ही  बता  चुका  हूं  कि  उस  संभा  के  कुछ  माननीय  सदस्यों  के  संबंध  में--माननीय

 मंत्रियों  के  संबंध  में  नहीं--ऐसी  कुछ  घटनायें  हो  चुकी  हैं
 ।  इस  सभा  के  माननीय  सदस्यों

 क  सम्बन्ध  ऐसी  कोई  कठिनाई  नहीं  भाई

 श्री  नादिर  भरुचा  :  यदि  किसी  मंत्री  ने  अप्रेल  १९४५८ में  यात्रा  की  हो  तो  क्या

 उस  क  भुगतान  का  भी  दावा  कर  सकता  =
 ?

 tal  सत्य  नारायण सिह  :  वह  इसका  दावा  कस  कर  सकता  है  ।

 श्री  बज  राज सिह  मैं  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।  संविधान में  उपबन्ध  है
 कि

 संसद्
 की

 किसी  भी  सभा  का  सदस्य  न  होने  पर  भी  कोई  व्यक्ति  कम  से  कम  ६  महीने

 तक  मंत्री  रह  सकता  है  ।  तो  ऐसी  अवस्था  में  जब  कि  वह  मंत्री  F—qZ  पसंद  की  किसी
 भी

 सभा  का  सदस्य  नहीं  a a FaT  वह  भुगतान  का  दावा  कर  सकता  है
 ?

 श्री  सत्य  नारायण  मैने  यह  बात  भी  स्पष्ट  कर
 दी  थी  ।  किसी

 भी
 मंत्री

 को
 तब  तक  यह  विशेषाधिकार  नहीं  प्राप्त  होगा  जब  तक  fe  वह  सभा  का  सदस्य  नहीं

 बन  जाता  |

 मूल  प्रेमी  में
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 पति  साधन
 अभी

 में  माननीय  मंत्री  का
 दीपन

 प्रच्छी

 ie  सं  नहीं
 पाया  हूँ

 ।
 मैं  समझता  हूँ

 कि
 शायद  मंत्रीगण  सरकारी  दौरों  पर

 भी
 यात्रा  के  लिए  पासों

 को

 इस्तेमाल  करेंगे
 ।

 उनके  पासਂ  शायद  कवल  गैर-सरकारी  दौरों  के  लिए  ही  नहीं  हैं  इस  समय

 उन्हें
 पास

 मिलेंगे  शौर  उन्हें  रेल  का  किराया  नहीं  देना  पड़ेगा  क्या
 वे

 यात्रा
 भत्ते

 के
 भी  भ्रमणकारी  होंगे  जैसा  कि  इसਂ  समय  होता  है  ।

 माननीय  की  बात  से  मैं  केवल  यह  समझ  पाया  हूं
 कि

 मंत्रीगण  पासों  का  इस्तेमाल  तभी  करेंगे  जब  वे  सरकारी  दौरे  पर  होंगे
 ।

 श्री  साधन  गुप्त  :  पर॑  इसਂ  विधि  में  तो  यह  बात  नहीं  हू

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 जब  वह  एक  सदस्य  के  रूप  में  यात्रा  करेगा  तभी  वह  पास

 का  इस्तामाल  करना  |

 pat  साधन  गुप्त
 :  सदस्य  क  रूप  म
 ..  उन्हें  पास  मंत्री  के  में  मिलता  ;

 नहीं

 उन्हें  सदस्य  के  रूप  में  पास  मिलता  है  | महोदय :

 meq  यह  है  fe:

 पृष्ठ  २,  पीठ  ३€,--

 be  )”  के  बाद  ard  shall  be  deemed  always  to
 have

 bee?

 हमेंशा  हुमा
 माना  रखा  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्य  |

 महोदय  et  यह  है  कि

 पृष्ठ  आ

 afr  १  से  ४५  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  car

 *<(4)  A-member  who  on  ceasing  to  be  amember  surrenders  his

 pass  shall,  if  he  performs  any  return  journey  by  rail  of  the  nature

 referred  to  in  sub-section  -be  entitled  and  be (1)  of  ‘section  4,

 deemed  always  to,  have  been  entitled  in  respect  of  that  journey  to

 an  amount  equal  to  one  first  class  journey  [  (¥)  कोई  सदस्य

 यदि जो  सदस्य  न  रह  जाने  eat  ce  toy  hm
 ४  उपधारा  (१) में  उल्लिखित  प्रकार  की  रल  द्वारा

 किराये  के वापसी  यात्रा  क्रूरता

 '

 हूं  उस  यात्रा  के  लिए  प्रथम  श्रेणी  के
 बराबर  राशि  कां  अधिकारी  होगा  ate  हमेशा  अधिकारी  समझा  जायेगा  ह

 प्रस्ताव
 स्वीकृत  ।

 भी  हाज़िर
 :  मैं  संशोधन

 संख्या

 २३

 प्रस्तुत  करना  चाहता  हूँ  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय :
 जब  मे  ने  पूछा  था  उस  समय  इसे  प्रस्तुत  किया  जाना

 चाहिये था  |
 a

 अपना  संशोधन tat  हाज़िर  होकर--रक्षित  भ्रनुसूचित  :
 में

 संख्या  २३  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 श्री  जगदी दा  अवस्थी
 :  में  अपना  संशोधन  संख्या  १०  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  २३  कौर  १०  मतदान के  लिये  रखे  गये  तथा  प्रस्वीकृत

 हुए
 |

 1  उपाध्यक्ष महोदय  गरदन  यह  है  :

 ‘fe  खण्ड  ४,  संबोधित  रूप  विधेयक  का  am  बना

 लोक  सभा  में  मत  विभाजन  ।  पक्ष  में  €  २,  विपक्ष  में  YY  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  ५,  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खण्ड  ६--(धारा  ७  का

 महोदय
 :  श्र

 ब
 में  खण्ड  ६  को  मतदान  के  लिए  रखूंगा ।

 tat  सत्य  नारायण सिह  में  अपना  संशोधन  संख्या  ३२  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  में  प्रस्ताव

 करता हूं  कि

 पृष्ठ

 पंक्ति  १४  से  १९  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा  जाये  --

 the  interval  between  the  adjournment  of  a  House  of  Parlia-
 ment  or,  aS  the  case  may  be,  one  sitting  0  8  Committee  and  the

 reeassembly  of  that  or  the  next  sitting  of  the  Committee  at  the

 same  place  सिद्ध  की  किसी  सभा  या  किसी  समिति  की  किसी

 बठक के  स्थगन  तथा  उस  सभा  के  पुनः  समवेत  होने  या  उसी  स्थान  पर  उसर

 समिति  की  ant  बठक  के  बीच  का  मध्यान्तर  |ਂ

 यह  संशोधन  विधेयक  के  खण्ड  ६  के  सम्बन्ध  में  हू  ।  जो  संशोधन विधेयक  में  हैं

 उसक  शब्द  कुछ  ठीक  नहीं  थे  इसमें  उसके  शब्दों  को  ठीक  कर  दिया  गया  हैं  ।  उन

 शब्दों  से  ऐसा  अरथ  निकलने  की  भी  संभावना  ot  fe  किसी  सभा  स्थगन  तथा  उसक

 granada  या
 किसी

 समिति  की  बैठक  के  स्थगन  तथा  उसकी  भ्रामक  बैठक  के  बीच  के

 सात  दिन  का  मध्यान्तर जोड़  जायेगा  |  wa  इस  संशोधन  द्वारा यह  बात  स्पष्ट

 कर  दी  गयी  है  कि  मध्यान्तर  का  संबंध  किसी  सभा  के  स्थगन  या  किसी  समिति  की  बठक

 के  तथा  उस  सभा  के  पुनसंमवर्त्तंतन  या
 उस  समिति

 की  झ्रागामी  बैठक

 से  है  ।  कवल  शब्दों  का  स्थान  बदल  दिया  गया  है  12.0

 मूल  अ्रंग्रजी  में

 299  (A)



 २१६०  संसद  सदस्यों  के  बतन  तथा  भत्ते  गुरुवार  ११  १९५८

 )  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय
 wet

 यह  है
 कि  :

 पीठ

 पंक्ति  १५  से  १९  क  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा  जाये  --

 the  interval  between  the  adjournment  of  a  House  of

 Parliament  or,  as  the  case  may  be,  one  sitting  of  a  Com-

 mittee  and  the  re-assembly  of  that  or  the  next  sitting  of

 सिद्ध  की the  Committee  at
 the

 same  place

 किसी  सभा  या  किसी  समिति  at  किसी  बैठक  क  स्थगन  तथा  उस  सभा
 क

 पुनः  समवेत होने  या  उसी  स्थान  पर  उस  समिति  की  अगली  बैठक  के  बीच

 का  मध्यान्तर

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 ी

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है

 खण्ड  ६,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  sin

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ॥

 खण्ड  ६,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  एक  नये  खण्ड  ६क  के  लिये  एक  संशोधन  है

 sot  जगन्नाथ  राव  :  में  अपना  संशोधन  संख्या  ३४  श्रुति  करना  चाहता  हूं  में  प्रस्ताव

 करता
 कि

 पृष्ठ

 पंक्ति  १९  के  बाद  निम्नलिखित  रखा  जाये

 ‘6A—Amendment  of  section  Section  8  of  the  Principal

 Act,  for  the  word  the  words  facilities

 for  himself  and  for  members  of  his  family  and  to  suchਂ

 shall  be  substituted.
 इक-बारा  ८  का  संशोधन--मूल  प्रीमियम  की

 घारा  ८  में  ase  के  स्थान  परਂ  ग्रसने  लिये  तथा  अपने  परिवार  के

 सदस्यों  के  लिये  तथा  से  चिकित्सा  सुविधाਂ  दाऊद  रखे  जायें  1]'

 उपाध्यक्ष  महोदय  wed  यह  है  कि

 पृष्ठ  3  oo

 पंक्ति  के  बाद  निम्नलिखित  रखा  जाये

 of  section  Section  8  of  the  Principal

 Act,  for  the  word  the  words  facilities

 for  himself  and  for  members  of  his  family  and  to  suchਂ

 shall  be  substituted.
 दक-घारा  ८  का  संशोधन--मूल  frien  की  घारा

 मे  शब्द  के  स्थान  पर  हज़रत  लिये  तथा  अपने  परिवार  के  सदस्यों

 के  लिय  तथा  ऐसे  ..  .  ,  सूरविधा'' च्प्न्गे  शब्द  रखें  जायें

 प्रस्ताव
 स्वीकृत  दया

 ————  न  था
 अंग्रेजी  में



 संसद  सदस्यों  के  बतन  तथा  भत्ते ११  १९४५८  ५

 विधेयक

 महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 नया  खण्ड  इंक  विधेयक
 का  मंग  बने

 ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  ।

 नया  खंड  ६क  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 ठाकुर  दास
 भाव

 में
 प्रस्ताव  करता

 हूं

 पृष्ठ
 Y q

 पंक्ति  १०
 से  १७  हटा  दी

 जायें

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  प्रत  यह  है

 पृष्ठ  में

 पंक्ति  १०  से
 १७  हटा  दी  जायें

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है
 :.

 हद  संशोधित  रूप  विधेयक  का  लग  बने  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 खंड  ७,  संशोधित  रूप  में  ,  विधेयक  में  जोड़  दिया  गयां  |

 खण्ड ८,  १,  श्रधिंनियमन  सुत्र  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 fart  सत्य  नारायण  सिह  :  में  प्रस्ताव  करता हुं
 :

 विधेयक  को  संशोधित  eq  में  पारित  किया  बह

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 श्री  रंगा  :
 श्री  जिला  राव  का  संशोधन  जो  वापस  लिया  गया  उसे  वापस  नहीं

 लिया  जाना  था  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 किसी  सदस्य  के  लिये  यह  कहना  उचित  नहीं  है  कि  सभा  को  श्रमिक

 संशोधन  स्वीकार  नहीं  करना  था  या  किया  जाता  तो  भ्रच्छ्धा  रहता  इत्यादि  ।  न  उसे  यह  कहने  का

 अघिकार  है  कि  सभा  द्वारा  क्या  किया  जाना  चाहा  कौर  कया  नहीं  ।

 में  केवल  यह  कहना  चाहता  था  कि  दूर  के  निर्वाचन  क्षेत्रों  के  सदस्यों

 को  दिल्ली  तक  कराने  में  ग्रसना  बहुतसा  समय  रेल  यात्रा  में  व्यय  करना  होता  है  ।  जब

 सभा  के  सत्र  के  दौरान  वे  निर्वाचन  क्षेत्रों  को  जाना  चाहते  हूं  तो  उनके  लिये  बहुत  कटिन  हो  जाता  है

 उन्हें  यह  orate  दी  जाये  iE  वहू  रेल  के  पहले  दर्जे  और  विमान  के  किराये  का  अन्तर  अपनी

 जेब से  देकर  विमान  में  यात  कर  सकें  |  इससे  हमें  अपना  कत्तव्य  पालन  करने  में  अधिक  सुविधा

 होगी ।

 TAT oN  AA  जी  में द



 VIER  अतिरिक्त  शभ्रनुदानों  की  मांगें  )  ११  oe Os

 EX Y—UE  PEXR-XG

 माननीय
 pat  जयपाल  सिह  (  रांची-पइचमी  ख़ादिम  जातियां )

 संसद  कार्य  मं  त्री  को  धन्यवाद  देता हुं  कि  उन्होंने इस  विधेयक  का  संचालन  तथापि  उन्होंने

 इस  विधेयक  का  सं  वालन  सभा  के  नेता  के  स्थान से  किया  जिस पर  मुझे  आपत्ति है  ।  में  इस  पर  बार

 बार  झ्रापत्ति इसा लय  भी  करता हूं
 कि

 हमारी  कुछ
 परम्परायें  हैं  हमें हमें

 उन  परम्पराझों
 का

 झा दर

 करना  चाहिये  |

 इस  विधेयक  का  seer  यह  है  कि  हम  कम  से  कम  समय  में  प्रीतम  संसद-कार्य
 कर  सक

 |

 ag  ठीक  है  तथापि  सरकारी  पक्ष  के  सदस्यो ंने  इस  विधेयक  की  चर्चा के  समय  जो  प्रवृत्ति  है

 उससे  स्पष्ट है  कि  वे  जिस  वर्गंद्वीन  समाज  की  रचना के  बारे  में  ढिंढोरा  पीटते  हैं  व्यावहारिक  रूप

 से  वे
 उसी

 के  विरोध  में  कार्य  कर  रहेगें  ।  निस्संदेह  मंत्रियों  को  श्रमिक  सुविचारों  की  आवश्यकता

 है  क्योंकि  इससे  अधिक  क्षमता  तथा  कार्यकुशलता  श्राती है  तथापि  हमें  भी  ऐसी  सुविधायें  प्राप्त  होनी

 चाहियें  कि  हम  प्रतीक  संसद  कार्य  कर  सके  ।  यद्यपि  मेरे  माननीय मित्र  इस  विधेयक का  संचालन

 सफलता  से  करन  मे  समय  हो  गये  हें  तथापि  में  उन्हें  सलाह  दंगा  कि  वह  अपने  ही  स्थान  पर  बजे  |

 कौर
 यदि

 मौखिक  मतदान  का  कोई  महत्व  है  तो  इस  प्रश्न  पर  हमारी  विजय  हुई  है

 इस  सम्बन्ध में  एक  विशेष  कठिनाई  यह  है  कि  गोष्ठी  कक्ष में  होने  वाली  चर्चों  से  कुछ

 बात  मालूम
 होती

 है  लेकिन
 मतदान  करते  समय  वही  सदस्य  विरोध में  मतदान  करते हें  तथापि

 म

 मे  अनुभव  करता  हू

 कि  हम  किसी a  किसी  रूप  में  समाजवादी  इंचे  के  समाज  के  लक्ष्य  की  झोर  बढ़

 हहे  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  wat  यह  है

 विधेयक  को  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जाय  ।

 स्वीकृत
 ।

 भ्र ति रिक्त  अनुदानों  की  माँगें
 ),  PSAA—-US  और  १९५६-५७

 उपाध्यक्ष  महोदय :  सभा अरब  रेलवे  की  भ्र्ति रिक्त झ्नुद areal
 की  मांगों पर  चर्चा  करेगी

 |

 वर्ष  PEXY=UE  कौर  PEXE—YYO  के  लिये  रेलवे  के  संबंध  में  श्नतिरिक्त  श्रनुवानों की  निम्न

 मांगें  प्रस्तुत की  गई

 माग  सख्या
 tm

 शीर्षक  र शि

 Vow. 23%  विकास  निधि  के  लिये  विनियोग  नू  2  ड  SE  CBE

 eye  नई  लाइनों  का
 निर्माण

 व, द ७,३३१

 रेले  ate  BFR  AEE

 चालू  लाइनों  तथा  अन्य  algal  के  लियें  भुगतान  ९  Gieé

 कार्य वहन  व्यय--मरम्मत  और  संधारण
 8,5,  ८६,१०१

 का  वहन  व्यय--तमंचा रियों  तथा  ईधन  के  अतिरिक्त  संचालन

 व्यय  e  ३  Co

 कार्य वहन  व्यय--विविधा  व्यय  2, 6S, 58,452

 मूल  अंग्रेजी  मे

 नये  मांग  वर्ष  Veyy-wE  के  लियें  थीं ।



 ११  Veus  २६ ३े अतिरिक्त  भ्रनदानों  की  मांगें

 PEXY—UE  PENE—VY

 उपाध्यक्ष  महोदय
 उक्त  मांगें  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  हू  ।

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  २४  १९५८ को  सभा  में  उपस्थापित  PEYR~NE

 श्र  १९५६-५७  की  aim  रक्त  मांगों  पर  चर्चा  के  प्रारम्भ  के  पुर्व  में  एक  स्पष्टीकरण  करना
 चाहता

 हं
 ।

 २४  १९४५८  को  मांग  संख्या  १४५  के  sl १,३४,८४२  पये की  एक  अतिरिक्त

 मांग  रखी  गई  थी  जिसमें  मतदान  प्राप्त  ६.२२  करोड़  की  मांग  से  वास्तविक  आधिक्य  राशि  दिखाई

 गई  थी  जैसा  कि  लेखा  परीक्षा कृत  विनियोग  canal  में  दिखाया  गया हैँ  ।

 तथापि  सभा  की  लोक  लेखा  समिति  शाखा  ने  इस  बात  पर  ध्यान  कर्षित  किया

 @  fe  लोक  लेखा  समिति  के  नवें  प्रतिवेदन  की  इंडिका  ३  सिफारिशों  भ्रनुसार  उक्त

 कंडिका  में  दिखाई  गई  ७,३२,४८€  रु०  की  अग्रेतर  प्रविष्टि को  जोड़ने  के  उपरांत  PEYY—YE

 की  अतिरिक्त  अ्रनुदानों  की  मांग  के  welt  मांग  संख्या  १५  के  अंतगर्त  कुल  राशि

 G, £9,332 VIA Slat ३३१  रुपये  होनी  चाहिये  ।  यह  राद  विनियोग  लेखों  में  दिखाई  गई  मत  प्राप्त

 से  १,३४,८४२  रु०  झ  क  होनी  चाहिये  ।  गलती  से  जमा  की  गई  इस  राशि  के  सामने

 दूसरी  प्रोर  ७.७४  लाख  रुप  का  समायोजन  किया  गया  जसा  विनियोग  लेखे  के  पृष्ठ

 ६७  में  उल्लेख है

 लोक  लेखा  समिति  की  सलाह  क  श्रतुसार  PERY—-UE  की  मांग  संख्या  १५  के  अ्रघीन

 ६.२२  करोड़  के
 मत प्राप्त  अनुदान

 से  अधिक  अतिरिक्त  राशि  को  १.  B¥G¥V2  ण्व्सं

 बढ़ाकर  By RV, 332  कर  दिया  गया

 a
 सभापति  महोदय  अब  माननीय

 सदस्य  भ्र पने  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  सकते

 ट्

 भ्र ति रिक्त  झ्रनुदानों  की  मांगों  पर  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किय

 कठौती  का  आधार मांग  कटौती  कटौती  घस्तावक  का  कटौती  की  राशि

 सख्या  प्रस्ताव  नाम

 क  अ  are  cet  द  ि  ि  दि  वि  ि  द  द  वि  य  ि  ि  यी  विवि  का  वि

 श्री  तंगामणि  विभागीकरण
 के  कारण  दक्षिण

 रेलवे  के  जिन  कर्मचारियों  का

 स्थानान्तरण किया  गया  था  उनक

 स्थानान्तरण में  विलम्ब  200  Ro

 ¥  श्री  तंगामणि भ्रू  दक्षिण  tad  में  पुलों  के  संघारण

 ax  फलस्वरूप  होने

 200  xo वाली  दुर्घटना



 र १६४  अतिरिक्त  अनुदानों  की  मांगें  ११  १९४८

 १९५४-५६  कौर  १९५६-५७

 मांग  कटौती  कटौती  प्रस्तावक  का

 संख्या  प्रस्ताव  .  नाम

 कटौती
 काष

 गार
 कटौती

 संख्या

 ललिलरॉटकटलय

 द्  sty  तंगामणि  खोये  गये  या  खराब  हुए  माल  के

 र
 दावों  में  वृद्धि  Yoo  रू०

 &  १२  श्री  तंगामणि  भविष्य  निधि  के  दावों  ak  ऋणों

 भुगतान में  विलम्ब  200  स०

 रे  र  श्री  नाशिर  भरुचा  गेर-सरकारी  सेवायों  द्वारा

 संचालित  लाइनों  को  सहायता

 का  भुगतान  ait  उन्हें  दी

 स० गई  प्रतिभूतियां  १००

 y  ड  श्री  नाशिर  भरुचा  इंजिन-डिब्बों  की  अवस्था का

 अ्रधिक  खराब  होना  तथा  सेवा

 ait  कुशलता  के  आवश्यक

 स्तर  तक  डिब्बों  के  संधारण

 के  सम्बन्ध में  उपेक्षा  १००  र्०

 \9  श्री  नाशिर  भरुचा  रेलवे  दुर्घटना  में  अरन्तंग्रस्त

 थितियों  को  प्रतिकर  200  रु०

 द् म  श्री  नाशिर  भरुचा  रेलवे  अधिकारियों  की  के

 लिये  उनके  उपदान  को  जब्ती  200  रू०

 दे  2  श्री  नाशिर  भरुचा  रेलवे  बजट  भ्राधिक्य  के

 हिसाब  लगाने  का  गलत  शौर

 प्रफुल्ल  तरीका  १००  रू०

 १५  २  श्री  गंभीर  भरुचा
 सही  वैज्ञानिक ara  पर  पूंजी

 शर  शभ्रवक्षणण  में  नियत

 राशि  देंने  में  असफल  रहना  १  ०  रू*

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुए  ।

 भद  कटोती  प्रस्ताव  PEKK-HE  की  ग्रतिरिकत  अनुदानों  की  मांगों  पर  प्रस्तुत  किये

 खे  ॥

 toe  iw  में



 ११  १९४५८  अतिरिक्त  अनुदानों  की  मांगें
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 FEYY-4E  शौर  १९४६-४७

 fat  तंगामणि  :  मेरा  पहिला  कटौती  प्रस्ताव  मांग  संख्या  १  के  संबंध

 में  PRUs  मं  विभागीकरण  के
 कारण  कई  कर्मचारियों  को  उनके  मूल  स्थान  से

 स्थानान्तरित  कर  दिया  गया  था  अब  उनके  बार-बार  अभ्यावेदन  करते  के  बावजूद  भी

 उन्हें  वापस  नहीं  भेजा  जा  रहा  है  ।  उदाहरणार्थ  मद्रास  से  ३०  कर्मचारियों  कां  विजयवाड़ा

 और  १७  कर्मचारियों  का  श्राल्वाकोट  स्थानान्तरण  gar  किन्तु  उन्हें  प्रभो  तक  ware  वापस

 नहीं  किया  गया  ।

 ह  ड मेरी
 दूसरी  मांग  पुलों  के  ठीक  से  मरम्मत

 न
 होने  के  सम्बन्ध  में  PEXQ—-N

 में  त्रि चना पल्ली  के  निकट  एरियालूर  में  एक  भयंकर  दुर्घटना  हो  गई  थी  जिसमें  दार

 नदी  का  पुल  टूट  जाने  के  कारण  एक  सवारी  गाड़ी  पुल  पर
 से

 नदो
 में  गिर  पड़ी  ।  फलस्वरूप

 करीब  २५०  व्यक्तियों  कौ  जानें  गई  उसी  पुल  में  उसके  दो  वर्ष  बाद  एक  मालगाड़ी  गिर

 पड़ी  जिसका  फल  gm  कि  २७  डिब्बे  नदी  में  गिर  पड़े  ग्रोवर  बहुत  नुकसान  हुमा  ।  इससे

 स्पष्ट  हूँ  कि  पुलों  की  ठीक  से  मरम्मत  नहीं  की  जा  रही  है  ।

 मेरा  तीसरा  कठौती  प्रस्ताव  मांग  संख्या  ८  के  सम्बन्ध  में है  इस  मद  में  हमें  २८
 नद

 लाख  रूपये  fee  देने  पड़े  ।  यद्यपि  हमें  रेलवे  उपमंत्री  ने  यह  श्रीनिवासन  दिया
 था

 कि

 खाद्यान्न  खुले  डिब्बों  में  नहीं  भेजे  जायेंगे  तो  भी  उन्हें  qa  डिब्बों  में  भेजा  जा  रहा  है  ।

 यह  एक  गम्भीर  बात है  क्योंकि  सरकार  को  नुकसान  का  प्रतिकर  चुकाना  होता है
 ।

 भविष्य  निधि  दावों  शर  ऋणों के  भुगतान  में  भ्रत्यघिक  विलम्ब  हो  रहा  है  ।  मेरे

 पासਂ  कल्याण  के  क  पद निवृत्त  सहायक  स्टेशन  मास्टर  का  मामला है  जिसके  भविष्यनिधि

 झर  उपदान  का  भूगतान  2&yus  में  भी  नहीं  किया  जा  सका  ।  श्रानन्दन  नम्बियार  ने

 मद्रास  में  इस  कारण  भूख  हड़ताल  की  थी  कि  भविष्यਂ  निधि  र  उपदान  के  भुगतान  में

 बहुत  विलम्ब  हो  रहा  है  ।  वस्तुतः  मैं  माननीय  मंत्री  को  यात्रा  वेतन  वृद्धि  भविष्य  निधि

 और
 उपदान  के  भुगतान  में  विलम्ब  के  कई  मामले  बता  सकता  हूं

 ।
 तथापि  उन्हें  यह

 भ्राइवासन  देना  चाहियें  कि  वे  इन  मामलों  पर  गौर  करेंगे  श्र  न  मामलों  के  निपटारे

 के  लिये  विशेष  व्यवस्था  करेंगे ।

 श्री  नादिर  wear  )
 :  पहले  मैं  gay A-AE  के  लिये  अतिरिक्त  अनुदानों

 को  लूंगा ।  पृष्ठ  २  पर  मांग  संख्या  १३  में  एक  शीर्षक दिया  em  है  निधि  में

 विनियोग  ।”  इस  शीर्षक के  थ् अ्रन्तगत  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  से  vey  करोड़  रुपये  की

 अधिक  राशि  दिखाई गई  रेलवे  मंत्री  ने  यह  बताया  है  कि  यह  अधिक्य  tat  की

 अ्रधिक  प्राय  के  कारण  gare  में  पूछता  हूं  यह  किस  प्रकार  का  बजटिंग  हमारे  मंत्रीਂ

 महोदय  को  यह  भी  नहीं  पता  लग  सकता  कि  उन्हें  ४  करोड़  रुपये की  अधिक राय  होने  वाली

 यदि  उन्हें  अघिक  आमदनी  की  ara  थी  तो  फिर  उन्होंने  रेलव ेके  किराये  भाड़े

 किस  आधार  पर  बढ़ाये  हें  व  यात्रियों  पर  किस  आधार  पर यात्री कर  लगाया

 पृष्ठ  ३  पर  एक  नई  मांग  संख्या  १५  दिखाई  गई  यह  मांग  नई  लाइनों  तथा

 इस  निधि
 पर  भारित  पुरानी  लाइनों  के  ठीक  करने  के  व्यय  के  बारे  में  मैं  कई  बार

 पूछ  चुका हूं  कि  हास  निधि  किन  सिद्धान्तों पर  प्रयोग  किया  जा  रहा  है
 ?  किन्तु  मुझे  इसका

 आजतक  कोई  संतोषजनक  उत्तर  नहीं  मिल  संकट
 मैं  रेलवे  स्त्री  से  निवेदन  करूँगा  कि

 1
 वह  इस  निधि  का  वैज्ञानिक  झ्राधार  पर  संशोधन  करें  ।

 मूल  wat में
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 ai

 wa में  PEXYK—UVY  के  अतिरिक्त  अनुदानों  को  लेता  पृष्ठ २.  पर  मांग  संख्या

 ३  के  श्रन्तगंत  बकंड  लाइनों तथा  अन्य  लाइनों  के  लिये  भुगतान  करने  के  लिये  एक  छोटी  सी

 राशि  मांगी  गई  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हू  कि  ये  लाइनें  कितने  मील  लम्बी  इनमें से  कितने

 मील  प्राइवेट  लाइनें  हैं  जिनकी  गारंटी  सरकार नें  दे  रखी  मैं  इन  बातों  का

 चाहता हुं  |

 अब  में  a ,, 5  लाख  रुपये  की  मांग  संख्या  ५  को  लेता  यह  मांग  रेलवे
 संधारण

 तथा  मरम्मत  व्यय के  सम्बन्ध  में  जानना  चाहता  हूं  क्या  रेलवे  सचमुच  अपनी  गाड़ियों

 को  ठीक  हालत  में  बनाये  रखने  की  शोर  कोई  ध्यान  दे  रही  पहलें थर्ड  क्लास  के  डिब्बे

 खस्ता  हालत  में  होते  थे  किन्तु  आजकल  फंसंटू  क्लास  के  डिब्बों  की  बड़ी  gear है  ।

 मैंने  इस  सम्बन्ध में  कई  feared  की  हैं  मगर  कोई  सुनवाई  नहीं  afi  कुछ  दिन  हुए  मैं

 डी-लास  जनता  से  यात्रा  कर  रहा  उसमें  संडास  के  दरवाजें  गाड़ी  के  धमाके से

 अपनें  खुल
 जाते

 थे
 कयोंकि  उनमें  कोई  कुंडिया  नहीं थी  ।  मुझे  बहुत  बुरा  लगा

 ad

 इस  बात  की  दिकाथत  लिखी  तब  दूसरी  बार  फिर  जब  मैँने  उनको  वैसा  ही  पाया  तो  मुझे

 कंडकट्र
 गाड

 ने
 बताया

 कि  इसके  बारे  में  जब  तक  रेलवे  बो  से  स्वीकृति  नहीं  मिल

 जाती तब  तक  कुछ  नहीं  हो  सकता  है
 ।

 मेंने  दोबारा  फिर  शिकायत  लिखी  किन्तु  wit  तक

 यही  उत्तर  मिला  है  कि  पर  गौर  किया  जा  रहा  है  रेलवे  के  लिये  इस  प्रकार  की

 लापरवाही  बड़ी  शर्म  की  बात  इसी  प्रकार  कई  बार  प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बों  के  बुरी

 तरह  चूत  हुए  पाया
 दिन व  दिन  गाड़ियों  की  स्थिति  बड़ी  शोचनीय  होती  जा  रही  है  |

 पता  नहीं  लगता  हम  लोग  उनकी  मरम्मत  के  लिये  जो  लाखों  रुपया  ast  कर  रहे  हें  वह  किन

 लोगों की  जेबों  में  जा  रहा  इससे  बढ़  कर  कौर  लापरवाही  क्या हो  सकती है  |

 श्री  में  शक्ति  मांग  संख्या  CHT  लेता हूं  ।  इसमें  सामान्य  कार्य  संचालन  व्ययों के  बारे  में

 प्रकीर्ण  व्ययों  उल्लेख  इसके  अन्तर्गत  रेलवे  दू्घंटनाश्रों  से  ग्रस्त  लोगों

 को  प्रतिकर  रूप में  दिया  जाने  वाला  व्यय  भी  भ्राता  है  ।  तक  मुझे यह  समझ  में  नहीं  पाया

 कि  यह  प्रतिकर  किन  सिद्धान्तों पर  निधारित  किया  जाता  रेलवे  प्रशासन की  यह  प्रवृत्ति है

 किवह  प्रारम्भ  में  मुआवजा  देंने  से  इन्कार  कर  देता  हूँ  तब  जब  लोग  विधि  न्यायालयों

 में  जाने  की  धमकी  देते  हें  तब  यह  मुश् नाव जा  देना  स्वीकार  करता  रेलवे  मंत्री को  इसके

 लिये  निश्चित  सिद्धान्तों  का  प्रतिपादन  करना  चाहिये  ताकि  प्रत्येक  पीड़ित  व्यक्ति  को  उचित

 प्रतिकर मिल  सके  ।

 मुझे  यह  सुनकर  बड़ा  विस्मय  go
 कि

 कुछ  रेलवे
 कर्मचारियों

 का  गलत  mee  जारी

 करन ेके  कारण  उपदान
 जब्त  करलिया

 जाता  मेरी  समझ
 नहीं  ara  कि  कौन  श्रदामी

 गलती  नहीं  करता
 ।

 उपदान  जब्त  करने  की  यह  प्रथा  बहुत  बुरी  में  इसकी  घोर  निन्दा

 करता हूँ  ate  are  करता  हूं  मंत्री  महोदय  शीघ्र ही  इसको  समाप्त  करने  के  लिये  श्रावश्यक

 कदम  उठाने  की  दीपा  करेंगे
 ।

 श्री [fo
 |: 2५  बुर्जों  में  केवल

 मांग  संख्या
 ५

 के  बारे  में|  ही  कुछ  कहूंगा  ।

 श्री  भरुचा  मुझ  से  पहले  भारतीय
 गाड़ियों

 के
 डिब्बों  की te  |  उ  दीदी ददा  का वर्णन  कर  ५. च चक हैं। कि |  इस

 ~
 म
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 बारे में  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  पुराने  डिब्बों के  स्थान  पर  नये  डिब्बे  कयों  नहीं  बनाये  जा

 रहे
 ।

 यदि  हमारे  पास  डिब्बों  की  कमी  है  तो  फिर  हमने  अनेक  स्थानों  पर  रेल  के
 डिब्बे

 बनाने वालें  कारखानों  को  क्यों  बंद  जा  रहा  है
 ?

 इसमें  हजारों  व्यक्ति  बेरोजगार  होते

 में
 जानना  चाहता  हूँ

 कि  क्या  पेराम्बुर  में  बेकार हुए
 व्यक्तियों

 को
 wa  तक  किसी

 काम  पर  लगाया  गया

 अब  में  उपदान  कौर  भविष्य  निधि  को  लेता  मेरे  मित्र  श्री  तंगामणि  पहले  ही  बता

 चुक हैँ
 कि  कसे  लोगों  को  रिटायर  होने  के

 लम्बे
 नन्द  ae

 तक  न
 भविष्य  निधि  मिलती है

 कौर
 न  उपदान ही  ।  मगर  व्यक्ति को  बुढ़ापे  में  यह  सहायता ठीक  समय  पर  न  मिल  पाये  तो

 इसका  क्या  जाता  लोगों  के  शभ्रंतिम  क्लेशों का  शीघ्रता  सें  निश्चय करने  के

 लिये  कोई  उपयुक्त  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ताकि  लोगों  को भ्रपनें जीवन काल ही जीवन  काल  ही  में  यह

 रानियां  हो  सकें  ।

 इस  संबंध में  मं  माननीय  मंत्री  महोदय
 के  सामने  एक  सुझाव  रखना  चाहता  हूं

 |
 हमने

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  भी  इसके  छे  काम  किया  है  |  वह  यह  है  कि  जब  किसी  व्यक्ति  को

 रिटायर  होना  हो  उससे  तीन  महीने  पहले  से  उसकी  सब  *काटਂ  बन्द  करके  उसके  हिसाब  का

 अंतिम  लेखा  dare  कर  लिया  जाये  ak  जैसे  ही  वह  रिटायर  हो  उसकी  राशि  उसको  सौंप

 दी  जाय े।

 में  x
 श  मंत्री  महोदय  मेरे  इस  विनम्र  सुझाव  पर  भली-भांति  विचार  करने

 का  कष्ट  करेंग  |

 श्री  मू०  चं०
 :

 सभापति  में  डिमांड  नम्बर  १५  शौर  के  सम्बन्ध

 में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  डिमांड  नम्बर  १५  कंस्ट्रक्शन  न्यू  लाइंस के  सिलसिले  में  है  ।

 उसमें  रोहतक  पानीपत लाइन  के  बारे  में  कई  दफा  रेलवे  मिनिस्टरी को  लिखा  जा  चुका  है

 पिछली  वार  के  जमाने  में  यह  रेलवे  लाइन  डिस्मेंटेल्ड  हुई
 थी  ।

 उसमें  से  fan  रोहतक

 गोहाना  बन  चुका  है  लेकिन  गोहाना  पानीपत  पोर्शन  बनना  कभी  बाकी  जब च, ०, ७

 इसक  बार  में  रेलवे  मिनिस्ट्री  को  लिखा  गया  तो  मिनिस्टर  का  जवाब  यह  पाया  कि  पहलें

 हम  उसका  तजुर्बा  कर  लें  wie देख  लें  कि  उसका  क्या  नतीजा  होगा  परौ  इसका

 रेस्टोरेशन  कमर्शियल  साउंड  होगा कि  नहीं  ।  इस  सिलसिल  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 मिनिस्टरਂ  साहब  जो  तर्ज बा  करके  देखना  चाहते  हें  सरजो  वह  यह  कह  रहे  हें  कि  पहले  यह

 देख  लिया  जाय  कि  ara  इसे  परेशान  का  रेस्टोरेशन  साउंड  होगा  कि  नहीं  कौर  पहले  से  यह  कहा

 जाय  कि  यह  साउंड  नहीं  तो  इस  तरह  तो  वह  गलत  बिना  पर  चल  रहें  हैं  क्योंकि

 एक  छोटे  से  रोशन  के  रेस्टोरेशन  से  तो  नुक्सान  ही  नुक्सान होनें  वाला  है  जब  तक  कि  मेन

 लाइन  पानीपत  जैक्सन  से  कनेक्ट  न  की  जाय  कौर  जब  तक  यह  नहीं  किया  जाता  तब  तक

 वह  बेकार  ही  होगा ।

 ४  ae 6  में  जब  कि  झ्रानरबुल रेल  मंत्री  के  प्रीडिसिसर गोहाना  तशरीफ  ले  गये  थे

 तो  वहां  की  जनता  ने  भी  इसके  लिए  उनके  सामने  अपनी  रिक्वेस्ट  रक्खी  उसके  बाद

 पार्लियामेंट  के  मेम्बरों  ने  भी  इसके  लिए  रेलवे  मंत्रालय  तौर  मंत्री  महोदय  को  लिखा  कौर x

 पंजाब  प्रान्त  से  जाये  हुए
 तमाम  पालियामेंट  के  मेम्बरों  ने

 fat  अंग्रेजी  में
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 मांग  की  कि  यह  रेस्टोरेशन  साउंड  ह  कि  नहीं  इसके  लिए  वे  पंजाब  गवर्नमेंट  से

 माननीय  जगजीवन  राम  जानते  हें  कि  पंजाब  मिनिस्ट्री  का
 हिन्दी  स्पीकिंग  ऐरिया  के  साथ

 yy,  द
 सौतेले  बेटे का  सा  सलूक  होता है  site  इसलिए में  नहीं  जानता

 कि
 पंजाब  मिनिस्ट्री  इस

 बारे
 में

 उनको  कया  कहेंगी  लिखेंगी ।  लेकिन  में  रेलवे  मंत्री  महोदय  से  यह  दर्ज  चाहता  हूं

 कि  पंजाब  के  तमाम  एम०  पीज०  दोनों  तरफ  हिन्दी  स्पीकिंग  एरिया  के
 प्रौढ़  पंजाबी

 स्पीकिंग  एरिया  दोनों  तरफ़  के  मेम्बरों  ने  इस  बात  की  मांग  की  है  कि  इसਂ  लाइन को

 ware  किया  जाय  ।  उसके  लिए  यह  कहना कि

 रेस्टोरेशन  कम शि एली  साउंड  नहीं

 कहाँ

 तक  दुरुस्त  होगा  जब  कि  तमाम  जनता  उस  मांग  क  हक  में  है

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  यहां  पंजाब  मंत्रिमंडल  के
 सम्बन्ध

 म  बहस

 नहीं  करना  चाहिए  ।  पंजाब  मंत्रिमंडल  के  मिनिस्टर्स  की  शभ्रालोचना न  कर

 श्री  मू०  चं०  जन  :  मेरा  तो  यही  कहना ह  कि  मेन  लाइन  के  स्टोर  किय  गोहाना

 प्रौढ़  पानीपत  को  मिलाये  नगर  यह  एक  छोटे  से  पोर्शन  का  रेस्टोरेशन  गया

 उससे  रेलवे  को  कोई  फायदा
 नहीं  होगा  कौर वह  कम शि एली  साउंड  नहीं  इसलिए

 हर  नुक्तनिगाह  से  यह  जरूरी  है  कि  बकाया  परेशान  को  tear  किंया जाय  at  उम्मी
 क

 करता  हूं  कि  tad  मिनिस्टर  साहब  इस  बात  की  तरफ  ध्यान  देंगे  ।

 दूसरी  बात  जिसकी  कि  तरफ  मे  प्रानरंबुल  रेलवे  मिनिस्टर
 का  ध्यान  दिलाना  चाहता हु

 बह  यह  ह  कि  उसी  इलाके  के  रेलवे  स्टेशंज  के  बारे  में  कई  दफा  रेलवे  मंत्रालय  को  लिखा

 जा चुका  बाज  औकात  वह  हमारी  चिट्ठियों  को  एकनौलेज  कर  लेते  ह  कौर  हमें  लिख

 देते  हें  कि  हम  आपको  इस  बारे में  खबर  देंगे  लेकिन  उनके  एक्नॉलेजमेंट  को  ६, ६
 ४,  ४  महीने  हो  जाते  मज़ीद  एनफामशन  कि  कितने  स्टेशंज  ह  जहां  पर  फि  qa

 asa  date  हू  या  कितने  गुड्स  प्लेटफार्म  aes  हया  ak  मुख़तलिफ़  चीजें  साउंड

 grat  उनके  बनने  के  बारे  में  कोई  एनफार्मेशन नहीं  मिलती  भर  वह  बनने में  नहीं  जातीं

 मेरी  गजारिश  हू  कि  मंत्री  महोदय  इसकी  तरफ  ध्यान  भ्रमर वह  ध्यान दें
 तो  कोई  वजह

 नहीं  कि  इन  बातों  में  क्यों  देर  कैथल  कौर  इसको  सेक्शन  हुए  काफी  समयਂ

 हो  दो  ay  ही  गये  कौर  जब  उसके  बार  में  दरिया  किया  गया  तो  रेलवे  एक

 अफसर  का  जवाब  आता है  कि  वह  संगठन  हो  गया  है  कौर  बना ही  चाहता

 फिर  जाते  हें  तो  फिर  वहीं  चीज  कही  जाती  इसलिए  या  तो  श्राप  उम्मीद  न

 दिलायें  झर  यह  कह  दें  कि  सेक्शन  नहीं
 प्रौर

 प्लान  में  नहीं  ह  ताकि  जनता  उम्मीद  ही

 नन  कर ॥

 इसलिए  मेरी  गुजारिश  है  कि  लाइन  क  रेस्टोरेशन  की  तरफ  ध्यान  दें  ak  स्टेशनों  के

 लिए
 जो  एमेनिटीज  जो  सेक्शन  नही ंहें

 उनको
 तो

 बाद  में  देखा  लेकिन  नो

 सेक्शन्स  हूं  उनको  जल्दी  से  जल्दी  इम्प्लीमेंट  किया

 भी
 रघुनाथ  fag  सभापति  में  अपनी  कांस्टिट्यूएंसी  के  सम्बन्ध  में

 मंत्री  महोदय  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता

 मुझे  यह  कहना है  कि
 लोखंडी  wake  लोहता  स्टेशनों  के  बीच में  एक  फ्लैग  स्टेशन दो

 बरस
 से  सेक्शन  हो  गया है  लेकिन  झाजतक

 वह  नहीं  चौखंडी  कौर  लोहता  ये  शहर के
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 पास हे  कौर  यहां  से  बहुत  भ्रमदोरफ्त  होती  ह  लेकिन  हालांकि  सैक्शन  हुए  दो  बरस  हो  गये

 अभी  तक  यह  फ्लैग  स्टेशन  नहीं  इसलिए  हमारी  प्रार्थना  हैं  कि  इसको  क्सपीडाइट

 कराया  जाय  |

 दूसरी  बात  में
 यह

 कहना  चाहता
 हूं

 कि  बावतपुर  sire  खालिस पुर
 के

 बीच
 में  एक

 फ्लैग  स्टेशन होना  इसके  बारे  में
 आपके  पास  बहुत  से  खि रजें टेशन  भी  जायें  होंग  शर

 वहां की  भ्रन्तरिम  परिषद  जिला  परिषद  ने  खासतौर  पर  इसके लिए  प्रस्ताव पास  किये  हूँ  ।

 इसकी  दो-तीन  बार  इन्क्वायरी  भी  हुई  है  लेकिन  इंस्पेक्टर साहब  कहते  हूं  कि  जब  तक
 में  यहां

 g  तबतक  यह  फ्लैग  स्टेशन  नहीं  बन  म  पिछली  बार  भी  इस  ध्यान  दिलाया

 वहां  के  एम०  एल०  बोड  के  मेम्बर  सब  लोग  इसको  चाहते sl  लेकिन

 इन्सपैक्टर  साहब  नैनो  कभी उन  लोगों  से  भेंट  की  शर  न  उस  स्थान  पर  गय  और  घर  बेंठ

 कर  रिपोर्ट
 चालू  हो  जाती  मेरा  कहना  है

 कि  बादलपुर  कौर  खालिसपुर  दहर क

 पास  सिफ ६  मील  का  फासला  दोनों  के  बीच  में  (९  यहां पर  एक  पंलग  स्टेशन  बनाया  जाना

 चाहिए

 बावतपुर  स्टेशन
 से  ४५००  यात्री  रोज  जाते  हें  लेकिन  स्टेशन  पर

 छोटा  सा  कमरा  हूं  ौर  एक  छोटा  सा  लैम्प  वहां  पर  कोई  शब  नहीं  ह  यात्रियों  क

 लिए  और  कोई  इन्तिज़ाम  नहीं  वहां  पर  ज्यादा  ट्रेफिक है  इसलिए  वहां  पर  एक  शैड

 जरूर  होना  चाहिए
 ताकि  धूप  में  भ्र  पानी  में  यात्री  उसमें  बच  सकें  ।

 बावतपुर  स्टेशन  के  पास  इलैक्ट्रिक  लाइन  भी  झरा  गयी  ट्यूब  वैल  का  पानी भी  पास  ही

 उपलब्ध  इसलिए  हमारी  प्राथना  हू  कि  उस  स्टेशन के  लिए  बिजली  भी  सुभीते  से  मिल

 सकती ह  श्र
 साथ  ही  साथ  ट्यूब  वैल  से

 पानी
 भी  लिया जा  सकता  चूंकि  यहां  से  ५००

 यात्री  रोज  जाते हें  इसलिए  मेरी  प्रार्थना  ह  कि  यहां  पर  यह  प्रबन्ध  होना

 लोगों  को  वहां  के  बारे में  एक  श्राम  शिकायत  यह  भी  हूँ  कि  वहां  पर  स्टाफ  बहुत  कम  है  ।

 वहां  पर  कंवल  एक  स्टेशन  मास्टर  हे  रोक  जब  सबरे  दोनों  तरफ  से  गाड़ियां  श्री  जाती

 तो  उसको  टिकट  देना  कठिन  होता  वहां  पर  उस  समय  २००  या  RXo  यात्री  होते

 एक  आदमी  को  इतने  झ्रादमियों  को  दोनों  तरफ की  गाड़ियों  के  लिए  are  घंटे  में  टिकट

 देना  सम्भव  नहीं  श्र  इससे  मुसाफिरों  को  कष्ट  होता  इसका भी  प्रबन्ध  होना

 चाहिए  |

 अन्त  पम  चुनार  क  बार  म  एक  बात  कहना  चाहता  sl  चुनार  वालों  की  यह  मांग  है

 कि  काशी  एक्सप्रेस  जो  बम्बई  से  शबराती  ह  उसको  चुनार  पर  रोका  यहां  पर  जंकशन

 स्टेशन  तो  बन  ही  गया  शरीर  बाप  यहां  पर  इस  गाड़ी  एक  मिनट  के  लिए  भी  रोकने

 का प्रबन्ध  कर  दें  तो  हम  बहुत  भ्रामरी  होंग ।

 श्री  जगजीवन राम  :  ठहरा  देंगे ।

 में  सभा  का  ज्यादा  समय  नहीं  श्री  नाशिर
 भरूचा  ने  पूछा  है

 कि  यह  afar  कैसे  हो  गया  है  ?  क्या  में  इसका  पूर्वानुमान  नहीं  लगा  सका
 ?  बजट क

 प्राक्कलन  कई  कारणों को  ध्यान  में  रख  कर  तैयार किये  जाते
 कभी  कभी  हमारी  गणना  में

 गलती  भी  हो  सकती  इस  वर्ष  भी  ऐसा  ही  इसलिये  हमारे
 पास

 काफी  रकम

 बच  गई  उसे  हमने  विभिन्न  में  जोड़  दिया है  ?
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 उन्होंने  यह  भी  पुछा  हूँ  कि  यह  राशि  किन  सिद्धान्तों  क  भ्रनुसार विभिन्न  निधियों  में

 बांटी  जाती  है  ?  इस  wet  की  जांच  संसदीय  कन्वेंशन  समिति  द्वारा  १६४४  ate  फिर  दूसरी

 बार  Pau  में  भली-भांजीं की  जा  चुकी  है  ।  रेलवे  प्रशासन  उसी  समिति  की  सिफारिशों

 के  अ्रमुसार  काम कर  रहा  पांच  वह  की  समाप्ति  पर  फिर  एक  नई  कन्वेंशन  समिति

 बनाई  जायेंगी  कौर  तब  उसकी  सिफारिशों  के  अनुसार ara

 श्री  तंगामणि ने  रेलवे  स्टाफ  के  Gerarar & ata at fare fear’ q के  बारे  में  भी  जिक्र  किया  में

 समझता  यह  समस्या  बहुत  बड़ी  मात्रा  तक  हल  हो  चुकी  ५  कुछ  ही  महीनों  में

 रेणीगूंता  शादी  स्टेशनों  से  सभी  कर्मचारियों  का  स्थानान्तरण  कर  दिया

 इस  सम्बन्ध  में  डिवीजन  हडक्वाटंस  तथा  एकाउंट्स  सेक्शन के  कर्मचारियों  को
 बदलने

 में में

 खास  दिकतें  तथा  देरी  हुई  किन्तु  आगामी  दो-तीन  वर्ष  में  हम  इस  समस्या  का  पूर्णतया  हल

 निकाल  लेंगे  |

 पुलों  के  बारे  में  यह  कहना  कि  इस  ay  माल-गाड़ी  की  जो  सबसे बड़ी  दुर्घटना हुई

 है  वह  पुल की
 कमजोरी

 के  कारण  हुई हूँ  सबंधी  गलत  उस  पुल  में  कोई  त्रुटि  नहीं

 हम  सब  पुलों  की  भली-भांति  देख-रेख
 करते  रहते  हम  प्रतिवर्ष  प्रत्येक रेलवे  पर  पुलों

 की  मरम्मत  शादी  पर  हजारों  रुपये  व्यय  करते  ह्  इनकी  देखभाल  के  लिये  हमनें  एक

 उच्च  शक्तिवान
 समिति

 भी  नियुक्त  की
 हुई  जैसे हमें  उस  समिति  की  सिफारिशें  मिलेंगी

 हम  उसके  ्य  कायंवाही  करने  को  तैयार  इसके  इलावा  प्रत्येक  रेलवे  प्रशासन  तथा

 इंजीनियरिंग  विभाग  को
 यह  स्थायी  sea  दिये

 गये  हे  कि  वे  एक  नियमित  कालावधि  में

 सब  पुलों  ate  की  मरम्मत  व  निरीक्षण  करते
 में  अपने  मित्र  को  बता  देना  चाहता हूं

 fe  दक्षिण  tat  में  भी  इस  कार्य
 के

 लिये  प्रतिशत
 काफी  रुपया  खच  किया जा  रहा

 इसके  बाद  में  यात्रियों  को  दिये  जानें  waa  के  को  लेता  (९३  जो  यात्री

 रेल  दुर्घटनाओं  में  या  हत
 हो

 जाते  हें  उनको  यह  प्रतिकर दिया  जाता  चाहे यह

 दुर्घटना
 रेलवे  की  लापरवाही  से  हुई हो  अथवा

 बह  राशि  इस  चीज  को  देखते  हुए  निर्धारित  की  जाती हूँ  कि  किसी  व्यक्ति  को  कैसी

 चोट  am  हू  तथा  उसकी  किन  परिस्थितियों  में  मृत्यु  हुई  इसका  निर्णय  करने  के  लिये

 राज्य  सरकार  किसी  भी  दुर्घटना  के  पश्चात  vara  कमिशनर  नियुक्त  कर  देती हे  और  ने

 लोग at  उसका  फैसला  करते  हूं  |  हम  क्लेम  कमिश्नरों  के  पास  श्रीराम  धन  जसा

 wt  च स न् दत ष  वे
 लोग  उसमें

 सें  मुआवजे  का  भुगतान  कर देते  इस  संबंध  में  हमने  हाल  ही
 में

 एक  कदम  उठाया
 aa  यह  जारी  किये हैं  कि  जैसे  ही  किसी  दुर्घटना  में

 किसी  की  मृत्यु  टो  उसको  वहीं  मौके  पर  तत्काल  ५००  रुपये  दे  दिये  जायें  at  जख्मी
 होने

 वाले  व्यक्ति  को  २००  रुपये  तक  की  राशि  दी  जा  सकती है  शर  इस  रकम  को  बाद  में

 मुआवजे
 में

 से  नहीं  काटा  जायेगा  ।  इसप्रकार  यह  राशि  एकप्रकार  की  तदर्थ  सहायता  मात्र

 हम  मुझावजे में में  अधिक से  अ्रचरिक  2oj000  रुपये  देते  कई  बार  यह  रकम
 अपर्याप्त

 होती  इसलिये  हम  इस  राशि  को  बढ़ाने  का  विचार
 कर  रहे  ग्र रया लर  दुर्घटना  में  ग्रस्त

 लोगों  को  मेंने  इस  से  २०  प्रतिशत  अधिक  राशि  देनें के  लिये  कहा
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 fat  ait  भरुचा  :  क्या  रलव  प्रशासन  किसी  क्लेम  के  लिये  प्रार्थना  पंत्र  याने  की

 प्रतीक्षा  करता हूँ  भ्रथवा  वह  अपने  श्राप  मग् राव जा  दे  देता

 fat  जगजीवन  राम  :  इस  प्रीमियम  के  संशोधन  से  पहले  '  रेलवे  अविकारी  स्वयं  ही

 दं  दत थे  किन्तु  बाद  में  यह  सोचा  गया  कि  मुआवजे  की  राशि  तथ  करने  का

 अधिकार  ara  स्वतन्त्र  परिनियत  afeardt  को  दिया  जाये  तो ग्र धिक  उचित  होगा

 इस  काम
 क  लियें  अब  राज्य  सरकार  द्वारा  क्लेयर  कमिशनर  नियुक्त  किये  जाते हैं

 ।  सामान्यता

 जिलाधीश  अथवा  जिला  दण्डाधिकारी  भ्रमणा  जिला  न्यायाधीश  को  ही  क्लेयर  कमिशनर

 नियुक्त  किया  जाता  है  ।  पीड़ित  व्यक्ति  शप् रथ वा  उसके  संबंधियों  को  क्लेयर  के  लिये  zara

 कमिशनर के  पास  प्रार्थना  पत्र  भेजना  पड़ता है  कौर  तब  वह  उसकी  सुनवाई  के  बाद  मुआवजे

 की
 राशि  निश्चित  करता  यदि  कोई  व्यक्ति  यह  महसूस  करता  हैकि  यह  राशि  कम  है  तो

 बह  कमिशनर  के  निर्णय  के  उपर क  न्यायालय  में  अपील  भी  कर  सकता  क्लब

 कभी
 अपील  नहीं  करती  ।  भें  इसप्रक्रिपा  को  अभी  तर  सरल  बनाने  के  बारे  में  सोच  रहा

 2  |

 श्री  भरुचा  न  एक  कौर  बात  भी  कही  ह  उनका  कहना  था  fe  भल-चक  |  ह

 दिये  गये  आदेशों  के  लिये  किसी  ब्यक्ति  उपदान  नहीं  जब्त  करना  चाहियें  ।  मझे  उन  का

 यह  कथित  नहीं  समझ  में  झ  सका है  !  रेलवे  कर्मचारियों  को  way  tala  विशेष  उपदान

 तथा  कुछ  आदान  हूं  ।  नौकरी  से  कंवल  उन  लोगों  को  छोड़कर  जिनको  नौकरी  से

 बर्खास्त  किया  जाता  है  शेष  सब  को  अवश्यमेव  उपदान  जाता है  |  कंवल  लोगों

 उपदान  शादी
 काटा  जाता  जिनको  गम्भीर  लापरवाही  के

 कारण  दंड  दिया गया  हो  ।
 आज

 तक  हमने  साधारण  भूल-चूक  के  कारण  किसी  भी  व्यक्ति  का  उपदान  नहीं  जब्त
 है

 हमारे  पास  इस  संबंध घ  में  कभी  एक  शिकायत  तक  नहीं  पायी ।

 तनौंशीर  भरूचा  :  मगर मेर  पास  यह  सूचना  है  कि  व्यक्त से  कोई  स्पष्टीकरण  मांग

 उसका  उपदान  काट  लिया  गया  हैं  ।

 भी
 जगजीवन  राम :  यदि  माननीय  सदस्य  के  पास  ऐसा  कोई  दृष्टांत  हैं

 तो

 वह  उसे
 मेरे  पास  भेजने  की

 कंपा
 कर ॥  में  उस  पर  आवश्यक  कार्यवाही  करने  को तेयार हूं

 यह  सच  है  पिछले  कुछ  वर्षों  में  भविष्य  निधि  का  अंतिम  भुगतान  करने में  कुद  विलम्ब

 होता  रहा  किन्तु  अब  हमने  यह  area  जारी  कर दिये हैं  कि  ककसी  कम  वारी  के  सेवामुक्त

 होन  स  छः  महीने  पहले  उसके  सभी  कागजात  संबंधित  अधिकारियों  के  पास  भेज  दिये  जायें

 कौर  उसे  सवा  निवासी  के  साथही  यह  पया  भी  उसी  दे  दिया जाय  ।  हम  इस  परीक्षण  में

 काफी  सफल  हुए  हैं  शरीर  aa  स्थिति  बहुत  सुधर  गई  है  ।  किन्तु  इसके  बावजूद  भी

 मामले
 में  विलम्ब  होना  नितान्त  स्वभाविक  हैँ  जव  जब  कोई  व्यक्ति

 अकस्मात  मर  जाता  है  था

 समय  से  पहले  सेवामूक्ति हो क्ति  हो
 जाता

 है  या  एक
 महीने  का  टस

 देकर  छोड़  जाता है  तब

 ऐसे  मामलों
 में  थोड़ी  बहुत देर  हो  ही  जाती  है

 ।

 कभी-कभी  हमें  सामान
 की

 चोरी  या  नुकसान  हो  जाने  के  कारण
 भी  लोगों

 को

 मुआवजा
 देना

 पड़ता  ह
 iil

 हर  वर्ष  ऐसे  कलमों
 संख्या  बहुत  बढ़  रही  हू

 मल  अंग्रेजी  में
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 मामलों तथापि  इनका  बदले  में  दी  जाने  वाली  राशि  की  मात्रा में  अधिक  बद्धी  नहीं  हुई है  इन

 की संख्या  यातायात  के  शरीके  बढ़त ेके  कारण  बढ़  गई  इस  दिशा में  हमने  1  पछले  कदो

 वर्षों  में  जो  कदम  उठाय ेहूं  वे  बढ़े  सफल  हो  रहे  श्राश्ााह  भविष्य  उनको  संख्या

 बहुत  कम  हो  जायेंगी ॥

 जहां
 तक

 गाड़ियों
 तथा  डिब्बों  की  दशा की  संधारण  का  wed  इस  बारे में  कई

 शिकायतें  की  गई  ह्  में  उनको  तस्लीम  करता  gi  हमारे  पास  डिब्बों  की  बड़ी  कमी

 कई  बार  एक  गाड़ी  क  बात ही
 उसे  दूसरी  गाड़ी  बना

 कर
 चलाना  पड़ता  डिब्बों  at

 भाल  व  उनको  ora  का  बहुत  कम  मौका  मिलता  gad  उनकी  सफाई  वगैरह  में

 कभी-कभी  त्रुटियां  रह  जाती  ह्म  सप्लाई  बढ़ाने  का  भरसक  प्रयत्न  कर  रहें  हैं  AK
 डिब्बों

 की  सफाई  की  ओर  भी  खास  ध्यान  दे  रहे  हैं  ।

 द्वितीय  श्रेणी  के  ।  डब्बों  की  इस  लिये  भी  कमी  हो  रही  है  क्योंकि  wa  कौर  ऐंस

 डिब्बे
 बनने  बंद  हो  रहे  हू  प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बों  में  भी  कमी  रेलवे  स्टाफ  की  लापरवाही

 के  कारण  गंदगी  ग्रोवर  व्यवस्था  पैदा  हो  जाती  हैं  ।  इस  कमी  को  पूरा  के  लिये  हुम

 सब  बड़े-बड़े  cea TX
 पर  बिजली  वालों  तथा  aif  संख्या  बढ़ा

 we  ताकि  वेप्रत्येक  गाड़ी पर  अधिक  ध्यान  दे  सकें  में  स्वयं  करता  हूं  हमें  तभी  इस

 दिशा  में  बहुत  कुछ  करना हैं  ।

 श्री  बनर्जी
 ने

 उत्तरप्रदेश
 में  ठेकेदारों  द्वारा  बनाये  जा  रहे  रल  डिब्बों  के  काम  को

 बन्द  करने
 के  बारे  में

 कुछ
 आपत्ति  की  है

 él
 इसक  बारेमें  में  उनकी

 कुछ  गलतफहमी  दूर  करना

 चाहता हूं
 Fla  कारखानें  केवल  रेल  के  डिब्बे  ही  नहीं  बनाते  इनको  हमनें  केवल  कुछ

 fea  बनाने  का  ast  दया  ये  पहल ेसे
 चल

 कारखाने  डिब्बे  बनाना  उनका

 मुख्य  व्यापार  नहीं  ये  काम  उन्हें  ग्र स्थायी  रूप से  दिया  गया  था  ।  उत्तर  प्रदेश  मं  एस  छ

 कारखान ेहूं जिनको  यह  काम  दिया  गया  ATI  इनमें  कुल  PAGY  आदमी  काम
 करते  हैं

 १५,०००

 नहीं
 ।  योजना  अ्रायोग  ने  इस  बात  पर  विशेष  बल  दिया  हैं  कि  हमार  यहां  डिब्बों  की  कमी

 के  बावजूद  भी  रेल  के  fest  प्राइवेट  ठेकेदारों  द्वारा  न  बनाये  wa  इसलिये  हम

 इन  ठेकेदारों  को  atc  ost  नहीं  दे  इससे  इन  कारखानों  में  काम  करने  वाले
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 लेता हूं  ।

 pat  में  चाहता  हूं
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 प्रस्ताव
 सभा

 की
 अनुमति  से
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 मूल  अंग्रेजी  =
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 fama  श्री  सभा  स्थगित  होती है
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 हुई  ।
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 संडे  २१७९

 विषय  पृष्ठ

 क सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  |  VRE

 निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखे  गये  ————s

 (2)  समवाय  १६५६  की  घारा  ६३६  क  उप-धारा  (१)

 केਂ  अ्रन्तगंत  हिन्दुस्तान  एंटीबायोटिक्स
 लिमिटेड  के  वर्ष

 PERV—NS  के  वारिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  उसके

 परीक्षित  लेखे  सहित  |

 (२)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  ——

 (१)  भारत  सरकार  तथा  सोवियत  समाजवादी  गणराज्य  संव

 कौ  सरकार के  बीच  दिनांक  १६  RUS  का  व्यापार

 समझौता  |

 पोल  लोक  गणराज्य  की  सरकार  तथा  भारत  सरकार  के  बीच (२)

 दिनांक  ३  १९४५६  के  व्यापार  समझौते  जिस  पर

 वारसा  में  १५  REYS  को  हस्ताक्षर  किये  गये

 प्रारूप  ।

 (3)  भारत  सरकार  जमन  लोक  गणराज्य  की  सरकार  के  बीच

 अनुपूरक  व्यापार  जिस  पर  बलिन  में  ३  १९  YS

 को  हस्ताक्षर  किये  गये  थे  ।

 मंत्रो  हारा  वक्तव्य  २१२६-३०

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  ने  इण्डिया  काफी

 हाउस  के  बारे  में  तारांकित  प्रश्न  संख्या  CE  पर  श्री  सतीश  चन्दर

 सामन्त  द्वारा  पूछे  गये  एक  भ्रनुपुरक  प्रश्न  के  ३  १९४५८

 को  दिये  गये  उत्तर  को  शुद्ध  करने  के  लिये  एक  वक्तव्य  दिया  |

 विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  गया  |  RP Ro——- FR

 लोक  प्रतिनिधित्व
 )

 विधेयक  पर  विचार  करने
 के

 प्रस्ताव  तथा

 उस  पर  राय  जानने  के  लिये  उसे  परिचालित  करने  ite  विधेयक

 को  प्रवर  समिति  को  सौंपने  के  बारे  में  संशोधनों  on

 चर्चा  जारी  रही  ।  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपने  का

 संशो  न  स्वीकृत  हुआ  |

 विधेयक  पारित .  o  4  श  र--

 संसद-कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  ने  संसद्  सदस्यों  के  वेतन

 तथा  भत्ते
 )  विधेयक  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किया  |  प्रस्ताव  स्वीकृत  ग्रा  we  खण्डवार  विचार  के  पृशचातु

 संशोधित  रूप  में  पारित  किया  गया  ।
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 २१५८०  दैनिक  संडे

 विषय
 पृष्ठ

 अतिरिक्त चके  को  मांगें
 .  VPRV=H EV

 रेलवे  के  बारे  में  अतिरिक्त  भ्रनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  आरम्भ  हुई  तथा

 समाप्त  हुई |

 १२  १९४५८  के  लिये

 दिल्ली  किराया  नियंत्रम  विधेयक  पर  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित

 रूप  में  विचार  तथा  उसका  पारित  किया  जाना  |  सरदार  अठ  fae

 सहगल  द्वारा  प्रस्तुत  सिख  गुरुद्वारा  विधेयक  को  राय  जानने  के  लिये

 परिचालित  करने  के  प्रस्ताव  पर  आगे  चर्चा  तथा  संसद्

 शिकार  विधेयक  पर  चर्चा  तथा  उसका  पारित  किया  जाना  ।


